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ПРАВО 
Павел Крашенинников: 
Наказание соразмерно 
преступлению

Обойдемся 
без приговора

Борис Ямшанов

ВЕСЕННЯЯ сессия Госдумы — последняя для депутатов 
нынешнего созыва. Поэтому она по определению станет 
насыщенной, надо завершить наработки, что были под-
готовлены в процессе законотворчества. В числе приори-
тетных числится уголовный закон, изменения в котором 
всегда вызывают резонанс в обществе. Какие перемены 
ждут нас на этот раз, рассказал на пресс-конференции 
в «Российской газете» председатель Комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, арбитражному и процес-
суальному законодательству Павел Крашенинников.

Павел Владимирович, Госдума приняла в первом чтении 
поправки в Уголовный и Уголовно-процессуальный ко-
дексы, смягчающие уголовную ответственность за неко-
торые правонарушения. Нынешние депутаты решили 
 напоследок оставить о себе добрую память?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Этот законопроект не относится 
к категории конъюнктурных инициатив, кото-
рые порой приводят лишь к рассогласованию 
уголовного законодательства. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Верховная 
рада готова к избранию 
нового премьера 
и правительства

Спикер 
вышел из тени

Павел Дульман

УТОМИТЕЛЬНЫЙ правительственный и парламентский 
кризис на Украине, длившийся без малого два месяца, бли-
зок к завершению. Страна получила нового премьера — 
Владимира Гройсмана, правительство и спикера Верхов-
ной рады. Торги за вакантные посты продолжались всю 
ночь с понедельника на вторник, но все едва не закончи-
лось крахом — не первую неделю считавшийся безальтер-
нативным кандидатом и полностью зависимой от прези-
дента Петра Порошенко фигурой, Гройсман внезапно от-
казался принимать высокий пост. И объявил о собствен-
ных кадровых аппетитах. Переговоры о конкретных име-
нах в будущем правительстве продолжались большую 
часть вторника, и на момент подписания номера «РГ» пар-
ламент Украины так и не проголосовал об отставке Яценю-
ка и назначению нового кабинета министров. «Гройсман 
показывает зубы желаниям президента командовать пра-
вительством через его голову», — прокомменти-
ровали возникшую коллизию депутаты Блока 
Петра Порошенко из числа «еврооптимистов». 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

КИНО

Российская ипотека —
возраст больше
не помеха, 
но деньги — 
вперед
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Австралийский доллар  50,7743
Азербайджанский манат  43,4654
Армянский драм**  13,7049
Белорусский рубль****  33,3898
Болгарский лев  38,8440
Бразильский реал  19,0271

Венгерский форинт**  24,3591
Вон Республики Корея***  58,0822
Датская крона  10,2083
Доллар США  66,3456
Евро  75,8529
Индийская рупия**  99,7903

Казахстанский тенге**  19,7589
Канадский доллар  51,5546
Киргизский сом**  94,6307
Китайский юань  10,2691
Молдавский лей*  33,7981
Новый туркменский манат  19,5825

Норвежская крона*  81,5057
Польский злотый  17,7319
Румынский лей  16,9982
СДР  93,6581
Сингапурский доллар  49,3386
Таджикский сомони*  84,7759

Турецкая лира  23,4619
Узбекский сум***  23,0127
Украинская гривна*  25,9467
Фунт стерлингов  94,7349
Чешская крона*  28,1137
Шведская крона*  82,4896

Швейцарский франк  69,8007
Южноафриканский рэнд*  45,2254
Японская иена**  61,3374

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.04.16 
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Прямая речь Станет ли больше скоростных «Сапсанов» и «Ласточек» 

Летайте 
самолетами РЖД 

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург, 

Наталья Козлова

В
чера Конституционный 
суд провозгласил давно 
ожидаемое решение по 

делу о законности взносов на ка-
питальный ремонт многоквар-
тирных домов. 

Трудно подсчитать, сколько 
копий сломано вокруг пробле-
мы капремонта, сколько статей 
написано, сюжетов показано  и 
разнообразных доводов приве-
дено как за ремонт, так и против.

Из главного вывода КС: в це-
лом обязательная уплата таких 
взносов  признана соответству-
ющей Конституции. Но некото-
рые положения Жилищного ко-

декса требуют уточнения. А 
сами эти взносы надо сделать 
более прозрачными, считает 
КС. 

Напомним — в высшую юри-
дическую инстанцию страны 
обратились сразу две группы де-
путатов Госдумы. А поскольку 
оба запроса касались одного 
предмета, КС объединил их в 
одно производство. 

На слушаньях представители 
инициативных групп объясни-
ли, что считают взносы на ка-
премонт неправомерным нало-
гом, а расходование средств 
собственников одного дома на 
ремонт другого может быть рас-
ценено как нецелевое. Наконец, 
внесение собранных средств на 
счета регионального оператора 

— Фонда капитального ремонта 
— ставит жильцов многоквар-
тирного дома в неравное поло-
жение относительно собствен-
ников, которые выбрали нако-
пление взносов на специальном 
счете и могут распоряжаться 
этими деньгами по собственно-
му усмотрению. 

— Мы не ставим вопрос о за-
крытии «общего котла», — зая-
вила тогда депутат Галина Хо-
ванская. — Но волеизъявление 
граждан нужно сделать более 
явным. Нужно избавляться от 
ситуации, когда они не могут из 
этого «общего котла» выйти.

Судьи Конституционного 
суда РФ изучали зако-
нодательство более ме-
сяца.

Татьяна Шадрина 

К
ак не стать «зайцем» в 
электричке? Сколько 
в цене рыбы составля-
ют расходы на доро-
гу? Когда в поездах за-

работает нормальный Wi-fi, бу-
дут ли крупные вокзалы пересе-
лять за черту города? Об этом и 
многом другом, что беспокоит 
пассажиров и перевозчиков, 
рассказал на «Деловой завтра-
ке» в «Российской газете» пре-
зидент ОАО «РЖД» Олег Белозе-
ров.

Ненавязчивый сервис
Олег Валентинович, многие кри-
тикуют железную дорогу за то, 
что она стала навязчиво предла-
гать сервис.
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Абсолютно спра-
ведливо. Действительно, пасса-
жиры жалуются на навязывание 

услуг. Мы сейчас стараемся от 
этого уходить. 

Наши специалисты анализи-
руют различные дополнитель-
ные услуги, чтобы отделить необ-
ходимые от необязательных. В 
частности, рассматриваем воз-
можность выбора варианта пита-
ния при заказе билета. При этом, 
если пассажир вообще не хочет 
заранее оплачивать питание, — 
навязывать не будем.

В последнее время в связке с 
РЖД часто упоминается «год 
пассажира». Что это значит для 
Вас? И что ждать нам как пасса-
жирам? 
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Осенью прошлого 
года на сайте РЖД открылась моя 
виртуальная приемная. Так вот, 
большая часть поступающих об-
ращений — это жалобы на недо-
статки в работе именно пасса-
жирского комплекса. В моем по-

нимании главная задача «Года 
пассажира» — изменить отноше-
ние к этим вопросам, в первую 
очередь внутри компании. Разви-
тие предприятия невозможно, 
если коллектив не видит нако-
пившихся проблем. Нам нужно 
научиться слышать наших пасса-
жиров и оперативно реагировать 
на их запросы. 

Я как руководитель должен 
сделать так, чтобы в компании 
все четко понимали, что желез-
ная дорога существует не для же-
лезнодорожников, а для клиен-
тов, и в первую очередь для пас-
сажиров.

Переходя к конкретике. Мы 
проанализировали весь ком-
плекс пассажирских услуг, от по-
купки билета до обслуживания 
на вокзалах и в поездах, и на ос-
нове обращений в приемную (с 
начала ее работы поступило по-
чти 4300 обращений) сформиро-

вали обширный план мероприя-
тий. 

В частности, планируется сде-
лать более комфортными малые 
вокзалы и остановочные пункты, 
оборудовать их навесами, допол-
нительным освещением, где-то 
провести реконструкцию. Персо-
нал, задействованный в обслужи-
вании пассажиров в поездах и на 
вокзалах, будет проходить допол-
нительные тренинги, обучаться 
грамотно и квалифицированно 
общаться с клиентами.

Сами поезда станут быстрее: 
это и «Ласточки» на маршрутах 
Москва — Смоленск и Москва — 
Курск, и «Стрижи» на маршруте 
Москва — Нижний Новгород, и ряд 
других направлений, о которых 
мы нашим пассажирам в 
ближайшем будущем со-
общим. 

СУД Конституционный суд РФ велел доработать отдельные положения закона 
о капремонте

Правила ремонта

До 900 км пути пассажиры выбира-
ют поезда. Дальше — самолеты. 
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Акцент

 Если поезда начнут ходить 
со скоростью 400 километров 
в час, то до многих городов 
будет буквально рукой подать
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КНИГИ Продажа книг 
в 2015 году выросла на 2%

Территория 
человечности

Анастасия Кейзерова

КАК ПОВЛИЯЛ Год литературы на российское книгоизда-
ние? Как сохранить ведущей роль книги, литературы и 
русского языка в воспитании подрастающего поколения в 
нашей стране? Как властям поддерживать и продвигать 
чтение в массы? Этим и другим вопросам было посвяще-
но пленарное заседание, которое прошло вчера в МГИМО 
в рамках IX Съезда Российского книжного союза. 

Участие в нем приняли председатель Государственной 
Думы Сергей Нарышкин, помощник президента Андрей 
Фурсенко, заместитель председателя правительства 
Ольга Голодец, а также президент РКС Сергей Степашин, 
выступивший с ежегодным докладом. 

«РКС занимается очень хорошим делом — продвижени-
ем любви к книгам и чтению, — отметил Сергей Нарыш-
кин. — Знаковым стал прошлый год, который был объяв-
лен президентом Годом литературы. Однако многие про-
екты, начатые в прошлом году, продолжают развиваться. 
Именно поэтому комитет Года литературы, преобразо-
ванный в комитет по поддержке литературы, книгоизда-
ния и чтения, продолжает работу. Символично, что кине-
матограф также многим обязан литературе. Государство и 
общество стремятся поддержать отечественную культу-
ру, потому что ее шедевры, в том числе русской литерату-
ры, воплощают ценности, важные для всего человечества: 
ценности взаимопонимания, уважения между людьми, 
народами и государствами. Забыть об этих произведени-
ях — значит предать эти принципы и ценности».  

На заседании председатель Государственной Думы 
вручил памятные медали Года литературы за особый 
вклад в книжное дело. Их, в частности, удостоились Сер-
гей Степашин, директор книжного магазина «Москва» 
Марина Каменева, вице-президент Российского книжно-
го союза Олег Новиков, поэт Михаил Яснов, писатель Та-
тьяна Устинова. К слову сказать, по данным Российской 
книжной палаты, самыми издаваемыми писателями 
(если судить по количеству выпущенных наименований 
книг) по итогам 2015 года в России стали Дарья Донцова, 
Татьяна Устинова, Татьяна Полякова, Наталья Александ-
рова и Стивен Кинг…  В докладе Сергей Степашин отме-
тил, что уже сейчас можно говорить о положительном 
влиянии Года литературы: продажа книг в 2015 году уве-
личилась на 2 процента. «Несмотря на серьезный спад 
чтения, который был в 90-е годы, на сегодняшний день 
есть и позитивные цифры: количество издаваемых книг 
и брошюр в России стабильно занимает 4-ю строчку в 
рейтинге мирового книгоиздания, уступая Китаю, США 
и Великобритании. 90% издаваемой литературы — это 
книги именно российских авторов», — отметил он.

Основной задачей Сергей Вадимович считает возвра-
щение утраченной традиции семейного чтения. Также в 
приоритетах РКС — развитие инфраструктуры чтения в це-
лом, выход российской литературы на международный 
рынок, увеличение количества книжных магазинов, под-
держка детского книгоиздания, улучшение качества пре-
подавания русского языка и литературы в школах и стиму-
лирование творчества национальных авторов.  Писатель 
Даниил Гранин прислал собравшимся небольшое видеоо-
бращение, в котором отметил: «Книга помогает человеку 
жить. Избавляет его от одиночества. Помогает примерами 
другой жизни: более благородной, честной, необходимой 
обществу. Потому что ни телевидение, ни Интернет не за-
нимаются духовной жизнью нынешнего человека. Они це-
ликом поглощены рейтингами, выгодными для них переда-
чами. Только литература в виде поэзии и прозы остается 
территорией человечности, высоких и необходимых нам 
чувств добра и любви». И Гранин, как всегда, прав. 

Правила ремонта
Судьи КС пришли к 
окончательному выво-
ду, что в целом идея про-

ведения капитального ремонта за 
счет собственников и требования 
об уплате взносов соответствуют 
Конституции. Однако посчитали 
нужным сделать несколько разъя-
снений, поскольку «механизмы 
неидеальны».

— Формирование денежных 
средств на счете регионального 
оператора может иметь место 
только в том случае, когда собст-
венники помещений в конкрет-
ном многоквартирном доме при-
няли соответствующее решение — 
самостоятельно, добровольно, 
свободно, — пояснил заместитель 
председателя КС РФ Сергей Мав-

рин. — В том случае, когда за собст-
венников решение было принято 
местными органами, они вправе 
обжаловать такой вариант фор-
мирования средств на проведение 
капремонта в судебном порядке, 
так как они не осуществляли до-
бровольного волеизъявления.

При этом, по мнению судей, 
эти взносы нельзя считать нало-
гом, поскольку эти средства мож-
но использовать только целевым 
образом. Кроме того, введение 
взносов не отменяет обязанности 
государства перед жителями до-
мов, требовавших капитального 
ремонта на момент приватизации 
— закон продолжает действовать.

— Но что касается механизма 
исполнения этой обязанности, 

включающего установление оче-
редности (капремонта отдельных 
домов. — «РГ»), то мы указали, что 
он нуждается в пояснениях, — до-
бавил Маврин. — Федеральный за-
конодатель здесь недоработал, он 
должен пройти свою часть пути и 
внести изменения в действующее 
законодательство.

Впрочем, как признался судья, 
законы и правоприменительная 
практика по вопросам финанси-
рования и проведения капиталь-
ного ремонта домов еще могут по-
требовать от КС дополнительного 
изучения. Поэтому комментариев 
по смежным проблемам он пока 
не дает.

Напомним, что дело о капре-
монте суд рассмотрел 3 марта при 

беспрецедентном стечении го-
стей. Судьи КС больше месяца го-
товили решение. Собственно, у за-
явителей было три основных аргу-
мента: во-первых, взнос за капре-
монт стал новым, незадеклариро-
ванным в законе налогом. Во-вто-
рых, он нарушает прежнюю обя-
занность государства отремонти-
ровать дома — она возникла, когда 
Россия, как старый собственник, 
передавала квартиры гражданам 
во время приватизации. В-тре-
тьих, депутатов смущало так на-
зываемое правило «общего кот-
ла», которое умаляет право на 
собственность — деньги, собран-
ные в одном доме, могут уйти на 
работы в другом. 

Что касается «общего котла», 
то, как напомнил КС, это лишь 
один из способов собирать плату 
за капремонт. Туда попадают толь-
ко те собственники, которые не 
успели провести общие собрания 
и создать специальный счет, чтобы 
самостоятельно распоряжаться 
работами. «Система «общего кот-
ла» сама по себе не противоречит 
Конституции, поскольку позволя-
ет быстро аккумулировать средст-
ва для неотложного проведения 
работ в аварийных зданиях», счи-
тают в КС. Но очередность ремон-
та нужно определять только на ос-
нове «объективного состояния до-
мов», и жильцы, если возникнут 
сомнения, могут оспорить ее в су-
дебном порядке. В суд жителям 
также стоит обратиться, если они 
считают, что их недостаточно ин-
формировали прежде, чем вписать 
в «общий котел». Районный суд 
вполне может разрешить досроч-
но покинуть его. Сейчас по закону 
тем, кто попал в «котел», прихо-
дится «жить» там до двух лет. 

Теперь российские чиновники 
и суды должны применять закон 

только в том толковании, которое 
придал ему Конституционный 
суд.  Госдума и правительство 
России внесут необходимые по-
правки в течение нескольких ме-
сяцев. 

Закон о капремонте появился в 
декабре 2012 года, а начал дейст-
вовать с 1 января 2013 года. Сей-
час собираемость взносов на ка-
питальный ремонт в России пре-
высила 70 процентов. 

Но это не точная цифра — 
«средняя температура по больни-
це». Где-то платят, но еще есть ре-
гионы, жители которых не отчи-
сляют на капремонт ни копейки. 
В лидерах, где собираемость пре-
вышает 90 процентов, — Костром-
ская область, Татарстан и Москва. 
Хуже всех взносы платят жители 
Чукотки и Северного Кавказа. 

Власть Президент провел телемост с МКС и космодромом Восточный

Через звезды к дружбе 
Кира Латухина

В
чера президент поздра-
вил космонавтов с про-
фессиональным празд-
ником. В космосе со-
трудничество разных 

стран оказалось успешным, а зна-
чит — нужно сближать позиции и 
на земле, чтобы лучше понимать 
друг друга, считает он.

День космонавтики и юбилей 
первого полета человека в космос 
экипаж МКС встретил на работе. 
Глава государства по видеосвязи 
из Кремля пожелал им успехов, 
после чего поздравил легендар-
ных Валентину Терешкову и Алек-
сея Леонова, которые приехали на 
космодром Восточный.

В видеоконференции также 
приняли участие вице-премьер 
Дмитрий Рогозин и глава Феде-
рального космического агентства 
Игорь Комаров. Космонавтов, ко-
торые вышли на связь с Кремлем, 
было шестеро — Юрий Маленчен-
ко, Алексей Овчинин, Олег Скри-
почка, два астронавта НАСА — Ти-
моти Копра и Джеффри Уильямс, 
а также Тимоти Пик из Европей-
ского космического агентства.

«Спасибо за поздравления», — 
сказал с орбиты Маленченко. 
Опыт, накопленный с первого дня 
полета Гагарина, сохранен и при-
умножен, заверил он. «Сегодня 
мы научились делать многое и 
успешно это выполняем в рамках 
международной программы МКС 
с нашими друзьями, партнера-
ми», — заметил наш космонавт. 
После чего выступил американ-
ский астронавт Тимоти Копра, но 
не успел он сказать и пары фраз о 
том, что это историческое собы-
тие, как связь прервалась.

«Похоже, что станция отошла 
от того места, на котором была 
устойчивая радиосвязь», — заме-
тил Владимир Путин и еще раз по-
желал успеха тем, кто работает на 
орбите. «Нам приятно и мы при-
даем этому большое значение, 
что, несмотря ни на какие слож-
ности, с которыми мы сталкива-
емся на Земле, люди в космосе ра-
ботают плечо к плечу, рука об 
руку, помогают друг другу, выпол-
няют важнейшие задачи, которые 
стоят не только перед нашими 
странами, но и перед всем челове-
чеством. И это очень важное на-
правление нашего сотрудничест-
ва с Соединенными Штатами, 
собственно говоря, как и с други-
ми странами», — подчеркнул он.

На связь вышел космодром 
Восточный, вернее, легендарные 
космонавты, которые туда прие-
хали, — Валентина Терешкова и 
Алексей Леонов. Эта площадка 
как раз предназначена для работы 
в интересах различных отраслей 
российской экономики и для раз-
вития сотрудничества с зарубеж-
ными партнерами, сказал прези-
дент. «Отсюда мы предполагаем 
осуществлять коммерческие пу-
ски и по мере готовности нового 
космодрома Восточный будем 

осуществлять и пилотируемые 
пуски, в том числе в интересах на-
ших партнеров», — добавил он.

Тут на экране опять появилась 
МКС. Экипаж поблагодарил за 
внимание к космическим про-
граммам. «Уверены, что все, что 
делается здесь, обязательно будет 
востребовано на Земле и прине-
сет пользу всем людям на плане-
те», — сказал Маленченко.

«Мы будем за вас переживать, 
болеть и ожидать вашего возвра-
щения на Родину», — передал на 
орбиту Путин. После чего задал 
вопрос первооткрывателям кос-
моса: «Как вам нравится наша но-
вая площадка, наш новый космо-
дром? Вам есть с чем сравнить».

Легендам космоса Восточный 
не просто нравился, они были в 
восторге. «Мы потрясены», — не 
скрывала Терешкова. «Это огром-
ное творение рук человечества, — 
заметила она. — Наша космическая 
земная гавань будет служить всем, 
кто пойдет на работу в космос». 

«Очень волнующий момент», 
— согласился Леонов и вспомнил 
слова знаменитого американско-
го астронавта Нила Армстронга: 
«Юрий всех нас позвал в космос». 
«А сегодня, в день 55-летия полета 
Юрия Гагарина, Юрий нас всех 
собрал», — добавил он. «Москва, 
космонавты, и нам с Валентиной 
повезло — мы в этот день находим-
ся на новом совершенно месте, — 
продолжил Леонов. — Гигантский 
испытательный комплекс... Уди-
вительное сооружение, сделанное 
по последним технологиям». «Се-
годня мы горды тем, что увиде-
ли», — сказал он. «Необычайно 
красивая природа, солнце, гово-
рят, здесь 300 солнечных дней в 
году, — лирично заметил легендар-
ный космонавт. — Природа нео-
бычная, близкая к Плесецку, рус-
ская природа. Нравится людям 
здесь находиться. Мы встреча-
лись со всеми командами. Они 
очень довольны тем, что здесь 
происходит». «А я просто рад, — 

заключил Леонов. «Мы вправе 
надеяться, что это начало совер-
шенно нового пути с нашей Зем-
ли», — сказал он и сообщил, что се-
годня в Углегорске открыли па-
мятник Гагарину.

«Должен вам прямо сказать, 
что все, что мы делаем сегодня в 
космической сфере, — это продол-
жение того, что было начато вами, 
вашими соратниками и друзья-
ми», — обратился к легендарным 
космонавтам Путин. «Вы упомя-
нули про город Углегорск, рядом с 
которым размещается наш новый 
космодром, — продолжил он. — 
Космодром Восточный предназ-
начен в основном и главным обра-
зом для решения мирных задач и 
международного сотрудничества. 
Но располагается он на базе быв-
шей ракетной дивизии Советско-
го Союза. Мне бы очень хотелось, 
чтобы мы, используя ваш опыт, 
все наработки, которые у нас есть 
с нашими партнерами во всем 
мире, — и с США, и с Японией, и с 
Европой, — чтобы мы спокойно и 
размеренно двигались к тому, 
чтобы вместе сотрудничать, вы-
бирать такие сферы, которые по-
могали бы нам сближать позиции 
и, может быть, через космос луч-
ше понимать друг друга на Зем-
ле». «У вас большой, я бы сказал, 
огромный опыт в этом отноше-
нии, и мы стараемся и его тоже 
учесть и использовать в нашей бу-
дущей работе», — добавил прези-
дент.

Глава государства поздравил и 
строителей Восточного. «Без-
условно, для нас это один из круп-
нейших и приоритетных общена-
циональных проектов», — подчер-
кнул он, заверив, что здесь будет 
не только все необходимое для 
успешной работы космонавтов, 
но и все нужные инфраструктур-
ные, социальные объекты. 

А вечером Владимир Путин 
сказал теплые слова в адрес всех, 
кто трудится в ракетно-космиче-
ской отрасли, на торжественном 
концерте, посвященном Дню кос-
монавтики и 55-летию первого 
полета человека в космос.

Между тем президент исклю-
чил из состава Совбеза РФ Бориса 
Грызлова, полномочного предста-
вителя России в Контактной груп-
пе по урегулированию ситуации 
на Украине. «Грызлов сейчас кон-
центрируется на украинских де-
лах, — пояснил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. — И 
сейчас сфера его занятости фак-
тически носит узкую, специали-
зированную направленность». 
При этом в расширенных заседа-
ниях СБ РФ будет принимать 
участие глава Федеральной служ-
бы войск национальной гвардии 
Виктор Золотов. Но он не будет 
участником еженедельных опера-
тивных совещаний, уточнил Пе-
сков.

Акцент

 Несмотря ни на какие слож-
ности, с которыми мы сталки-
ваемся на Земле, люди в кос-
мосе работают плечо к плечу

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Барщевский, 
полномочный представитель 
правительства РФ
в Конституционном суде России:

— 2016 год — год выборный, что и проя-

вилось в рассматриваемом запросе. 

Самые произносимые слова в этом 

зале — равенство, равные права. Тогда 

давайте вспомним, что 30 процентов 

населения живет в частных домах и 

делают все сами, да еще платят зе-

мельный налог и налог на имущество. 

А 70 процентов проживающих в мно-

гоквартирных домах раньше делали 

ремонт за счет бюджета. Система, ко-

торая сейчас запускается, снимает 

эту ситуацию.

ЗАНЯТОСТЬ

Безработных 
отправят 
на перепись 
населения 

ЗАРПЛАТА 
ПОСОБИЮ 
НЕ ПОМЕХА

Марина Гусенко

ВО ВРЕМЯ поиска новой рабо-
ты россиян, зарегистрирован-
ных в службе занятости, могут 
отправить на интересную подра-
ботку — например, привлечь к 
сбору и обработке сведений во 
время Всероссийской переписи 
населения.

Об этом говорится в проекте 
поправок, которые предлагает 
внести в закон о занятости. До-
кумент, подготовленный Росста-
том, опубликован на портале 
раскрытия информации госорга-
нами, и сейчас проходит его об-
щественное обсуждение.

Там сказано, в частности, что 
официальные безработные смо-
гут трудиться как рядовыми пе-
реписчиками, так и «сделать ка-
рьеру», став инструкторами или 
заведующими переписных 
участков.

Что важно — если законопро-
ект примут, человек, отправля-
ясь на общественные работы во 
благо статистики, не будет ли-
шаться пособия по безработице. 
То есть на время переписи он бу-
дет получать и пособие, и зар-
плату. Договор с ним будет за-
ключаться гражданско-право-
вой. А значит, что за него будут 
платиться все социальные взно-
сы, кроме пособия по материн-
ству и тех, что дают право на 
«больничный». 

Предусматривается, что срок 
действия такого договора — не 
более трех месяцев.

При проведении переписей 
населения 2002 и 2010 годов, а 
также микропереписи населе-
ния 2015 года безработные со-
ставляли только четыре процен-

та от числа нанятых временных 
работников, говорится в поясни-
тельной записке к документу.

Это связано с «недостаточно-
стью правового регулирования» 
этого вопроса. Кроме того, таких 
временных сотрудников снима-
ли с учета и лишали пособия по 
безработице, из-за чего сами 
безработные не горели желани-
ем идти в переписчики. Тем бо-
лее что продолжительность их 
труда на этом поприще не пре-
вышала 60 дней.

Как пояснили «РГ» в мини-
стерстве труда и социальной за-
щиты, количество официально 
зарегистрированных безработ-
ных, направляемых на общест-
венные работы, в последнее вре-
мя стало снижаться. В прошлом 
году «общественников» было 
301,3 тысячи человек, что на 
12,5 процента меньше, чем го-
дом раньше (344,4 тысячи).

Зато их могут направить по-
трудиться в самые неожиданные 
места. Например, в Орловской 
области учли, что среди безра-
ботных достаточно много людей 
с высшим и средним профессио-
нальным образованием и орга-
низовали для них временные ра-
бочие места в военкоматах на пе-
риод призывных кампаний. А 
также в почтовых отделениях и 
медицинских организациях, где 
они регистрировали и переводи-
ли сведения с бумажных носите-
лей в электронные базы данных.

Многие из таких временных 
сотрудников в итоге остались ра-
ботать в этих учреждениях, но 
уже на постоянной основе. Что, 
впрочем, не является исключе-
нием, как отмечают в минтруде, 
безработные нередко закрепля-
ются на «временных работах».

Средний по стране период 
участия безработных в общест-
венных работах в прошлом году 
составил 1,1 месяца. В 2014 году 
он был побольше — 1,5 месяца. 
По регионам он варьируется от 
0,2 месяца, как в Республике 
Мордовия, до восьми месяцев, 
как в Московской области.

Преимущественным правом 
при направлении на обществен-
ные работы пользуются безра-
ботные, состоящие на учете в 
службах занятости населения 
свыше шести месяцев, не полу-
чающие пособия. 

Основные виды обществен-
ных работ — в области обрабаты-
вающего производства, строи-
тельства, торговли, ремонта 
авто, здравоохранения. 

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в перечень 

приграничных территорий, на которых 
иностранные граждане, лица без гражданства 

и иностранные юридические лица не могут 
обладать на праве собственности земельными 
участками, утвержденный Указом Президента 

Российской Федерации от 9 января 2011 г. № 26
1. Внести в перечень приграничных территорий, на которых иностран-

ные граждане, лица без гражданства и иностранные юридические лица не 
могут обладать на праве собственности земельными участками, утвер-
жденный Указом Президента Российской Федерации от 9 января 2011 г. 
№ 26 «Об утверждении перечня приграничных территорий, на которых ино-
странные граждане, лица без гражданства и иностранные юридические 
лица не могут обладать на праве собственности земельными участками» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 2, ст. 268), 
следующие изменения:

а) пункт 43 изложить в следующей редакции:
«43. Муниципальное образование Сортавальский муниципальный 

район.»;
б) пункт 101 изложить в следующей редакции:
«101. Муниципальное образование Каневской район.»;
в) пункт 108 изложить в следующей редакции:
«108. Муниципальное образование город-курорт Анапа.»;
г) пункт 110 изложить в следующей редакции:
«110. Муниципальное образование город Новороссийск.»;
д) пункт 243 изложить в следующей редакции:
«243. Муниципальное образование «Ольский городской округ».»;
е) пункт 244 изложить в следующей редакции:
«244. Муниципальное образование «Омсукчанский городской округ».»;
ж) пункт 245 изложить в следующей редакции:
«245. Муниципальное образование «Северо-Эвенский городской 

округ».»;
з) пункт 275 изложить в следующей редакции:
«275. Муниципальное образование Гайский городской округ.»;
и) пункт 279 изложить в следующей редакции:
«279. Муниципальное образование Кувандыкский городской округ.»;
к) пункт 282 изложить в следующей редакции: 
«282. Муниципальное образование Соль-Илецкий городской округ.»;
л) пункт 284 изложить в следующей редакции: 
«284. Муниципальное образование Ясненский городской округ.».
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-

вания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
11 апреля 2016 года № 173

Узнайте больше:
Квартиры с долгами 
по капремонту запретят 
продавать
www.rg.ru/art/1233062
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На общественные 
работы могут 
направить 
даже в военкомат 
на время призыв-
ной кампании 

Сергей Нарышкин вручил писательнице Татьяне Устиновой 
памятную медаль Года литературы.
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Игорь Комаров показывает прези-
денту макет первого космического 
аппарата «Восток-1».

КС заявил, что идея капремонта правильная, но механизм не идеален и его надо доработать.
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Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

МРОТ не ниже прожиточного 
минимума

Повышение минимального 
размера оплаты труда — важней-
ший социально-экономический 
и политический вопрос, касаю-
щийся не только социальных га-
рантий, но и декриминализации 
нашей экономики. Очевидно, 
что если трудящийся за полный 
рабочий день получает МРОТ 
ниже прожиточного минимума, 
то либо он вынужден перераба-
тывать, либо имеют место «се-
рые» схемы: минимальный раз-
мер оплаты труда выплачивает-
ся в кассе, а остальная часть зар-
платы — в конверте.

В период с 1997 по 2000 годы, 
когда «Единой России» еще не 
было в Государственной Думе и 
парламентское большинство 
было относительно левым, 
МРОТ не индексировался и со-
ставлял 83 рубля 49 копеек в ме-
сяц, то есть 3 доллара США.

19 июня 2000 года нами был 
принят закон, в соответствии с 
которым в течение года мини-
мальный размер оплаты труда 
был проиндексирован трижды. 
Но дальнейшему повышению 
сильно препятствовало то, что 
МРОТ использовался не столько 
для регулирования оплаты тру-
да, сколько для исчисления раз-
меров стипендий, пособий и дру-
гих социальных выплат, пошлин, 
сборов, налогов и иных плате-
жей. Мы изменили эту ситуа-
цию: налоги и социальные вы-
платы стали определяться от-
дельными законами, исходя из 
величины прожиточного мини-
мума.

Очень значимым было реше-
ние, принятое нами в 2007 году, 
о том, что субъекты Федерации 
вправе устанавливать мини-
мальную заработную плату для 
своего региона через соглаше-
ния между органами государст-
венной власти, объединениями 
работодателей и профсоюзами. 
Причем эта минимальная зар-
плата должна быть выше феде-
рального МРОТ.

Так, например, сегодня в Мо-
скве минимальная заработная 
плата составляет 17 300 рублей в 
месяц, в Санкт-Петербурге — 11 
700 рублей. В Удмуртской Респу-
блике установлено правило, в со-
ответствии с которым мини-
мальная зарплата в регионе на 
15% больше федерального 
МРОТ.

В 2008 году Владимир Путин, 
напрямую сославшись на дого-
воренность с профсоюзами, 
впервые предложил установить 
минимальный размер оплаты 
труда на уровне прожиточного 
минимума трудоспособного на-
селения за IV квартал предшест-
вующего года. С 1 января 2009 
года МРОТ составил 4330 рублей 
в месяц.

Однако затем из-за мирового 
финансово-экономического кри-
зиса до 2013 года индексация ми-
нимального размера оплаты тру-
да была приостановлена, и его 
уровень вновь отстал от величи-
ны прожиточного минимума тру-
доспособного населения. Тем не 
менее вопрос повышения МРОТ 
не снимается с повестки дня.

Сегодня, когда необходимо 
повысить покупательную спо-
собность населения, мы понима-
ем, что одним из рычагов являет-
ся рост легальной заработной 
платы. Поэтому в конце марта на 
программном форуме «Единой 
России», посвященном социаль-
ной политике, было принято 
чрезвычайно важное решение: 
довести минимальный размер 
оплаты труда до уровня прожи-
точного минимума к 2020 году и 
в дальнейшем поддерживать это 
соотношение. Данное решение 
закреплено в списке поручений 
председателя правительства 
Дмитрия Медведева.

Первый шаг в этом направле-
нии нами предпринят. Ряд чле-
нов Совета Федерации и депута-
тов Государственной Думы, 
включая меня, внесли законо-
проект об установлении мини-
мального размера оплаты труда 
с 1 июля 2016 года на уровне 7,5 
тысячи рублей, то есть о его по-
вышении более чем на 20%.

Было бы правильно, если бы 
те субъекты Федерации, в кото-
рых минимальная заработная 
плата, как, например, в Удмур-
тии, составляет МРОТ плюс ре-
гиональную надбавку, провели 
аналогичное повышение мини-
мальной зарплаты.

Вопрос увеличения МРОТ для 
нас принципиальный, и мы в 
обязательном порядке должны 
его решить.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Правительство Дмитрий Медведев призвал продолжать в меру консервативную
бюджетную политику

Держать расходы в рамках  
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает,  что про-
г р а м м н ы й  м е т о д 
формирования бюд-

жета пока не дает значительных 
преимуществ, но по этому пути 
нужно идти дальше.

Глава правительства провел 
совещание о подходах к работе с 
государственными программа-
ми, объявив открытым новый 
бюджетный цикл в деятельности 
правительства.  «Жизнь так 
устроена: не успеешь один круг 
пройти, сразу начинается дру-
гой», — сказал он.

Программный принцип фор-
мирования бюджета действует 
не первый год. Значительная 
часть расходов госказны распи-
сана именно через госпрограм-
мы. «Хотя, скажем прямо, пока 
мы не можем сказать, что этот 
принцип начал активно приме-
няться и приносит какие-то ко-
лоссальные, серьезные преиму-
щества», — признал премьер.

— Тем не менее нужно все рав-
но идти по этому пути, — заявил 
Медведев.

Глава правительства напом-
нил, что сейчас стоит задача по 
повышению эффективности го-
сударственных расходов. «Бюд-
жетная политика должна быть, 
как и в последние годы, в меру 
консервативной», — подчеркнул 
Медведев.  Помимо реакции 
на внешние вызовы, стоят зада-
чи по удержанию дефицита 
бюджета в установленных рам-
ках, дальнейшему снижению 
инфляции, закреплению пози-
тивных тенденций в ключевых 
секторах экономики. «Все это 
должно происходить при без-
условном исполнении тех соци-

альных обязательств, которые 
мы на себя принимаем», — ука-
зал глава кабмина.

— Поэтому бюджет должен 
быть максимально сбалансиро-
ванным, и работа с его расход-
ной частью, как это и ранее 

было, должна быть исключитель-
но аккуратной, — заметил Дмит-
рий Медведев.

Премьер также заговорил о 
проблемах действующего с фев-
раля нового механизма казна-
чейского сопровождения го-

сконтрактов. С его введением 
стали возникать сложности с 
получением средств из феде-
рального бюджета — ряд органи-
заций просто не получили день-
ги и не выплатили зарплаты. 
«Исполнение обязательств пе-

ред людьми должно иметь прио-
ритетный характер, — предупре-
дил премьер-министр. — Новый 
механизм, который мы внедря-
ем, — это хорошая вещь, он дол-
жен и дальше использоваться». 
Но и зарплаты должны выплачи-
ваться вовремя.

— Надо все это наладить. По 
понятным причинам и часть ор-
ганизаций просто не подготови-
лось, значит, нужно с ними вести 

адресную работу, сделать так, 
чтобы они получили всю необхо-
димую информацию и могли 
действовать, — распорядился 
Медведев. — Если есть какие-то 
нестыковки, я прошу минфин 
внимательно разобраться, что-
бы исключить недополучение 
государственных бюджетных 
средств в будущем.

ДУМА Депутаты 
ставят 
коллекторов 
в рамки закона

ДОЛЖНИКА 
ЗАЩИТЯТ. 
ОТ ВЫШИБАЛ, 
НО НЕ ОТ ДОЛГА

Татьяна Замахина

ИЗ 11 ЗАКОНОПРОЕКТОВ, по-
священных борьбе с коллектора-
ми, до финиша в Госдуме дошел 
только один, не предполагаю-
щий крайностей типа полного 
запрета коллекторской деятель-
ности. 

Думские обитатели, конечно 
же, сделали резонансную тему 
полигоном для всевозможных 
идей. Наиболее радикально были 
настроены в ЛДПР: лидер фрак-
ции Владимир Жириновский 
призывал «надеть на коллекто-
ров наручники», пояснив, что 
имеет в виду полный запрет на 
их деятельность.

Но ведь далеко не все сборщи-
ки долгов — бандиты, и их работа 
нужна, только в законном поле, 
возразил зампредседателя Ко-
митета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Александр Си-
дякин («Единая Россия»). Запре-
тить взыскание задолженностей 
вообще — это значит «поставить 
под сомнение функционирова-
ние кредитной системы в це-
лом», аргументировал Сидякин. 
К слову, президент РФ Владимир 
Путин на недавнем медиафору-
ме ОНФ как раз подчеркивал, 
что бороться нужно именно с 
«квазиколлекторами».

Меры необходимы именно 
против «варваров», «уголовни-
ков из 90-х», согласен лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. «Если 
к вам пришли коллекторы и до-
прашивают дома, включите всю 
административную машину», — 
посоветовал гражданам он.

На установление четких пра-
вил игры и направлен проект за-
кона, внесенный спикерами обе-
их палат парламента и поддер-
жанный правительством. Контр-
оль над деятельностью коллекто-
ров после его принятия будет 
осуществлять орган, уполномо-
ченный правительством, он же 
будет вести реестр коллектор-
ских агентств. Одна из основных 
новелл — штраф за нарушение 
регламента взаимодействия с 
должником будет увеличен в 10 
раз — до 2 млн рублей. А правила 
будут строгие. Звонить должни-
ку коллектор сможет не чаще 
двух раз в неделю, а проводить 
личные встречи — не чаще раза в 
неделю. Общение с должником 
ночью с 22.00 до 8.00 в будни и с 
20.00 до 9.00 в выходные запре-
щено.

Важно, что гражданин полу-
чит право и вовсе отказаться от 
личного взаимодействия с кол-
лектором и потребовать общать-
ся только через своего адвоката. 
Также в законопроекте запреща-
ется неправомерное причинение 
должнику вреда, раскрытие све-
дений о должнике и его долге 
третьим лицам, включая родст-
венников и сослуживцев, и т.п.

Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин назвал этот законопро-
ект «давно назревшим». Работа 
коллекторов вызывает все боль-
ший общественный резонанс: на 
слуху инцидент в Новосибир-
ской области, где коллекторы 
прибегли к поистине дикому 
способу выбивания долга в 5 
тыс. рублей. В Госдуме вспоми-
нали и «телефонное минирова-
ние детского сада в Петрозаводс-
ке, поджог детских колясок в 
Санкт-Петербурге, Ростовской 
области, бутылку с зажигатель-
ной смесью в окно дома в Улья-
новске, из-за чего обгорел двух-
летний ребенок», а также другие 
жуткие истории, связанные с де-
ятельностью «квазиколлекто-
ров».

Правила взаимодействия с 
должником распространяются и 
на банки, а также микрофинан-
совые организации. Но и гражда-
не сами не должны покупаться 
на слишком щедрые предложе-
ния по части кредитов. Один из 
авторов инициативы депутат 
Госдумы Николай Гончар даже 
предложил на вывесках финан-
совых организаций, занимаю-
щихся выдачей микрозаймов, 
писать фразу «бесплатный сыр». 
Шутка шуткой, но гражданам 
уже пора понять, что это «за ла-
вочки», считает он.

Внедрение новых казначейских 
механизмов не должно приводить 
к задержке зарплат, предупредил 
премьер.

Обойдемся без приговора
Речь идет о формулиро-
вании основ новой уго-
ловной политики.  В 

определенной степени она позво-
лит принять внутренне непроти-
воречивое уголовное законода-
тельство, в котором правонару-
шение и наказание за него будут 
соразмерны. Начало этому про-
цессу было положено еще в 2011 
году президентом страны. 

Были введены возможность 
освобождения от уголовной от-
ветственности по экономиче-
ским делам, прямой запрет на-
значать наказание в виде лише-
ния свободы тем, кто впервые со-
вершил преступление неболь-
шой тяжести. 

Кроме того, был декримина-
лизован ряд статей — эти составы 
перевели в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 
Принятые изменения поначалу 
вызвали неоднозначное отноше-
ние в обществе, но тем не менее в 
основном они прижились и ис-
пользуются в правопримени-
тельной практике. 

Новый закон продолжит линию 
на смягчение «карательной» 
уголовной практики, в чем не-
редко все еще обвиняют наше 
правосудие, или поправки носят, 
так сказать, косметический ха-
рактер?
П А В Е Л  К Р А Ш Е Н И Н Н И К О В :  Н а  м о й 
взгляд, здесь изменяется подход 
к уголовному праву. Он заключа-
ется в том, что меняется концеп-
ция: неопасное деяние, которое 
не представляет большую обще-
ственную опасность, предлагает-
ся первоначально проводить че-
рез Кодекс об административных 
правонарушениях, а затем, в слу-
чае повторности, применять уго-
ловное право.

Административное производ-
ство намного проще, нет судеб-
ной процедуры, нет последствий 
судимости. Человек остается в 
семье, может устраиваться на ра-
боту, у него репутация без уго-
ловного прошлого. Такой подход 
существенно изменяет уголов-
ную политику в стране. 

В принятом законопроекте 
предлагается ввести новые осно-
вания освобождения от уголов-
ной ответственности, заменив их 
на иные меры уголовно-правово-
го характера. Например, в том 
случае, если правонарушитель 
возместил причиненный ущерб 
или иным способом загладил на-
несенный вред. Вопрос о возмож-
ном прекращении будет решать-
ся в таком же порядке, который 
установлен для прекращения 
уголовного дела в связи с прими-
рением сторон.

Есть статья в уголовном законе — 
хищение чужого имущества. 
Слов нет, воровать преступно, но 
за тысячу рублей — в тюрьму 

тоже как-то неадекватно. Нынче 
авторучка больше стоит.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект предлагает внести измене-
ния в эту статью. Сумма хище-
ния чужого имущества, после ко-
торой наступает уголовная от-
ветственность, поднимается с 

одной до пяти тысяч рублей. Так-
же предлагается повысить ни-
жнюю границу значительного 
ущерба, причиненного гражда-
нину, — до 10 тыс. рублей. Это оз-
начает понижение тяжести пре-
ступления, значит, и тяжести на-
казания.

Какие еще изменения предлага-
ются в новом законе? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Изначально в 
подготовленном законопроекте 
предлагалось декриминализо-
вать ряд преступлений неболь-
шой тяжести. В их числе — «По-
бои или иные насильственные 
действия, причинившие физиче-
скую боль, но не повлекшие тя-
желых последствий», если такое 
деяние совершено однократно. 
Правда, у нас не всегда понимают 
разницу между истязаниями и 
побоями. Истязания не попадают 
под декриминализацию, тем бо-
лее, не попадает нанесение теле-
сных повреждений.

Еще один состав — «Угроза 
убийством или причинением 
тяжкого вреда здоровью». Входи-
ла и статья об уклонении от со-
держания детей и родителей. Она 
полностью должна была отно-
ситься к административному 
правонарушению.

Но ко второму чтению посту-
пило множество поправок. Те-
перь предлагается внести следу-
ющие изменения в текст: 

— Декриминализацию статьи 
«Угроза убийством или причине-
нием тяжкого вреда здоровью» 
предлагается не вводить. Дело в 
том, что эта статья, как показы-
вает практика, играет сущест-
венную профилактическую роль 
в снижении убийств. 

Что касается статьи за уклоне-
ние от алиментов, то предлагает-
ся не переносить ее полностью в 
административный кодекс, а ис-
пользовать КоАП только при пер-
вом правонарушении. Если же в 
течение года произойдет повтор-
ное нарушение, то применять 
уже Уголовный кодекс.

Очень многие общественные 
организации, особенно женские, 
считают: мол, если не платит 
алименты, то пусть хотя бы в 
тюрьме посидит. Но если человек 
будет сидеть, то никаких али-
ментов он не выплатит. Если же 
будет работать, то такой шанс 
есть. Мы предлагаем первона-
чально, если есть невыплата али-
ментов, налагать администра-
тивное взыскание — до 50 тысяч 
руб. И человек будет понимать, 
что у него есть шанс, а если не 
воспользуется, то — уголовная 
ответственность. 

Много путаницы возникает при 
определении сроков содержания 
в СИЗО и в колониях, там мудре-
ная система зачетов. Как рас-
шифровать эти ребусы?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такая про-
блема существует. Поэтому наш 
комитет предлагает дополни-
тельно установить такой поря-
док: засчитывать время, которое 
человек содержится под стражей 
до вступления приговора суда в 
законную силу, в срок отбывания 
наказания в виде лишения свобо-
ды. При этом в зависимости от 
вида исправительного учрежде-
ния применять повышенный ко-
эффициент кратности. 

Скажем, если суд назначит 
осужденному арест и принуди-
тельные работы, то время, кото-
рое этот человек содержался под 
стражей, должно быть засчитано 
в срок отбытия наказания из рас-
чета один день за один день. 

Относительно военнослужа-
щих, время содержания в дисци-
плинарной воинской части долж-
но засчитываться один день за 
полтора дня. Время ограничения 
свободы — один день за два дня, 
время исправительных работ и 

ограничения по военной служ-
бе — один день за три дня. 

В срок назначенных обяза-
тельных работ время нахожде-
ния под арестом засчитывается 
так: один день содержания под 
стражей за восемь часов обяза-
тельных работ.

А если человек осужден к лише-
нию свободы с содержанием в 
тюрьме или колонии? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В этом случае 
время содержания под стражей 
до приговора тоже засчитывает-
ся. При этом устанавливаются 
коэффициенты за один день:

а) один день в тюрьме, испра-
вительных колониях особого и 
строгого режима; 

б) полтора дня в исправитель-
ной колонии общего режима и 
воспитательной колонии;

в) два дня отбывания наказа-
ния в колонии-поселении.

А вот время содержания под 
домашним арестом, наоборот, 
предлагается засчитывать в срок 
лишения свободы из расчета два 
дня ареста за один день в СИЗО. 

Павел Владимирович, мы уже не 
первый раз говорим об очеред-
ных поправках в уголовный за-
кон. Сколько их еще будет, не 
лучше ли, как советуют многие 
именитые юристы, сесть и пере-
писать весь Уголовный кодекс, 
как вы считаете?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я тоже не раз 
высказывал свое отношение к 
этому вопросу. Мое мнение та-
кое: пора, наконец, перейти от 
разговоров о несистемности уго-
ловного законодательства, напо-
минающего лоскутное одеяло, к 
планомерной работе по форму-
лированию адекватной нашему 
времени уголовной политики и 
разработке соответствующего 
законодательства. 

В президентском Послании под-
нята и другая важная тема — суд 
присяжных. Как он будет выгля-
деть в новом виде? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: При сокраще-
нии числа присяжных заседате-
лей суд присяжных расширяется. 
Это ключевое, на мой взгляд, из-
менение: суд присяжных расши-
ряется вплоть до района. В район-
ном суде будет 6 присяжных засе-
дателей, а в судах субъектов — 8 
вместо нынешних 12. Таким обра-
зом, упрощается отбор присяж-
ных. Предложений много, вполне 
возможно, по экономическим со-
ставам тоже будет суд присяж-
ных. Количество оправдательных 
приговоров в судах присяжных 
всегда выше. Но и количество 
оправданий , которые проверены 
в апелляции, в кассации, в надзо-
ре — тоже выше.

Общение с должни-
ком ночью с 22.00 
до 8.00 в будни 
и с 20.00 до 9.00 
в выходные 
запрещено

1

Павел Крашенинников: Штраф — 
не приговор, человек в семье, у 
него нет криминального прошлого.

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1245389
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Акцент

 Алиментщику сначала дадут 
административное взыска-
ние — до 50 тыс. рублей. Если 
не поймет — уголовная статья

Акцент

 Бюджет должен быть максимально сбалансирован-
ным, поставил задачу глава кабмина

КСТАТИ
Дмитрий Медведев освободил 
Ольгу Дергунову от должности 
замминистра экономического 
развития - руководителя Роси-
мущества. В распоряжении ука-
зано, что это связано «с перехо-
дом на другую работу». «Огля-
дываясь назад в 2012 год и срав-
нивая с 2016 годом, я точно могу 
сказать, что Росимущество 
сильно изменилось за эти 4 года: 
стало открытым и более по-
нятным обществу и тем, кому 
требуются его услуги», - переда-
ют в Росимуществе прощальные 
слова Дергуновой сотрудникам.
Ведомство она возглавляла с 
июня 2012 года, и главными за-
дачами Росимущества в это вре-
мя была продажа крупных го-
сактивов, а также повышение 
эффективности управления 
имуществом, которое остается 
в казне. До своего назначения 
Дергунова возглавляла россий-
ское представительство компа-
нии Microsoft, а затем входила в 
состав правления ВТБ, где кури-
ровала кредитование корпора-
тивного сектора. Источники 
информагенств предполагают, 
что теперь она вернется в банк. 
Кто же вместо нее возглавит 
Росимущество, пока официально 
не сообщалось. 
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КАДРЫ В силовых ведомствах —
перемены

Генералы уходят

Иван Петров

ОЧЕРЕДНАЯ группа генералов 
из различных силовых ведомств 
во вторник была отправлена 
«на покой». Напомним, высоко-
поставленных силовиков у нас 
в стране назначает и отстраняет 
от должностей президент. Поэ-
тому указ главы государства из-
дается, как правило, сразу в от-
ношении группы увольняемых 
полицейских, военных и руко-
водителей спецслужб. 

Вчера Владимир Путин осво-
бодил от занимаемых должно-
стей двух региональных силови-
ков — в отставку отправлены 
главный спасатель Ленинград-
ской области генерал-майор 
внутренней службы Максим 
 Бирюков (начальник областно-
го главка МЧС) и главный поли-
цейский Красноярского края ге-
нерал-майор полиции Констан-
тин Юрин (начальник областно-
го главка МВД).

Также должностей лишились 
два высокопоставленных руко-
водителя Следственного коми-
тета — главный криминалист ве-
домства генерал-лейтенант 
юстиции Александр Иванов 
и руководитель Главного управ-
ления обеспечения деятель-
ности СК РФ генерал-лейтенант 
юстиции Леся Колесник.

Информация о причинах от-
ставки перечисленных генера-
лов в президентском указе есте-
ственно не приводится. 

Вчерашним указом отстра-
нен от должности и замначаль-
ника Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД гене-
рал-майор полиции Владимир 
Кузин. 

Правда, как пояснил источ-
ник «РГ» в ГИБДД, в системе 
МВД генерал Кузин останется. 
В настоящий момент ведутся 
консультации по поводу его 
 новой должности. 

ПАРТИИ «Единая Россия»
подвела итоги
выдвижения кандидатов
на праймериз 

Право выбора

Татьяна Замахина

БОЛЕЕ трех тысяч человек подали заявки на участие 
в предварительном голосовании «Единой России» — кан-
дидаты пройдут через фильтр праймериз перед выбора-
ми в Госдуму. 

Регистрация кандидатов для участия в праймериз 
ожидается 15 апреля, а само голосование пройдет по 
всей стране 22 мая. При этом каждый избиратель сможет 
проголосовать не за одного кандидата, а за нескольких 
в каждом списке. А перед этим участники процедуры бу-
дут проводить встречи с избирателями, дебаты, причем 
участие в них является обязательным. «Рассчитываем, 
что механизмы предварительного голосования позволят 
выявить реальные проблемы граждан», — поделился се-
кретарь Генсовета «единороссов» Сергей Неверов.

Всего для участия 
в предварительном 
голосовании подали 
заявки 3260 человек, 
из них 1437 — это 
беспартийные гра-
ждане. Участвовать 
пожелали 193 дейст-
вующих депутата 
Госдумы. «У нас во 
фракции сегодня 
45 моих коллег не за-
регистрировались 

на праймериз, они — во всяком случае на сегодня — не со-
бираются конкурировать в этом непростом процессе, — 
пояснил лидер фракции «Единая Россия» вице-спикер 
Госдумы Владимир Васильев. — Это право выбора».

Тем не менее география участия в предварительном 
голосовании «политических тяжеловесов» обширна. 
Так, спикер Госдумы Сергей Нарышкин идет на прайме-
риз в Ленинградской области, первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков — в Новосибирской области, Владимир Ва-
сильев — в Тверской области. «Разъехались» по регионам 
и главы думских комитетов (Владимир Плигин — в Санкт-
Петербург, Павел Крашенинников — в Свердловскую об-
ласть и т.п.). В случае победы на предварительном голо-
совании они смогут представлять эти регионы.Неверов 
считает, что говорить о предопределенности итогов 
праймериз нельзя. Конкуренцию депутатам в округах 
составят известные граждане. В числе новых участников 
праймериз Неверов назвал, к примеру, бывшего главно-
го санитарного врача Геннадия Онищенко.

Неверов не исключил, что региональные списки 
«Единой России» на выборах в Госдуму могут возглавить 
и ряд губернаторов. Он, в частности, назвал глав Кеме-
ровской области Амана Тулеева, Белгородской — Евгения 
Савченко, Тюменской — Владимира Якушева. Оконча-
тельное решение по региональным группам и конкрет-
ным персоналиям будет принимать съезд партии, кото-
рый запланирован на начало июня. Всего «Единая Рос-
сия» планирует создать 35—40 региональных групп.

Пока нет окончательного решения и по составу феде-
ральной части списка «Единой России» — этот вопрос 
тоже находится в компетенции съезда партии.

СОТРУДНИЧЕСТВО Оман
разделяет позицию
России по Сирии

Аравийский 
союзник

Виталий Петров, Маскат

ОМАН поддерживает предложенную Россией концепцию 
безопасности в Персидском заливе, а Москва в свою оче-
редь ценит прагматичную позицию Маската по ситуации 
в Сирии. Такое заявление сделала председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко, посетившая вчера сул-
танат с официальным визитом. 

В последние годы Москва усилила свою роль на Ближ-
нем Востоке, и это обстоятельство подтолкнуло Маскат 
к роли ее стратегического союзника. Именно в таком клю-
че высказалась глава верхней палаты российского парла-
мента по итогам переговоров с генеральным секретарем 
МИД Омана Бадром Аль-Бусаиди. Матвиенко высоко оце-
нила сдержанную и прагматичную позицию Омана в отно-
шении сирийского 
и йеменского кризи-
сов (султанат, как из-
вестно, не поддержи-
вает крайних иници-
атив Саудовской 
Аравии и других 
арабских государств 
Персидского залива). 
«Здесь наши точки 
зрения абсолютно 
совпадают. Оман так же, как и Россия, выступает против 
военного решения внутренних конфликтов. Народы долж-
ны самостоятельно определять судьбу своих стран», — под-
черкнула Матвиенко. По ее словам, Маскат высоко ценит 
то, что Россия с приходом на Ближний Восток способству-
ет балансу в этом регионе и укрепляет его стабильность. 
Кроме того, султанат — активный сторонник пророссий-
ской концепции безопасности в Персидском заливе. 

Большой потенциал у двух государств в экономиче-
ской сфере. По итогам прошлого года объем российско-
оманской торговли вырос по сравнению с предыдущим 
годом на 20 процентов, несмотря на кризисное состояние 
углеводородного рынка. Матвиенко сообщила о заинтере-
сованности контактов российского Фонда прямых инве-
стиций с деловыми кругами Омана и пообещала парла-
ментскую поддержку возможным инициативам. С испол-
няющим обязанности главы султаната заместителем пре-
мьер-министра Фахдом Бен Махмудом Аль Саидом она 
обсудила предстоящую встречу министров энергетики 
нефтедобывающих стран в Катаре. «Он рассчитывает, что 
будут достигнуты договоренности об определенных кво-
тах на продажу сырья и что в этом случае все государства 
будут строго их соблюдать», — сказала Матвиенко, доба-
вив, что Россия придерживается аналогичной позиции.

Провела глава Совфеда переговоры и с председателем 
Государственного совета Омана Яхьей Бен Махфузом аль-
Манзери. Он подтвердил ранее достигнутую договорен-
ность о том, что в следующем году султанат планирует от-
крыть прямое авиасообщение между Маскатом и Мо-
сквой. По мнению обоих спикеров, это будет способство-
вать расширению туристических и деловых связей между 
государствами. Матвиенко в свою очередь передала свое-
му коллеге приглашение посетить Россию с официальным 
визитом. 

Экспертное мнение Российскому АПК
нужна Стратегия-2050

Отзывчивая земля

Андрей Вяземцев 

Н
есмотря на продол-
жающееся санкцион-
ное давление на Рос-
сию, отечественный 
агропромышленный 

сектор устойчиво растет. За ян-
варь-февраль текущего года про-
изводство мяса птицы увеличи-
лось на 8%, свинины — на 12,5% 
к тому же периоду 2015 года. Бо-
лее того, в ближайшее время наша 
страна собирается экспортиро-
вать в Египет говядину и мясо 
птицы, осваивать другие рынки 
сбыта.

Как поддержать и усилить этот 
глобальный тренд, не забывая 
о решении локальных задач, — об 
этом мы поговорили с министром 
сельского хозяйства России 
в 2008-2012 гг. Еленой Скрынник.

Елена Борисовна, каков на се-
годня запас прочности отечест-
венного агропрома? 
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Крайне важно, что 
за последние 10—15 лет мы научи-
лись мыслить по-новому — катего-
риями стратегического планиро-
вания. В этот период заработали 
нацпроект и Госпрограмма разви-
тия АПК, Доктрина продовольст-
венной безопасности. 

В отрасль пошли инвестиции, 
активнее стали внедряться инно-
вации. Изменился сам имидж 
сельского хозяйства. Как законо-
мерный итог — по многим показа-
телям уже достигнуты целевые 
индикаторы, заложенные в До-
ктрине — составной части страте-
гии национальной безопасности 
России. Мы полностью обеспечи-
ваем себя зерном, сахаром, мясом 
птицы, свининой. Во многом это 
результат инвестиций, сделанных 
6—7 лет назад.

Устойчивость принятой моде-
ли развития АПК полностью под-
твердилась в непростых условиях 
масштабной засухи 2010 года, 
ущерб от которой превысил 
41 млрд рублей. Нам удалось не 
просто закрыть внутренние по-
требности, но и не допустить рез-
ких колебаний цен на продоволь-
ственные товары.

Безусловно, такой прорыв стал 
возможен благодаря системной 
поддержке руководства страны. 
Аграрии получили льготные цены 
на ГСМ, минудобрения, семена. 
Пролонгированы краткосрочные 
кредиты, введены льготные же-
лезнодорожные тарифы на пере-
возку зерна. Была проведена боль-
шая работа с банками, направлен-

ная на компенсацию части про-
центных ставок по кредитам, 
упрощение процедуры получения 
займов.

В 2000 году Владимир Влади-
мирович Путин поставил задачу — 
за десять лет увеличить ВВП 
в 2 раза. Задача выполнена за семь 
лет. Этот период развития эконо-
мики в целом можно сравнить 
с «золотой пятилеткой» в СССР 
(1966—1970 гг.). Тогда за короткий 
период в 2 раза вырос ВВП, кратно 
увеличились заработные платы, 
значительно вырос уровень жиз-
ни населения, в том числе в сель-
ской местности. Фактически про-
рывных периодов в послевоенной 
истории было два — в конце шести-
десятых и в начале двухтысячных.

Что сейчас является определяю-
щим в развитии отрасли?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Уникальность те-
кущей ситуации заключается 
в синергетическом эффекте внеш-
них и внутренних факторов. 
В условиях санкционного давле-
ния интенсивно развивается им-
портозамещение. Параллельно 
основные подотрасли сельского 

хозяйства и перерабатывающей 
промышленности должны вы-
страивать экспортоориентиро-
ванные стратегии. 

При таких драйверах роста 
наше сельское хозяйство в пер-
спективе способно задать новый 
общеэкономический тренд, изме-
нить устоявшуюся углеводород-
ную экспортную конфигурацию. 

Чтобы добиться этого максималь-
но эффективно, сельхозтоваро-
производителям нужны долгос-
рочные, системные правила игры 
в сочетании с гибкой реакцией на 
изменяющуюся конъюнктуру. 

Как по-вашему, что может стать 
дополнительным импульсом для 
реализации имеющихся преиму-
ществ?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Нам нужна Страте-
гия развития сельского хозяйства 
до 2050 года. Дело в том, что отда-
ча от капиталовложений в АПК 
в среднем составляет 10—15 лет, 
а действующая госпрограмма за-
канчивается в 2020 году.

Главное — значительно повы-
сить конкурентоспособность 
сельхозотрасли, обеспечить ее 
многоукладность и сбалансиро-
ванность. В этой связи мне пред-
ставляется важным правильное 
распределение сил между фер-
мерскими хозяйствами и крупны-
ми агрохолдингами. Фермеры — 
крепкий средний класс, за кото-
рым лидерство в производстве 
экологически чистых продуктов 
питания, гарантия социальной 

стабильности в сельской местно-
сти. Кстати, именно за счет коопе-
рации нескольких десятков тысяч 
фермерских хозяйств небольшая 
Финляндия является одним из ли-
деров европейского молочного 
рынка.

На посту министра особое вни-
мание я уделяла адресной, своев-
ременной финансовой поддержке 
малых форм хозяйствования, сни-
жению уровня административ-
ных барьеров, а также повыше-
нию доступности кредитов за счет 
субсидирования процентной 
ставки. И это дало свои плоды. 
Прирост производства продукции 
в фермерском сегменте составлял 
не менее 10% ежегодно.

В формировании Стратегии 
развития АПК до 2050 года стоит 
сосредоточиться и на вопросах 
эффективного использования 
биоклиматического потенциала 
России с учетом необходимой ре-
гионализации производства и со-
здания соответствующей логи-
стической инфраструктуры. Та-
кая оптимизация производствен-
ной структуры, в свою очередь, 
приведет к снижению издержек, 
ускорит развитие переработки.

Надо стимулировать рост соб-
ственной селекционной базы, ге-
нетики, в том числе через созда-
ние совместных предприятий 
с ведущими мировыми компани-
ями. Это особенно важно, учиты-
вая глобальный тренд развития 
сегмента «органик». В производ-
стве экопродукции наша страна, 
располагая богатейшими водно-
земельными ресурсами, должна 
серьезно заявить о себе.

И здесь просто не обойтись 
без комплексной модернизации 
системы сельхозобразования. 
Сегодня АПК нужны не просто 
крепкие хозяйственники, а твор-
чески мыслящие, разносторон-
ние специалисты.

Как видите, актуальность ско-
рейшей разработки и принятия 
Стратегии-2050 очевидна.

Елена Скрынник: Мне представля-
ется важным правильное распре-
деление сил между фермерскими 
хозяйствами и крупными агрохол-
дингами.

Акцент

 Сельхозтоваропроизводите-
лям нужны долгосрочные, 
системные правила игры 
в сочетании с гибкой
реакцией на изменяющуюся 
конъюнктуру

Всего для участия 
в предварительном 
голосовании
подали заявки 
3260 человек

По итогам 2015 года 
объем российско-
оманской торговли 
вырос

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Лотос», созданной на территории муни-
ципального образования «Наримановский район» Астраханской 
области и не сданных в аренду по состоянию на 1 апреля 2016 года:  

Земельные участки с кадастровыми номерами: 30:08:010703:93 
площадью 26706 кв.м; 30:08:010703:96 площадью 106405 кв.м; 
30:08:010703:98 площадью 15985 кв.м; 30:08:000000:348 площа-
дью 2021708 кв.м; 30:08:000000:349 площадью 2738257 кв.м; 
30:08:040104:274 площадью 4269645 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава вышеуказанных земельных участков индиви-
дуально под каждого входящего в особую экономическую зону ре-
зидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос» тел. 8 (8512) 51-32-
66, email:lotos@sezlotos.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)
«В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», Приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№372 «Об утверждении Положения об оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» извещает 
о проведении общественных слушаний (обсуждений) о намечаемой 
хозяйственной или иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе на территории Нижневартовского района, 
по проектной документации: 

1. К-1904 «Обустройство кустов скважин №25А, 17 Восточно-
Придорожного месторождения»;

2. Пх-2289 «Обустройство кустов скважин №18, 27 Восточно-
Придорожного месторождения».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 
проектных работ, экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации 
по объектам, подлежащим экологической экспертизе: с 13 апреля 2016 
г. по 12 мая 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация сельского поселения Аган совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с проектной документацией по объектам, 

подлежащим экологической экспертизе, можно по адресам:
1. Администрация сельского поселения Аган: п. Аган 

Нижневартовского района, ул. Советская,  д. 4 (с 09.00 до 17.00), тел.: 
8 (34669) 52-035, 52-031.

2. Отдел проектных работ, экспертизы проектов и смет ТПП 
«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, 
ул. Широкая, д. 40, каб. 522, тел.: 8 (34667) 6-40-63. 

Общественные обсуждения состоятся 13 мая 2016 года в 16.00 
по адресу: Тюменская область, Нижневартовский район, сельское 
поселение Аган, ул. Новая, д. 16 (Дом культуры).

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения, по адресу: п. Аган 
Нижневартовского района, ул. Советская, д. 4.

Ответственные организаторы:
—  от заявителя: ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная 

Сибирь» — начальник отдела проектных работ, экспертизы 
проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» — Влагова Татьяна 
Михайловна, тел.: 8 (34667) 64-063;

—  от разработчика проекта: филиала ООО «ЛУКОЙЛ - Инжиниринг» 
«КогалымНИПИнефть» — Заместитель главного инженера 
— Начальник бюро ГИПов — Кудряшов Евгений Анатольевич, 
тел.: 8 (3452) 54-54-91.

—  от администрации Нижневартовского района — главный 
специалист отдела экологической безопасности администрации 
Нижневартовского района — Мацан Олег Николаевич, тел.: 
8 (3466) 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акционерное общество «Черноерковское»
353854, Россия, Краснодарский край, Славянский район, ст. Черноер-

ковская, ул. Красная, 20.

СООБЩЕНИЕ
о созыве годового общего  собрания  акционеров

УВАЖАЕМЫЙ  АКЦИОНЕР !
Наблюдательный совет акционерного общества «Черноерковское» 

настоящим уведомляет Вас, что 4 мая 2016 г. в 11.00 состоится годо-
вое общее собрание акционеров общества, проводимое в форме собра-
ния (совместного присутствия). Собрание состоится по адресу: Крас-
нодарский край, Славянский район, ст. Черноерковская, ул. Красная, 
20. 

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета общества за 2015 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

общества за 2015 год.
3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) ди-

видендов) общества по результатам финансового 2015 года. 
4.  Избрание членов Наблюдательного совета Общества.
5. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
7. Одобрение крупных сделок.
8. Одобрение крупных сделок, в совершении которых имеется заин-

тересованность ООО «Зерновая компания «Новопетровская».
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании 

— 25 апреля 2016 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необходимо иметь 

паспорт, представители акционеров должны иметь паспорт и доверен-
ность, заверенную в установленном законодательством порядке.  Нача-
ло регистрации для участия в собрании в 10.30.

В случае если акционер не может лично принять участие в собрании, 
то он вправе оформить доверенность для голосования на собрании в 
установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания акционеры 
могут по рабочим дням с 9.00 до 12.00 начиная с 14.04.2016 г. по адресу: 
353854, Россия, Краснодарский край, Славянский район, ст. Черноер-
ковская, ул. Красная, 20. 

С уважением,
Наблюдательный совет АО «Черноерковское»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЖКХ Недобросовестных 
управдомов предлагают 
наказывать строже

Не отмоются

Елена Домчева

УПРАВЛЯЮЩИЕ компании, 
оказывающие некачественные 
услуги жильцам, будут отстра-
нять от работы в доме гораздо 
быстрее. Решение о моменталь-
ной дисквалификации будут 
принимать жилищные инспекто-
ры на основании двух штрафов, 
которые они смогут выписывать 
без санкции суда. 

Такой законопроект мин-
строя планируется принять уже 
в этом году, рассказал замести-
тель министра строительства и 
ЖКХ России Андрей Чибис. 

Забрать дом у управляющей 
компании сегодня действитель-
но нелегко: судебные слушания 
по взысканию штрафов занима-
ют много сил и времени. А пока 
идут разбирательства, управдо-
мы-вредители продолжают ра-
ботать в доме. Так быть не долж-
но, уверены в ведомстве. 

Если решение жилищного ин-
спектора о дисквалификации по-
кажется управляющей компа-
нии неправомерным, то она всег-
да сможет оспорить его в суде, 
добавил Андрей Чибис. «Но на 
добросовестных участниках 
рынка это не отразится», — отме-
тил он.

Но это далеко не все, что ожи-
дает недобросовестных управдо-
мов. До конца апреля должно 
быть подписано постановление 
правительства, определяющее 
штрафы в пользу потребителей. 
Предполагается, что управляю-
щая компания будет платить 50 
процентов от неправильно рас-

считанной суммы в квитанции и 
30 процентов — за некачествен-
ную услугу. 

Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей 
выступил, напомним, против, 
такого нововведения. По мне-
нию экспертов союза, введение 
такой административной ответ-
ственности усилит нагрузку на 
бизнес, но вряд ли будет способ-
ствовать повышению качества 
коммунальных услуг. С этим ка-
тегорически не согласны в мин-
строе. 

«Правила должны быть четки-
ми, а ответственность за неиспол-
нение — жесткая, — уверен Андрей 
Чибис. — Лучшего стимула повы-
сить качество услуг для жильцов 
на данный момент не существует. 
Если управдомы будут отвечать 
за промахи рублем, то и отноше-
ние к потребителям у них будет 
более трепетное». Все дискуссии 
на эту тему прошли, все решения 
приняты, добавил он.

Из крана течет ржавая вода, 
нет света, холодные трубы, не-
убранный подъезд или несбитые 
сосульки — все это некачествен-
ная работа управдомов, за кото-
рую они должны нести ответст-
венность. 

Как добиться штрафов на 
практике? По мнению Андрея 
Чибиса, сначала надо обратить-
ся в управляющую компанию и 
попытаться решить проблему 
полюбовно. Если там жалобу не 
приняли или не решили вопрос, 
надо привлечь в свидетели сосе-
дей и составить акт в простой 
письменной форме. Далее эту 
бумагу необходимо отдать 
управдому. Если и в этот раз там 
не пойдут навстречу — дорога в 
Госжилинспекцию, сотрудники 
которой и будут привлекать ви-
новных к административной от-
ветственности.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В Сирии потерпел 
катастрофу вертолет Ми-28Н

«Охотник» 
разбился ночью

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА трагическое известие 
пришло из Сирии. При выполне-
нии задания в районе города 
Хомс потерпел крушение рос-
сийский боевой вертолет Ми-
28Н «Ночной охотник».  Два чле-
на экипажа погибли.

В Минобороны России корре-
спонденту «РГ» сказали, что ог-
невого воздействия на винто-
крылую машину не было. То есть 
«Ночной охотник» разбился не в 
результате обстрела с земли, а по 
какой-то иной причине. Какой 
именно, на месте крушения вер-
толета выясняет оперативная 
группа наших военных. В мини-
стерстве добавили, что тела лет-
чиков эвакуированы и находят-
ся на российской авиабазе 
Хмеймим.

О катастрофе Ми-28Н в Си-
рии немедленно доложили пре-
зиденту Владимиру Путину. Об 
этом журналистам сказал его 
пресс-секретарь Дмитрий Пе-
сков. Он не вдавался в подробно-
сти инцидента, а лишь озвучил 
версию военных: вертолет не 
был сбит, по машине никто не 
стрелял, соответственно, там мо-
гла возникнуть какая-то техни-
ческая неисправность. 

Этой версии придерживают-
ся и некоторые эксперты. Специ-
алисты также считают, что к ка-
тастрофе могли привести небла-
гоприятные условия полета. Из-
вестно, что Ми-28Н выполнял 
задание в темное время суток и 
упал на землю примерно в поло-
вину второго ночи по московско-
му времени. 

По данным источника «Ин-
терфакс-АВН» в оборонно-про-
мышленном комплексе, экипаж 
пилотировал вертолет над мало-
ориентирной местностью, шли 
по маршруту фактически по 
приборам и пришлось использо-
вать приборы ночного видения. 
В такой сложной обстановке ма-
шина вполне могла напороться 
на какое-то препятствие. 

Впрочем, однозначно гово-
рить о причинах катастрофы  
вертолета без тщательного ана-
лиза всех обстоятельств полета, 
в том числе с помощью данных 
средств объективного контроля, 
конечно, нельзя.  

Напомним, что первая ин-
формация о переброске в Хмей-
мим новейших вертолетов Ми-
28Н появилась в середине марта 
нынешнего года. Российское во-
енное ведомство особо этот факт 

не афишировало, но и не опро-
вергало. Тем более что вскоре в 
Интернете появились фотосним-
ки и видеокадры летающих в си-
рийском небе «Ночных охотни-
ков». Какие задачи они там вы-
полняют, в Минобороны России 
не раскрывают. Однако об одной 
миссии вертолетчиков допод-
линно известно — экипажи Ми-
28Н осуществляли воздушное 
прикрытие колонны российских 
саперов из Международного 
противоминного центра Воору-
женных сил, которая направля-
лась из Хмеймима в Пальмиру. 

Решение наших генералов 
проверить в боевых условиях но-
вую технику, в общем-то, понят-
но. Помимо очевидного эффекта, 
который достигается за счет 
применения в бою современных 
ударных комплексов, есть и со-
путствующие факторы. Военные 
оценивают мощь и надежность 
нового арсенала, приобретают 
опыт его эксплуатации в экстре-
мальной обстановке. Однако 
война, к сожалению, редко обхо-
дится без потерь. Трагическая 
гибель экипажа Ми-28Н под 
Хомсом — тому подтверждение.

Тем не менее, эксперты счи-
тают Ми-28Н достаточно надеж-
ной и эффективной машиной. Не 
случайно Минобороны России 
уже закупило для авиачастей бо-
лее ста таких вертолетов.  

«Ночной охотник» предназ-
начен для уничтожения танков и 
другой бронетехники, малоско-
ростных воздушных целей и жи-
вой силы противника. Он обла-
дает высокой скоростью и бое-
вой живучестью, оснащен совре-
менными средствами защиты и 
поражения. Эти качества Ми-
28Н должен подтвердить в Си-
рии, и, по мнению экспертов, 
трагическое происшествие под 
Хомсом вряд ли отразится на 
судьбе перспективной машины. 

ФИНАНСЫ В России появятся
банкноты номиналом
200 и 2000 рублей

Купюры с видом 
на инфляцию

Роман Маркелов

В КОНЦЕ 2017 года Банк России выпустит в оборот ку-
пюры номиналом 200 и 2000 рублей. Появление новых 
денег обосновано в том числе снижающейся сейчас ин-
фляцией, от цели по которой в четыре процента на сле-
дующий год Центробанк отказываться не намерен. 
В сдерживании роста потребительских цен Банк Рос-
сии видит и один из рецептов для восстановления эко-
номического роста.

Об этом рассказала во вторник глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина на Биржевом форуме в Москве.

По ее словам, появление в стране купюр дополни-
тельного номинала в 200 и 2000 рублей позволит упро-
стить расчеты граждан за товары и услуги. «Наш ана-
лиз показывает, что значительная часть платежей на-
ходится в интервале между 100 рублей и 500 рублей, 
между 1000 рублей и 5000 рублей», — отметила Эльви-
ра Набиуллина. 

На новых купюрах традиционно будут изображены 
символы российских регионов. Впервые определить, 
какие именно это будут символы, решено доверить на-
селению. «Мы планируем в ближайшие месяцы с одним 
из федеральных телевизионных каналов начать про-
цесс обсуждения и провести голосование, по результа-
там которого и будет сделан выбор», — рассказала глава 
Центробанка.  Экономическую целесообразность вы-
пуска новых купюр ЦБ уже изучил. «Мы исходим из 
того, что затраты на выпуск новых номиналов будут в 
рамках обычной сметы затрат Банка России. При этом 
хотела бы отметить, 
что выпуск допол-
нительных номина-
лов не меняет объем 
наличных денег в 
обращении», — под-
черкнула Эльвира 
Набиуллина. Изъя-
тия каких-либо объ-
емов средств из де-
нежной массы мега-
регулятор также не 
планирует.

По словам главы 
ЦБ, экономически 
обоснованным вы-
пуск купюр номина-
лом 200 и 2000 рублей является при инфляции 4—6 
процента. По данным Росстата, в марте годовая инфля-
ция снизилась до 7,3 процента. ЦБ рассчитывает дове-
сти этот показатель к концу 2017 года до целевого 
уровня в четыре процента, подтвердила Эльвира Наби-
уллина.  Банк России рассчитывает, что его политика 
по снижению инфляции станет фактором, который по-
зволит российской экономике перейти к инвестицион-
ной фазе роста в среднесрочной перспективе. На от-
дельные проблески восстановления роста ВВП в квар-
тальном выражении в ЦБ надеются уже в этом году, 
хотя общегодовую динамику видят все же отрицатель-
ной. В любом случае без проведения структурных ре-
форм рост российской экономики будет ограничен 
1,5—2 процентами в год даже при цене нефти 100 долла-
ров за баррель, полагает Эльвира Набиуллина. 

По мнению вице-премьера РФ Аркадия Дворкови-
ча, препятствий для подъема ВВП в 2016 году нет. 
«Он не может быть высоким, но потенциал есть у сы-
рьевого сектора, машиностроения, автопрома, сель-
ского хозяйства и пищевой промышленности», — счи-
тает он. 

Подтолкнуть к росту зависящую от мировой конъ-
юнктуры сырьевых цен российскую экономику могло 
бы удорожание нефти, которая в последний месяц ко-
леблется возле отметки 40 долларов за баррель. «Рост 
цен на нефть на 10 долларов за баррель дает прибавку 
к ВВП 0,8—0,9 процентных пункта», — рассказал ми-
нистр финансов Антон Силуанов. Правда, такой рост 
экономики нельзя считать качественным, а только ра-
зовым, поэтому для выхода на устойчивую траекторию 
необходимы инвестиции и повышенная мобильность 
рынка труда, считает он. Однако цены на нефть все рав-
но продолжат оставаться одним из главных факторов, 
влияющих на экономику и бюджет. По словам Антона 
Силуанова, минфин уже подготовил новый вариант 
упраздненного на данный момент бюджетного прави-
ла, по которому планируется изымать дополнительные 
доходы от продажи нефти в Резервный фонд и Фонд на-
ционального благосостояния. В новом бюджетном пра-
виле, которое снова может вернуться в ближайшие 
годы, цена отсечения составит около 50 долларов 
за баррель неф ти, уточнил Антон Силуанов. 

При этом в ближайшее время рассчитывать 
на слишком высокие цены на нефть все же не стоит, 
считает министр энергетики Александр Новак. «В пер-
вом полугодии 2016 года мы ожидаем, что цены на 
нефть будут чуть меньше 40 долларов за баррель. 
Во втором полугодии мы ожидаем, что будет цена 40—
45 долларов за баррель. К концу года, может быть, бу-
дет 50 долларов», — сказал Александр Новак. При таких 
раскладах дефицит бюджета, покрываемый в том числе 
из Резервного фонда, возможно будет удержать в пла-
нируемых рамках трех процентов ВВП. Если цены на 
нефть опустятся ниже 40 долларов, то дефицит бюдже-
та может вырасти до четырех процентов, добавил 
 Антон Силуанов.

В 2017 году тенденция к росту нефтяных цен может 
возобновиться, особенно если 17 апреля ведущим 
странам-производителям нефти удастся договориться 
о заморозке ее добычи на уровнях начала года. По сло-
вам главы минэнерго, в этом случае рынок нефти мо-
жет нащупать новый баланс между спросом и предло-
жением уже в начале следующего года (сейчас ежесу-
точное перепроизводство нефти в мире составляет 
1,5—1,8 миллиона баррелей). В итоге в 2017—2018 
годах цены на нефть могут добраться до отметок 
60—65 долларов за баррель, не исключил Александр 
Новак.

Исследование Россияне стали больше доверять газетам

Печати верить

Юлия Воронина

З
а прошедший год суще-
ственно изменились 
медиапредпочтения 
россиян. В первую оче-
редь рекордно упало 

доверие к телевидению — на 9 
процентов. Такого низкого уров-
ня доверия к информации на ТВ 
в России не наблюдалось с 2001 
года. При этом тенденция харак-
терна для всех возрастных 
групп.

По данным исследования Ро-
с И н д е к с  к о м п а н и и  I p s o s 
Comcon, газеты, напротив, заво-
евали большее доверие своих 
читателей: оно увеличилось с 37 
до 40 процентов в 2015 году. Бла-
годаря этому газеты стали вто-
рым каналом информации по до-
верию среди своей аудитории в 
России. Но больше всего сооте-
чественники доверяют Интерне-
ту — 42 процента пользователей 

верят информации, размещён-
ной во Всемирной сети. А мень-
ше всего доверия к информации 
у слушателей радио.

Эксперты предположили, что 
главная причина изменения 
уровня доверия россиян к раз-
личным СМИ связана с качест-
вом контента. «Многие интересу-
ющие граждан вопросы либо сов-
сем не освещаются на телевиде-
нии и на радио, либо освещаются 
очень слабо и без важных под-

робностей, — заметил эксперт Ко-
митета Госдумы по информаци-
онной политике, информацион-
ным технологиям и связи Роман 
Терехин. — В газетах же, напро-
тив, часто освещается больше 
тем, чем на телевидении. При 
этом нередко предоставляется 
больше информации. Случается, 
что газеты публикуют новости 
раньше, чем телеканалы». 

А вот причина роста интереса 
к Интернету связана банально с 
дешевизной получения инфор-
мации. Сегодня в Сети человек 
может быстро найти абсолютно 
любую информацию, практиче-
ски без ограничений. «Любой 
пользователь может провести в 
Интернете масштабное исследо-
вание по интересующему его во-

просу, изучить несколько точек 
зрения, пообщаться с другими 
читателями, — отметил Роман Те-
рехин. — Объем информации, по-
лучаемой через Интернет, на-
много выше той, которая предо-
ставляется через телевидение и 
газеты. Там можно ознакомить-
ся с точкой зрения людей, кото-
рых по различным причинам не 
показывают на ТВ или не публи-
куют в газетах».

Вместе с изменением доверия 
к различным медиаканалам, ме-
няются и предпочтения в темати-
ках. Так, например, в прошлом 
году уменьшился интерес к поли-
тическим и общественным те-
мам в Интернете, при этом рос-
сияне стали проявлять больше 
внимания к финансовым вопро-
сам, продолжается рост интереса 
к развлекательной информации. 

А вот аудитория ТВ все мень-
ше внимания уделяет развлека-
тельным и юмористическим пе-
редачам, за ними теперь отправ-
ляются в Интернет. Зато увели-
чилось число россиян, которые 
интересуются трансляциями 
спортивных мероприятий на те-
левидении. Одновременно с 
этим, происходит падение инте-
реса к общественно-политиче-
ским и информационно-анали-
тическим темам на ТВ. 

Очевидно, что в вопросе ме-
диапредпочтений все происхо-
дит волнообразно. В докризи-
сный период также был повы-
шенный спрос на развлекатель-
ный контент и более низкий ин-
терес к общественно-политиче-
ским и информационно-анали-
тическим темам. «Затем все из-
менилось из-за событий в стра-
не и отношений с Украиной, 
США и ЕС, — добавил Роман Те-
рехин. — После адаптации к этой 
ситуации интерес граждан к раз-
влекательному контенту опять 
стал расти».

Печатные СМИ продолжают лиди-
ровать по объемам и качеству 
публикуемых новостей. 

Акцент

 Газеты стали вторым каналом 
информации по доверию 
среди своей аудитории 
в России

Выскажите мнение 
на сайте: Каким СМИ 
вы доверяете
www.rg.ru/sujet/4096

Жилищные инспек-
торы смогут штра-
фовать управдомов 
без решения суда

В Минобороны 
России корреспон-
денту «РГ» сказали, 
что огневого воз-
действия на винто-
крылую машину 
не было

Что именно будет 
изображено 
на новых банкнотах, 
решат сами 
россияне 
с помощью 
голосования

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ
www.rg.ru/sujet/1580

РЕЙТИНГ

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» — 
ЛИДЕР ПО ЧИСЛУ ЧИТАТЕЛЕЙ
По данным исследовательской компании TNS, аудитория 

одного номера «Российской газеты» по России на конец 

2015 года составила 896 700 читателей. Издание традици-

онно является лидером по объему аудитории в сегменте 

общественно-политических ежедневных газет. 

Важным показателем в понимании предпочтений читате-

лей является объем лояльной аудитории. По данным TNS, 

«все, почти все номера» читает 14 процентов читателей, 

тогда как у других этот показатель ниже: у «Ведомостей» и 

газеты «РБК» по 7 процентов, у «Коммерсанта» — 4 процен-

та. 

Примечательно, что по итогам 2015 года «Российская газе-

та» вышла в лидеры и по длительности упоминаний на ТВ и 

радио: общее время в эфире составило 92 часа 16 минут! 

Это объясняется потребностью электронных СМИ цити-

ровать информацию, предоставляемую проверенным и ав-

торитетным источником. Вторая и третья позиции в рей-

тинге достались «Коммерсанту» (84 часа 26 минут) и газете 

«РБК» (80 часов 35 минут). При этом «Российскую газету» 

на ТВ и радио процитировали 6074 раза, что на 2,1% боль-

ше, чем в 2014 году (5947 упоминаний).

Важно отметить и то, что читатели активно делятся ссылка-

ми на материалы «Российской газеты» на rg.ru в социаль-

ных сетях. По данным «Медиалогии», в 2015 году в социаль-

ных сетях Facebook, «ВКонтакте» и Twitter на статьи «Рос-

сийской газеты» было опубликовано 2 114 199 гиперссы-

лок. По этому показателю издание также является лиде-

ром. Ближайшими конкурентами стали «Комсомольская 

правда» (1 823 485), «Новая газета» (1 285 217), «Москов-

ский комсомолец» (975 564) и «Известия» (768 839).

Подготовил Сергей Касаткин
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АВТОПРОМ Девять моделей иномарок покинули российский рынок 

Обещали вернуться
Тарас Фомченков

В 
марте нынешнего года рос-
сийский рынок покинули 
девять моделей автомоби-

лей  иностранных производите-
лей. 

А за весь прошлый год колеса 
в сторону границы повернули 
более 60 моделей. Цифра астро-
номическая, подтверждают экс-

перты. Однако, считают они, 
еще не предельная. Но есть и те 
марки, которые наоборот при-
ходят занять место выбывших 
из игры. 

Итак, в этом году мы с вами 
уже не увидим на наших доро-
гах новых представительских 
седанов Volkswagen Phaeton, се-
данов бизнес-класса Cadillac 
ATS и Volvo S80, а также кросс-

оверов Volvo XC70 и Peugeot 
4008. 

Кто еще? Компактный хетч-
бек Citroen C3 Picasso, седаны 
среднего класса Renault Fluence, 
Mitsubishi Lancer и Citroen C5. 
Причины, по которым мы про-
с т и м с я  с   э т и м и  м о д е л я м и 
 машин, самые разные. И не всег-
да  н е га т и в н ы е,  с в я за н н ы е 
с  отсутствием спроса. Из-за это-
го, по сути, наш рынок покидают 
только Peugeot и Mitsubishi.

Volkswagen Phaeton, напри-
мер, просто прекращает произ-
водство этой модели, а новая мо-
дель должна выйти только  через 
несколько лет. Volvo S80 тоже бу-
дет выпускать абсолютно новую 
машину. И Citroen C3 Picasso 
тоже производить не будут. 

Впрочем, уверяют эксперты, 
опрошенные «Российской газе-
той», если многие из этих моде-
лей в 2016 году не будут присут-
ствовать на российском автомо-
бильном рынке, это совсем не 

значит, что такой расклад сил — 
навсегда. 

Многие компании действи-
тельно уводят модели с нашего 
рынка, но в основном те, кото-
рые продаются небольшими ти-
ражами, объясняет автомобиль-
ный эксперт Игорь Моржаретто. 
«Сертификация автомобиля 
сейчас стоит больших денег, 
и затраты при продажах в не-
сколько сотен просто не окупа-
ются. Так что это объективная 
ситуация», — считает эксперт.

При этом автомобили люксо-
вых брендов в России популяр-
ны вне зависимости от ситуа-
ции. Так, по данным агентства 
«Автостат», в феврале продажи 
автомобилей сегмента Luxury 
выросли в 2,7 раза по сравне-
нию с тем же периодом прошло-
го года.

На покупке каких авто 
можно сэкономить
www.rg.ru/art/1244177

КТО К НАМ ПРИЕХАЛ?
На место выбывающих иномарок на российский рынок приходят но-
вые. Есть такие смельчаки, которые верят в успех и готовы потра-
титься на сертификацию. 
Из самых интересных (и одновременно самых недоступных) — люксо-
вый внедорожник Bentley Bentayga, цена которого будет не меньше 
полутора десятков миллионов рублей. 
Из массовых марок мы увидим компактный кроссовер Renault 
Kaptur, который был разработан специально для России. 
Уже начались продажи абсолютно нового Kia Sportage 2016 года.
Кроме этого корейский производитель представит новый небольшой 
кросс овер и обновленный седан KIA Optima. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Импортозамещение в области медицины:  
реальные шаги и достижения» 
14 апреля (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвя-
щенная теме снижения импортозависимости российского здравоох-
ранения путем создания современных отечественных производств 
медицинских изделий, достижений и проблем импортозамещающих 
предприятий.

В пресс-конференции участвуют: заместитель губернатора Москов-
ской области Денис Буцаев, директор ОЭЗ «Дубна» Антон Афанасьев, 
российские разработчики и производители медицинских изделий и инно-
вационных технологий «Бебиг», «Эйлитон» и «Аркрус». 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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Летайте самолетами РЖД
Для удобства покупки 
билетов уже запущено 
новое мобильное при-

ложение, которое позволяет 
приобрести билеты на поезда 
дальнего следования без комис-
сии. Пока платформа одна — 
Android. В течение года мы адап-
тируем это приложение для дру-
гих популярных платформ. Про-
должится развитие сайта компа-
нии, который станет более удоб-
ным для пользователей. 

Между тем пенсионеры жалуют-
ся, что в пригородных электрич-
ках с них берут 100 рублей за 
оформление билета. Может, для 
них сделать исключение или 
скидку на эту услугу?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Мы стараемся идти 
навстречу пассажирам практи-
чески по всем вопросам, где мо-
жем создать для них комфор-
тные условия. Но есть правила 
перевозок, утвержденные мин-
трансом. И они распространяют-
ся на всех граждан нашей стра-
ны.

Человек, который находится 
в вагоне без билета, — это безби-
летник, или «заяц». Он должен 
оплатить стоимость проезда, 
при этом с него взимается сбор 
за оформление проездного доку-
мента. Таковы условия приобре-
тения билета в поезде независи-
мо от статуса и льгот безбилет-
ника.

Для исключения таких случаев 
стоит оформлять даже бесплат-
ный билет на перроне?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Безусловно. Пра-
вильно — оформлять билет до по-
садки в поезд. Мы со своей сторо-
ны сейчас всячески пытаемся 
ускорить процесс покупки биле-
та, сделать его более удобным. 
Но поскольку описанные вами 
случаи все-таки происходят, 
подумаем, какие еще варианты 
мы можем предложить нашим 
пассажирам. 

Железная дорога сама делает 
многих людей «зайцами». Кон-
кретный случай: покупаю билет 
до Белорусского вокзала, са-
жусь в электричку, а она идет до 
Савеловской. И за то, что сошел 
не на своей станции, надо запла-
тить штраф 260 рублей и еще 
плюс один билет на выход. Как 
решить этот вопрос?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Подобные обраще-
ния в мою он-лайн приемную 
приходят очень часто. Наши спе-
циалисты сейчас разбираются, 
что можно сделать с технологи-
ческой точки зрения, чтобы за 
выход не на своей остановке не 
штрафовали, если пассажир 
оплатил поездку.  

Есть востребованные услуги, но 
не всегда хорошего качества. 
Например, тот же самый Wi-fi в 
поезде, честно говоря, отврати-
тельного качества. Как сделать 
так, чтобы Wi-fi работал, как в 
московском метро?
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: По нашим опросам, 
наличие Wi-fi волнует пассажи-
ров в числе первоочередных тем. 
Здесь есть определенные техноло-
гические проблемы. На большой 
скорости движения сигнал мо-
бильной связи, от которой идет 
раздача Wi-fi в вагоне, не всегда 
устойчив. Кроме скорости движе-
ния «помехи» создают линии пе-
редач. Стараемся решать эти во-
просы. Кроме того, начали рабо-
тать на каждом маршруте не с од-
ним, а со всеми операторами свя-
зи, ведь в пути следования у одно-
го покрытие хорошее на одном 
участке, а у другого связь лучше 
на следующем отрезке пути. Ког-
да Wi-fi будут предоставлять раз-
ные производители телекомму-
никационных услуг, это, уверен, 
обеспечит надежную связь. На 
ряде маршрутов задумываемся об 
установке спутниковых антенн 
для приема сигнала. Я, так же как 
и вы, хочу честного сервиса: если 
услуга декларируется, если за нее 
взимается плата, она должна быть 
качественной.

На вокзалах ситуация с бес-
проводным Интернетом лучше: 
бесплатный Wi-Fi сегодня рабо-
тает на 79 вокзалах России. До 
конца года мы планируем удво-
ить количество вокзалов с услу-
гой бесплатного Wi-Fi.

Пришел в удобное время

Не всегда поезда отправляются 
или приходят в удобное время. 
Почему так происходит?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Пассажирское дви-
жение у нас в приоритете, но по 
железной дороге идут и грузо-
вые составы. 

Графики движения составля-
ются в том числе с учетом их 
прохождения. Когда есть воз-
можность, делаем удобный гра-
фик. Например, поезд Москва — 
Псков. Мы сделали его расписа-
ние удобным и комфортным. Те-
перь поезд приходит в этот заме-
чательный город не в 6 утра, как 
раньше, а в 8, и у пассажиров 
есть возможность целый день 
посвятить осмотру достоприме-
чательностей, не засыпая на 
ходу. 

Многие ставят нам в пример 
США, европейские страны. У 
них, дескать, все хорошо — и де-
шевые билеты, и скоростные по-
езда. Это в определенной степе-
ни правда, но протяженность же-
лезнодорожной сети в России — 
порядка 85 тысяч километров. 
Российские железные дороги от-
личаются от железных дорог в 
других странах тем, что у нас 
грузовое и пассажирское движе-
ние совмещено. При этом нам 
необходимо поддерживать высо-
чайший уровень безопасности, 
ведь по сети мы возим людей.

Еще один нюанс, который 
нужно учитывать при формиро-
вании расписания, — разная ско-
рость пассажирских и грузовых 
поездов. У грузового поезда мак-
симальные ограничения 90 ки-
лометров в час. Пассажирские — 
скоростные, высокоскоростные 
— едут шустрее, и это тоже необ-
ходимо совместить в графиках 
движения. 

И кто решает, какому поезду 
дать зеленый свет?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Для этого существу-
ют специальные диспетчерские 
центры управления. Расписани-
ем занимаются движенцы, ди-
спетчера. Среди железнодорож-
ников это «белая кость». Они со-
ставляют графики и несут боль-
шую ответственность. 

Поезд из Москвы во Владивос-
ток, который едет 6 дней, попу-
лярен у пассажиров?
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Мало кто может по-
зволить себе ехать поездом из 
одного города в другой около не-
дели прежде всего из-за эконо-
мии времени. Железная дорога 
может конкурировать с авиа-
цией на расстоянии до 800—900 
километров. Дальше пассажиры 
чаще выбирают самолет.

Если говорить про длитель-
ные поездки, то считаю: есть 
перспектива у туристических 
поездов. Этот рынок пока недоо-
ценен. Мы недавно встречались с 

главой Ростуризма, представи-
телями туроператоров и догово-
рились разработать совместные 
экскурсионные программы. На-
пример, ночью туристы нахо-
дятся в пути, днем — смотрят до-
стопримечательности, потом 
опять садятся в поезд и едут 
дальше по маршруту. Новые со-
ставы, которые следуют на даль-
ние расстояния, в том числе дву-
хэтажные, сейчас максимально 
оборудуются для комфортной 
поездки. 

Железное кольцо Москвы 

Когда запустите движение по 
кольцу в Москве?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Что касается об-
устройства железной дороги, го-
товность составляет порядка 
80%. По транспортно-переса-
дочным узлам какие-то вещи бу-
дем доделывать еще в течение 
двух лет, поскольку рядом будут 
появляться новые станции ме-
тро.

В целом все составляющие, 
которые необходимы для завер-
шения работ, есть. При этом мы 
хотим, чтобы комфортными 
были не только поездка и пере-
садка, но и окружающая среда. 
Уже договорились с городом, что 
будем вкладывать дополнитель-
ные средства в обустройство 
прилегающих территорий, что-
бы пассажиру было приятно по-
смотреть в окно. На лето наме-
чен огромный объем работ, бо-
лее 10 тысяч человек займутся 
наведением порядка.

Продолжая тему мультимодаль-
ных перевозок: вы говорили, 
что хотите рассматривать сты-
ковку уже не внутри Москов-
ской области, а в других регио-
нах с автобусным сообщением, 
как идет этот проект?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Стыкуем расписа-
ние между пригородными ком-
паниями и автобусным движе-
нием в регионах. В некоторых 
уже созданы структуры по типу 
хаба. 

Первый маршрут с участием 
железнодорожного и автомо-
бильного транспорта Валуйки — 
Старый Оскол — Москва был ор-
ганизован еще в декабре 2014 
года. Сейчас действует целый 
ряд маршрутов: Белгород — Рос-
сошь — Адлер/Кисловодск/Ново-
российск; Себеж — Великие Луки 
— Москва/Санкт-Петербург; Се-
вероуральск (Бокситы) — Серов 
— Екатеринбург; Сызрань — Толь-
ятти — Пенза; Великий Устюг — 

Котлас — Москва; Вологда — Ярос-
лавль — Москва и другие.

Более того, в рамках форми-
рования оптимальных тран-
спортных моделей мы вместе с 
минтрансом обратились к реги-
онам с просьбой самим выбрать, 
каким образом жителям было 
бы удобно передвигаться. Есть 
даже сезонные различия, когда 
выгоднее воспользоваться авто-
бусом, а когда — электричкой.

При этом мы повышаем при-
влекательность поездки, обнов-
ляя подвижной состав. В этом 
году, как вы знаете, компания 
получила налоговые льготы по 
части НДС для обновления пар-
ка. С учетом высвободивших 
средств мы закупим 82 вагона 
электричек у Демиховского за-
вода и еще 150 вагонов поезда 
«Ласточка» для дневного сооб-
щения.

От Крыма до Калининграда

Вопрос от читателя из города с 
поэтичным названием Арамиль 
Свердловской области: Когда, 
наконец, в регионах появятся 
высокие платформы?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: В регионах они есть, 
но не везде. У нас существует 
программа по реконструкции 
вокзалов и платформ, в том чи-
сле для обеспечения комфорта 
людей с ограниченными воз-
можностями. 

Что касается высоких или 
низких платформ, здесь многое 
зависит от пассажиропотока. 
Принцип простой: там, где пас-
сажиропоток большой, мы стро-
им более дорогие высокие плат-
формы. Такой подход принят во 
всем мире.

РЖД — коммерческая струк-
тура и работать в убыток не мо-
жет. Практически все пригород-
ные перевозки у нас дотируются 
государством. Соответственно, 
чем более дорогую инфраструк-
туру мы строим, тем больше 
средств государству приходится 
компенсировать на поддержа-
ние этой инфраструктуры. Это 
все в какой-то части ложится в 
стоимость билета, приводит к 
его удорожанию. Мы полностью 
поддерживаем пассажиров, но в 
рамках экономических реалий.

После событий в Брюсселе как-
то усилена охрана на вокзалах?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Этот вопрос всегда 
актуален, и механизмы обеспе-
чения безопасности постоянно 
дорабатываются. Представите-
ли РЖД присутствуют во всех 
рабочих группах Международ-
ного союза железных дорог. В 
группе по безопасности Россия 
занимает лидирующие позиции, 
и коллеги очень внимательно от-
носятся к нашим рекомендаци-
ям. Безопасность стоит очень до-
рого. Тем более что ее нужно 
обеспечить так, чтобы как мож-
но меньше стеснять пассажира. 
Но все-таки любая безопасность  
— это определенные ограниче-
ния комфорта.

Высокоскоростной магистра-
лью Москва—Казань заинтере-
совались в Китае, есть еще ме-
ждународные проекты у РЖД? 
Как обстоит дело с международ-
ным железнодорожным сообще-
нием, с зарубежными проекта-
ми сейчас, когда действуют сан-
кции?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: У нас очень хоро-
шие взаимоотношения с наши-
ми европейскими партнерами 
по всем направлениям. C фран-
цузскими коллегами из Alstom 
мы очень много работаем по 
технологиям и по совместному 
производству локомотивов. С 
немецкими коллегами из «Си-
менс» работаем по линии обслу-
живания поездов «Ласточка» и 
«Сапсан». Отношения деловые 
и прочные. 

Что касается пассажиропото-
ка в международном сообщении, 
он, конечно, снизился. Мы с мои-
ми коллегами-железнодорожни-
ками обсуждали, что в СНГ меж-
дународный железнодорожный 
трафик упал почти на 40 процен-
тов. Для нас всех это плохо. Ко-
нечно, мы бы хотели, чтобы же-
лезные дороги были загружены.

В Крым будет мост, а что с дру-
гим «островом» — Калинингра-
дом?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Бесперебойное дви-
жение поездов в Калининград 
организовано. Проблемы каса-
ются больше грузовой части. 
Сегодня рассматриваются раз-

личные варианты организации 
дополнительных паромов для 
перевозки грузов в Калининг-
рад.

Рыба в дороге

А будут ли «скидки» для грузо-
отправителей в этом году?
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Мы начали регуляр-
но встречаться с грузовладель-
цами, с операторами. Первая 

встреча была очень показатель-
ной — в течение нескольких ча-
сов люди наперебой пытались 
высказаться. Это говорит о том, 
что взаимодействие было вы-
строено слабо .  Очередную 
встречу я проводил неделю на-
зад, и она уже проходила в дело-
вом конструктивном ключе.

Считаю, что дело не только и 
не столько в скидках, сколько 
прежде всего в правильном та-

рифе. Мы сейчас с грузоотправи-
телями, с антимонопольной 
службой обсуждаем, как он дол-
жен выглядеть. Должна быть 
предоставлена дешевая качест-
венная услуга, прозрачная и по-
нятная для всех. При этом клю-
чевой принцип — не работать в 
убыток. Сейчас приняты опреде-
ленные решения о достаточно 
больших скидках при перевоз-
ках в сообщении с Дальним Вос-
током — по углю, автомобилям, 
металлу, поскольку их цена про-
села. Мы хотим создавать усло-
вия для увеличения грузовой 
базы и в то же время дать нашим 
предприятиям возможность 
участвовать в конкурентной эк-
спортной борьбе. Если поймем, 
что где-то становимся барьером, 
точно постараемся его снять, 
чтобы наша экономика зарабо-
тала.

Как вы относитесь к предложе-
ниям сделать систему долгос-
рочного тарифообразования 
для естественных монополий?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Я за долгосрочный 
тариф. Но как он должен выгля-
деть, необходимо еще пообсу-
ждать. Мы должны быть предска-
зуемы и стабильны. В качестве 
примера приведу выступление 
представителя одной компании 
на том же совещании с грузоот-
правителями. В начале он выска-
зался за предсказуемые долгос-
рочные тарифы РЖД. А в конце 
выступления заметил: на рын-
ках очень большая волатиль-
ность, и нужно иметь возмож-
ность быстро реагировать на из-
меняющуюся экономическую 
ситуацию.

Необходимо разработать ме-
ханизм, который будет задавать 
экономический тренд. Одновре-
менно при долгосрочном тари-
фообразовании мы не должны 
выпадать из системы. Например, 
если рынок просел по стоимости 
металлов, должна быть возмож-
ность быстро на это отреагиро-
вать. Модель должна быть сба-
лансированная.

Много было жалоб на высокие 
тарифы на перевозку рыбы по 

железной дороге. Действитель-
но цены задираете?
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: По всем нашим рас-
четам, транспортная составляю-
щая в цене рыбы на прилавке ми-
нимальная, порядка пяти про-
центов. Во-первых, мы не моно-
полисты. Да, у нас есть Рефсер-
вис, но он везет менее 30 про-
центов от общего объема. Во-
вторых, цена рыбы прежде всего 
зависит от смежных отраслей и 

включает стоимость холодиль-
ных мощностей, маржу перекуп-
щиков, доставку другими вида-
ми транспорта.

Мы со своей стороны готовы 
дать не только емкости для пере-
возки, но и хорошую скорость 
доставки, поскольку груз дели-
катный, наша задача — быстро 
его привезти. Мы с ней будем 
стараться справиться. 

Из нашего разговора следует, 
что РЖД активно стали предо-
ставлять скидки. Не пробьет ли 
такая щедрость дыру в вашем 
собственном бюджете?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Как вы знаете, в те-
кущем году компания впервые 
за несколько лет работает без го-
сударственной субсидии. Запла-
нированный финансовый ре-
зультат текущего года — положи-
тельный. Мы в настоящее время 
реализуем программу оптими-
зации операционных расходов 
почти на 44 миллиарда рублей.

Дополнительное направле-
ние для повышения эффективно-
сти — совершенствование инве-
стиционной деятельности. Про-
веденная работа позволила нам 
уже сейчас обеспечить фактиче-
ское снижение стоимости проек-
та модернизации БАМа и Транс-
сиба на 8,3 миллиарда рублей.

Резервы повышения эффек-
тивности мы видим в улучшении 
эксплуатационных показателей 
работы, а также в оптимизации 
закупочной деятельности.

Много шло разговоров о выделе-
нии локомотивной тяги из об-
щего актива РЖД. Как Вы к этой 
идее относитесь?
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Думаю, что с этим 
вопросом надо разбираться 
основательно. Может быть, где-
то на локальных ветках запу-
стим пилотные проекты. Пока 
никто не может четко описать, 
как выстроить сложную систему 
управления на железной дороге, 
если локомотивы, как и вагоны, 
будут у операторов.

В Америке есть своя специфи-
ка, там грузовые перевозки отде-
лены от пассажирских. В Европе 
— своя. У них в силу технологиче-
ских особенностей есть возмож-
ность пустить на инфраструкту-
ру частные локомотивы. У нас 
другая ситуация. Как я уже гово-
рил, по одним и тем же путям 
идут и электрички, и дальние по-
езда, и грузовые вагоны. Я за лю-
бое движение вперед, но оно 
должно быть разумным. Нужно 
двигаться, четко понимая, куда 
мы придем. Поэтому по локомо-
тивам окончательного ответа 
пока нет. 

А пилот, когда ожидаете вво-
дить?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Мы для себя догова-
ривались в первом квартале за-
кончить обсуждение. Возможно, 
возьмем чуть больше времени, 
рассмотрим целевую модель 
рынка и определимся.

Олег Белозеров: Нам надо научить-
ся слышать пассажиров и опера-
тивно реагировать на их запросы. 

Акцент

 При покупке билета на поезд 
пассажир сможет выбрать 
вариант питания. А может 
и совсем отказаться от него

Акцент

 РЖД вместе в Ростуризмом 
разработают экскурсионные 
маршруты. Ночью туристы — 
в пути, днем — на экскурсии
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ОБГОНЯЯ «САПСАНОВ»
Появление скоростных поездов 
в расписании привело к сокра-
щению электричек и пробкам у 
переездов. Удалось исправить 
ситуацию?
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: В прошлом году на 
направлении Москва — Санкт-Пе-
тербург планировалось запу-
стить тактовое движение (движе-
ние четко по расписанию с опре-
деленным интервалом. — «РГ») 
Сапсанов. В связи с этим в компа-
нию пришло множество обраще-
ний от жителей Санкт-Петербур-
га, Ленинградской и Тверской об-
ластей, опасавшихся, что невоз-
можно будет проехать. Мы при-
слушались к мнению людей, 
просто увеличили количество 
поездов и отложили запуск так-
тового движения до решения 
проблемы переездов на этом на-
правлении. Сейчас ведутся рабо-
ты по строительству путепрово-
дов в Фирсановке и в Головково. 
Уже подготовлены соглашения о 
строительстве путепроводов с 
Тверской, Ленинградской обла-
стями и Санкт-Петербургом на 
условиях софинансирования. 
Надеюсь, в ближайшее время мы 
их подпишем. Кроме того, была 
изменена технология движения. 
Если раньше при движении пое-
зда на закрытие переезда отводи-

лось 10 минут, то сейчас — только 
5 минут. Технология, которую мы 
сейчас применяем, позволяет 
безопасно пропустить поезд с бо-
лее коротким промежутком вре-
мени.

Что касается Подмосковья, у 
нас действует трехстороннее со-
глашение по строительству путе-
проводов, которое я в 2006 году 
подписывал в качестве руководи-
теля «Росавтодора». С тех пор за-
пущено движение по 8 путепро-
водам, в ближайшее время ожи-
дается еще по 10. С Москвой со-
глашение подписано в 2013 году. 
До конца 2017 года планируется 
открыть движение по 6 перее-
здам, в том числе в Щербинке. 
Так что совместными усилиями с 
регионами мы постепенно реша-
ем эти проблемы. Могу сказать, 
что такая же работа ведется и с 
другими субъектами РФ. 

Но для высокоскоростного сооб-
щения Москва—Казань будете 
строить отдельную ветку и уже с 
переездами в два уровня?
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Маршрут пройдет 
через несколько регионов, и поэ-
тому проект будет реализован 
только в том случае, если будет 
найден баланс с требованиями 
территорий. Для этого проводят-

ся общественные слушания. Хочу 
обратить внимание, что обычные 
люди имеют возможность прий-
ти на них и сказать, что их не 
устраивает в данном проекте. 
Там, где есть необходимость, бу-
дем строить путепроводы и де-
лать все для того, чтобы пропу-
стить животных, транспорт.

Как и везде при строительстве 
крупных проектов придется ис-
кать компромисс?
ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Без этого никак. Но 
надо понимать, что после запуска 
этого проекта изменится наш 
мир. Если поезда будут ходить со 
скоростью 400 километров в час, 
то до Нижнего Новгорода будет в 
буквальном смысле рукой подать.

Возвращаясь к «Сапсанам», го-
ворили, что, возможно, с Ленин-
градского вокзала их переведут 
на периферию. Как, на ваш 
взгляд, нужно ли переносить 
большие, крупные транспор-
тные узлы подальше из центра 
городов или нет? 
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Железная дорога тем 
и привлекательна, что вы сади-
тесь в центре города и едете до 
пункта назначения. Считаю, что 
переносить вокзалы из центра 
столицы на периферию нецелесо-

образно. Расположение вокзалов 
— наше конкурентное преимуще-
ство. Как только начнем менять 
идеологию, думаю, мы потеряем 
наших пассажиров. Поэтому пе-
реносить вокзалы не планируем и 
делаем все, чтобы было комфор-
тно как раз приезжать в центр.

Более того, развиваем пасса-
жирское сообщение на Малом 
московском железнодорожном 
кольце. Сейчас работаем вместе 
со столичными властями над 
стыковкой различных видов 
транспорта на кольце.

Когда приезжаешь в Петербург, 
то на вокзале звучит симфониче-
ская музыка — Гимн великому го-
роду композитора Глиэра. А в 
златоглавую столицу прибыва-
ешь, слышишь — «Москва звонят 
колокола» в исполнение Газма-
нова. Чьи музыкальные вкусы 
определяют сопровождение при-
нятия поезда?
 ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ: Вокзал — часть обще-
ственной территории и должен 
вписываться не только в архитек-
туру, но и в культурную и обще-
ственную среду. Поэтому, на мой 
взгляд, стоит провести опрос сре-
ди пассажиров, какая музыка 
должна встречать прибывающих 
в столицу.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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ПРАВО

Минюст 
обновит более 
полусотни 
советских 
актов

ПРОЙДУТ 
ПО СТАРИНКЕ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России утвердило план работ по 
инкорпорации в этом году пра-
вовых актов СССР и РСФСР в 
современное законодательство.

Всего планируется обновить 
54 нормативно-правовых акта, 
принятых еще в советское вре-
мя. В перечне документов, под-
лежащих пересмотру, в частно-
сти, указ Президиума Верховно-
го Совета РСФСР от 3 июня 1967 
года «Об утверждении Положе-
ния о комиссиях по делам несо-
вершеннолетних». Некоторые 
документы, которые сейчас бу-
дут пересматриваться, не были 
официально опубликованы. На-
пример, приказ Минздрава 
СССР от 10 мая1988 г. «О даль-
нейшем совершенствовании 
сексопатологической помощи 
населению» или Инструкция о 
порядке удостоверения завеща-
ний и доверенностей начальни-
ками мест лишения свободы, ут-
вержденная Минюстом СССР 14 
мая 1974 г. Де-юре это действую-
щие документы. 

Уже несколько лет минюст ве-
дет большую работу по инкорпо-
рации советских актов. Всего 
специалистам предстоит прове-
рить более 40 тысяч документов, 
принятых с 1917 по 1991 год, на 
предмет соответствия Конститу-
ции РФ и российским законам. 
После проверки действие одной 
части законов будет прекраще-
но, а другие инкорпорируют в 
действующее законодательство.

«Объем советских норматив-
но-правовых актов, используе-
мых в повседневной работе юри-
стов, довольно небольшой, — го-
ворит адвокат Евгений Зверев. — 
В основном такие документы за-
трагивают вопросы администра-
тивного регулирования в отра-
слях производства либо соци-
альные вопросы. Одно из обще-
известных исключений — Поста-
новление ЦИК и Совнаркома 
СССР от 7 августа 1937 г. № 
104/1341, утвердившее Положе-
ние о простом и переводном век-
селе, которое является основ-
ным нормативно-правовым ак-
том, регулирующим вексельный 
оборот». 

Остальные десятки тысяч со-
ветских документов только фор-
мально сохраняют силу, на деле 
же давно устарели, и никто даже 
не думает всерьез их применять. 
Скажем, лишь несколько лет на-
зад было признано недействую-
щим постановление ЦИК СССР и 
Совета народных комиссаров 
СССР от 5 ноября 1934 года «Об 
Особом Совещании при НКВД 
СССР». Речь о печально знаме-
нитых тройках. То есть формаль-
но документ дожил даже до XXI 
века, и еще недавно «тройки»  
де-юре были в силе. Хотя на деле 
нормы давно были мертвы, к 
счастью. По словам экспертов, 
инкорпорация существенно 
упростит работу юристов, 
устранит неопределенность при 
рассмотрении споров. 

«В сущности, советское зако-
нодательство было довольно 
скудное, если относить к нему 
только законы, — сказал корре-
спонденту «РГ» вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов 
Генри Резник. — Очень многое ре-
гулировалось всяческими поло-
жениями, инструкциями, прика-
зами, постановлениями. Под-
робно регламентировались во-
просы жилищного, трудового за-
конодательства в отношении тех 
или иных категорий работников. 

Вполне естественно, что когда 
рухнул Советский Союз, то в од-
ночасье было бы невозможно со-
здать совершенно новое законо-
дательство, которое регулирова-
ло бы все вопросы и потребности 
граждан. Даже сейчас, спустя 25 
лет, некоторые их них регулиру-
ются все теми же нормами совет-
ского законодательства. Россий-
ское законодательство значи-
тельно усложнилось по сравне-
нию с советским. 

Но я хотел бы напомнить, что 
в правовом государстве все-таки 
основные проблемы должны ре-
шаться в законах, а не в ведомст-
венных правовых актах».

Некоторые доку-
менты, которые сей-
час будут пересма-
триваться, никогда 
не были официаль-
но опубликованы

Кадры В истории российского ВМФ Владимир Королев стал первым,
после адмирала Чернавина, главкомом из подводников

Королев на вахте

Александр Емельяненков

К
адровая неопределен-
ность, сохранявшаяся 
более полугода в выс-
шем командном звене 
российского Военно-

Морского флота, наконец, разре-
шилась. Вместо подавшего в от-
ставку по состоянию здоровья ад-
мирала Виктора Чиркова главно-
командующим ВМФ  назначен ад-
мирал Владимир Королев, кото-
рый с октября 2015 года исполнял 
должностные обязанности глав-
кома, а до этого командовал Се-
верным флотом и возглавлял объ-
единенное стратегическое коман-
дование «Север».

Решение ожидаемое. Но изве-
стие о нем пришло необычно и в 
неожиданный день — 7 апреля, ког-
да в России вспоминают погиб-
ших моряков-подводников и не-
сут цветы к их обелискам. Именно 
в тот четверг на официальном сай-
те минобороны в биографической 
справке адмирала В.И. Королева 
появилась новая формулировка: 
«В апреле 2016 года назначен на 
должность главнокомандующего 
Военно-морским флотом России». 
Ни дата, ни номер президентского 
указа об этом назначении не при-
водятся. 

Хотя послужной список нового 
главкома открыт, и многое в нем 
указывает на то, что выбор сделан 
достойный. В неполные восемнад-
цать паренек из тверской деревни 
Пустынка уже надел морскую 
форму, в 22 — окончил Высшее во-
енно-морское училище им. Фрун-
зе в Ленинграде, получил погоны 
лейтенанта и распределение на 
Северный флот. 

Начинал командиром электро-
навигационной группы в штур-
манской боевой части атомной 
подлодки К-467. А дальше, с пола-
гающими интервалами для про-
фессионального роста — командир 
штурманской БЧ, помощник ко-
мандира корабля, старпом. 

В 32 года, после обучения на 
специальных офицерских клас-
сах, назначен командиром АПЛ в 
24-й дивизии Северного флота. 
Этой подлодкой была многоцеле-
вая К-387, построенная в 1972 
году по проекту 671РТ  ленинград-
ского бюро «Малахит» на верфи 
«Красное Сормово» в Нижнем 
Новгороде (тогда еще — Горьком) и 
по внутренним водным путям пе-
реведенная на Север. 

Капитан II ранга Владимир Ко-
ролев стал шестым командиром в 
экипаже этой АПЛ, которая много 
раз и успешно выполняла задачи 
боевой службы в дальней морской 
зоне –— в Северной Атлантике, 
Средиземном море, в других рай-
онах активного присутствия кора-
блей и подводных лодок вероятно-
го противника. Именно на этой 
субмарине был установлен и отра-

батывался созданный у нас опыт-
ный комплекс неакустического 
обнаружения — по кильватерному 
следу. Он показал свою эффектив-
ность и после некоторой доводки 
стал серийно устанавливаться на 
подлодках проекта 671РТМ и на 
подводных охотниках следующе-
го за ними проекта.   

Особого упоминания заслужи-
вает боевая служба, которую вы-
полнял экипаж К-387 под коман-
дованием Владимира Королева в 
августе-—сентябре 1991 года в 
Средиземном море. Вместе с 
ними, старшим на борту, ходил 
тогда заместитель командира ди-
визии капитан I ранга Сергей 
Близнюк. При форсировании Ги-
бралтарского пролива, совпавше-
го по времени с политическим 
кризисом в СССР (образование 
ГКЧП, изоляция в Форосе прези-
дента Михаила  Горбачева и танки 
на улицах Москвы), советская 
подлодка была обнаружена и под-
верглась массированному приме-
нению противолодочной авиации 
НАТО. На протяжении трех дней 
19—21 августа ее непрерывно от-
слеживали с воздуха 5—6 самоле-
тов одновременно. По словам 
участников похода, скрытность 
удалось восстановить и продол-
жить выполнение поставленных 
задач только после форсирования 
Тунисского пролива… 

Доклад, представленный ко-
мандиром по итогам той боевой 

службы, подтверждал актуаль-
ность мер по снижению шумности 
(акустической заметности) наших 
АПЛ, уже предпринятых создате-
лями субмарин — в проектных 
бюро, на заводах-изготовителях 
корабельного оборудования и на 
верфях. Эта работа заметно акти-
визировалась в конце 80-х и не 
прекращалась даже в трудные для 
всей оборонки 90-е, когда завер-
шалось строительство подводных 
лодок третьего поколения (в част-
ности, многоцелевых АПЛ проек-
та 971) и рождалось четвертое — 
нынешние «Ясень» и «Борей».   

Вся эта работа проходила на 
глазах и с прямым участием севе-
роморца Владимира Королева: в 
1992 году его назначили заме-
стителем командира той самой 
24-й дивизии, где пять лет назад 
он стал командиром АПЛ. Затем 
— не менее ответственная служба 
в оперативном управлении шта-
ба Северного флота — на должно-
стях начальника отдела и началь-
ника службы противолодочной 
борьбы. 

В августе 2000 года капитан I 
ранга Владимир Королев вернул-
ся из Североморска в Гаджиево и 
вступил в командование 24-й ди-
визией. До него командиром тут 
был  Герой России контр-адми-
рал Алексей Буриличев. Высокое 
звание Алексей Витальевич полу-
чил как раз за успешные поиско-
вые операции в Атлантике и Сре-

диземном море на подлодках 
«Волк» и «Тигр» проекта 971, по-
строенных с учетом новых нара-
боток по снижению шумности и 
более эффективными собствен-
ными средствами обнаружения 
противника.  

В должности комдива Королев 
стал контр-адмиралом. А вторую 
адмиральскую звезду получил, 
когда был командиром 12-й эска-
дры АПЛ. Осенью 2008-го, уже в 
должности заместителя команду-
ющего Северным флотом, вице-
адмирал Владимир Королев воз-
главил поход отряда боевых кора-
блей, в ходе которого решались от-
ветственные военно-политиче-
ские задачи в Средиземноморье и 
Карибском бассейне. И тогда же с 
атомного крейсера «Петр Вели-
кий» он руководил международ-
ными учениями «ВЕНРУС-2008» 
в Карибском море. 

Под его флагом большой про-
тиволодочный корабль Северно-
го флота «Адмирал Чабаненко» 
совершил переход Панамским ка-
налом из Атлантического океана в 
Тихий и обратно, а также впервые 
в постсоветской истории нанес 
деловой визит в порт Гавана на 
Кубе, сделал заходы в Венесуэлу и 
Панаму.

В последующие три года в судь-
бе вице-адмирала Королева прои-
зошло еще три ответственных пе-
ремещения. 2009-й — начальник 
штаба — первый заместитель ко-
мандующего Северным флотом. 
2010-й — командующий Черно-
морским флотом. Июнь 2011-го — 
возвращен в Североморск и на-
значен командующим Северным 
флотом. Как раз в это время над-
водные корабли приступили к ос-
воению Арктики и осенью 2012 
года совершили высадку мор-
ского десанта на Новосибирские 
острова.

В декабре 2014 года Владимир 
Королев, уже ставший адмира-
лом, возглавил объединенное 
стратегическое командование 
«Север», усиленное Кольским со-
единением ПВО, отдельными мо-
тострелковой и арктической бри-
гадами и авиацией. В дальнейшем 
под его командованием развора-
чивалось строительство военной 
инфраструктуры Северного фло-
та в Арктике.

Казалось бы: послужной спи-
сок, профессиональный автори-

тет и командный опыт адмирала 
Королева указывали на то, что это, 
возможно, лучшая кандидатура на 
должность главкома. Почему же 
так затянулся и неожиданным 
образом разрешился вопрос с его 
назначением?    

Источник «РГ», посвященный 
в детали флотской службы, вы-
сказал предположение, что это 
может быть связано исключи-
тельно с возрастом. Предшест-
венники Королева в должности 
главкома назначались на эту по-
зицию в возрасте от 53 лет (адми-
ралы Куроедов, Высоцкий, Чир-
ков) до 57 (адмиралы Чернавин и 
Масорин). Причем адмирал фло-
та В.Н. Чернавин, напомним, был 
назначен еще на должность глав-
нокомандующего ВМФ СССР. Его 
преемник, первый главком в но-
вой истории российского ВМФ 
Феликс Громов, получил назначе-
ние в 55 лет. 

Адмиралу Королеву Владими-
ру Ивановичу уже 61. Но это разве 
препятствие?  

Первого февраля, в свой день 
рождения, он открывал в Петер-
бурге ежегодный сбор высшего 
командного состава ВМФ. Так 
получилось, что в этот же день в 
городе на Неве, в бывшем учили-
ще им. Фрунзе, прощались с за-
служенным подводником, Геро-
ем Советского Союза вице-ад-
миралом Евгением Дмитриеви-
чем Черновым. И подводник той 
же школы Владимир Королев — 
три звезды на рабочей тужурке 
— дал указание подчиненным 
что-то отложить, сделать пере-
рыв, перенести. Потому что счел 
своим долгом приехать и прово-
дить в последнюю автономку 
бывшего командира, подводни-
ка и человека, вся жизнь которо-
го, без остатка, была отдана слу-
жению флоту. 

Скажем и о том, что пять пред-
шественников Владимира Коро-
лева в должности главкома ВМФ 
России начинали службу и про-
фессионально выросли в надвод-
ном флоте — командовали сторо-
жевиками, эсминцами, ракетны-
ми крейсерами, противолодочны-
ми кораблями и их соединениями. 
Теперь, впервые за двадцать лет, 
на командный мостик в здании Ад-
миралтейства взошел подводник. 
Пожелаем удачи нашему флоту 
под его управлением. 

Акцент

 В 32 года, после обучения
на специальных офицерских
классах, Владимир Королев 
стал командиром АПЛ 

АКТУАЛЬНО В Подмосковье 
утвердили антикризисный 
план развития 

Чтобы не упасть 

Ирина Рыбникова 

НАРЕАЛИЗАЦИЮ антикризисного плана в Подмоско-
вье в этом году будет потрачено 30 млрд рублей, сообщи-
ла на заседании правительства министр экономики обла-
сти Ирина Смирнова. 

На что же будут потрачены эти деньги? «Мы определи-
ли пять приоритетов, на которых намерены сосредоточить 
внимание: это снижение административных барьеров, 
развитие предпринимательства, социальная поддержка 
населения, сокращение безработицы и повышение даль-
нейшей эффективности расходов бюджета», — сообщила 
Смирнова.  В частности, в течение года предполагается со-
кратить сроки выдачи разрешений на строительство до 5 
дней, а градостроительных планов застройки — до 20. Под-
ключиться к электросетям инвесторы смогут за 80 дней 
вместо 90.  Будут газифицированы четыре индустриаль-
ных парка, еще к шести проложат нормальные дороги. 
14 проектов агропромышленного комплекса получат 
компенсации капитальных затрат, что позволит быстрее 
начать реальное производство в 8 теплицах, на двух но-
вых молочных фермах и предприятии по грибоводству. 
Для предпринимателей откроют 8 коворкинг-центров, 
где они смогут арендовать не офисы с помесячной опла-
той, а залы для переговоров на несколько часов. Такие 
возможности появятся у малого бизнеса в Долгопруд-
ном, Реутове, Химках, Мытищах, Королеве, Одинцов-
ском, Красногорском и Сергиево-Посадском районах. 

Социальная сфера прирастет десятью новыми реаби-
литационными центрами для детей-инвалидов. 287 вра-
чей, 50 учителей и 58 молодых ученых получат жилье по 
социальной ипотеке, когда тело кредита будет гаситься 
из областного бюджета, а покупателям останется выпла-
чивать  только проценты. На предприятиях, планирую-
щих сокращение сотрудников, будут организованы кон-
сультационные центры, где станет работать мобильная 
служба занятости. Планируется, что подобных центров 
потребуется не менее 30. А 4 крупных подмосковных 
предприятиях — автобусный завод в Ликино, авиацион-
но-ремонтный завод ДОСААФ в Балашихе, Солнечногор-
ский механический завод и Воскресенский завод ЖБИ 
уже подали заявки на опережающее переобучение своих 
сотрудников, чтобы не сокращать их в никуда. 

Что же касается дальнейшего сокращения чиновни-
ков, то на уровне области она, по словам Смирновой, за-
вершена. А вот в муниципалитетах процесс продолжает-
ся. «Но мы сейчас работаем над оптимизацией численно-
сти работников государственных учреждений несоци-
альной сферы. У нас таких 211 с общей численностью ра-
ботников более 22 тысяч человек», — подчеркнула Смир-
нова. В качестве примеров организаций, требующих оп-
тимизации работающего состава, она назвала «Мособл-
лес» и ветеринарную службу.  

Атомные подлодки Северного флота, на котором вырос новый главком ВМФ, давно освоили приполярные широты.  

АРМИЯ Сергей Шойгу рассказал о работе наших саперов в Пальмире

Настало время печь хлеб
Юрий Гаврилов

С 
1 апреля солдаты и офице-
ры Международного про-
тивоминного центра Воо-

руженных сил России очистили 
от взрывоопасных предметов 
более 30 км. дорог и свыше 182 
гектаров территории древней 
Пальмиры. Об этом вчера на се-
лекторном совещании в Москве 
сказал министр обороны Сергей 
Шойгу.

По его словам, меньше чем за 
две недели российские спецы об-
наружили почти три тысячи мин, 
снарядов и самодельных взрыв-
ных устройств, которыми терро-

ристы перед отступлением из 
Пальмиры буквально нашпиго-
вали город и его окрестности. 
Министр подчеркнул, что инже-
нерная разведка и очистка мест-
ности ведется с применением 
современных робототехниче-
ских средств. А безопасность са-
перов обеспечивают силы специ-
ального назначения. «Для своев-
ременного оказания медицин-
ской помощи личному составу 
группировки в Пальмире развер-
тывается полевой госпиталь, — 
сообщил Шойгу. — Он оснащен 
современным медицинским обо-
рудованием и рассчитан на 30 су-
ток автономной работы. При не-

обходимости сюда могут обра-
титься как сирийские военнослу-
жащие, так и местное население, 
которое начало возвращаться 
в Пальмиру».

Острой проблемой, по словам 
министра, является обеспечение 
населения хлебом. «В рамках ока-
зания гуманитарной помощи гра-
жданам Сирии мы развертываем 
передвижной механизированный 
хлебозавод, способный произво-
дить до восьми тонн хлеба в сут-
ки, — отметил Шойгу. — Также вос-
становлена работа местного хле-
бозавода, хотя бандиты вывезли и 
уничтожили все его оборудова-
ние».

На совещании также шла речь о 
подготовке ко вторым Армейским 
международным играм. По оценке 
министра, прошлогодние сорев-
нования стали «новой формой бо-
евой подготовки войск» и хорошей 
площадкой для динамического по-
каза возможностей отечественно-
го вооружения и военной техники. 
В этом году Игры сделают еще бо-
лее зрелищными. Для чего количе-
ство конкурсов увеличили с 13 до 
23 и нарастили состав участников. 
Шойгу сказал, что приглашения 
разосланы в 47 стран, и 21 госу-
дарство уже дало согласие напра-
вить свои команды на Армейские 
международные игры.

Обсудили на совещании и го-
товность к работе V Московской 
конференции по международной 
безопасности, главной темой ко-
торой станет борьба с террориз-
мом. 

Еще там рассмотрят ситуацию 
в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, поговорят о глобальной ста-
бильности и военном сотрудниче-
стве. 

Также эксперты планируют об-
судить ближневосточные проти-
воречия, вызовы и угрозы между-
народной безопасности, роль воо-
руженных сил в противодействии 
«цветным» революциям и ряд 
других актуальных проблем.

Л
Е

В
 Ф

Е
Д

О
С

Е
Е

В
 /

 Т
А

С
С

БЕЗОПАСНОСТЬ Тюремное 
ведомство готовит новые 
версии автомобилей 
для перевозки  арестантов

Сели и поехали

Петр Орлов

ТЮРЕМНОЕ ведомство в этом году планирует наладить 
выпуск спецавтомобилей для перевозки заключенных на 
базе новых шасси. Так называемые автозаки улучшат и 
скорость, и проходимость, и станут более комфортными.

Мало кто знает, что машины для перевозки заключен-
ных выпускаются в самом тюремном ведомстве — 
на предприятиях при колониях. Конечно, автозак произ-
водится не с нуля. Используются шасси известных ма-
рок, например, «КАМАЗа» и «ГАЗа». Сейчас в колонии 
№ 7 в Республике Башкортостан планируется наладить 
выпуск спецавтомобилей на базе «ГАЗон NEXT «Сити» 
и «ГАЗель NEXT». Как рассказали «РГ» в Федеральной 
службе исполнения наказаний, спецавтомобили на этом 
предприятии выпускаются с 2010 года. Одно из послед-
них ноу-хау: установка системы очистки воздуха.

«Прибор разработан башкирскими изобретателями, — 
рассказывают в ведомстве. — Он представляет собой 
кварцевую бактерицидную лампу в защитном корпусе 
в антивандальном исполнении. Обеззараженный воздух 
поступает в систему рециркуляции». За 20 минут количе-
ство опасных вирусов и бактерий в воздухе уменьшается 
на порядок. Для автозаков это очень нужный прибор, 
учитывая, что среди пассажиров немало людей с инфек-
циями. Спецавтомобили оборудованы системой контро-
ля ГЛОНАСС. Обогреватель и кондиционер поддержива-
ют комфортную температуру в фургоне.
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За плечами у адмирала Королева сорок лет  службы и десятки дальних 
походов.

ДОСЬЕ «РГ»
Главномандующие ВМФ России
Королев Владимир Иванович (1955), адмирал, 2016
Чирков Виктор Викторович (1959), адмирал, 2012-—2016
Высоцкий Владимир Сергеевич (1954), адмирал, 2007—2012
Масорин Владимир Васильевич (1947), адмирал флота, 2005—2007
Куроедов Владимир Иванович (1944), адмирал флота, 1997—2005
Громов Феликс Николаевич (1937), адмирал флота, 1992—1997
Чернавин Владимир Николаевич (1928), адмирал флота, 1985—1992.  

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги «Юность на минном поле» 
14 апреля (четверг) в 15.00 состоится презентация сборника вос-
поминаний женщин, которые в годы Великой Отечественной войны 
служили в 217-м Отдельном отряде разминирования Ленинградско-
го фронта. 

Их было более 1200 — девушек и молодых женщин, которые за годы войны 
своими нежными руками разминировали 1150 километров дорог и троп, 
более 3 тысяч квадратных километров территории, уничтожили бо-
лее 8 миллионов мин и снарядов. Благодаря им не взлетели на воздух за-
минированные фашистами прекрасные дворцы Петергофа, Пушкина, 
Павловска. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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КОНФЛИКТ Спецкомиссия 
одобрила процедуру 
импичмента президента 
Дилмы Руссефф

Протесты 
у «стены позора»

Алексей Чуриков,
«Российская газета», Бразилиа

ПОСЛЕ многочасовых дебатов 
созданная в нижней палате наци-
онального конгресса Бразилии 
специальная комиссия дала зеле-
ный свет следующему этапу вы-
несения вотума недоверия главе 
государства Дилме Руссефф. Те-
перь ключевым моментом в судь-
бе президента станет голосование 
всей палаты депутатов, которое 
начнется 15 апреля и завершится 
в воскресенье — 17-го. Сторонни-
кам импичмента требуется на-
брать 342 голоса в парламенте из 
513, но на данный момент, согла-
сно последним опросам СМИ, они 
ими не располагают.

По всей стране прокатилась 
череда крупных манифестаций 
как сторонников, так и против-
ников импичмента, и это, по всей 
видимости, только начало. Пока-
зательно, что власти столицы 
Бразилиа еще за неделю начали 
готовиться к грядущим массо-
вым выступлениям, которые, как 
ожидается, пройдут в выходные. 
Так, специальными ограждения-
ми были перекрыты подступы к 
президентскому дворцу, верхов-
ному суду и национальному кон-
грессу. Увеличено количество по-
лицейских патрулей, медицин-
ские службы города также приве-
дены в состояние повышенной 
готовности.

Но, пожалуй, самым необыч-
ным для складывающейся ситуа-
ции стало решение о разделении 
центральной части города, где 
расположены все министерства и 
ведомства, стеной из гофриро-
ванного металла длиною почти в 

два километра. При этом то ли со-
знательно, то ли случайно, но, со-
гласно замыслу столичных сил 
правопорядка, по левую сторону 
от стены расположатся «левые», 
то есть сторонники президента, а 
по правую — «правые», выступа-
ющие за отставку Руссефф. Кроме 
того, между двумя политически-
ми лагерями будет создана ней-
тральная полоса шириной от 60 
до 80 метров. По задумке органи-
заторов, эти меры помогут разве-
сти противоборствующие сторо-
ны. Тем временем сами бразиль-
цы уже успели окрестить разгра-
ничительную конструкцию «сте-
ной позора», подразумевая, что 
накал политической борьбы в 
стране привел к столь трагичной 
ситуации, когда один и тот же на-
род оказывается разделенным 
стеной. Причем в комментариях 
корреспонденту «РГ» такое мне-
ние высказали большинство из 
опрошенных представителей по 
обе стороны баррикад. Многие, 
кто приехал в столицу специаль-
но на митинги, с грустью конста-
тируют, что только при виде этой 
стены осознали, насколько поля-
ризованным и разделенным ока-
залось бразильское общество. 
Однако местные политики, похо-
же, не намерены снижать оборо-
тов и продолжают раскручивать 
кризисный маховик. За несколь-
ко часов до голосования комис-
сии в местные СМИ попала ауди-
озапись вице-президента Мише-
ла Темера, в которой тот фактиче-
ски обратился к нации так, слов-
но импичмент уже состоялся и он 
готов занять президентское кре-
сло. На записи он обращается к 
народу со словами о готовности 
возглавить страну «в такой слож-
ный период», о необходимости 
создания правительства «нацио-
нального спасения», чтобы прео-
долеть кризис. Глава гражданской 
канцелярии президента Жак Ваг-
нер прокомментировал высту-
пление Темера, заявив, что  тот 
«полностью запятнал собствен-
ную политическую историю и за-
игрался в фантазиях».  

ПЛЕБИСЦИТ В Голландии
подвели окончательные
итоги референдума
по Украине

Большинство — 
против

Марина Алешина

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ комиссия Нидерландов обнародо-
вала официальные итоги референдума по вопросу об ас-
социации Украины и ЕС, который состоялся 6 апреля. 
Как и предсказывали данные экзитполов, 61 процент 
подданных королевства, пришедших на избирательные 
участки, выступили против ратификации соглашения, 
одобренного ранее другими членами Евросоюза. 

В поддержку ратификации выступили всего лишь 
38,2 процента избирателей. Явка составила 32,2 процента. 
Накануне голосования премьер-министр королевства 
Марк Рютте, лично поддерживающий идею ассоциации 
между ЕС и Украиной, признавал: если большинство гра-
ждан выскажется против, то Амстердам может пересмо-
треть положительное решение по поводу вступления доку-
мента в силу. Таково законодательство Нидерландов. 
Судя по всему, теперь в парламенте страны должно состо-
яться обсуждение итогов плебисцита. Не избежать и кон-
сультаций с европейскими партнерами. 

Если парламент королевства действительно решится 
на денонсацию соглашения, Брюсселю придется пересмо-
треть формат отношений с Киевом. К настоящему времени 
документ одобрен Европарламентом, всеми странами—
членами ЕС, а также Верховной радой Украины. 

СКАНДАЛ  
В Польше опубликовали 
новую версию 
переговоров пилотов 
самолета, разбившегося 
под Смоленском

Будем пытаться 
до последнего!

Ариадна Рокоссовская

ЗАПИСЬ последних 38 минут полета польского прези-
дентского борта, окончившегося страшной трагедией, 
опубликовал местный телеканал TVN24. Из нее следует, 
что при подлете к Смоленску пилоты неоднократно по-
лучали предупреждения о неблагоприятных для посадки 
условиях и информировали об этом высокопоставлен-
ных пассажиров, но получили распоряжение пытаться 
сесть до достижения результата.

Первым о трудных погодных условиях экипаж проин-
формировал диспетчер аэропорта Минска. Он вышел на 
связь с Ту-154М, на борту которого находилась польская 
правительственная делегация во главе с президентом Лехом 
Качиньским, и сообщил, что в районе аэродрома Смоленск-
Северный сильный туман, видимость составляет 400 ме-
тров. Для пилотов это стало неожиданностью. «Что-о-о?!», — 
удивился второй пилот. Штурман нецензурно выругался, 
командир экипажа с возмущением воскликнул: «Эта наша 
метеослужба!». Несмотря на то что в таких условиях само-
лет садиться не должен, они продолжили полет. Спустя не-
сколько минут на связь с правительственным бортом вы-
шел диспетчер из Смоленска. Единственный член экипажа, 
понимающий по-русски, командир Аркадиуш Протасюк со-
общил, сколько у него топлива и какие запасные аэродромы 
предусмотрены. Затем в наушниках послышался голос пи-
лота польского Як-40, которому незадолго до этого удалось 
благополучно при-
землиться в Смоленс-
ке. Именно от него за 
16 минут до катастро-
фы экипаж получил 
первое серьезное пре-
достережение: «Вооб-
ще, здесь полный 
кошмар. Нам удалось 
сесть в последний мо-
мент. Скажу честно, 
можете попробовать. 
Но если не получится 
со второго раза, я предлагаю вам лететь в Москву или еще 
куда-то». После обсуждения полученной информации пи-
лоты Ту-154 пришли к выводу, что сесть в Смоленске они не 
смогут. Они сообщили директору диппротокола МИД Поль-
ши Мариушу Казане, что попытаются сделать подход, «но 
скорее всего из этого ничего не получится». «Будем пы-
таться до достижения результата», — ответил директор. 
В течение всего полета в кабине пилота постоянно находи-
лись посторонние люди. В самом конце полета командую-
щий ВВС Анджей Бласик, несмотря на то, что согласно нор-
мам Ту-154М может совершать посадку только при види-
мости 1,5 тысячи метров, призвал экипаж садиться.

Напомним, что год назад в распоряжение польских 
СМИ попала уточненная стенограмма переговоров, на ко-
торой отражено на 30 процентов больше слов, чем в имев-
шихся до этих пор и в Польше, и в России версиях. Полу-
ченные данные подтверждали вывод Межгосударственно-
го авиационного комитета, который в январе 2011 года 
установил: крушение произошло в результате действий 
экипажа, который в условиях психологического давления 
принял решение посадить самолет в неблагоприятных по-
годных условиях. Из этой стенограммы следовало, что весь 
экипаж отдавал себе отчет в том, что правительственная 
делегация должна в назначенное время прибыть на траур-
ные мероприятия, посвященные 70-й годовщине расстре-
ла польских офицеров в Катынском лесу. В стенограмме 
приведен разговор встревоженных членов экипажа. Арка-
диуш Протасюк обращался к старшему бортпроводнику: 
«Бася, невесело, вышел туман. Неизвестно, сядем ли мы». 
«Да? — переспрашивала женщина. — Они не успеют!» «Из-
вини», — ответил командир. «Они должны там быть!» — го-
ворила бортпроводница или кто-то еще в кабине пилота. 
«А если не сядем, то что?» — спрашивало третье лицо. «Ко-
манды нету», — отмечал кто-то из посторонних в кабине. 
«Тогда отходим», — предлагал второй пилот. «Подождем 
полчаса, у нас нет времени», — решил командир. «Пару-то 
будет!» — предположил штурман. «Этого не простят», — по-
дытожил второй пилот. За десять минут до трагедии дирек-
тор диппротокола сообщил экипажу: «Еще нет решения 
президента, что делать дальше». За пять минут до ката-
строфы генерал Бласик повторил вслед за дипломатом: 
«Мы должны это делать, пока не получится». Десятого 
апреля 2010 года при заходе на посадку на аэродром «Смо-
ленск-Северный» Ту-154 разбился. Погибли 96 человек — 
в том числе президент Лех Качиньский, его супруга Мария 
и часть руководства страны. 

Игорь Дунаевский,
Российская газета, Вашингтон

П
олиция арестовала более 
400 участников мирной 
акции протеста у стен Ка-

питолия в американской столи-
це. Активисты группы «Демокра-
тическая весна» выступали с 
призывами к конгрессменам 
«положить конец коррупции, из-
бавить политику от денег круп-
ного бизнеса, обеспечить амери-
канцам свободные и честные и 
выборы».

Как отмечают очевидцы и 
местные СМИ, сидячая демон-
страция у Капитолия, где засе-
дают американские сенат и па-
лата представителей, проходила 
спокойно. Тем не менее, после 
того, как активисты отказались 
подчиниться полиции и сойти 
со ступеней у здания конгресса, 

правоохранители приступили к 
решительным действиям. Не-
сколько сотен протестующих, в 
основном молодежь, включая 
девушку в костюме Статуи сво-
боды, заковали в специальные 
пластиковые наручники. Де-
монстранты при этом вели себя 
спокойно и сопротивления не 
оказывали, стычек с полицией 
не было.

Согласно законодательству 
столичного округа Колумбия, 
за неповиновение полиции и 
блокирование государствен-
ных учреждений грозит штраф 
или арест на срок до 90 суток. 
Организаторы признают, что 
не получали разрешения вла-
стей на проведение демонстра-
ций, а потому готовы к задер-
жаниям.

На сайте группы «Демократи-
ческая весна» активисты пообе-
щали проводить акции протеста 
каждый день в течение недели: 
«Более 3,5 тысячи человек уже 
выразили готовность поддер-
жать нас, несмотря на угрозу 
ареста, и сделать эту акцию 
крупнейшим актом гражданско-
го неповиновения за целое поко-
ление. Пора забрать нашу демо-
кратия обратно!».

«Мы считаем, что это дом на-
рода и конгресс должен реаги-
ровать на нужды людей», — зая-
вил журналистам координатор 
группы по коммуникациям Пи-
тер Кэллэхан. «Мы видим подъ-
ем популистских настроений по 
всей стране, по обе стороны по-
литического спектра», — про-
должил он, ссылаясь, в частно-
сти, на ход предвыборной борь-
бы США, где и у демократов, и у 
республиканцев неожиданно 
мощную поддержку избирате-
лей получают несистемные кан-
дидаты, критикующие традици-
онный политический истеблиш-
мент. «Американцы сыты по 
горло тем, что корпорации под-
купают всех и вся», — уверен ак-
тивист.

Многотысячная акция проте-
ста началась в Филадельфии 
(штат Пенсильвания) 2 апреля. 
За 10 дней ее участники маршем 
прошли до американской столи-
цы. Активисты требуют сокра-
тить влияние крупного бизнеса 
и корпораций на политическую 
и избирательную систему США. 
В первую очередь речь идет о ре-
шении Верховного суда, извест-
ном под названием «Ситизенс 
Юнайтед». Этот вердикт снял 
любые ограничения на объемы 
денег, которые крупный бизнес 
может «закачивать» в процесс 
предвыборной борьбы для под-
держки того или иного кандида-
та. «Демократическую весну» 
поддерживают более ста других 
правозащитных организаций, а 
также академик Наом Чомски, 
актер Марк Руффало, активист 
Лоуренс Лессиг.

Спикер вышел из тени
Но несмотря на остаю-
щиеся шероховатости, 
парламент Украины как 

никогда близко подошел к пере-
загрузке власти — в секретариате 
было зарегистрировано заявле-
ние Яценюка об отставке. В этой 
связи особый интерес представ-
ляет личность Владимира Грой-
смана — одного из самых мало из-
ученных персонажей украинской 
политики. На майданах он не сто-
ял. Будучи мэром Винницы, пре-
красно ладил с президентом Вик-
тором Януковичем и Партией ре-
гионов, и даже вешал по праздни-
кам на лацкан георгиевскую лен-
ту. Это один из немногих людей в 
новом украинском истеблиш-
менте, не замеченный в русофоб-
ских заявлениях и жестах. Он в 
принципе никогда не заходил на 
поле национальной идеологии, 
хотя не стоит забывать, что под 
всеми антироссийскими закона-
ми, принятыми за последние пол-
тора года, стоит его подпись.

Что еще известно о 38-летнем 
Гройсмане? Он — сын известного 
винницкого бизнесмена, владель-
ца крупнейшего городского рын-
ка и ряда других предприятий Бо-
риса Гройсмана. Трудовую карье-
ру начал еще в школе — помогал 
отцу управлять рынком, не чурал-
ся работы грузчика, а также, сле-
дуя официальной биографии, — в 
14 лет освоил специальность сле-
саря в межшкольном учебно-про-
изводственном комбинате. В 24 
года избран депутатом Винницко-
го горсовета, в 27 лет — возглавил 
его, а уже в 28 — стал полноправ-
ным главой областного центра, 
самым молодым на Украине. При-
чем произошло это при поддер-
жке партии «Батькивщина» 
Юлии Тимошенко, в то время на-
ходившейся в конфронтации с 
Порошенко. В 2010 году был пере-
избран на этот пост с феноме-
нальным результатом — 78 про-
центов голосов. Последующая би-
ография известна: 27 февраля 
2014 года, по рекомендации тогда 
еще только мечтавшего о прези-
дентстве Порошенко, занял пост 
министра регионального разви-
тия, строительства и ЖКХ в пер-
вом, «постмайданном» прави-
тельстве Яценюка, а 27 ноября 
2014 года избран спикером Вер-
ховной рады.

С действующим президентом 
судьба свела его во времена 
«оранжевой революции», когда 

хозяин двух градообразующих 
предприятий — кондитерских фа-
брик «Рошен», пытался перефор-
матировать городскую власть 
под партию «Наша Украина» и ее 
тогдашнего главу Виктора Ющен-
ко. Издание «Strana.ua», первое 
попытавшееся проникнуть в 

прошлое Гройсмана, приводит 
такую городскую легенду: «В 
феврале 2005 года на волне «май-
дана» тогдашнего мэра Винницы 
повысили до губернатора, они си-
дели с Петром Порошенко и ре-
шали, кого теперь двинуть в 
мэры. Тут заскочил на огонек Бо-
рис Исаакович Гройсман, слово 
за слово, выяснил, в чем пробле-
ма, и говорит: «Возьмите моего 
мальчика, будет служить вам ве-
рой и правдой».

Насколько правдив этот апо-
криф, украинские журналисты 
судить не берутся, но бесспорно, 
что именно при помощи Поро-
шенко и его именного фонда рас-
цвел талант Гройсмана как сити-
менеджера. При щедром спонси-
ровании хозяина «Рошен» в Вин-
нице был заново положен качест-
венный асфальт, который, как ут-
верждают злые языки, делался на 
заводах, принадлежавших семье 
Гройсман, появился «поющий» 

фонтан, ставший городским сим-
волом, была проведена рекон-
струкция водопровода, и многие 
другие работы, которые виннича-
не ставят в заслугу Гройсману. 
«Винницу поднимали за счет биз-
неса, в первую очередь Порошен-
ко, привлекали гранты. Чтобы им 

было что показывать, команда 
Гройсмана сделала ставку на 
краткосрочные результаты. Дей-
ствительно, убрали стихийную 
торговлю, без перебоев вывозили 
мусор, пустили новый общест-
венный транспорт, открыли про-
зрачный офис на первом этаже в 
мэрии», — приводит украинское 
издание «Вести» плюсы мэра 
Гройсмана.

Но у этой картины есть и 
обратная сторона. Так, Гройсман 
максимально «монетизировал» 
сферу ЖКХ. «Винница — пионер в 
«схемах». Начали брать с людей 
деньги за проверку счетчиков. За-
тем горсовет утвердил типовой 
договор на подачу коммунальных 
услуг. Выбросили права людей, а 
оставили только обязанности. По 
всей Украине заключают прямые 
договора на поставку воды и водо-
отвод, кроме Винницкой области. 
Тут заключить договор можно 
только через ЖЭК-посредник, ко-

торый получает до 10 процентов 
от суммы, и оспорить эти догово-
ры в Центре защиты прав потре-
бителей невозможно», — цитиру-
ют «Вести» винницкую оппози-
цию. Также Гройсману, официаль-
но вышедшему из семейного биз-
неса, ставится в вину максималь-
ное благоприятствование ему — от 
монополии на поставки продук-
тов в медицинские и образова-
тельные заведения для фирм отца 
до землеотводов в его пользу.

«Он жесткий. Он умеет прини-
мать решения быстро, просчиты-
вая ситуацию наперед. Если он 
уверен, что прав, то его остано-
вить невозможно. Никакая крити-
ка на него не действует. Переубе-
дить его сложно. Если я был не со-
гласен, то в процентах 30 из 100 
мне удавалось его переубедить. 
Он не подвержен влиянию извне. 
Если он знал, что человек совер-
шил умышленное действие, он 
сразу увольнял», — так в интервью 
«Strana.ua» описал нрав патрона 
бывший заместитель Гройсмана в 
мэрии Винницы Андрей Рева.

И из этого, широкими мазка-
ми написанного портрета можно 
сделать вывод, что если Петр По-
рошенко и воспринимал до сегод-
няшнего дня Владимира Гройсма-
на послушной марионеткой в 
своих руках, то после его утвер-
ждения на посту премьера, тот 
может дать ему повод изменить 
мнение.

Одиозный глава МВД Арсен Аваков, «патрон» карательных батальонов, 
останется на своем месте. 

Активисты «Демократической весны» устроили мирное выступление под стенами Капитолия, однако полиция 
разогнала сидячую демонстрацию, арестовав более 400 участников акции.

Акцент

 Активисты отказались 
подчиниться полиции 
и сойти со ступеней у здания 
конгресса

Акцент

 В 14 лет Гройсман освоил 
специальность слесаря

Первым о трудных 
погодных условиях 
экипаж проинфор-
мировал диспетчер 
аэропорта Минска 

1

КОНФЛИКТ У Капитолия прошла акция протеста 
против власти денег

Забрали даже 
«Статую свободы»

Как Яценюк объяснил 
причины своей отставки: 
видео на сайте
www.rg.ru/art/1244692
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Центр Бразилиа 
разделят стеной 
из гофрированного 
металла

Сохранит пост министра информа-
ционной политики Юрий Стець, 
«украинский Геббельс».

Бывший мэр Винницы Владимир 
Гройсман все еще в кресле спикера 
Верховной рады. 

Глава минюста Павел Петренко 
продолжит обслуживать интересы 
своего друга Яценюка.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как после 
развода делить садовый 
участок 

Земля раздора

Наталья Козлова

ИНТЕРЕСНОЕ, а главное — полезное разъяснение сделал 
Верховный суд, когда пересматривал итоги раздела не-
движимого имущества между супругами после развода. 

Споры о том, что и кому после расторжения брака до-
станется из бывшего общего имущества, только на пер-
вый взгляд стандартны. На самом деле сколько сущест-
вует вариантов раздела нажитого в браке имущества, 
столько встречается и неожиданно сложных подводных 
камней, в которых путаются не только бывшие супруги, 
но и сами судьи. 

Именно поэтому разъяснения Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного суда РФ по непростым 
житейским вопросам представляют интерес и для про-
фессиональных юристов, и для простых граждан. 

Все началось с того, что в районный суд пришла гра-
жданка с иском к бывшему мужу. Дама просила обязать 
экс-супруга не ме-
шать ей пользовать-
ся своей землей. 
Спорный участок 
истица получила 
давно — в 1991 году 
от местного посел-
кового совета. Тогда 
у нее никакого мужа 
еще и в проекте не 
было. Правда, право 
собственности на 
участок женщина 
оформила лишь в 
2010 году. В это вре-
мя гражданка была уже несколько лет замужем. А на сле-
дующий год пара разошлась. Бывший муж к тому време-
ни на этом участке построил гараж, которым активно 
пользовался, а это после развода сильно мешало экс-су-
пруге пользоваться землей. 

Истица в ответ на свой иск получила в суде встречный 
от мужа, который заявил, что собственность на эту зем-
лю была оформлена в браке. А это значит, что участок 
как совместно нажитое добро следует по 34-й статье Се-
мейного кодекса поделить пополам. Истица же настаива-
ла, что земля вся ее, а бывший муж должен либо убрать 
гараж, либо оформить с ней договор аренды на землю.

Состоявшийся районный суд согласился с доводами 
истицы и отказал во встречном иске ее бывшему супругу. 
При этом суд первой инстанции сослался на закон «О го-
сударственной регистрации прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним» и на 36-ю статью Семейного кодек-
са РФ. По мнению районного суда, земля принадлежит 
истице, поскольку была куплена еще до брака, а это зна-
чит, что она разделу не подлежит. 

Естественно, бывший супруг такое решение опроте-
стовал. Суд апелляционной инстанции предыдущее ре-
шение районного суда отменил и принял новое решение: 
даме в иске отказать, а ее бывшему мужу частично удов-
летворить иск.

Апелляция исходила из того, что право собственности 
на участок гражданка приобрела на основании свиде-
тельства о госрегистрации права собственности за зем-
лю, которое было выдано истице в 2010 году. То есть во 
время брака. Значит, решил вышестоящий суд, этот объ-
ект недвижимости в виде участка, 
как ни крути, совместно нажитое 
в браке имущество, и его надо 
по закону разделить попо-
лам. 

Подобное решение 
теперь уже не устроило 
истицу, и дело дошло до 

Верховного суда. 

А там, изучив материалы обоих судов, заявили, что апел-
ляция была не права. 

Вот как рассуждал Верховный суд.
По 36-й статье Семейного кодекса РФ имущество, 

принадлежавшее каждому из супругов до вступления в 
брак, а также имущество, полученное одним из них во 
время брака в подарок, по наследству или по другим 
«безвозмездным» сделкам, является собственностью 
только этого супруга. Следовательно, подчеркивает Вер-
ховный суд, определяющим в отнесении имущества к 
раздельной собственности супругов (личное имущест-
во) являются время и основания возникновения права 
собственности на конкретное имущество у одного из су-
пругов. 

В соответствии с Законом «О введении в действие Зе-
мельного кодекса РФ», если участок для садоводства, 
огородничества, для ведения дачного хозяйства был пре-
доставлен бессрочно еще до того, как начал действовать 
Земельный кодекс, то человек имеет право зарегистри-
ровать на себя право собственности на эти сотки. А если 
в это же время человек получил землю, но в документах 
не указано право, на котором эта земля получена, то уча-
сток считается предоставленным человеку на праве соб-
ственности. 

Верховный суд напомнил — спорный участок земли 
был предоставлен гражданке решением исполкома сове-
та народных депутатов весной 1991 года, и в этом реше-
нии не было указано право, на котором женщине выде-
лили землю. Да и, судя по дате, все произошло до брака. 
Это означает, что истица в силу закона приобрела право 
собственности на участок. Это почему-то судом апелля-
ционной инстанции учтено не было.

А еще, напомнила Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда, апелляция не учла, что по закону 
«О государственной регистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним» права на недвижимость, воз-
никшие до вступления в силу этого закона, признаются 
юридически действительными, если нет их государст-
венной регистрации. А вообще-то госрегистрация таких 
прав проводится по желанию их обладателей. 

Из всего сказанного Верховный суд делает вывод — 
возникшее в 1991 году у истицы право на земельный 
участок могло быть зарегистрировано как до, так и во 
время брака. Именно поэтому вывод суда апелляцион-
ной инстанции о том, что право собственности на землю 
возникло у гражданки только с момента регистрации 
права собственности в Едином госреестре прав на недви-
жимое имущество в 2010 году, противоречит действую-
щему законодательству. 

РЕШЕНИЕ Компания ритуальных услуг получила эксклюзивное право на бренд 
«Мемориал»

Cлово дорогого стоит
Анастасия Бычкова

С
уд признал эксклюзивные 
права компании ритуаль-
ных услуг из Санкт-Пе-

тербурга на бренд «Мемориал». 
Отныне только одно похорон-
ное бюро в стране имеет право 
так называться, остальным — 
нельзя.

Необычное судебной реше-
ние пришлось выполнять судеб-
ным приставам Северной столи-
цы. Они заставили переимено-
ваться  фирму, занимающуюся 
организацией похорон.  Как 
угодно, но только не «Мемори-
ал».

Как рассказывают в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов, в Санкт-Петербурге 
было зарегистрировано две 
компании с одинаковым назва-
нием. Обе фирмы занимались 
организацией похорон и предо-
ставлением связанных с ними 
услуг. Из-за идентичных назва-
ний заказчики постоянно их пу-
тали. 

Видимо, одной из компаний 
такая ситуация до смерти надое-
ла, и предприниматели нашли 
изящное правовое решение про-
блемы. Компания зарегистриро-
вала слово «Мемориал» в качест-
ве своего товарного знака и по-

лучила патент на такое название 
фирмы, которое будет использо-
ваться в рекламе и вывесках. 

Получив это право, фирма 
обратилась в суд для того, чтобы 
вторая организация переимено-
вала себя, убрала рекламные 
плакаты, на которых имелось 
название, и изменила информа-
цию на сайте. Судебные приста-
вы предупредили руководство 
фирмы-должника о возбужден-
ном исполнительном производ-
стве. Однако оперативного ис-
полнения судебного решения не 
последовало. Лишь после того, 
как генерального директора 
компании, лишенной слова, 
предупредили об уголовной от-
ветственности, он изменил дан-
ные на официальном сайте и 
распорядился снять рекламные 
вывески. 

«За неисполнение судебного 
решения в установленный зако-
ном срок генеральный директор 
был оштрафован судебными 
приставами на 50 тысяч рублей 
исполнительского сбора», рас-
сказывают в ведомстве.

По словам экспертов, теперь 
владелец печального товарного 
знака вправе предъявить пре-
тензии ко всем, кто занимается 
в стране похоронным бизнесом 
под вывеской «Мемориал». 

«Правообладатель товарно-
го знака может требовать воз-
мещения убытков и выплату 
компенсации, если другое юри-
дическое лицо незаконно ис-
пользует его», — пояснила «РГ» 
доцент Московского государст-
венного юридического универ-
ситета им. О.Е. Кутафина Елена 
Гринь.

Однако ограничение касает-
ся только ритуальной сферы. 
Как поясняют эксперты, каж-
дый товарный знак регистриру-
ется в отношении определённых 
товаров и услуг, распределен-
ных по классам. Чем больше 
классов, тем дороже регистра-
ция для желающего. Сегодня 
установлено 45 классов. Из них 
34 класса для товаров и 11 клас-
сов для услуг. Эта классифика-
ция является международной. 
По словам Елены Гринь, в отно-
шении охраны такого объекта, 
как фирменное наименование  
юридическому лицу запреща-
ется использовать тождествен-
ное обозначение другой фирмы 
только если такое название 
уже было внесено в единый го-
сударственный реестр юриди-
ческих лиц, и если две фирмы, 
претендующие на наименова-
ние, собираются осуществлять 
аналогичную деятельность.

ПРОЦЕДУРА

Число 
брачных 
контрактов 
достигло 
50 тысяч в год

ЛЮБОВЬ 
ПО ДОГОВОРУ

Петр Орлов

ПО ДАННЫМ Федеральной но-
тариальной палаты, семейные 
пары стали чаще заключать 
брачные контракты.

Число «любовных договоров» 
растет уже несколько лет подряд 
и достигло 50 тысяч контрактов 
в год. Скорее всего, влюбленные 
на этом не остановятся. Как со-
общили «РГ» в ФНП России, с 1 
октября 2015 по март 2016 года 
зарегистрировали 24 152 брач-
ных контракта. Годом ранее за 
аналогичный период заключили 
22 838 договоров.

Напомним, что возможность 
заключать брачные контракты 
появилась после вступления в 
силу Семейного кодекса РФ в 
1995 году. Но долгое время дого-
ворные отношения были скорее 
экзотикой. Считалось, что по-
добные документы вносят мер-
кантильный дух в нежные отно-
шения. Наши люди к такому не 
привыкли.

Впрочем, как уверяют право-
веды, хороший расчет любви не 
помеха. А контракт позволяет 
прописать сложные материаль-
ные вопросы в тот момент, когда 
двое любящих людей в состоя-
нии договориться полюбовно. 
Увы, нередко в браке наступает 
момент, когда люди уже не в со-
стоянии о чем-то договориться. 
Желательно такого избежать, но 
брачный контракт ведь нужен не 
только для плохих дней. Наобо-
рот, он позволяет избежать мате-
риальных недоговоренностей и 
не омрачать отношения.

«На самом деле брачный до-
говор даже укрепляет чувства, — 
полагают в Федеральной нотари-
альной палате. — Ведь нередко 
именно имущественные споры 
становятся камнем преткнове-
ния для супругов, а если все 
определено заранее — и ссорить-
ся незачем. Собственно, боязнь 
термина «брачный договор» — 
это один из его немногочислен-
ных минусов. Второй минус — до-
кумент, конечно, не сможет 
удержать супруга от неверности. 
Все остальное скорее плюсы». 

Брачный договор может быть 
оформлен как перед вступлени-
ем в брак, так и в любое время 
семейной жизни, пока люди в 
браке. Если влюбленные заклю-
чили договор до регистрации 
брака, контракт приобретает за-
конную силу в момент государ-
ственной регистрации. Как толь-
ко в ЗАГСе отыграли марш Мен-
дельсона, контракт вступает в 
действие.

«Так как брачный договор ре-
гулирует имущественные отно-
шения между супругами, то, сле-
довательно, предметом договора 
является имущество как сов-
местное, так и каждого из супру-
гов, — поясняют нотариусы. — А 
значит, вы сможете указать, что, 
например, на вашей даче вы смо-
жете в случае развода проживать 
по очереди, все бытовые прибо-
ры заберет жена, а гараж доста-
нется мужу».

Закон разрешает супругам 
включать в брачный договор лю-
бые условия, касающиеся их 
имущественных отношений. В 
том числе прописывать порядок 
и способы несения семейных 
расходов, порядок предоставле-
ния денежного содержания друг 
другу как в браке, так и после его 
расторжения. В контракте мож-
но определить имущество, пере-
даваемое каждому из супругов в 
случае развода, а также предус-
мотреть прочие условия, не про-
тиворечащие законодательству.

Кстати, в Единой информаци-
онной системе нотариата создан 
реестр брачных контрактов. Ко-
нечно, список контрактов за-
крыт от широкой публики. Но 
любой нотариус может войти в 
систему и проверить, висят ли на 
человеке действующие брачные 
договоры. Как показывает пра-
ктика, уже бывали попытки «за-
быть» о невыгодном для одного 
из супругов договоре при разде-
ле, например, наследства. Какие 
проблемы могут возникнуть при 
разводе у людей, не заключив-
ших брачный договор, читайте в 
другой  статье на этой полосе.

Проект Предлагается ввести уголовную ответственность 
за превышение охранниками полномочий 

Караул достал

Владислав Куликов 

Г
осдума рассматривает 
законопроект, предлага-
ющий ввести уголовную 
ответственность за пре-
вышение полномочий 

охранниками, работающими без 
официальной лицензии. Тот из 
них, кто поставит свой кулак 
выше закона, рискует сесть за ре-
шетку на срок до трех лет. 

Под статью могут попасть все-
возможные «фейсконтрольщи-
ки» ночных клубов, «вышибалы» 
злачных заведений, охранники в 
торговых центрах. И все-все, кто 
работает без корочки частного 
охранника, но что-то охраняет и 
даже пытается вести себя как на-
стоящий гражданин начальник, 
причем очень злой начальник.

Инициатива появилась после 
трагедии в Санкт-Петербурге, где 
не в меру ретивая охрана из су-
пермаркета «Магнит» в букваль-
ном смысле довела до смерти пен-
сионерку. 81-летняя женщина пе-
режила блокаду, а смертельным 
для нее оказался банальный поход 
в магазин. Охрана несправедливо 
обвинила женщину в краже трех 
пачек масла ценой чуть более 
трехсот рублей. Жизнь пожилого 
человека в глазах торговцев, ви-
димо, стоила намного дешевле.

На взгляд авторов инициати-
вы, в законах обнаружился про-
бел: в магазинах часто использу-
ют для охраны порядка людей, не 
имеющих удостоверений частных 
охранников. При этом, замечают 
разработчики проекта, инструк-
ции, регламентирующие полно-

мочия таких «охранников», под-
час противоречат здравому смы-
слу: если нет задержаний, то охра-
на, мол, не работает, и следуют на-
казания. 

«Такой «службе безопасно-
сти» нужны задержания. В резуль-
тате излишнего «служебного рве-
ния» нарушаются права и закон-
ные интересы граждан», — гово-
рится в пояснительной записке. 

Следствие после смерти пен-
сионерки завело дело на директо-
ра магазина, 43-летнюю женщи-
ну. Бизнес-леди обвинили в самоу-
правстве и причинении смерти по 
неосторожности. Но дело было за-
крыто по амнистии. Примерно в 
то же время были амнистированы 
и две сотрудницы супермаркета 
другой известной сети. Женщины 
отличились тем, что заперли по-
купательницу в морозильной ка-
мере. Повод — подозрение в краже. 

Судя по всему, люди, постав-
ленные что-то охранять, должных 
уроков из резонансных дел не из-
влекают, они по-прежнему испо-
ведуют право силы. Вот свежий 
пример: охранник ночного клуба 
в Кемерово травмировал тренера 

волейбольного клуба. Как расска-
зывают СМИ, было всего два уда-
ра — и тренера увезла в реанима-
цию «скорая помощь» с черепно-
мозговой травмой.

Поэтому и предлагается вне-
сти в Уголовный кодекс статью 
«Превышение полномочий со-
трудниками собственной службы 
охраны организации при выпол-
нении своих должностных обя-
занностей». Если охранник вы-
шел за рамки дозволенного и тем 
существенно нарушил права гра-
ждан, он рискует сесть на срок до 
двух лет. А когда вдобавок пустил 
в ход дубинку, шокер или кулаки, 
срок может вырасти до трех лет. 

Авторы проекта напоминают, 
что в Уголовном кодексе уже есть 
статья, предусматривающая на-
казание за превышение полномо-
чий частным детективом или ра-
ботником частной охранной орга-
низации, имеющим удостовере-
ние частного охранника. Однако в 
том и проблема, что масса людей 
стоит на страже чего-то, не имея 
ни официальных корочек, ни пол-
номочий. Кулак и дубинка заме-
няют им и то, и другое.

«Такое нововведение может 
дать положительные результаты в 
виде уменьшения случаев зло-
употребления полномочиями со 
стороны охранников в торговых, 
развлекательных и прочих заве-
дениях, — сказал «РГ» эксперт ко-
митета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции, 
адвокат Роман Терехов. — Подоб-
ные случаи стали учащаться, что 
требует принятия мер по этому 
вопросу. Нередко охранники за-
держивают посетителей, без раз-
решения обыскивают их, приме-
няют силу и т.п., хотя не имеют на 
это права».

Также он обращает внимание, 
что в охрану приходят разные 
люди, нередко с погашенными су-
димостями, и удостоверения ох-
ранников вполне могут незакон-
но приобретаться. 

«Владельцы ЧОПов не требу-
ют от сотрудников особого обра-
зования, не всегда учитываются 
профессиональные качества, кро-
ме того, не рассматриваются и 
психологические характеристики 
потенциального охранника, — го-
ворит он. — В этой связи необходи-
мо не допускать злоупотребле-
ний».

В свою очередь, адвокат Юрий 
Коршунов напоминает, что те-
перь контролировать частных ох-
ранников будет Национальная 
гвардия. «Теперь по сути получит-
ся двойная защита от нарушений, 
— говорит он. — Если сотрудник 
частной охранного предприятия 
превышает полномочия, на него 
можно будет написать заявление 
в полицию, чтобы она возбудило 

дело по соответствующей статье. 
Также можно будет пожаловаться 
в Национальную гвардию, чтобы 
она лишила ЧОП или сотрудника 
лицензии за грубые нарушения 
законодательства. Однако, если 
человек работает без лицензии, 
привлечь его к ответственности 
сложнее. Нарушение закона 
должно быть очень грубым, с тяж-
кими последствиями. Иначе 
никто не будет возбуждать дело. 
Возможно, действительно при-
шла пора разобраться и навести 
порядок в сфере нелицензирован-
ных охранных услуг».  

Однако у предложения есть и 
критики. В Верховном суде Рос-
сии обратили внимание, что если 
подобные охранники причинили 
вред здоровью, то несут уголов-
ную ответственность на общих 
основаниях. Если пролилась чья-
то кровь, соответствующая статья 
Уголовного кодекса для виновни-
ка всегда найдется. А правительст-
венные эксперты посчитали, что 
термин «службы охраны органи-
зации» представляется некоррек-
тным, поскольку такая деятель-
ность не предусмотрена законо-
дательством. Сейчас комитет Гос-
думы по гражданскому, уголовно-
му, арбитражному и процессуаль-
ному законодательству собирает 
отзывы на проект. Документ вне-
сен в примерную повестку парла-
мента на июль.

В любой напряженной ситуации 
охранник обязан проявлять выдер-
жку и не превышать свои права.

Только одна фирма, работающая в сфере ритуальных услуг, имеет право 
называться «Мемориалом». Остальным придется искать другое название.

Акцент

 За превышение полномочий 
сотрудник фейсконтроля ноч-
ного клуба или охраны мага-
зина может сесть до 2 лет

Главное в отнесе-
нии имущества 
к личной собствен-
ности — время 
иоснования  права 
собственности

Любой нотариус 
может проверить 
по единой системе, 
висят ли на челове-
ке действующие 
брачные договоры
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Все имущество, полученное 
за годы брака в подарок и по 

наследству, после развода не делится.
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Публикацию комментирует 
Татьяна Буланова

24



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 апреля 2016 
среда №78 (6946)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АКЦИЯ 120 музеев приглашают 
на бесплатные экскурсии

Культура «оптом»

Сергей Жуков

ТРАДИЦИОННЫЙ День исто-
рического и культурного насле-
дия в Москве пройдет 17 апреля. 
Обычно его  приурочивают 
к Международному дню памят-
ников и исторических мест, кото-
рый отмечается 18 апреля. Но 
нынче эта дата выпала на поне-
дельник, что неудобно москви-
чам для более плотного общения 
с культурой. Поэтому акцию пе-
ренесли на воскресенье, когда 
более 120 музеев — муниципаль-
ные, государственные и част-
ные — устроят бесплатные эк-
скурсии, лекции, концерты и кве-
сты.

Откроют двери для любопыт-
ных горожан также памятники 
архитектуры и посольства, обыч-
но закрытые от посторонних 
глаз. За один выходной можно 
увидеть изнутри дом генерал-гу-
бернатора Москвы на Тверской, 
где сейчас размещается мэрия 
столицы, Дом Пашкова, Петров-
ский путевой дворец…Попасть 
в каждое из этих зданий в обыч-
ные дни — редкая удача. 

Свои тайны, например, готова 
приоткрыть и Хамовническая 
пожарно-полицейская часть с ка-
ланчой на Комсомольском про-
спекте. Ее здание построено два 
века назад. А еще — особняк Листа 
в Глазовском переулке, который 
считают первым в Москве в стиле 
«модерн». Правда, чтобы позна-
комиться с их «внутренним ми-
ром», нужно заранее записаться 
на сайте dninasledia-voopik.ru, 
так как количество мест там ог-
раничено. Откроют двери для по-
сетителей также посольства Бе-
ларуси, Индии, Палестины, 
Франции, Швейцарии. Всего — 
около 20. Все они расположены 
в уникальных исторических зда-
ниях. Богатую программу подго-
товили учреждения культуры. 
Например, Политехнический му-
зей впервые на ВДНХ устроит 
смелую театральную импровиза-

цию — актеры покинут пределы 
театра и «смешаются» с музей-
ными экспонатами: старинными 
радиоприемниками, роботами 
и макетами космических стан-
ций. Музей анимации обещает 
научить и детей, и взрослых сни-
мать мультфильмы. 

Участники экскурсии на вре-
мя станут одной съемочной груп-
пой: одни будут рисовать фон, 
другие — вырезать персонажей, 
а третьи — работать над создани-
ем титров. Еще один мастер-
класс, но уже от летчика-космо-
навта Александра Лавейкина, 
пройдет в Музее космонавтики. 
Любителям музыки стоит посе-
тить «Коломенское», где в «Теа-
тральной хоромине» дворца царя 
Алексея Михайловича выступит 
ансамбль «Орфарион». Почита-
телей хорового пения ждут в Цен-
тральном музее Великой Отече-
ственной войны, где споют лау-
реаты престижных конкурсов. 

Культурное «меню» этого 
года изобилует массой экскур-
сий. Например, гиды музея Дома 
на набережной раскроют секре-
ты, которые он таит в себе. Люби-
телей пешеходных прогулок мо-
жет заинтересовать «путешест-
вие» по старой Москве — Суха-
ревке, Цветному бульвару, Хи-
тровке и другим историческим 
местам, о которых в книге «Мо-
сква и Москвичи» писал знаме-
нитый репортер и москвовед 
Владимир Гиляровский.

 Тем, кому рассказы экскур-
соводов кажутся скучноватыми, 
«РГ» рекомендует отправиться 
в квесты. В отличие от экскурсий 
«пищу» для мозга придется ис-
кать самим. Кто поставлял водку 
императору Александру  II? 
Где жители дома разбили настоя-
щую виноградную плантацию? 
Ответы узнают участники кве-
ста по Пятницкой улице. А на Па-
триарших прудах предлагают 
 разобраться в мистике и прой-
тись по следам героев «Мастера 
и Маргариты».

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Средняя 
продолжительность 
жизни москвичей 
достигла 77 лет

70 минут после 
инфаркта

Любовь Проценко 

СТОЛИЧНЫЕ власти ожидают, что к 2020 году москви-
чи будут жить в среднем до 80 лет. А это — уже уровень са-
мых развитых стран мира. Такой прогноз прозвучал вче-
ра на заседании президиума правительства Москвы. 

Для такого оптимизма у городских властей есть все 
основания. Ведь уже сейчас продолжительность жизни 
москвичей выросла до 77 лет, сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин. Причем, лишь за последние пять лет 
она увеличилась на три года, подчеркнул он. И уже те-
перь столичные жители живут на 5,4 года выше росси-
ян в целом. «Еще дольше живут только в Дагестане, — 
заметил мэр. — Но у них горный воздух, а у нас — выхло-
пы машин». Тем не менее и смертность среди трудоспо-
собного населения Москвы снизилась на 17%.

Доволен глава города ходом всего реформирования 
столичной медицины:

 — Основные организационные, структурные и фи-
нансовые преобразования в здравоохранении в связи с 
переходом на страховую модель закончены. Есть, ко-
нечно, сложности переходного периода, но результаты 
неплохие. Речь идет 
о доступности поли-
клинической, ста-
ционарной помощи, 
работе «скорой по-
мощи». 

Дополнил стати-
стику, которой Мо-
сква может гордить-
ся, руководитель де-
партамента здраво-
охранения Алексей 
Хрипун:

— За последние пять лет на 335 снизилась и материн-
ская, и младенческая смертность. Причем младенче-
ская  в прошлом году упала до 6 случаев на 1 тысячу де-
тей, родившихся живыми, при том, что рожать в Мо-
скву едут в самых сложных ситуациях не только из по-
чти всех регионов России, но и многих стран СНГ. 

Такую любовь рожениц к Москве глава департамен-
та объяснил высоким уровнем акушерской помощи в 
городе, а также оснащением роддомов самым совре-
менным реанимационным оборудованием. В частно-
сти, только за прошлый год были капитально отремон-
тированы и заново переоснащены в соответствии со 
всеми федеральными стандартами три роддома. «Всего 
же половина акушерских коек в Москве сейчас соот-
ветствует мировым стандартам», — отметил  Алексей 
Хрипун. 

Но все-таки в основе изменений, наметившихся в 
отрасли и уже давших свои плоды, по его мнению, ле-
жит прежде всего  то, что вся медицинская помощь в 
столице за эти пять лет стала намного доступнее и ка-
чественнее. Например, проще теперь дозвониться до 
«скорой помощи» — ждать ответа оператора диспетчер-
ской «03» приходится не более 11 секунд, в то время 
как еще в 2010 году москвичи ждали по 45 секунд. И 
выезжает бригада «скорой помощи» вдвое быстрее — 
прибывает к больному в среднем за 12,7 минуты, что 
на 5 минут быстрее, чем в 2010-м. А на ДТП прилетает в 
буквальном смысле слова за 8 минут — в прошлом году 
для санавиации город закупил 2 новых вертолета, а в 
больничных комплексах для них развернули 10 верто-
летных площадок. 

Счет на минуты, от которых нередко зависит, будет 
ли жить человек, идет не только во время аварий на до-
рогах, но и при инсультах и инфарктах. По словам 
Алексея Хрипуна, оперативность такой помощи тоже 
намного повысилась: от вызова до начала лечения в од-
ном из 29 городских сосудистых центров сейчас зани-
мает в среднем чуть более часа — всего 70 минут, что 
также сказалось на снижении смертности от этих забо-
леваний. Но поскольку они по-прежнему  находятся на 
первом месте среди причин гибели москвичей, в 2016 
году медики намерены вплотную заняться не только их 

лечением, но и про-
филактикой повтор-
ных инсультов и ин-
фарктов. 

На втором месте 
— смертность от он-
кологических забо-
леваний. С ней Мо-
сква тоже упорно 
ведет борьбу. Пре-
жде всего с помо-
щью ранней диагно-
стики, при которой 
практически гаран-
тировано излече-
ние, сказал Хрипун. 
Но для этого при-

шлось сначала все поликлиники и стационары осна-
стить суперсовременным оборудованием: магнито-ре-
зонансными томографами, УЗИ экспертного класса и 
другим. И здесь есть первые результаты: за 2015 год 
вылечено от рака на 3 тысячи больных больше, чем в 
2014-м. Тем же, кого не спасти, адресована паллиатив-
ная медицина, развитию которой департамент сейчас 
уделяет очень большое внимание. В частности, Алексей 
Хрипун привел такие данные: на 50% стало больше вы-
ездов врачей на дом к онкологическим больным. И, на-
конец, в городе создан первый в России Центр паллиа-
тивной медицины на 200 коек, где тяжелым больным 
помогают избавиться от боли.   

Все это стало возможно лишь благодаря существен-
ному росту финансирования отрасли. В частности, в 
2016 году здравоохранение получит через фонд ОМС 
141 млрд руб., а всего с учетом средств из бюджета 
столицы — 303 млрд руб. Это на 60% больше, чем полу-
чала московская медицина в 2010-м и даже больше, 
чем в 2014-м, когда экономическая ситуация в столи-
це была намного более благоприятной. В результате 
средние расходы на одного больного в стационаре вы-
росли на 26,4% — до 
41,7 тыс. руб., а в 
поликлиниках — на 
24,4% — до 5,1 тыс. 
Не забыли власти и 
о медиках. Зарплата 
врачей в 2015 году 
выросла на 6% — до 
78,7 тыс. руб в 
2015-м вместо 74,9 
тыс. в 2014-м, сред-
него медперсонала 
до 54,8 тыс. вместо 
52 тыс., а младшего 
медперсонала — 
32,2 тыс. вместо 
30,1 тыс. 

РАКУРС Как спасти стену музыканта 
от вандалов и времени?

Цой жив
Сергей Бабкин

С
пасти стену Виктора Цоя — 
такой девиз через социаль-
ные сети озвучила на днях 

инициативная группа москви-
чей. Знаменитый на всю Россию 
народный памятник лидеру груп-
пы «Кино» совсем обветшал.

Речь, напомню, идет о стене 
дома № 37 на Арбате. В день траги-
ческой гибели музыканта в 1990 
году на ней появилась надпись: 
«Сегодня погиб Виктор Цой». А 
через некоторое время появился 
ответ: «Цой жив». С тех пор стена 
стала местом паломничества по-
клонников выдающегося музы-
канта. Стену украшали тысячами 
надписей в память о кумире, но за-
тем пошли и записи на отвлечен-
ные темы. Но это еще полбеды: по 
словам местных жителей, у стены 
со стороны Кривоарбатского пе-
реулка все чаще молодые люди 
шумят, а подчас и хулиганят. 
Именно поэтому родился проект 
«Спасем стену Цоя». Один из его 
инициаторов, коренной москвич 
и поклонник «Кино» Дмитрий 
Лашков через официальную груп-
пу «ВКонтакте» объявил сбор 

идей художников, дизайнеров и 
знатоков творчества Виктора Цоя 
о новом облике стены. И почти 
пошли слухи, что надписи на ней 
сотрут, а поверх нарисуют граф-
фити-портрет музыканта.

— Никто закрашивать стену не 
собирается, — объяснил «РГ» глава 
муниципального округа Арбат Ев-
гений Бабенко. — Инициаторы 
проекта решили собрать мнения 
горожан о том, как лучше сохра-
нить память о Викторе Цое. Место 
паломничества должно быть ци-
вилизованным. Напротив стены 
надо бы установить камеры, что-
бы полицейские могли оператив-
но пресекать нарушения общест-
венного порядка. 

Проект спасателей стены Цоя в 
начале недели обсуждался в Мос-
гордуме, сообщил «РГ» депутат 
Антон Палеев. До эскизов дело 
еще не дошло, но уже на этой ста-
дии возникают препятствия: не-
которые жители арбатских пере-
улков пока категорически против 
любых изменений. По словам Па-
леева, люди боятся возможной ме-
сти так называемых «хранителей 
стены Цоя» — так на Арбате назы-
вают тех, кто постоянно собирает-

ся у народного памятника. Мол, 
недовольные фанаты могут изри-
совать краской другие дома и ав-
томобили во дворах. 

Активист группы «Спасем сте-
ну Цоя» Дмитрий Лашков согла-
сен с тем, что существующие над-
писи закрашивать не стоит. Но в 
верхней части стены есть свобод-
ное пространство, куда уличные 
художники не дотягиваются. 
Здесь и предлагается нарисовать 
профессиональный граффити-
портрет Цоя. Звучат и другие 
предложения.

— Хорошо бы присвоить стене 
Цоя статус памятника, — говорит 
Палеев. — Ведь арбатская досто-
примечательность входит в состав 
многих туристических маршру-
тов по Москве. 

Участники обсуждения в Мос-
гордуме пришли к выводу, что рас-
сматривать проекты в любом слу-
чае нужно с участием всех заинте-
ресованных сторон. В том числе и 
«хранителей стены», и Москов-
ского окружного военного суда, 
часть здания которого и стала сте-
ной Цоя. Свои идеи могут при-
слать все москвичи по адресу: 
stenatsoya2016@mail.ru.

СОЦЗАЩИТА 

«Единая 
Россия» 
добивается 
расширения 
льгот 
для инвалидов

МАЛОВАТА 
НОРМА

Богдан Степовой

СТОЛИЧНОЕ отделение пар-
тии «Единая Россия» предложи-
ло руководству Москвы расши-
рить список льгот для инвалидов 
по уплате услуг ЖКХ. Таков итог 
прошедшего вчера в Манеже  фо-
рума «За равные права и равные 
возможности».  

На форум собралось более 2,5 
тысячи делегатов, 90% которых 
представляли общественные ор-
ганизации инвалидов и людей с 
ограниченными физическими 
возможностями. В ходе подго-
товки к мероприятию члены сто-
личного отделения «Единой Рос-
сии» провели около 7 тысяч 
встреч с инвалидами, на которых 
выявили самые острые для них 
проблемы. 

— Больше всего инвалидов 
волнует плата за коммунальные 
услуги, — рассказал «РГ» секре-
тарь московского отделения пар-
тии «Единая Россия» Николай 
Гончар. — Напомню, с 1 января 
2016 года федеральным законо-
дательством введены новые пра-
вила оплаты этих услуг. Если 
раньше вся семья инвалида пла-
тила 50% за коммунальные услу-
ги и электроэнергию, то теперь 
эта льгота распространяется ис-
ключительно на инвалида, исхо-
дя из норм потребления, а они 
очень низкие. Поэтому плата для 
большинства оказывается непо-
мерно высокой. 

По словам Гончара, просьба 
понизить оплату звучала на 
всех дискуссионных площадках 
форума.

— Инвалиды и семьи, воспиты-
вающие детей-инвалидов, долж-
ны иметь льготы на оплату ком-
мунальных услуг, независимо от 
потребляемых ресурсов, а упла-
ченные из бюджета средства по-
сле 1 января этого года, им следу-
ет компенсировать, — считает де-
путат Госдумы Антон Жарков. По 
его словам, речь идет о неболь-
ших суммах — в среднем от 100 до 
500 рублей на семью. Но эта 
льгота станет серьезным подспо-
рьем для людей с ограниченны-
ми возможностями и их семей.

Говорили на форуме и о том, 
что инвалиду-колясочнику до 
сих пор трудно передвигаться в 
отдельных районах Москвы. 
Причем проблемы  нередко начи-
наются в подъезде: 

— В столице уже установлено 
2314 подъемников в подъездах 
жилых домов, — сказал депутат 
Госдумы Владимир Крупенни-
ков. – В 2016 году планируется 
смонтировать еще 102 подъем-
ника, но нам надо добиться того, 
чтобы они были во всех подъе-
здах, где живет от двух инвалидов 
и больше.

По мнению Крупенникова, 
надо обратить внимание и на 
подъемники в наземных и под-
земных переходах: «Многие из 
них были установлены несколь-
ко лет назад, но так и  не работа-
ют. Получается, что деньги  по-
трачены впустую». Еще один де-
путат Госдумы Анатолий Выбор-
ный призвал ускорить выдачу 
жилья, приспособленного для 
инвалидов, лучше всего на пер-
вых этажах. Депутат Госдумы 
Ирина Белых предложила поско-
рее заняться лагоустройством: 
«Весной пешеходные дорожки 
разбиты, а небольшая ямка для 
человека, который плохо видит, 
может стать причиной серьезной 
травмы». Среди интересных 
предложений — создание Ресур-
сного центра социального пред-
принимательства молодых инва-
лидов на базе городского Центра 
занятости молодежи. 

По итогам форума принята 
резолюция, которую направили 
в правительство Москвы. По сло-
вам руководителя департамента 
труда и социальной защиты насе-
ления Владимира Петросяна, 
проблемы, затронутые в ней, ре-
шаемы. «Федеральное законода-
тельство позволяет регионам 
взять возвращение льгот на себя, 
но на это потребуется несколько 
миллиардов рублей. Поэтому 
окончательное решение за мэ-
ром и правительством города». 

Проект Реставрация «Космоса» на ВДНХ закончится в 2017 году

Полет в историю 
Сергей Жуков

Р
еставрация павильона 
«Космос» на ВДНХ за-
вершится в 2017 году. 
Тогда же в нем откроет-
ся новый музей -— Центр 

«Космонавтика и авиация», ко-
торый обещает стать одним из 
крупных проектов на террито-
рии ВДНХ. Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил вчера  
в павильоне № 57 на встрече с 
космонавтами и ветеранами ра-
кетно-космической отрасли.

Градоначальник поздравил го-
стей с Днем космонавтики, под-
черкнув, что страна «гордится 
достижениями советской и рос-
сийской космонавтики»: 

 — Россия была космической 
державой и по-прежнему ею 
остается, — сказал он. И Москва 
остается городом, в котором со-
здаются лучшие образцы косми-
ческих технологий, проводятся 
высочайшие научные разработ-
ки. В авиационно-космической 
отрасли города  работают более 
40 тысяч человек.

Интерес к космическим изо-
бретениям, по словам мэра, по-
степенно возрождается. В этом 
заслуга и столичных музеев, уве-
рен он. Только в планетарии в 
прошлом году побывали более 
миллиона человек. Эта одна из 
причин, почему к реставрации 
павильона «Космос» приковано 
такое внимание. К слову, на 
встречу с космонавтами вместе с 
мэром приехал вице-премьер 
России Дмитрий Рогозин. Он рас-
сказал, что от поездки на ВДНХ 
два года назад у него остались 
«странные впечатления».

 — В павильоне — портрет Гага-
рина, огромный и холодный зал, 
где продавали рассаду, — вспоми-
нает Рогозин. — Это самая нагляд-
ная картина того отношения, ко-
торое сложилось в прошлые годы 
к космонавтике. 

Сейчас в «Космосе» идут про-
тивоаварийные и другие подго-
товительные работы. Полностью 
реставрация здания закончится в 
будущем году. Некогда забытый 
павильон превратится в   много-
функциональный выставочный 
комплекс, где соединится прош-
лое, настоящее и будущее косми-
ческой отрасли. По задумке авто-

ров проекта, пространство вну-
три разделят на несколько тема-
тических зон. Начинать экскур-
сию предлагают с истоков — с 
краткого экскурса о зарождении 
вселенной и солнечной системы. 
После расскажут об истории ра-
кетно-космической отрасли и по-
кажут стилизованный центр 
управления полетами. Отдель-
ную экспозицию посвятят нереа-
лизованным космическим про-
ектам. Например, о лунной про-
грамме СССР, которой так и не 
суждено было сбыться.   На вто-
ром уровне нового музея откро-
ются три тематических выстав-
ки, посвященных технике, — па-
кетным двигателем, космиче-
ским аппаратам и грузовым ко-
раблям. Увидят посетители так-
же мультимедийный спектакль-
симуляцию «Запуск ракеты».  
Это имитация старта ракеты 
«Ангара 5». Интерактивный ат-
тракцион появится в зоне «Пило-
тируемая космонавтика», где все 
желающие попробуют управлять 
Международной космической 
станцией. Приятным бонусом 
для посетителей музея станет 
смотровая площадка, располо-
женная под куполом  «Космоса». 

Закрашивать стену Виктора Цоя никто не собирается. 

Сергей Собянин: В Москве создаются лучшие образцы космических технологий.

В Москве появился 
первый в России 
Центр 
 паллиативной 
медицины 
для помощи 
 раковым больным

Инвалиды и семьи, 
воспитывающие 
детей-инвалидов, 
должны иметь льго-
ты на оплату комму-
нальных услуг

Власти надеются, 
что к 2020 году 
москвичи будут 
жить в среднем 
80 лет 

ЦИФРА

40 
ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК
работают в авиационно-космиче-
ской отрасли города
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Подробная программа Дня исторического и культурного наследия раз-
мещена на сайте ялюблюмоскву.рф. Там же узнаете контакты органи-
заторов, с которыми можно связаться и записаться на концерт, лек-
цию, экскурсию или квест.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
В парке Горького открылась на-
родная обсерватория, в которой 
установлены мощные телескопы. 
Сейчас она открыта по субботам 
и воскресеньям с 11.00 до 23.00, а в 
мае начнет работу в ежедневном 
режиме. Стоимость билета — 
200 руб, льготного — 100 руб. 

ЦИФРА 

78,7
ТЫСЯЧИ 
РУБЛЕЙ 
Такую зарплату в среднем получа-
ют в месяц московские врачи
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Из первых уст На экраны выходит новый вариант знаменитого фильма-катастрофы 
«Экипаж»

К взлету готов
Валерий Кичин

П
ремьера фильма Ни-
колая Лебедева, по-
вторившего и назва-
ние, и частично фа-
булу первого совет-

ского фильма-катастрофы «Эки-
паж», снятого в 1979 году Алек-
сандром Миттой, состоится 14 
апреля. О том, как соотносятся 
эти две картины и чем будет от-
личаться новый фильм, мы гово-
рим с режиссером Николаем Ле-
бедевым, известным по самому 
успешному блокбастеру послед-
них лет «Легенда № 17».

Можно ли переснять 
«Амаркорд»!
Если я правильно понимаю, это 
не ремейк фильма Александра 
Митты?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: У нас совсем дру-
гая история и другие персонажи. 
Я очень люблю фильм Александ-
ра Митты, и он так на меня по-
влиял в жизни, что идея его по-
вторить кажется бессмыслен-
ной: нельзя переснять «Бронено-
сец «Потемкин» или сделать но-
вый «Амаркорд». Ни проблема-
тику 1970-х, ни персонажей не 
пересадишь на почву постсовет-
ской России — это невозможно и 
не нужно. Наш фильм — про обыч-
ных людей, которым в наше вре-
мя очень трудно живется. Обыч-
ных — не в смысле заурядных. 
Они — труженики, не перепрода-
ют, а созидают и стремятся жить 
по совести. А главное — не изме-
няют себе, хотя жизнь и общест-
во ставят им много подножек. По-
тому что есть такое понятие, как 
человеческое достоинство. Такие 
люди мне близки и очень дороги. 
Что касается «оммажа» фильму 
Митты, то отчасти его мотивы 
прозвучат в эпизодах с катастро-
фой: землетрясение, люди в ло-
вушке... Но тех, кто ждет повторе-
ния старого фильма, боюсь, я ра-
зочарую. Лучше просто посмо-
треть ту картину вновь — она пре-
красна, ничуть не устарела, она 
живая. А сравнивать — бессмы-
сленно. Я видел это по реакции 
фокус-групп, смотревших мате-
риал нашей картины: «Какой же 
это ремейк!» — сказали все в один 
голос. 

Как отнесся к идее сам Митта?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Идею подал про-
дюсер студии ТРИТЭ Леонид Ве-
рещагин, да и Никита Михалков 
советовал: берись! Соблазн был 
велик, и я отправился к Алексан-
дру Наумовичу: у нас добрые от-
ношения, он мой учитель — его се-
минары мне очень помогают. Он 
знал, что я обожаю его картину, 
понимал, что не стану спекули-
ровать на ее успехе, что будет не 
повтор, а преемственность, и 
тоже сказал: берись! Очень под-
держал меня морально и даже со-
гласился сняться в камео. Побы-
вал на площадке и сказал, что так 
идеально организованный про-
цесс видел только в Голливуде. 

Когда Митта приступал к съем-
кам «Экипажа», он был увлечен 
этим жанром и уверял, что 
«Анна Каренина» — первый ро-
ман катастроф. Ведь Анна не яд 
приняла, она бросилась под чудо 
техники — поезд. «Это как если 
бы сегодня она погибла под со-
плами космической ракеты!» — 
говорил мне Митта. Прошло 
много лет — какие будут новые 
технические чудеса?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Прочитав сцена-
рий прежнего фильма, я был по-
ражен: сюжет производственной 
ленты! Это Митта своим гением 
все перевернул и сотворил нечто 
другое — думаю, обманывал цен-
зоров. Но повторять производст-
венную историю мне не хотелось. 
Меня интересуют человеческие 

драмы на фоне большого зрели-
ща, ведь бал в кино правит волну-
ющая история. Конечно, возни-
кают новые технологии, но осно-
ва со времен Аристотеля не изме-
нилась: главное — развитие дра-
мы, а используем ли мы макеты, 
как Мельес на заре кинематогра-
фа, или компьютерную графику 
— не так важно.

В «Экипаже» 1979 года фигури-
ровал Ту-154, и никого не волно-
вал вопрос о репутации этого са-
молета, о том, что его имя свя-
жут с катастрофами. На чем по-
летим теперь?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: В 1979 году Ту-
154 был новой, мощной маши-
ной. И надо отдать должное сме-
лости тогдашнего министра ави-
ации, который позволил снять 
этот самолет и показать, как на 
нем, даже разорванном на части, 
все равно спасают людей. У нас 
тоже снята отечественная маши-
на — Ту-204. Увы, наша авиацион-
ная промышленность практиче-
ски разрушена, и один из героев 
фильма, авиаконструктор (его 
играет Сергей Шакуров), с болью 
говорит, что структура, создавав-
шаяся десятилетиями, распа-
лась, и он сам, специалист экс-
тра-класса, оказался на обочине 
— его профессия уже не востребо-
вана. А у нас ведь классные были 
самолеты, и теперь в западных 
моделях использовано множест-
во наших наработок. Я не знаю, 
что будет с нашей авиацией — мо-
жет, и нормально, что мы вписы-
ваемся в мировой контекст и по-
купаем более продвинутые само-
леты. Но хочется, чтобы у нас 
тоже появлялось что-то совре-
менное. Чтобы мы жили в мире 
на равных, ни с кем не сражаясь, 
а просто внося в общую копилку 
свой вклад.

Игра без правил
Эта тема тоже присутствует в 
картине?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Конечно, это вол-
нует наших героев — почему у нас 
так трудно выжить порядочному 
человеку. Что бы ни говорили о 
1990-х годах, я не питаю к ним 
нежности. Потому что видел раз-

рушение судеб, распад человече-
ского и нравственного слоя стра-
ны. Самые достойные люди по-
чувствовали себя шахматистами 
в игре без правил: партнер ходит, 
как ему хочется, а вы просто не 
понимаете — как такое может 
быть?! И я видел, как они превра-
щались в изгоев, в аутсайдеров, 
как пытались выжить, наступая 
на горло своим принципам и дос-
тоинству. Это была катастрофа, и 

когда мне говорят, что сейчас еще 
хуже, я не понимаю, почему нуж-
но выбирать между плохим и 
очень плохим. Про этих людей я и 
пытался говорить в «Экипаже». 
Ведь не может существовать 
страна, где только воруют, хапа-
ют, расталкивают друг друга и 
ловят кайф от хруста костей!

Где все снималось? И что это за 
острова, где случилось земле-
трясение?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Мы условно обо-
значили место действия как рай-
он Алеутских островов. Холод-
ные края, нет жителей, но есть 
международная концессия, и 
вахтовым методом идет работа 
на металлургическом комбина-
те. И вот люди попадают в беду — 
и наши сограждане, и американ-
цы, французы, немцы, китайцы... 
У нас на фильме тоже работает 
интернациональная команда: ак-
теры из разных стран, оператор 
Ирек Хартович — американец, 
продюсерская группа — наша. Я с 
детства грезил о фильме-ката-
строфе: устраивал на любитель-
ской съемочной площадке пожа-
ры, вытворял бог знает что и меч-
тал все это снять в большом кино. 
Но вот добрался до «Экипажа» — 

и понял, как это сложно: когда 
все взрывается и горит, когда на 
аэродроме ледяной ветер, огром-
ные массы людей и вполне реаль-
ная опасность. Два месяца одних 
только ночных съемок — испыта-
ние не для слабонервных. В Жу-
ковском построили аэропорт, 
привезли самолеты — и списан-
ные, и действующие. Все это 
взрывалось, сжигалось, руши-
лись полы и потолки.  

Что в таком фильме самое слож-
ное?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Это первая моя 
картина, где напряжение держа-
лось до последнего дня съемок: 
актеры заняты, их время распи-
сано по часам, надо успеть, а мы 
связаны с техникой — в любую 
минуту что-то может отказать! 
Но выручали, как в авиации, про-
фессионализм и мужество. 

Композиция картины, вероятно, 
традиционна для фильмов-ката-
строф: сначала подробная эк-
спозиция...
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Конечно, сначала 
мы должны узнать героев, погру-
зиться в их обстоятельства. Я был 
ребенком, когда увидел «Экипаж» 
Митты, и все торопил события: 
скорее бы началось землетрясе-
ние! А теперь понимаю, что имен-
но благодаря первой части филь-
ма я так сопереживал героям.

Вы хорошо знаете этот жанр — 
какие еще картины, кроме «Эки-
пажа», вас зацепили?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: В свое время мне 
нравился «Ад в поднебесье», в 
меньшей степени «Приключения 
«Посейдона». В «Титанике» меня 
поразило, что такой огромный по 
метражу фильм движется без 
пауз и провисов. Но самой люби-
мой картиной остается «Эки-
паж».

Репетиция оркестра
Молодого пилота, бывшего воен-
ного авиатора, играет Данила 
Козловский, его старшего колле-
гу — Владимир Машков. Как вам с 
ними работалось?
Н И К О Л А Й  Л Е Б Е Д Е В :  Они трудяги, 
большие таланты, они стали для 
меня надежным тылом. Вопреки 
общему мнению настоящие зве-
зды — прежде всего мощнейшие 
профессионалы, никогда не ста-
нут капризничать и устраивать 
на площадке демарши. Володя 
Машков прошел голливудскую 
школу и хорошо знает, что в блок-
бастере каждый должен четко иг-
рать свою партию и не привле-
кать к себе особое внимание — 
нужно быть частью целого. Это 
касается всех, кто работал на 
картине, — и прекрасной Елены 
Яковлевой, и Сергея Шакурова. В 
фильме снова появится Алексан-
дра Яковлева из прежнего «Эки-
пажа», но уже не в роли стюар-
дессы, а как бы продолжая судьбу 

своей Тамары в наши дни. Кроме 
таких известных актеров, как 
Нина Гребешкова, Нина Усатова,  
Сергей Газаров, Дмитрий Золо-
тухин, у нас много новичков — 
Агне Грудите, Сергей Кемпо, 
Катя Шпица... Работать с ними  
это было счастье.

В картине Митты большую роль 
играет музыка. Она у вас будет?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Музыку написал 
молодой и очень талантливый 
Артем Васильев, ученик Эдуарда 
Артемьева. Но мне было важно, 
чтобы музыка не подменяла со-
бой эмоцию. Поддерживала ее и 
усиливала, но не навязывала ее 
зрителям, не выпирала, как 
гвоздь из табуретки. Артем к это-
му отнесся с пониманием. 

Начиная «Легенду № 17», вы 
признались, что ничего не пони-
маете в хоккее. А что насчет ави-
ации?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: О ней я знаю гора-
здо больше — фильму Митты я 
косвенно обязан тем, что заболел 
аэрофобией. Раньше я любил ле-
тать на самолетах, но после «Эки-
пажа» стал много читать про ави-
акатастрофы, и в какой-то мо-
мент количество собранной ин-
формации перешло в качество: я 
перестал летать. И лет пятнад-
цать не летал. А сейчас летаю с 
помощью таблетки, которую мне 
прописали врачи. Так теперь и 
перемещаюсь по миру.

Очкарик в темном зале
Дала ли вам технология 3D какие-
то творческие преимущества? 
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: 3D помогает вклю-
чаться в эпизоды, скажем так, шо-
кового воздействия. По-настоя-
щему хороший фильм можно смо-
треть хоть черно-белым, даже без 
звука — вы все равно будете пони-
мать и включаться.

Есть сцены, придуманные спе-
циально для 3D? 
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Нет, ведь фильм 
пойдет и в обычном варианте, и 
мне важно, чтобы он сохранял 
свое воздействие. Хотя... недавно 
пришла Алена Бабенко, которая 
тоже снималась в картине. Мы 
стали смотреть несколько новых 
планов — без звука, но в 3D — и 
вдруг она взвизгнула и отскочила 
в сторону. Конечно, это произво-
дит впечатление! И конечно, тот, 
кто придет в зал IMAX и будет смо-
треть фильм в 3D и со звуком 
ATMOS, где не пять колонок, а 
120—130, испытает более острые 
ощущения. И я искренне жалею 
тех, кто решит скачать тряпич-
ную копию на телефон — с тем же 
успехом можно слушать симфо-
нический оркестр из скрежещу-
щей радиоточки. Фильм — машина 
для производства энергии, как го-
ворит Александр Митта. Это пре-
жде всего эмоциональное воздей-
ствие, а не только «про что кино».  

Я видел пока только одну карти-
ну, где 3D имеет художествен-
ный смысл. И вы наверняка знае-
те какую.
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: «Аватар»? Готов 
согласиться. Но для меня он ва-
жен не только как образец 3D. 
Посмотрите, как Кэмерон умело 
и точно работает с драматургией. 
И как элегантно все драматурги-
ческие крючки и зацепки потом 
переводит на экран. 

Доктор Джекилл или мистер 
Хайд?
У вас был рабочий показ для 
международных прокатчиков на 
Берлинском фестивале — их 
фильм заинтересовал?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Насколько мне из-
вестно, да. Сейчас готовится вер-
сия для проката в Китае, где 
«Экипаж» выйдет одновременно 
с Россией. Знаю, что совершен 
ряд сделок для других стран. Но, 
думаю, основные продажи еще 
впереди, когда мы сможем пока-
зать уже не рабочие материалы, а 
полноценную картину. 

Надеетесь ли вы на внимание фе-
стивалей?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Пожалуй, нет. Фе-
стивали стали зоной, скажем так, 
не очень востребованного кино. 
Когда-то на Венецианском фести-
вале шли фильмы «Доктор Дже-
килл и мистер Хайд» или наши 
«Веселые ребята» — теперь такое 
трудно представить. Фестивали, 
по идее, должны отражать весь 
спектр кино, но стали подобием 
резервации. Иногда показывают 
хорошее кино, но часто недоуме-
ваешь: снятая на телефон люби-
тельщина! Я самодеятельностью 
занимался еще в 70-е годы, и мне 
неинтересно возвращаться в эту 
стилистику — не вижу в ней но-
визны. Представлять это как важ-
ное, едва ли не единственно воз-
можное направление в кино — 
значит его разрушать.  Кино вы-
страивалось десятилетиями, воз-
никали разные жанры и стили — и 
вдруг такое опрощение! Вы мо-
жете себе представить «Амар-
корд», снятым на телефон? Я не 
сторонник того, чтобы ублажать 
зрителя, но и бороться с ним — 
глупо. Почему кинокритики счи-
тают скуку и депрессивность дос-
тоинством? У меня у самого в 
жизни много проблем, но это не 
значит, что я могу хватать чело-
века за пуговицу и требовать, 
чтобы он три часа слушал, как 
мне плохо! Во все времена искус-
ство пыталось, развлекая, поу-
чать. Должна быть надежда, ина-
че — зачем жить? 

Вы уже не впервые упоминаете 
«Амаркорд» — может, не случай-
но? Не стал ли «Экипаж» для вас 
подобием «Амаркорда» — попыт-
кой воссоздать ощущения детст-
ва, когда вы сжигали самолетики?
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Отчасти — без-
условно. Это удивительное ощу-
щение, когда на новом витке жиз-
ни вдруг сбываются детские меч-
ты. «Экипаж» делался с огром-
ной любовью к фильму Митты, 
но я хотел говорить о том, что 
волнует меня здесь и сейчас. Как 
говорил герой другой моей люби-
мой картины «Восемь с полови-
ной» Феллини: «Ищу правду, ко-
торую не знаю, но очень хочу 
найти».  И я надеюсь, что для ко-
го-то моя картина станет такой 
же важной, какой когда-то стал 
для меня «Экипаж» Александра 
Митты.

Холодные края, вахтовым методом 
идет работа на металлургическом 
комбинате. И вот люди попадают 
в беду: и наши сограждане, 
и американцы, французы, немцы, 
китайцы...
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КТО ЧИТАЕТ НА СУАХИЛИ?
ЕСЛИ бы в 1982 году Институтом востоковедения Акаде-
мии наук СССР и Йеменским центром культурных иссле-
дований не была бы создана совместная советско-йемен-
ская комплексная экспедиция, которая начала полевые 
работы в провинции Хадрамаут и на острове Сокотра, то 
вряд ли сегодня мы смогли бы предложить мировому сооб-
ществу и нашим сирийским партнерам сколько-нибудь се-
рьезную группу ученых, способных заниматься наследи-
ем Пальмиры и других центров Сирийской Арабской 
 Республики. Научным руководителем  экспедиции был 
Б. Б. Пиотровский. Именно он предложил разделить ее на 
три отряда: историко-культурный, археологический, эт-
нолингвистический. Эта экспедиция, участниками кото-
рой в разные годы были такие известные советские уче-
ные, как Г. А. Кошеленко, Б. Г. Петерс, М. Б. Пиотровский, 
А. В. Седов, П. А. Грязневич, С. А. Узянов, В. В. Наумкин, 
В. С. Шинкаренко и другие, более чем за тридцать лет своей 
деятельности не только принесла множество открытий 
мирового значения, но и определила формирование совре-
меннейших методик научных исследований. 

Впрочем, мои рас-
суждения можно 
было бы начать и дру-
гими словами: «Если 
бы в ноябре 1818 
года не был создан 
Азиатский музей при 
Императорской Ака-
демии наук, который 
стал впоследствии 
неким краеугольным 
камнем Института 
востоковедения 
АН СССР, то мы бы 
не имели того блестя-
щего отряда исследо-
вателей, которые се-
годня способны со-
хранить и восстано-
вить наследие Паль-
миры и всего араб-
ского Востока». Как 
известно, уже в по-

следней трети ХIХ века Азиатский музей приобрел славу 
одного из крупнейших мировых центров научного восто-
коведения. Третий международный конгресс востокове-
дов состоялся в Санкт-Петербурге в 1876 (после париж-
ского и лондонского конгрессов). И хотя в советское время 
перед востоковедением было поставлено немало полити-
ческих задач, отечественная наука приумножила исследо-
вательский потенциал, не утраченный и поныне.  Вовсе не 
случайно Генеральный директор ЮНЕСКО Ирина Бокова 
обратилась к президенту Российской Федерации Владими-
ру Путину с просьбой оказать содействие в восстановле-
нии культурного наследия Сирии, находящегося под па-
тронатом этой влиятельной организации. 

Приведенный пример — важнейшее свидетельство того 
уровня российской гуманитарной науки, которая по-
прежнему занимает лидирующее положение в мире, во 
всяком случае в ряде ее существенных разделов.  Не скрою, 
для разговора о нынешнем — прямо скажем, непростом по-
ложении дел в этой сфере знания, мне нужно было очевид-
ное подтверждение ее востребованности. Порой кажется, 
что реформирование гуманитарных наук ориентировано 
на некий апокриф, о котором мне недавно напомнила моя 
мудрейшая азербайджанская коллега. Один важный на-
чальник, задав вопрос о том, сколько человек должно из-
учать шумерский язык, сам на него и ответил: «Двое. Что-
бы, когда кто-то из них умрет, остался хотя бы еще один». 
Почему-то ему в голову не приходило, что разом могут 
умереть оба. Особенно если учитывать нынешние заработ-
ки ученых, занимающихся, на сторонний взгляд, не слиш-
ком актуальными исследованиями. Кстати, оценка  акту-
альности той или иной исследовательской работы требует 
особой прозорливости. Свернуть работы в Южном Йеме-
не хотели не только на рубеже 1980—1990-х годов, но и по-
зже, — всякий раз, когда возникали затруднения с деньга-
ми, которых, как всегда, не хватает на научные исследова-
ния, исторически или географически далекие от нас.

Именно поэтому с особой благодарностью изучал анно-
тированный каталог научной литературы, изданной при 
поддержке РГНФ, с заслуженно патетическим названием 
«Искусство на все времена». Как известно, Российский гу-
манитарный научный фонд был создан в 1994 году благода-
ря стараниям академиков Н. И. Толстого, Д. С. Лихачева, 
Б. В. Раушенбаха. С 2010 года РГНФ возглавляет В. Н. Фрид-
лянов, полностью разделяющий позицию отцов-основате-
лей, которые считали науки о культуре важнейшей частью 
интеллектуальной и художественной деятельности нации. 
За 21 год своего существования РГНФ поддержал издание 
более чем 5000 иссле-
дований, посвящен-
ных всему спектру гу-
манитарных наук — от 
искусствоведения до 
психологии и эколо-
гии. Понятно, что без 
грантов этого фонда 
не смогли бы выйти 
такие уникальные ис-
следования, как двух-
томная энциклопе-
дия «Культура Возро-
ждения» или замеча-
тельные книги 
Е. И. Ротенберга «Искусство романской эпохи» или «Искус-
ство готической эпохи».  Можно только порадоваться за ав-
торов и читателей изысканных трудов о буддийских иконах 
из собрания Института восточных рукописей РАН или мно-
готомника «Русская духовная музыка в документах и мате-
риалах». Хочется перечислить все упомянутые в каталоге 
книги, они того заслуживают. Но никуда не уйти от простой 
арифметики: в разделе «Искусство театра и кино» пред-
ставлено всего 42 издания (включая многотомные труды), 
которые были поддержаны РГНФ за 21 год. И за это хочется 
выразить признательность руководству фонда: были под-
держаны выдающиеся научные исследования и первоклас-
сные публикаторские работы. Но совершенно очевидно, 
что покрыть все потребности современной искусствовед-
ческой мысли фонду явно не по силам. Понятно, что суще-
ствуют и другие источники финансирования научных ис-
следований. Но эти источники крайне скудны. 

Хочется возрадоваться и возликовать по поводу того, 
что в России не иссякла живая научная мысль. Но количе-
ство лакун, требующих своих исследователей, расширяет-
ся с каждым годом. И это опасно. Понятно, что мы всегда 
найдем в нашем Отечестве двух специалистов, читающих 
на суахили. Только нельзя забывать о том, что в Африке 
на этом языке говорит 150 миллионов человек.  

Не случайно 
Генеральный дирек-
тор ЮНЕСКО Ирина 
Бокова обратилась 
к Президенту 
России с просьбой 
оказать содействие 
в восстановлении 
культурного насле-
дия Сирии

За 21 год 
Российский гумани-
тарный научный 
фонд поддержал 
издание более чем 
5000 исследований

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1192298Данила Козловский — в роли молодого пилота в новом «Экипаже».
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ТЕХНОЛОГИИ 
Искусственный
интеллект с точностью 
90 процентов может
предотвратить сбой
техники 

Услышать 
сигнал SOS 

Сергей Деменко 

ЭТА СКРОМНАЯ на первый взгляд разработка может 
стать революционной для многих машин и механизмов. 
Ведь подавляющее большинство аварий, причем и самых 
крупных, начинается с мелочи. С небольшой неполадки 
даже не в узле, а в отдельной детали машины, станка, 
установки и т.д. Этот сбой всегда «сигналит» о себе пре-
жде всего вибрацией. Если вовремя на него отреагиро-
вать, засечь неисправность, можно заблаговременно 
провести ремонт, сэкономить время и деньги, в которые 
обойдется вынужденный простой техники или техноло-
гического оборудования.

Но как услышать этот «писк» на фоне множества шу-
мов и самой машины, и заводского цеха? Его поиск напо-

минает попытку от-
ыскать иголку в сто-
ге сена. И тем не ме-
нее решить эту зада-
чу взялась группа 
американских уче-
ных из Университета 
Алабамы под руко-
водством профессо-
ра Родриго Тейксей-
ра. Для этого мате-
матики привлекли 
искусственный ин-
теллект. Они разра-
ботали алгоритм, ко-

торый проводит точную диагностику механических си-
стем любого уровня сложности. 

— Он основан на принципе обучения, — объясняет 
профессор Тейксейр. — Вначале мы обучаем искусст-
венный интеллект воспринимать контролируемую тех-
нику как единое целое, слушать ее как единый ан-
самбль, который работает в нормальном режиме, без 
фальши. Понятно, что любая система вибрирует, но ал-
горитму важно понять, что конкретный вариант вибра-
ции является нормой. Он и становится образцом, свое-
го рода идеалом. Постепенно алгоритм настолько со-
вершенствуется, что может услышать аномалии, опре-
делить зарождение даже незначительной неисправно-
сти и передать «сигнал тревоги» команде технического 
обслуживания. 

Реальные испытания новой системы искусственного 
интеллекта проходили, в частности, на одном из военных 
вертолетов. Подход глубинного машинного обучения по-
зволил системе анализировать не только один-единст-
венный полет, а принимать во внимание массив данных, 
собранный за все время эксплуатации машины. Оказа-
лось, что искусственный ум выявляет неисправности с 
точностью не ниже 90 процентов. Это намного выше, чем 
все ныне существующие методики. А значит, у инжене-
ров появляется реальный шанс предотвратить крупные 
аварии. 

ПОИСК  Создан необычный
летательный аппарат 

Полет на колесе 

Аркадий Симонов 

ТРАНСПОРТ будущего пополнился новой экзотической 
машиной. Это двухместный летательный аппарат муль-
тикоптер, созданный немецкими инженерами. Аппарат 
может совершать вертикальный взлет и посадку, зави-
сать в воздухе, подниматься на высоту до 2 километров, 
двигаться в горизонтальном направлении с максималь-
ной скоростью 100 километров в час. У него 18 винтов, 
которые расположены на раме диаметром около 10 ме-
тров. Вращающие их электромоторы получают энергию 
от 9 аккумуляторных батарей. Большинство элементов 
машины изготовле-
ны из легких компо-
зитных материалов, 
поэтому ее взлетный 
вес около 450 килог-
раммов.

И еще важная 
цифра: время в поле-
те вполне приличное 
для таких машин — 
один час. При умень-
шении заряда акку-
муляторов ниже по-
рогового уровня аппарат начинает автоматически сни-
жаться, даже если пилот намерен  продолжать полет, и 
совершает мягкую посадку. Мультикоптер может дер-
жаться в воздухе при отказе шести двигателей.

По утверждению авторов аппарата, несмотря на нео-
бычность его формы, он отличается высокой надежно-
стью и безопасностью. Кроме того, предельно прост в 
управлении. Им может управлять любой человек после 
пяти часов обучения. Дело в том, что самые ответствен-
ные операции в полете берет на себя бортовой компью-
тер.

Мультикоптер уже прошел первые испытания, из соо-
бражений безопасности он летал со скоростью 25 кило-
метров в час на высоте в несколько метров. На очереди 
следующий этап: полет со скоростью 50 километров в 
час и подъем на сотни метров. У авторов машины боль-
шие планы. Уже через два года они намерены начать вы-
пуск первых серий летательных аппаратов. А в перспек-
тиве — машины для шести человек, то есть, по сути, воз-
душное такси.

От первого лица  Сколько ученых едят чужой хлеб

Забастовка по-академически
Юрий Медведев 

С
колько ученых на са-
мом деле занимаются 
наукой? Зачем нужны 
институты со штатом 
10 сотрудников? Мож-

но ли повысить зарплаты ученым 
без массового сокращения? Об 
этом корреспондент «РГ» беседу-
ет с руководителем Федерального 
агентства научных организаций 
(ФАНО) Михаилом Котюковым. 

По своему статусу ФАНО прежде 
всего надо обсуждать вопросы, 
связанные с имуществом акаде-
мии. Но именно этот статус и стал 
объектом резкой критики на не-
давнем общем собрании РАН. Ее 
суть выразил президент акаде-
мии Владимир Фортов: ФАНО со-
здано помогать РАН, освободить 
ее от имущественных проблем, 
чтобы она сосредоточилась ис-
ключительно на науке. Однако 
агентство вместо этого создает 
альтернативные академии струк-
туры управления наукой. Что 
можно на это ответить? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Я был на общем со-
брании и выслушал все мнения. 
Каждый по-своему видит пробле-
мы академии. Но по самым «горя-
чим» и принципиальным вопро-
сам хочу прояснить позицию 
агентства. 

Начать стоит прежде всего с 
реструктуризации научных орга-
низаций. На том же собрании 
главный ученый секретарь РАН 
привел «громкие» цифры, кото-
рые почему-то не вызвали реак-
ции у аудитории: 30 процентов 
институтов РАН за год не опубли-
ковали ни одной статьи в рецензи-
руемых журналах. Цифру эту все 
услышали, но вопросов соответ-
ствующих никто не задал. Что это 
за институты? Почему они не пу-
бликуются? А ведь в причинах 
надо разбираться. В частности, 
скоро начнется оценка результа-
тивности работы институтов, 
итоги которой мы подведем в кон-
це года. Вот тогда и получим пол-
ную картину. 

Хотя и сейчас видны многие 
недостатки. В академическом сек-
торе насчитывается порядка 140 
институтов, в которых работают 
менее 50 человек. А 22 организа-
ции вообще имеют в штате менее 
10 сотрудников. Во многих из них 
качество управления научными 
исследованиями вызывает сом-
нения. Большинство маленьких 
институтов находится в так назы-
ваемой «красной зоне». В них 
очень низкие зарплаты, а резуль-
таты научной работы не востре-
бованы. И что показательно, ди-
ректора именно этих институтов 
обрывают наши телефоны: дайте 
деньги на зарплату, решите наши 
проблемы. Начинаешь что-то ме-
нять в принципах их работы, и на-
чинается истерика: ФАНО узур-
пирует науку, мы начнем заба-
стовки. Хотя, судя по результа-
там, а точнее, их отсутствию, 
в этих коллективах уже лет десять 
бастуют, а за это время были по-
трачены десятки миллионов руб-
лей из карманов налогоплатель-
щиков. А ведь деньги достаются 
науке очень трудно, приходится 
отстаивать каждую цифру, осо-
бенно сейчас, в условиях ограни-
ченного бюджета. 

Что делать с аутсайдерами?
Но реформе науки уже два года. 
Что мешало вам вместе с акаде-

мией давно разобраться с очевид-
ными аутсайдерами?
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Одна из причин — 
отсутствие реальной инициати-
вы со стороны самой академии. 
Система структурных преобра-
зований академического ком-
плекса, которую мы разработа-
ли, конечно, несовершенна. Но в 
прошлом году благодаря ей были 
реализованы очень перспектив-
ные проекты. Если бы мы не про-
вели первый этап реструктури-
зации, сегодня некому было бы 
решать проблему отечественной 
селекции в сельском хозяйстве. 
Объединив профильные инсти-
туты, мы создали исследователь-
ские центры федерального уров-
ня. Им поручены стратегические 
задачи: создать отечественный 
семенной фонд картофеля, а так-
же обеспечить птицеводство 
российским племенным фондом. 
Сегодня еще 200 институтов вы-
сказали инициативу объеди-
ниться. 

Эти предложения нужно рас-
сматривать вместе с академией 
наук. Но работа по непонятным 
мне причинам встала. Хотя, как 
показал прошлый год, по многим 
вопросам реструктуризации 
ФАНО и РАН смогли прийти к кон-
сенсусу. Например, были согласо-
ваны и уже утверждены прави-
тельством 23 проекта по объеди-
нению институтов, и в состав 
«сборных команд» вошли от 4 до 
11 коллективов. Их задача — в том 
числе проводить крупные ме-
ждисциплинарные исследования 
на стыке различных наук, связан-
ные, к примеру, с проблемами 
здорового питания, создания ге-
нетического фонда растений и 
животных и т.д. 

На последнем Совете при прези-
денте РФ по науке и образованию 
было сказано, что у нас около 150 
эффективных институтов. 
Остальные будут закрыты? Кста-
ти, этот список нигде не опубли-
кован. А вы его видели? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Нет, не видел. Но эта 
цифра вовсе не означает, что 
остальные институты надо закры-
вать. Многие надо подтягивать до 
уровня сильных. Как? Универ-
сального рецепта нет, надо разби-
раться в каждом конкретном слу-
чае. Конечно, далеко не все долж-

ны публиковаться в престижных 
журналах, но очевидно, что ситуа-
ция эта ненормальная. Ее надо ме-
нять. Нужно повысить требова-
ния к ученым, одновременно со-
здавая условия для их роста и дос-
тойной поддержки. Именно с этой 
целью ФАНО в прошлом году про-
вело аудит научной инфраструк-
туры. Сегодня мы точно понима-
ем, что представляет собой парк 
научного оборудования, его воз-
раст, качество, объемы загрузки. 
Теперь главная задача — обеспе-
чить к нему свободный доступ. 
Чтобы научные коллективы из 
академических институтов, вузов 
и отраслевой науки могли на нем 
работать. 

Первые шаги в этом направле-
нии уже сделаны. Мы модернизи-
ровали систему управления науч-
ным флотом. При ФАНО создан 
Совет по гидросфере Земли, на 
его площадке собраны заявки 
всех научно-исследовательских 
организаций, которым необходи-
мо работать с использованием 
флота. Заявки структурированы, 
определены экспедиционные 
маршруты и графики. Благодаря 
этому мы смогли получить допол-
нительное финансирование, обо-
сновав в правительстве наши пла-
ны. Это около 700 миллионов ру-
блей. Рассчитываем, что данные 
меры повысят экспедиционную 
нагрузку в четыре раза. В буду-
щем подобные центры коллектив-
ного пользования будут созданы и 
по другим направлениям. В бли-
жайших планах – суперкомпью-
терный кластер, биологические 
коллекции, астрономия и астро-
физика.

Зарплата без сокращений?  
Как выполняется указ президен-
та РФ о повышении к 2018 году 
зарплаты ученого на уровень 200 
процентов по региону? Многие 
уверены, что достичь этого не-
возможно без массовых сокраще-
ний. 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: На прошлый год 
было запланировано 115 процен-
тов по региону, а в реальности по-
лучилось 134! А если конкретно, 
то средняя зарплата в институтах 
ФАНО составляет около 45 тысяч 
рублей, по стране — 34 тысячи. Та-
ких показателей удалось достичь 

и благодаря дополнительному фи-
нансированию, которое сумело 
найти агентство, и внебюджет-
ным контрактам самих институ-
тов, и оптимизации, проводимой 
в коллективах. Хочу особо отме-
тить, что сегодня есть организа-
ции, где зарплаты уже превыша-
ют 250 процентов по региону. Они 
расположены в основном на Ура-
ле и в Сибири. 

Что касается сокращений, то я 
всегда задаю директорам один во-
прос: какой объем работ выпол-
няет ваш институт? Если людей 

больше, чем требуется для прове-
дения исследований, значит, 
деньги тратятся неэффективно. 

Критики ФАНО утверждали, что 
одним из печальных последствий 
начатой в 2013 году реформы бу-
дет резкое падение числа публи-
каций… 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Все произошло ров-
но наоборот. В 2013 году их было 
около 43 тысяч, а сейчас уже 49 
тысяч. Более того, из топ-100 рос-
сийских институтов, имеющих 
наибольшее количество публика-
ций в журналах, индексируемых 
базой Scopus, 89 — это организа-
ции ФАНО. Другой вопрос, что мы 
растем в традиционных для нас 
отраслях: в физике, химии, но от-
стаем в биотехнологиях, медици-
не, продуктах питания. А между 
тем именно эти направления 
пользуются в мире наибольшим 
спросом. 

Зачем науке 
«сборные команды»
Вернемся к факторам, которые 
раздражают академию. Что это 
помимо реструктуризации? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Так называемые 
комплексные планы научных ис-
следований. Суть в том, что не-
сколько институтов договарива-
ются о совместных работах и их 
координации при выполнении 
госзаданий. 

Кто инициирует эту работу, кто 
выдает госзадания? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Деньги для выпол-
нения госзадания институтам 
дает агентство. Но планы научно-
исследовательских работ утвер-
ждает академия. То есть мы ниче-
го нового не инициировали, все 
эти госзадания были ранее утвер-
ждены в планах академии, а агент-
ство из обширного списка выбра-
ло ряд направлений, которые се-
годня особенно актуальны для 
страны, а также организовало 
площадки для общения ученых. 
Важно создавать подобные пло-
щадки, где исследователи из раз-
ных институтов могли бы вместе 
искать решения приоритетных 
задач. И мы такую площадку орга-
низовали. И сразу появились ре-
зультаты. Например, сформиро-
вана сборная команда из ведущих 

академических институтов Сиби-
ри и Урала для получения новых 
материалов с заданными свойст-
вами. Принципиально важно, что 
уже появились партнеры из про-
мышленности, которые готовы 
поддержать проект. В настоящее 
время активно обсуждаются та-
кие проекты в робототехнике и 
нефтехимии. 

Разве это не альтернативная си-
стема управления наукой, о чем 
говорит академик Фортов? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Ни в коем случае. 
Повторяю, мы лишь собрали ру-
ководителей разных институтов 
для решения важнейших для стра-
ны задач. Их никто не обязывал 
входить в такие группы, все абсо-
лютно добровольно. 

Сейчас по поручению президен-
та РФ готовится Стратегия науч-
но-технологического развития 
страны. Вариант академии уже 
представлен и широко обсужда-
ется, свое видение должно пред-
ложить минобрнауки. А какова 
роль ФАНО? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: РАН считает, что 
фундаментальная наука сама по 
себе основной приоритет. Исходя 
из этого академией разработан 
вариант стратегии. Но обратите 
внимание, что стратегия, кото-
рую разрабатывает правительст-
во, помимо научных приоритетов 
должна учитывать и приоритеты 
технологического развития. То 
есть стратегия должна предста-
вить актуальные направления 
технологического развития, кото-
рые, конечно, будут базироваться 
на фундаментальных разработ-
ках. Эту работу начал Научно-ко-
ординационный совет при ФАНО. 
Необходимо проанализировать, с 
одной стороны, внешние вызовы, 
с другой — наши собственные воз-
можности. И получить своеобраз-
ную матрицу возможностей и вы-
зовов, где, возможно, будут выяв-
лены белые пятна. Их надо срочно 
закрывать, иначе внешние вызо-
вы нас застанут врасплох. 

Насколько помолодели 
директора институтов?
Как вы относитесь к опросу моло-
дых ученых Сибири: 70 процен-
тов считают реформу неудачей, 
40 процентов хотели бы уехать из 
страны? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: С молодежью встре-
чаюсь не реже, чем с директора-
ми. Может, мне везет, но, как пра-
вило, это люди, у которых горят 
глаза. Конечно, это лучшие, те, 
кто уже сейчас делает в России 
первоклассную науку. Более того, 
их можно назвать подвижниками. 
Они идут в школы, рассказывают 
ребятам о себе, о своих проектах, 

привлекают к ним старшеклас-
сников. Можно, конечно, жить 
прошлым, изо дня в день рассу-
ждать на тему того, что реформа 
провалилась, что денег на науку 
нет, что завтра все уедут. Но, мне 
кажется, надо смотреть вперед. И 
наша общая с РАН задача — со-
здать все необходимые и доста-
точные условия работы для тех 
ученых, которые действительно 
горят желанием заниматься нау-
кой. 

Уже стало штампом мнение, что 
академия стареет. Какова сейчас 
ситуация? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: После того как зако-
ном был установлен предельный 
возраст для руководителей ин-
ститутов, за 2015 год сменилось 
150 директоров. Средний возраст 
снизился с 64 до 59 лет. А около 5 
процентов руководителей — моло-
же 40 лет. В этом году ротация 
продолжится. 

Несмотря на все разногласия 
между ФАНО и академией, вам 
придется договариваться. При-
чем в самое ближайшее время. 
На общем собрании вы и акаде-
мик Фортов были единодушны: 
этот год для реформы науки будет 
определяющим. Именно сейчас 
начинаются кардинальные изме-
нения, от которых зависит, каким 
будет лицо нашей науки на годы 
вперед, а по сути, ее судьба. Какие 
итоги вас вполне устроили бы? 
МИХАИЛ КОТЮКОВ: Судя по всему, нам 
и академии в этом году действи-
тельно дан последний шанс. Ака-
демической науке необходимо са-
мой избавиться от балласта, стать 
конкурентоспособной, работа 
сильных ученых должна оцени-
ваться по достоинству, и, конеч-
но, мы обязаны думать о том, как 
привлечь и сохранить в науке мо-
лодежь. Наша цель — способство-
вать развитию российской науки. 
Думаю, что у РАН цель такая же. 
Поэтому необходимо объединить 
усилия и работать сообща. 

ЦИФРА

50
ЧЕЛОВЕК 
и даже меньше работают в 140 
«карликовых»  академических 
институтах 

Акцент

 30 процентов институтов РАН 
за год не опубликовали 
ни одной статьи 
в рецензируемых журналах

Чтобы управлять 
этим летательным 
аппаратом, 
достаточно пяти 
часов обучения

Этот экзотический мультикоптер способен летать со скоро-
стью 100 километров в час. 
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 
Михаил Михайлович Котюков родился 21 декабря 1976 года в Краснояр-
ске. Окончил Красноярский государственный университет по специаль-
ности «финансы и кредит». В 2003 году назначен заместителем на-
чальника главного финансового управления администрации Краснояр-
ского края, в 2005 году — первым заместителем руководителя департа-
мента финансов администрации Красноярского края.  С 2007 по 2008 
год — заместитель губернатора края. С июля 2008 года — министр фи-
нансов Красноярского края. В 2010—2012 годах — директор одного из де-
партаментов Минфина России. В июне 2012 года назначен на дол-
жность заместителя главы Минфина России. С октября 2013 года — 
руководитель Федерального агентства научных организаций. Женат, 
воспитывает двоих детей.

Михаил Котюков и Владимир 
Фортов единодушны: для реформы 
науки этот год определяющий. 

Самые крупные 
аварии начинаются 
с мелочи, 
с небольшой 
неполадки 
в отдельной детали 
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СОБЫТИЕ 
В России
в третий раз
пройдет
национальный
нефтегазовый
форум

ИНОСТРАНЦЫ 
В ДЕЛЕ

Александра Воздвиженская

С 19 ПО 21 АПРЕЛЯ в Москве 
пройдет III Национальный не-
фтегазовый форум, а парал-
лельно, с 18 апреля, будет рабо-
тать выставка «Нефте-
газ-2016».

«В 2016 году синергия объе-
диненного проекта начинает 
приносить первые плоды: в ра-
боте форума принимают участие 
ключевые иностранные экспер-
ты, а его повестка и дискуссия 
выходят на новый, международ-
ный уровень», — рассказал «Рос-
сийской газете» директор фору-
ма Сергей Яценя. 

На этот раз список зарубеж-
ных гостей должен оказаться об-
ширнее и весомее: так, на одной 
из ключевых пленарных сессий, 
запланированных на 20 апреля, 
могут принять участие генераль-
ный секретарь ОПЕК Абдалла 
Салем аль-Бадри, министр не-
фти и минеральных ресурсов Са-
удовской Аравии Али бен Ибра-
гим ан-Нуайми и генеральный 
директор французской компа-
нии TOTAL Патрик Пуянне.

Свое участие в форуме уже 
подтвердил министр нефтяной 
и горнорудной промышленно-
сти Венесуэлы Эулохио дель 
Пино. Перечень почетных го-
стей расширился в том числе 
благодаря тесному сотрудниче-
ству российского министерства 
энергетики с иностранными 

коллегами, так как в преддве-
рии форума и нефтегазовой вы-
ставки они должны встретиться 
в столице Катара Дохе, где 
крупнейшие страны-произво-
дители нефти обсудят замороз-
ку добычи для поддержания сы-
рьевых цен. В четверку стран, 
которые первыми пошли на со-
трудничество, в феврале стали 
Россия, Венесуэла, Саудовская 
Аравия и Катар.

На нефтегазовой выставке пе-
редовое оборудование предста-
вят более 30 стран. Общая пло-
щадь экспозиции составит 50 
тысяч квадратных метров. Из 
примерно тысячи экспонатов 
чуть менее половины — 400 еди-
ниц — продемонстрируют рос-
сийские предприятия.

По мнению гендиректора 
«Экспоцентра» Сергея Беднова, 
форум и выставка становятся 
«обновленной, еще более эффек-
тивной площадкой для взаимо-
действия органов власти и отра-
слевых объединений, бизнеса и 
научного сообщества в решении 
стратегических задач модерни-
зации и инновационного разви-
тия топливно-энергетического 
комплекса России».

В прошлом году с экспоната-
ми приехали ознакомиться в Мо-
скву более 20 тысяч человек. Ос-
новные страны-участники на 
этот раз — европейские государ-
ства, США, Япония, Южная Ко-
рея, Белоруссия, Канада, Изра-
иль и Иран.

Официальную поддержку ме-
роприятиям оказывают Минэ-
нерго России, Российский союз 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП), Торгово-про-
мышленная палата, Союз нефте-
газопромышленников, а также 
Российское газовое общество и 
«Экспоцентр».

ЦИФРА

30
СТРАН
представят на нефтегазовой 
выставке в Москве передовое 
оборудование

Список 
иностранных 
участников форума 
расширился 
в том числе 
благодаря 
сотрудничеству 
России со странами 
ОПЕК по заморозке 
добычи

ВАМ С ЗАМОРОЗКОЙ ИЛИ ПОТЕРПИТЕ?

Интересно, а как технически можно 
организовать заморозку добычи? 
Ведь не одни же государственные 
компании в наших странах нефть до-
бывают.
Александр Курдин | Начнем с того, что 

в большинстве стран, которые собе-

рутся в Дохе, добычей занимаются го-

сударственные компании, и им повер-

нуть кран в ту или другую сторону 

очень просто. 

У России немножко другая ситуация, 

потому что у нас даже компании с го-

сударственным участием являются 

частными предприятиями. В той же 

«Роснефти» долей владеет BP, у нее 

свои интересы, они могут не понять 

такую ситуацию. Вдобавок не следует 

забывать, что все-таки планируется 

приватизация «Роснефти», и, конечно, 

если компания «по звонку» начинает 

манипулировать добычей, для инве-

сторов это не самый лучший фон. 

Но здесь могут идти переговоры. Не-

фтяных компаний счетное количест-

во, и при согласии на заморозку они 

могут рассчитывать на ответные шаги 

со стороны государства, включая 

смягчение разнообразных регулятор-

ных требований. 

А можно и так тонко настроить систе-

му налоговых платежей и пошлин, что-

бы компаниям было бы сейчас невы-

годно увеличивать экспорт. Правда, 

потом может так получиться, что эф-

фекты окажутся не вполне такими, ко-

торые планировались. Поэтому все-

таки проще вести переговоры о вре-

менном моратории, в том числе с 

крупнейшими частными компаниями.

Тем более что, наверное, не так уж 
много возможностей по увеличению 
добычи сейчас в России. В прошлом 
году ведь был поставлен рекорд.
Александр Курдин | На протяжении 

всех последних лет экономисты, энер-

гетики предупреждают, что мы уже на 

потолке практически. Но каким-то 

образом каждый год удается бить ре-

корды. В прошлом году это отчасти 

было связано с девальвацией рубля, и 

это позволило немножко снизить из-

держки. Другое и, может, более важное 

обстоятельство — снижение экспор-

тной пошлины в ходе налогового ма-

невра. Это поддержало экспорт сырой 

нефти из страны, а вслед за ним и добы-

чу. В этом году таких резких поворотов 

не планируется, но в пределах одного 

процента рост возможен. 

Мы можем этим поступиться?
Александр Курдин | Гораздо лучше 

продать нефть подороже потом, чем 

подешевле сейчас. Потому что даже 

при неблагоприятном сценарии если 

не в этом году, то в следующем цены 

начнут восстанавливаться. И если 

есть возможность ограничить добычу 

нефти без заморозки каких-либо дей-

ствующих скважин, а просто за счет 

отказа от ввода новых мощностей, то 

сделать это для компаний тоже выгод-

но. 

Не напоминает ли все это обстоя-
тельства создания ОПЕК? Только те-
перь будет новый формат — «ОПЕК 
плюс», вместе с Россией.
Александр Курдин | Вряд ли создание 

такой постоянной организации воз-

можно, скорее речь идет о создании 

кризисного механизма реагирования 

на нестабильность цен. Россия всегда 

проводила политику суверенитета в 

такой чувствительной сфере, как не-

фтяной рынок.

Однако сейчас она готова взять на 
себя ограничения…
Александр Курдин | Сейчас складыва-

ется ситуационная коалиция, времен-

ная. Она реально нужна до конца года, 

когда положение на рынке улучшится. 

А ОПЕК подразумевает обязательства 

по регулярным встречам и порой при-

нимает политические решения, кото-

рые необязательно связаны с ситуа-

цией на рынке нефти. Самый яркий 

пример — эмбарго на поставки нефти 

странам, поддержавшим Израиль в его 

конфликте с Сирией и Египтом в 1973 

году.

Ресурсы В воскресенье решится судьба мирового рынка нефти

Бочка нервов

Игорь Зубков 

Г
отовится сговор круп-
нейших экспортеров 
нефти. Россия, Саудов-
ская Аравия, Венесуэла и 
Ката р ,  к ото р ы е  у ж е 

предварительно договорились не 
наращивать добычу, должны на 
встрече в Дохе 17 апреля убедить 
в этом еще десяток стран, чтобы 
все смогли поправить свои дела, 
залатать дыры в бюджете и пре-
кратить безудержное расходова-
ние резервных фондов.

Главная интрига заключается 
в позиции Ирана. Сейчас он в 
одиночку создает проблемы, ко-
торые очень дорого обходятся 
другим нефтяным державам. 

Начальник управления по 
стратегическим исследованиям в 
энергетике Аналитического цен-
тра при правительстве РФ Алек-
сандр Курдин рассказал «РГ», 
что встреча в Дохе — это серьезно. 
И уже одно ее ожидание прине-
сло российскому бюджету мил-
лиарды рублей дополнительных 
нефтяных поступлений, поддер-
живая нефтяные цены на уровне 
40 долларов за баррель. Поэтому, 
говорит эксперт, надо чаще 
встречаться. 

Александр Александрович, а что 
произойдет после 17 апреля, 
если ожидания будут все-таки 
обмануты? Ведь можно вспом-
нить, как все надеялись на встре-
чи ОПЕК в 2014 и 2015 годах, и 
что случилось после того как они 
фактически окончились ничем.
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Временный шок 
возможен, но вряд ли это обру-
шит цену ниже 30 долларов за 
баррель. Я не скажу, что рынки 
многого ждут от этой встречи, 
скорее, отношение к ней осто-
рожное. 

А если встреча будет иметь 
успех?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Если стороны до-
говорятся о заморозке добычи, 
если останется устойчивой тен-
денция к снижению добычи в 
США, если Иран не будет нара-
щивать добычу сверх тех уров-
ней, которые были до санкций, 
вот тогда цены могут приобрести 
некоторый положительный им-
пульс. Но с учетом той тяжелой 

ситуации, которая сейчас есть на 
рынке, не следует, конечно, 
ждать, что они поднимутся суще-
ственно выше коридора от 40 до 
50 долларов за баррель. 

С точки зрения дефицита бюд-
жета это нас устроит?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Это, конечно, нас 
не устроит. Потому что для феде-
рального бюджета и цена в 50 
долларов не слишком комфор-
тная. 

Если же цена останется на 
уровне 40 долларов, как сейчас, 
то считайте, что за 2016 и 2017 
годы бюджетный дефицит может 
составить 6 триллионов рублей. 
Из них 4 триллиона можно взять 
из Резервного фонда, но вот даль-
ше брать будет неоткуда, резер-

вы закончатся. То есть надо или 
дополнительный триллион полу-
чать сейчас, или сразу 2 триллио-
на где-то искать в следующем 
году.

Насколько представительной бу-
дет встреча в Дохе для нефтяного 
рынка?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: По большому 
счету это будет ОПЕК плюс Рос-
сия. 

Добыча ОПЕК — почти 40 мил-
лионов баррелей в день, России — 
более 10 миллионов, соответст-
венно около половины мировой 
добычи может быть представле-
но на встрече. Если не будет Ира-
на, а с ним ситуация непонятная, 
то несколько меньше. Иран мо-
жет приехать, но при этом не 
участвовать в сделке, выступать 
как наблюдатель. 

В чем состоит в данном случае 
роль Ирана? 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Иран создает про-
блемы, которые очень дорого 

стоят другим экспортерам неф-
ти. 

Как ожидается,  мировой 
спрос в этом году возрастет чуть 
более чем на миллион баррелей в 
день. Что касается суммарного 
предложения, то оно в целом 
останется стабильным в странах 
вне ОПЕК, за исключением США. 
Там по итогам первых месяцев 
2016 года подтверждается про-
гноз о довольно быстром сокра-
щении объемов добычи, и за год 
они упадут где-то на полмиллио-
на баррелей в день.

А вот предложение нефти со 
стороны ОПЕК может возрасти 
примерно на один миллион, и в 
основном за счет Ирана. За пер-
вые три месяца года он уже где-то 
0,3—0,4 миллиона баррелей в 
день прибавил, а это те же самые 
объемы, которые выпали из до-
бычи в США. 

Таким образом, если в прош-
лом году избыток нефти на миро-
вом рынке составлял более полу-
тора миллиона баррелей, то те-
перь он сократится до одного 
миллиона баррелей в день. 

И этим миллионом мы обязаны 
как раз Ирану? 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: ОПЕК в целом, но 
прежде всего Ирану. Если бы это-
го прироста не было, тогда в тече-
ние этого года в основном избы-
ток бы исчез. Более того, уже во 
втором полугодии, скорее всего, 
возник бы некоторый дефицит 
нефти на мировом рынке, цены 
тогда пошли бы вверх. 

А Иран больше заинтересован в 
восстановлении объемов добы-
чи, чем в повышении цен?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Иран относитель-
но других членов ОПЕК от паде-
ния цен на нефть не сильно по-
страдал — у него бюджетный де-
фицит был в 2014 году равен од-
ному проценту ВВП, а в 2015 году 
стал три и будет в 2016 году ме-
нее двух процентов, если они на-
растят добычу. 

Проблемы у них были связаны 
прежде всего с санкциями. Поэ-
тому требовать от них, чтобы они 
сейчас остановились, прекрати-
ли наращивать добычу после от-
мены санкций, нельзя. А вот у 
других стран-нефтеэкспортеров 
из-за снижения цен речь идет об 
ухудшении сальдо бюджета на 
10—15 процентов ВВП, в Саудов-

ской Аравии дефицит приближа-
ется к 20 процентам ВВП.

Так им это соглашение даже нуж-
нее, чем России, у которой дефи-
цит в разы меньше. 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Дело в том, что у 
саудитов суверенный фонд силь-
но побольше, чем у России, даже 
при таком дефиците им хватит 
надолго… Речь идет о более чем 
600 миллиардах долларов, а вот 
нам с нашими 50 миллиардами 
долларов в Резервном фонде де-
ваться особо некуда. 

Странам ОПЕК и России было 
бы выгоднее «выкупить» у Ирана 
его восстановление добычи. По-
тому что излишек, который бы 
получили эти страны от того, что 
Иран затормозил бы рост своей 
добычи, превзошел бы те потери, 
которые понесет Иран в этом 
случае.

В какой форме? Как это сделать?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Вплоть до прямо-
го финансового участия, напри-
мер дать Ирану кредит… Я ни в 
коем случае не хочу сказать, что 
есть какие-то такие планы, я 
просто говорю это как эконо-
мист. 

Предположим, Иран добавля-
ет миллион баррелей добычи в 
день, это 365 миллионов барре-
лей в год. При цене 40 долларов за 
баррель выходит порядка 15 
миллиардов долларов за год. Ко-
нечно, потери всех других стран 
существенно больше. Даже если 
взять только четыре страны, ко-
торые до сих пор договорились о 
заморозке, — Саудовская Аравия, 
Венесуэла, Россия, Катар, то при 
подъеме среднегодовой цены с 
40 до 50 долларов они с их сум-
марной добычей около 28 милли-
онов баррелей в день получили 
бы дополнительно около 100 
миллиардов долларов за год. 

А не могли бы мы сами вместе с 
ОПЕК как-нибудь сократить 
свою добычу? Если это так надо. 
А Иран оставим в покое. 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: С одной стороны, 
да, у вас почти 50 миллионов бар-
релей в день, вы сократите нем-
ного, всего на несколько процен-
тов вашу добычу... Но здесь воз-
никает проблема коллективного 
действия. Потому что если все 
принуждают Иран, это одна 
история. А если каждая страна 
должна сократить хотя бы нем-
ножко, то каким образом кто 
кого будет контролировать, это 
большой вопрос. 

Те страны, которые на встречу в 
Доху не приедут, хотя на них 
приходится другая половина ми-
ровой добычи, почему они будут 
просто зрителями?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Во многих стра-
нах нефть добывается для собст-
венного потребления. Допустим, 
Китай является одним из круп-
нейших производителей нефти, 
но понятное дело, что всю ее по-
требляет сам. США, страны, до-
бывающие нефть в Северном 
море, — это все импортеры. У них 
совсем другие интересы, чем у 
стран-экспортеров. 

США как нетто-импортера не-
фти все-таки интересуют низкие 
цены, несмотря на его гигант-
скую нефтяную отрасль?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Их интересуют 
стабильные, не слишком низкие 
цены. Понятное дело, что избира-
телю нужен дешевый бензин, но 
нефтяная отрасль — это и заказы 
для обрабатывающей промыш-
ленности, и лобби, которое дает 
деньги на предвыборную кампа-
нию. 

То есть решение о «заморозке» с 
последующим возвращением 
цен к 50 долларам выгодно и 
США?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Да.

Акцент

 Если бы не выход 
на нефтяной рынок Ирана, 
цены на баррель во втором 
полугодии пошли бы вверх

Уже одно ожидание встречи в Дохе 
принесло бюджету России допол-
нительные миллиарды рублей.

СЕМЬ ЧУДЕС ЭКОНОМИКИ
ХОРОШИХ экономических прогнозов сегодня мало. Да 
их почти и нет. На днях уважаемый инвестиционный 
банк США Goldman Sachs ухудшил прогноз по росту ВВП 
России на один процент, опустив его до 0,5 процента. 
Российский Центробанк настроен более оптимистично, 
но все равно  ограничивает возможности роста 1,5-2 
процентами в год, если не будет структурных реформ. Об 
этом вчера говорили на Биржевом форуме в Москве.

На этом фоне некоторые мои коллеги-экономисты за-
говорили о том, что спасет нас экономическое чудо, ко-
торое должна сотворить Россия, учитывая свой опыт и 
других стран.  Давайте вспоминать.

Может, нам подойдет опыт СССР, «чудо индустриали-
зации»? Страна тогда добилась значительных успехов. 
Правда, дорогой ценой. Это стало ясно в более поздний 
период, когда возможности мобилизации внутренних 
резервов — и человеческих, и материальных — были ис-
черпаны. Нет, такой «дорогой цены», пожалуй, нам не 

надо.
Большая часть 

успехов в других 
странах связана с 
повышением эффек-
тивности, с развити-
ем рыночной эконо-
мики. Первый при-
мер, который для 
меня является осо-
бенно показатель-
ным, это Людвиг Эр-
хард в Западной Гер-
мании, который про-
вел экономические 
реформы после на-
цизма. И хотя те 

страны, которые оккупировали Западную Германию, в 
том числе Америка и Британия, старались направить его 
только на экономию ресурсов и госрасходов, он решился 
на очень важное. На либерализацию цен. Настроение в 
Германии в момент проведения этих реформ было ужа-
сное. Прошло пять лет... И немцы поняли, что они живут 
несравненно лучше, что в стране наступает благополу-
чие и что либеральная рыночная экономика и демокра-
тизация приносят свои плоды. И продолжают приносить.

Второе чудо сотворили японцы. Его идеологом стал 
американский банкир Джозеф Додж. Он предложил ли-
беральную политику, которая опиралась на то, чтобы не 
выпускать излишние деньги в оборот. Японцы, как и нем-
цы, очень быстро ликвидировали последствия Второй 
мировой войны. Они создали экономику, которая стре-
мительно развивалась в техническом отношении и дого-
няла американцев. Американцы даже говорили, что им 
придется многое заимствовать у японцев. 

Третье чудо — это экономическая политика Маргарет 
Тэтчер. Энергичная женщина. Не так часто такое случа-
ется. Умная исключительно. Она повернула политику на 
то, чтобы создать условия для активизации предприни-
мательского класса в условиях ограниченности денеж-
ных ресурсов. Это была ориентация на то, чтобы прива-
тизировать или закрыть те государственные предприя-
тия, которые не показывали соответствующего резуль-
тата. И через некоторое время Британия начала подни-
маться, вставать на ноги, добиваться успехов. Перед ав-
торитетом Маргарет Тэтчер я преклоняюсь. Это был еще 
один успех либеральной модели для Европы. 

Четвертый опыт экономического чуда — Китай. Дэн 
Сяопин. Приняв наследие Мао Цзэдуна, он тоже пошел 
на либерализацию. Крестьяне получили возможность 
обрабатывать свою землю. Там нет традиции частной 
собственности на землю, но если вы обрабатываете ее, 
вам ее выдают. Крестьяне работали все больше, с энер-
гией, как будто бы они являются собственниками. 

Экономика Китая опиралась сначала на изменения в 
сельском хозяйстве, торговле, затем в промышленном 
производстве по переработке сельскохозяйственного 
сырья. Потом появились открытые экономические 
зоны, более свободное использование частных инве-
стиций. Китай показал необыкновенные успехи, кото-
рые всем известны. После глубочайшего упадка он тоже 
поднялся на ноги и вышел на второе место в мире по 
объему ВВП. 

Пятое чудо — это Польша. Это экономист Лешек Баль-
церович, его «шоковая терапия». Он проводил либерали-
зацию экономики и одновременно жесткую финансовую 
политику. Польша буквально за год-два поднялась и на-
чала развиваться, успешно ликвидировав те минусы, те 
недостатки, которые 
были характерны 
для нее за годы соци-
ализма. 

Шестое чудо. Его 
еще мало кто при-
знает. Это реформа 
Егора Гайдара в на-
шей стране. 

Сможем ли мы 
явить миру седьмое 
чудо? Сегодня стра-
на живет в обстанов-
ке кризиса, тем не 
менее то, что мы сде-
лали вместе с Гайда-
ром, — залог нашего 
будущего экономического чуда. Оно произойдет, когда 
наша страна сможет провести второй этап либерализа-
ции и усилить роль частной собственности, изменить 
другие институты в сторону рыночных, в сторону верхо-
венства права, экономической и политической конку-
ренции. 

Когда, в какие сроки произойдет новое российское 
чудо, я не берусь говорить. Но такая возможность есть, и 
хотя она требует многих перемен, она тем не менее от-
крыта для нас. И в конце концов мы ее реализуем. 

Вы меня спросите, какие отрасли у нас самые воспри-
имчивые к подъему? Пожалуй, сельское хозяйство. Оно 
уже сейчас в значительной степени использовало воз-
можности рыночных реформ. Сегодня мы не импортиру-
ем, а экспортируем зерно, причем почти на такой же 
объем. Могли бы и больше. Для этого надо привести наше 
село в порядок. Там еще много недоработок, там бед-
ность. Хочу обратить внимание на одно важное обстоя-
тельство. Это не бедность сельского хозяйства, это бед-
ность сельского населения. Надо решать острые пробле-
мы, но они не сводятся только к росту производства. Это 
еще и социальные проблемы. 

РОССТАТ

На 1,5 процента сократился выпуск товаров и услуг по базовым ви-

дам экономической деятельности в январе-феврале 2016 года по 

сравнению с тем же периодом год назад.

Сможем ли мы 
явить миру новое 
экономическое 
чудо? Сможем. 
Если доведем 
реформы 
до конца

Из всех отраслей 
сельское хозяйство 
больше всего 
использовало 
преимущества 
рыночной 
экономики

Точка зрения

Евгений Ясин,
научный руководитель
НИУ «Высшая школа экономики»
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Акцент

 Складывается коалиция 
России и стран ОПЕК, 
но реально она нужна только 
до конца этого года, когда це-
ны пойдут вверх сами собой
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ТЕНДЕНЦИЯ Газовики 
решили отказаться 
от иностранного 
оборудования 
в новых проектах

Трубы 
проводили

Александра Воздвиженская 

РОССИЙСКАЯ газовая отрасль сегодня серьезно зависит 
примерно от 400 типов иностранного оборудования. Око-
ло половины единиц техники из списка отечественные 
компании уже готовы производить самостоятельно. А 
чтобы не было соблазна вернуться к импорту, «Газпром» 
запретил использовать зарубежные аналоги в своих но-
вых проектах.

Об этом рассказал заместитель председателя правле-
ния газовой монополии Виталий Маркелов на конферен-
ции Ассоциации производителей оборудования «Новые 
технологии газовой отрасли». «Принятие решения об ис-
пользовании иностранных технологий в действующих 
проектах возложено на спецкомиссию по импортозаме-
щению», — пояснил он.

В последнее время сильно возросла конкуренция на 
мировых энергетических рынках, и причин тому несколь-
ко, в том числе развитие сланцевых проектов в США и 
снятие международных санкций с Ирана в январе 2016 
года. Обостряют ситуацию антироссийские санкции: они 
затруднили разработку месторождений глубоководного, 
арктического шельфа и трудноизвлекаемых запасов. В не-
которой степени это влияет на сроки реализации инвести-
ционных проектов.

«Вместе с тем эти факторы создают уникальную воз-
можность нам самим заняться развитием этих направле-
ний, — считает председатель совета директоров «Газпро-
ма» Виктор Зубков, возглавляющий наблюдательный со-
вет ассоциации. — Мы можем не только заместить импор-
тное оборудование, но и загрузить наши промышленные 
заводы и предприятия в полном объеме, то есть мы могли 
бы в итоге поставлять в третьи страны отечественные 
уникальные разработки и оборудование».

С вопросом импортозамещения газовики сталкива-
лись еще в 1980-х годах, когда шла разработка Уренгой-
ского месторождения в Ямало-Ненецком автономном 
округе и против СССР были введены санкции США, пред-
полагающие, среди прочего, запрет на поставку высоких 
технологий и сокращение торговых отношений. Тогда же 
было запланировано строительство газопровода Уренгой 
(ЯНАО) — Помары (Марий Эл) — Ужгород (Украинская 
ССР) и требовались западные технологии, оборудование 
и трубы большого диаметра.

Из-за санкций на свет появилась одна, а не две нитки 
газопровода, но с использованием уже советских труб и 
оборудования. «Еще тогда сформировалась промышлен-
ная среда, которая позволила развить такие мощные про-
екты, за счет чего в дальнейшем продолжалось развитие 
газовой отрасли», — подчеркнул Виталий Маркелов. 

В газовой отрасли, по оценкам участников рынка, се-
годня стабильный платежеспособный спрос на новые тех-
нологии, плюс есть долгосрочные планы развития добы-
чи, переработки и транспортировки топлива, в том числе 
сжиженного природного газа. Говорить о неуклонном раз-
витии газовой отрасли позволяет козырь, которого нет в 
рукаве у большинства других государств. Речь о запасах 
природного газа, которые, по оценкам «Газпрома», со-
ставляют более 35 триллионов «кубов». 90 процентов то-
плива добывают в Западной Сибири, из которых 87 про-
центов, по оценке BP, приходится на Ямало-Ненецкий АО, 
еще четыре процента — на Ханты-Мансийский АО. 

Перспективными районами добычи считаются шель-
фовые акватории Арктики и Охотского моря. В Баренце-
вом и Карском морях открыты газовые супергиганты — 
Ленинградское, Русановское и Штокмановское месторо-
ждения. «Запасы газа на шельфе Сахалина оцениваются в 
163 миллиарда кубических метров, а по конденсату — 19 
миллионов тонн», — замечает Виктор Зубков.

По его словам, общая мощность проекта «Сила Сиби-
ри», по которому будут идти поставки газа из Якутии в 
Приморский край и страны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, составит 61 миллиард «кубов», Якутия—Хаба-
ровск—Владивосток — 30 миллиардов, еще две нитки «Се-
верного потока» — 55 миллиардов. «Трубы, используемые 
в этих проектах, должны быть только отечественного про-
изводства. «Сила Сибири» станет мощным стимулом для 
промышленного роста и социально-экономического раз-
вития Дальнего Востока», — считает Виктор Зубков.

Инна Зубарева

К
то бы что не говорил, но 
россияне не перестали хо-
дить в рестораны и кафе и 

не переключились массово на за-
ведения быстрого питания. Ре-
стораторы успели подстроиться 
под новую экономическую реаль-
ность: стали готовить из отечест-
венных продуктов, поменяли 
меню и ввели давно забытые блю-
да. Цены на еду в общепите в сред-
нем подросли на 15 процентов.

По данным NPD, традицион-
ные рестораны потеряли 13 про-
центов трафика, кофейни — 4, 
столовые — 6. А вот рестораны 
быстрого питания прибавили 1 
процент. В Москве, где сосредото-
чено большое количество ресто-
ранов, за год закрылось 722 объ-
екта общественного питания, но 
открылось 894. «Прирост, с од-
ной стороны, маленький, но с 
другой, это говорит о том, что 
предпринимательская инициа-
тива по-прежнему высока, про-
сто не у всех получается вести 
бизнес. Многие открываются на 
месте ранее существующих ре-
сторанов. Это удобно, так как ми-

нимизирует вложения — сокра-
щаются издержки на оснащение 
объекта электричеством, венти-
ляцией, канализацией. Больше 
всего сократилась категория об-
щепита для среднего класса, и 
это общая тенденция в кризис, 
когда люди становятся либо бога-
че, либо беднее. Поэтому сегодня 
неплохо себя чувствуют рестора-
ны быстрого питания из недоро-
гого сегмента, а также рестораны 
с дорогой кухней. Также появля-
ются рестораны с монопродук-
том, то есть совсем укороченным 
меню», — говорит Игорь Бухаров, 
президент Федерации ресторато-
ров и отельеров.

По словам рестораторов, кли-
енты не ушли в низкий сегмент за-
ведений, но стали более консерва-
тивными, требовательными к ка-
честву и сократили средний чек 
на 20—25 процентов. Большинст-
во посетителей при выборе меню 
стараются учитывать финансо-
вые возможности и укрощают 
свой аппетит, более рационально 
подходят к выбору блюд.

«За последние полгода кли-
ентский спрос сильно упал. Паде-
ние отчетливо видно и по феде-

ральным, и по локальным сетям, 
— рассказывает Анатолий Алек-
сеев, основатель HoReCaHELP. — 
В несетевых ресторанах и кафе 
спрос упал в среднем в два раза. У 
некоторых падение доходит до 60 
процентов. Больше всего сокра-
тились рестораны среднего зве-
на. Особенно те, кто проработали 
на рынке год-полтора. Они не 
смогли выдержать удар, потому 
что не успели обрасти постоян-
ной клиентурой, вынуждены 
были закрыться, хорошо если без 
долгов. У кого деньги были, нача-
ли перестраиваться, хоть и позд-
но. А тот, кто не успел, просто 
ушел с рынка».

Один из трендов рынка — наби-
рающие популярность монокон-
цептуальные заведения, в основе 
которых лежит один главный про-
дукт — кофе, бургеры, стейки и т. д. 
Другой тренд: бизнес стал запу-
скать проекты с хорошим соотно-
шением «цена-качество»: гастро-
пабы, домашние рестораны, вин-
ные бутики, «интерактивы» 
с шеф-поварами. По словам владе-
лицы сети ресторанов Ксении Лу-
говой, колоссальный интерес у 
клиентов сегодня вызывают 
исконно русские и, как правило, 
забытые рецепты и ингредиенты: 
полба, репа, салат из папоротни-
ка, щавелевый суп.

Успех презентации блюда час-
то зависит от мастерства шеф-по-
вара и оригинальности подачи. 
«Средний чек сократился как ми-
нимум на треть. Наши клиенты 
просто перестали заказывать из-
лишки, которые раньше составля-
ли около 25 процентов счета. Аб-
солютным хитом нынешнего по-
ста стал картофель, жаренный 
с грибами на масле, и салат с запе-
ченными на гриле овощами», — го-
ворит ресторатор.

Ресторанный рынок «пересе-
ляется» из центра города в спаль-
ные районы. Отсюда — новые фор-
мы. В центре города постоянный 
поток посетителей, который все 
время обновляется. Ресторан в 
спальном районе обслуживает ло-
кальную территорию. Чтобы ее 
жители проявляли к заведению 
постоянный интерес, нужно все 
время что-то организовывать, 
придумывать. Например, в до-
машнем ресторане каждое воскре-
сенье устраивать детский празд-
ник, каждую субботу — дискотеку 
80-х и т.д. Никто не будет ходить в 
один и тот же ресторан, если в нем 
не происходит ничего интересно-
го,  резюмируют эксперты.

Ассортимент Российские мебельщики намерены вытеснить 
с нашего рынка подорожавшие импортные аналоги. Получится? 

Двенадцать стульев
Евгений Гайва

Р
оссийская мебель эко-
номкласса становится 
популярнее импортной. 
По данным Федераль-
ной таможенной служ-

бы, ее ввоз в денежном выраже-
нии снизился почти в два раза.

Покупатели больше присма-
триваются к буфетам из русской 
березы, бука, ясеня, нежели к 
сервантам из азиатской гевеи 
или итальянской сосны. И про-
чнее, и дешевле, особенно с уче-
том разницы в курсе валют, гово-
рят продавцы. 

За что платим
Российская мебель эконом-

класса в среднем ценовом диапа-
зоне по качеству может равнять-
ся импортной, но обойдется де-
шевле. Вот, например, на витрине 
пара кухонных столов. Оба из 
ясеня, светлого цвета, на четырех 
резных ножках, одинаковой вы-
соты и размера. Только один сто-
ит 20 тысяч рублей, а другой — 65. 

— Почему такая разница, инте-
ресуемся у продавца.

— Первый — отечественного 
производства, а второй — ита-
льянский, — отвечает она. 

То, что мебель из Европы доро-
же, логично, но разница в цене в 
два-три раза слишком велика. И ее 
нельзя объяснять только различи-
ем валютных курсов.

На стоимость импорта влияют 
таможенные пошлины. «В России 
ввозные пошлины на мебель со-
ставляют в среднем 15 процентов 
плюс НДС», — рассказывает вице-
президент Ассоциации предприя-
тий мебельной и деревообрабаты-
вающей промышленности России 
Светлана Кржижановская. Но им-
портеры, учитывая нынешнее 
снижение платежеспособного 
спроса, ищут различные способы 
снижения издержек. Например, 
на границе при декларировании 
на таможне они занижают стои-
мость мебели, чтобы заплатить 
пошлину по меньшей ставке. «По 
справедливости в среднем импор-
тная мебель должна быть на 20 
процентов дороже, чем аналогич-
ная отечественная», — говорит эк-
сперт. Однако в дилерской сети на-
крутка на импортный товар зави-
сит от продавца,  от «престижно-
сти» торговой точки,  и цены мо-
гут быть самые непредсказуемые. 

Также стоимость конечного 
продукта зависит от используе-
мых материалов. В магазинах вы-
сокую цену европейской мебели 
объясняют более высоким каче-

ством. Действительно, говорят 
эксперты, различные детали (на-
правляющие, шарниры, колеси-
ки, крепежи) в итальянской, ис-
панской мебели дорогие. Но мно-
гие компании зачастую размеща-
ют свое производство в Китае, а 
это удешевляет товар. 

Стоит разобраться и с основой 
мебели. Продавцы любят гово-
рить, что импортные столы, шка-
фы, кровати изготовлены из цель-
ной древесины, а потому стоят не-
дешево. Специалисты проясняют 
ситуацию. «В современной мебе-
ли на 90 процентов используются 
древесные плиты и фанера. Наши 
плиты, которые производятся из 
древесной стружки или древесно-
го волокна с синтетическими свя-
зующими веществами, абсолют-
но идентичны зарубежным», — го-
ворит Кржижановская. 

Та мебель, которая действи-
тельно сделана из массива дуба, 
бука или других ценных пород, 
изготавливается по спецзаказам, 
не бывает массовой и стоит доро-
го. Исключением являются сту-
лья и элементы мягкой мебели, 
где массив древесины применя-
ется широко, добавляет эксперт. 
Но импорт массового производ-
ства, который сегодня может 
продаваться в несколько раз до-
роже отечественных аналогов, 
совсем необязательно будет на-
столько же лучше по качеству. 

Кому экзотики
Высокая цена распространя-

ется не на всю импортную ме-
бель. Можно найти недорогой то-
вар из Малайзии, Китая. Недаром 
объем китайской мебели на на-
шем рынке за последние годы 
только по официальной стати-
стике вырос в десять раз. Потре-

бителей привлекает определен-
ная экзотика товара, материалом 
для которого может служить дре-
весина тропических пород.

В производстве малазийской 
или индонезийской мебели зача-
стую используется гевея. Это де-
рево культивируется в Юго-Вос-
точной Азии для получения кау-
чука. После того как плантация 
вырабатывает свой ресурс, ее 
вырубают, а землю засаживают 
молодыми деревьями. Стоимость 
сырья невелика, ведь оно, по 
сути, является побочным про-
дуктом основного производства. 
Потому  и цена мебели не зао-
блачная. 

«Малазийская мебель очень 
специфична. Она обладает осо-
бым колоритом, национальным 
дизайном, легко узнаваема, — от-
мечает Кржижановская. — Но де-
ревья Юго-Восточной Азии рас-
тут во влажных тропиках, а пото-
му в условиях нашего климата го-

товые изделия могут усыхать и 
трескаться». Бывают проблемы с 
отделкой, например, лаковое по-
крытие может отслаиваться.

С китайской мебелью проще. 
Своей древесины в КНР нет — про-
мышленные рубки там запреще-
ны еще десять лет назад. Так что 
материал для мебельной про-
мышленности китайские произ-
водители, скорее всего, получают 
из России, хотя и в Юго-Восточ-
ной Азии также есть поставщики 
сырья, говорит вице-президент 
Союза лесопромышленников и 
лесоэкспортеров России Тимур 
Иртуганов. Но если речь идет об 
изделиях из бука, дуба, ясеня или 
других ценных породах древеси-
ны, то в Поднебесную они зача-
стую вывозятся нелегально.

Выбирайте березу
Российские лесозаготовители 

снабжают сырьем не только сосе-
дей, но и в полной мере обеспечи-
вают отечественную мебельную 
промышленность легальной дре-
весиной.  «Своего сырья для про-
изводства мебели в России более 
чем достаточно. Дуб, бук, ясень 
мы точно не импортируем», — 
рассказывает Иртуганов.  Доста-
точно в стране и простого мате-
риала. Для изготовления отдель-
ных элементов каркаса мебели, 
например диванов, наши произ-
водители предпочитают исполь-
зовать хвойные породы, которые 
имеют несложную структуру, хо-
рошо поддаются обработке, со-
храняют форму.

Помимо внутреннего содер-
жания мебели, потребителей, ко-
нечно, интересует и ее внешний 
вид. Зарубежная мебель зача-
стую обладает более привлека-
тельным дизайном, признают 

специалисты. Но надо отдать дол-
жное нашим производителям — 
они делают все больше красивых 
вещей. Часто работают в пар-
тнерстве с итальянскими дизай-
нерами. Сейчас на рынке немало 
очень красивых и прочных вещей 
совместного производства.  

Если из массива ясеня, бука, 
дуба и другого ценного материала 
изготавливается эксклюзивная 
мебель, то шпон этих пород, то 
есть тонкие листы, может приме-
няться в качестве покрытия для 
массовой мебели экономкласса. 
Российские мебельщики все боль-
ше используют натуральную об-
лицовку мебели и отказываются 
от искусственной пленки. И это 
тоже плюс — и выглядит основа-
тельно, и прослужит немало.

«В последнее время очень по-
дорожал шпон экзотических цен-
ных пород древесины, которая в 
РФ не произрастает. Но его можно 
заменить. Например, береза будет 
выглядеть не хуже тропической 
древесины, если с помощью спе-
циальной технологии обработки 
ее «облагородить», — подчеркива-
ет Кржижановская.

Кстати, с импортной мебе-
лью, которая все еще занимает 
половину рынка, связаны опре-
деленные проблемы: некоторый 
зарубежный товар уже не соот-
ветствует нашим нормам качест-
ва.  С 1 марта 2016 года вступил в 
силу техрегламент Таможенного 
союза «О безопасности мебель-
ной продукции», который в чи-
сле прочего ограничивает содер-
жание вредных веществ в мебе-
ли. Например, допустимый пока-
затель выделения формальдеги-
да, установленным в нашем тех-
регламенте, должен быть в 12 раз 
ниже, чем это допускается в ЕС. 

ПРАВИЛА ИГРЫ

Вырос объем 
прямых 
продаж 
одежды

ИЗ РУК В РУКИ

Елена Березина

НА РЫНКЕ прямых продаж тре-
вожная ситуация: несмотря на 
кризис, число независимых рас-
пространителей не растет, а объе-
мы торговли падают. За год они, 
по данным Ассоциации прямых 
продаж (АПП), упали на 5,5 про-
цента. Как показывает практика, 
если в стране кризис, то объемы 
прямых продаж всегда растут, 
ведь это возможность дополни-
тельного заработка для всех же-
лающих. Однако в этот кризис 
сложилась нетипичная ситуация.

«Обычно в кризис у нас на-
блюдается прирост числа людей, 
которые хотят сэкономить или 
подзаработать. Для кого-то пря-
мые продажи становились допол-
нительным заработком, а при по-
тере работы — и основным источ-
ником дохода. Как только кризис 
заканчивался, люди уходили из 
бизнеса. Это был своеобразный 
индикатор, по которому мы виде-
ли, что кризис заканчивается. 
Сейчас эта лакмусовая бумажка 
не работает», — рассказала «РГ» 
глава АПП Тамара Шокарева.

В этот раз приток людей не 
рос. «Может быть, из-за того, что 
рост безработицы сдерживается 
искусственно, раньше этого не 
было. В любом случае люди все 
реже готовы заниматься малым 
бизнесом, это становится все 
труднее и рискованнее. Количе-
ство независимых распространи-
телей и лояльных потребителей в 
индустрии за год сократилось на 
5,1 процента», — отмечает она.

На бизнес сильно повлияло 
падение курса рубля, только в 
феврале 2016 года цены на весь 
ассортимент продукции выросли 
в среднем на 10 процентов. «Для 
тех, кто использует импортные 
сырье и материалы, сейчас на-
стал тяжелый период из-за де-
вальвации рубля. В основном она 
затронула производителей кос-
метики и парфюмерии, где много 
импортных ингредиентов. Зато в 
выигрыше российские произво-
дители, которые используют воз-
можности слабого рубля. Объем 
экспорта компаний — членов АПП 
вырос на 50 процентов. Ряд рос-
сийских компаний думает о рас-
ширении бизнеса за рубежом», — 
говорит Шокарева.

За год больше всего просели 
сегменты «товары для здорового 
образа жизни (биодобавки, раз-
личные фильтры для воды, возду-
хоочистители и пр.)» и «бытовая 
химия» — они упали на 9 и 8 про-
центов соответственно. Также 
снизились продажи в сегменте 
«парфюмерия и косметика» на 6 
процентов. В то же время выро-
сли продажи одежды и аксессуа-
ров на 21 процент и товаров для 
дома на 2 процента. Потребитель-
ское поведение сильно измени-
лось, покупатели стали более тре-
бовательны к парфюмерно-кос-
метической продукции, отмечает 
Алла Соколова, генеральный ди-
ректор Mary Kay Россия: «Косме-
тический рынок состоит из 12 ка-
тегорий. Лидирующими являют-
ся «Уход за кожей» (19 процен-
тов), «Уход за волосами» (16), 
«Ароматы» (15) и «Декоративная 
косметика» (14). Как и всегда, са-
мым востребованным остается 
уход за кожей. По прогнозам ана-
литиков, наибольший рост в 2016 
году придется на средства по ухо-
ду за кожей и декоративную кос-
метику». При этом большого ро-
ста ждать не приходится. По про-
гнозам АПП, рынок вырастет в 
этом году всего на 1—2 процента.

КАК ВЫБИРАТЬ МЕБЕЛЬ?
1.  Приобретать мебель лучше в крупном, желатель-
но фирменном салоне. Ориентируйтесь на  извест-
ные компании, бренды, имеющие положительную 
репутацию на рынке  и хорошие отзывы.
2.  Обязательно проверьте  наличие  маркировки на 
изделии. Если мебель приобретается  в разобранном 
виде, маркировка должна быть вложена в упаковку. 
Маркировка содержит информацию об изделии, 
стране-изготовителе, названии фирмы, ее юридиче-
ский адрес, а также национальный знак соответст-
вия для сертифицированной продукции. 
3. Попросите у продавца сопроводительную докумен-
тацию на товар, чтобы проверить ее соответствие 
маркировке на изделии. Проверьте также наличие 
декларации о соответствии изделия нормам каче-
ства, а для детской мебели потребуйте специаль-
ный сертификат.    

4. Выбирая отечественную мебель, ориентируйтесь 
на материалы из березы, ольхи, дуба, ясеня, вяза, иль-
ма, яблони, клена, бука и лиственницы. Она, кста-
ти, не боится жидкостей, даже становится прочнее 
от них. А мебель из сосны, тополя, ели, осины, ивы, 
каштана, липы боится влаги и под ее воздействием 
растрескивается и рассыхается.
7. Обращайте внимание на детали. От того, как 
выполнены сочленения, напрямую зависит срок 
службы мебели. Дольше всего прослужит мебель с со-
членением «ласточкин хвост». А изделия, скреплен-
ные гвоздями или склеенные, быстро потребуют ре-
монта. Хорошо, когда части соединены шурупами 
или шипами. Также показатель качества — обра-
ботка боковых и задних поверхностей. Хорошая ме-
бель аккуратно отделана не только снаружи, но и 
внутри.

СДЕЛАНО В РОССИИ

Недавно руководство компании Shell приезжало на Бованенков-

ское нефтегазоконденсатное месторождение на Ямале и было 

приятно удивлено тем, что практически все используемое там 

оборудование — отечественного производства.

По словам Виталия Маркелова, пока зарубежная делегация стоя-

ла рядом с диспетчерским центром, не произошло ни одной ава-

рийной ситуации, в то время как по «нормам» Shell как минимум 

одна подобная ситуация происходит каждые 20 минут.
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154,2 миллиарда 
рублей составил 
объем рынка пря-
мых продаж в 2015 
году в розничных 
ценах с учетом НДС
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ОБЩЕПИТ Рестораны массово упрощают меню и вводят традиционные блюда

Полба на второе
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СТАВКИ Центробанк 
ожидает улучшения 
условий кредитования 

Нужно 
быть мягче

Татьяна Пиманова

БАНКИ скоро смогут предложить своим клиентам более 
дешевые кредиты. Причем как заемщикам-гражданам, 
так и предпринимателям. Такой прогноз озвучил Цен-
тробанк. При каких условиях банки будут действительно 
готовы снижать ставки по кредитам, «РГ» решила спро-
сить у самих банкиров и отраслевых экспертов.

«Чтобы у банков появилась возможность предлагать 
заемщикам деньги на более выгодных условиях, ЦБ дол-
жен дать сигнал рынку с помощью снижения ключевой 
ставки», — говорит Лазарь Бадалов, доцент кафедры бан-
ковского дела РЭУ им. Г.В. Плеханова. По его словам, на-
метившееся сейчас укрепление рубля вполне может 
стать поводом для смягчения денежно-кредитной поли-
тики уже в апреле. «Благодаря укрепляющемуся курсу 
российской валюты происходит замедление инфляции. 
Для регулятора это является главным условием сниже-
ния ключевой ставки», — поясняет эксперт. Он добавля-
ет, что другие факторы, которые в обычных условиях, те-
оретически, могут влиять на снижение банками процен-
тных ставок по кредитам, например приток иностран-
ных инвестиций, сейчас не принимаются во внимание 
российским рынком.

Юрий Мельни-
ков, первый зампред 
правления банка 
«Югра», вспомина-
ет, что в 2015 году 
банковский сектор 
достаточно опера-
тивно реагировал на 
решения ЦБ по сни-
жению ключевой 
ставки. «Тогда банки 
заметно сократили 
стоимость ключевых 
кредитных продук-
тов. Это же произойдет, если текущий рост рубля ока-
жется долгосрочным, и регулятор сочтет решение о сни-
жении ставки своевременным», — уточняет Мельников.

Михаил Берулава, главный специалист отдела опера-
ций на денежном рынке казначейства банка «Возрожде-
ние», просит не забывать, что ЦБ принимает в расчет 
еще и внешние риски — геополитические и сырьевые. 
Только тогда, когда, по мнению регулятора, они будут до-
статочно сбалансированы, ставка будет снижена. Иначе   
это может негативно отразиться на экономике.

Руководитель аналитического отдела QB Finance Ма-
дина Абаева считает, что банки получат стимул снижать 
ставки по кредитам не раньше второго полугодия: «Регу-
лятор дал понять на последнем заседании, что готов ве-
сти жесткую денежно-кредитную политику до тех пор, 
пока потребуется. Учитывая также неопределенность 
бюджетной политики, в первом полугодии кредиты вряд 
ли подешевеют». Начальник управления розничных про-
дуктов департамента розничного бизнеса Локо-Банка 
Наталья Павлунина добавляет, что помимо объективных 
факторов на решение банков о снижении ставок по кре-
дитам могут влиять и субъективные. В их числе — ста-
бильная динамика уменьшения уровня просрочки кре-
дитного портфеля конкретного банка, уменьшение стои-
мости финансовых ресурсов и постановка стратегиче-
ской цели существенно нарастить кредитный портфель.

Кстати, если говорить о просрочке, то в феврале 2016 
года после долгого периода роста специалисты отметили 
заметное снижение уровня просроченной задолженно-
сти. По наблюдению аналитиков Национального бюро 
кредитных историй, это характерно для всех сегментов 
розничного кредитования, за исключением кредитных 
карт. Показатели просрочки в феврале вернулись к уров-
ню второй половины 2015 года.

Кредиты Эксперты оценили стоимость входного «билета» в ипотеку

Щелчок по взносу

Юлия Кривошапко

Р
осcийские банки отка-
зались от выдачи ипоте-
ки с нулевым первона-
чальным взносом. Зато 
повысили верхнюю воз-

растную планку заемщиков. В не-
которых случаях, чтобы стать 
участником жилищной кредит-
ной программы, на момент пога-
шения кредита человеку сейчас 
может быть не 55 — 60 лет, как 
раньше, а все 75.

Ипотечные кредиты сейчас, 
пожалуй, самый популярный 
способ приобретения жилья для 
тех, у кого недостаточно собст-
венных средств, чтобы получить 
«все и сразу». 

Основной спрос среди заем-
щиков приходится на программы 
с господдержкой. В их рамках ми-
нимальная сумма первоначаль-
ного взноса составляет 20 про-
центов, хотя есть исключения. В 
некоторых случаях оформить 
ипотеку можно, имея на руках 
лишь 10 процентов от стоимости 
приобретаемой недвижимости, 
отмечают в своем исследовании 

специалисты «НДВ-Недвижи-
мость». Это актуально для тех 
случаев, когда покупатель выби-
рает доступные варианты. Если 
говорить о популярном нынче 
Подмосковье, то это востребо-
ванные на рынке квартиры-сту-
дии, стоимость которых начина-
ется с 1,44 миллиона рублей. Та-
ким образом сейчас, чтобы стать 
участником жилищной кредит-
ной программы и поселиться по-
близости от столицы, человеку 
требуется как минимум 144 ты-
сячи рублей. В регионах эта циф-
ра, конечно, меньше.

До кризисных явлений, со-
провождавшихся повышением 
ключевой ставки ЦБ и необходи-
мостью ввода ипотеки с господ-
держкой, по первоначальному 
вносу не было «уравниловки», 
вспоминает руководитель депар-
тамента ипотеки компании 
«НДВ-Недвижимость» Кристина 
Шульгина. Условия программ ва-
рьировались в зависимости от 
банка с учетом возможностей, 
стратегий развития и реалий 
рынка. Если одни игроки предла-
гали ипотеку с первоначальным 

взносом на уровне 20 — 30 про-
центов, то другие кредитовали 
при наличии 10 — 15 процентов 
от суммы покупки. Заемщики с 
большим первоначальным взно-
сом могли рассчитывать на сни-
жение процентной ставки.

 Некоторые банки даже пыта-
лись возродить программу с нуле-
вым первоначальным взносом. 
Несмотря на рискованность шага, 
такие примеры на рынке были, от-
мечает Шульгина. Финансовые 
организации старались расши-
рить свою аудиторию за счет кли-

ентов, не имеющих первоначаль-
ного взноса, но готовых исправно 
платить по ипотеке. Однако после 
увеличения ключевой ставки 
именно подобные программы 
первые попали «под удар». 

Сейчас наличие достаточного 
первоначального взноса является 
обязательным условием при 
оформлении ипотеки, констати-
рует Шульгина. Он служит гаран-
тией финансовой состоятельно-
сти  заемщика: чем больше нако-
плений у клиента, тем он надеж-
нее с точки зрения банков. 

Рассматривая заявку на ипоте-
ку, кредитные организации обра-
щают внимание на наличие во-
стребованной профессии и ста-
бильного дохода. Кроме того, не-
сомненным плюсом для заемщи-
ков является хорошая кредитная 
история.

Впрочем, в сложные для эконо-
мики времена не все готовы ввя-
зываться в ипотеку. Эксперты от-
мечают, что делать это большин-
ство потенциальных заемщиков 
соглашаются лишь на определен-
ных условиях. К примеру, в 40 

процентах случаев людей привле-
кают скидки и акции, которые мо-
гут быть предложены им при по-
купке квартиры или дома. 

«Сегодня бюджет — это важ-
нейший параметр покупки, — го-
ворит финансовый директор 
«МИЭЛЬ — Загородная недвижи-
мость» Людмила Цветкова. — 
Люди не готовы «прыгать выше 
головы», опасаются различных 
рисков и добирают в ипотеку ров-
но ту сумму, которую гарантиро-
ванно смогут погасить, причем 
раньше срока».

Еще одна особенность — уве-
личение сроков кредитования. 
Традиционно банки выдают ипо-
теку на срок от 1 года до 25 — 30 
лет. Однако, как показывает пра-
ктика, чаще всего заемщики сей-
час оформляют кредит на 10 — 20 
лет.

Конечно, срок кредита во мно-
гом  зависит от возраста заемщи-
ка. Раньше по общим требовани-
ям  банков на момент погашения 
кредита заемщику должно быть 
не более 60 лет (для мужчин) и 55 
лет (для женщин). Однако банки, 
стараясь идти навстречу потреби-
телям, сейчас повышают вер-
хнюю возрастную планку до 60 — 
65 лет (некоторые и до 75 лет), 
констатирует Ольга Солунина, 
руководитель отдела ипотечного 
кредитования «МИЭЛЬ — Сеть 
офисов недвижимости». Хотя, как 
показывает практика, в условиях 
нестабильной экономической си-
туации покупатели как старшего 
возраста, так и совсем молодые, 
до 20 лет, практически полно-
стью перестали пользоваться 
возможностью купить жилье в 
ипотеку. 

Акцент

 Покупатели как старшего 
возраста, так и совсем 
молодые, до 20 лет, 
практически перестали 
покупать жилье в ипотеку

Повлиять на стои-
мость кредитов 
может замедление 
инфляции и укреп- 
ление рубля, 
полагают эксперты

Юлия Воронина

Н
а рынке электронных при-
ложений начали появлять-
ся игры, помогающие де-

тям учиться правильно управлять 
своими деньгами. Причем с само-
го раннего детства — 7—11 лет.

У многих из нас в детстве 
была свинка-копилка, в которую 
мы собирали карманные деньги, 
полученные от родителей. Так 
мы учились считать свои доходы, 
расходы и копить, например на 
игрушки. Сейчас, когда техноло-
гии шагнули вперед, дети с ран-
них лет используют смартфоны и 
планшеты для игры, а затем для 
обучения и общения. Копилки, 
куда ребенок может собирать 
деньги, теперь электронные. Они 
помогают не только копить, но и 
правильно планировать свой 
бюджет.

Создатели одного из прило-
жений под названием Jungle счи-
тают, что карманные деньги 
нужно зарабатывать, а не полу-
чать просто так. Поэтому если 
возникает ситуация, что ребе-
нок чего-то захотел и начинает 
выпрашивать деньги у родствен-
ников, родитель может предло-
жить ему создать копилку в мо-
бильном приложении. Как толь-
ко цель или «хотелка» определе-
на, ребенок и родитель догова-
риваются о видах работ (уборка, 
стирка, прогулка с собакой), ко-
торые необходимо выполнить. 
Для каждого вида работ роди-
тель определяет денежную сум-
му, которая поступит в вирту-
альную копилку ребенка после 
выполнения задания. При жела-
нии ребенок может также со-
здать собственный вид деятель-
ности, чтобы продолжить нако-
пления. По мнению разработчи-
ков, такой механизм будет раз-
вить у детей навыки обращения 

с деньгами, такие как умение 
экономить и составлять бюджет, 
понимать ценность денег и раз-
умно делать покупки.

Согласно исследованию ком-
пании Experian 85 процентов бри-
танских детей, получающих кар-
манные деньги, зачастую не при-
лагают никаких усилий, чтобы их 
заработать. 

По мнению экспертов компа-
нии, добрые намерения родителей 
могут привести к формированию 
плохих финансовых привычек. 
«Нам, родителям, независимо от 
того, в какой стране мы живем и 
какого возраста наши дети, долж-
но быть очевидно, что мы действу-
ем во вред ребенку, когда даем 
карманные деньги просто так, а 
не помогаем их зарабатывать, — 
считает представитель Experian в 
России и СНГ Наталия Фролова. 
— Карманные деньги — это зача-
стую первый опыт обращения ре-
бенка с деньгами, и именно семья 
должна активно учить детей, что 

деньги нужно зарабатывать и от-
кладывать, чтобы купить то, что 
хочется. Такое отношение долж-
но активно поддерживаться все-
ми взрослыми членами семьи. 
Это часть социальной ответст-
венности за правильное воспита-
ние детей».

В целом опрошенные родители 
отмечают, что дети больше ценят 
деньги, которые сами заработали. 
«Сегодня зачастую отношение де-
тей к деньгам оформляется в гора-
здо более раннем возрасте, чем 
нам кажется, поэтому начинать 
разговоры о деньгах в семье нуж-
но как можно раньше», — уверена 
Наталия Фролова.

В США, например, детям всег-
да говорят, что в 18 лет у них на-
чнется самостоятельная жизнь, 
им надо будет определяться со 
своей работой, поэтому там на-
чинают думать о собственном до-
ходе с малых лет. «Этим объясня-
ется большое количество моло-
дых миллионеров и стартапов, 

которых там довольно много, —
объяснил исполнительный ди-
ректор сервиса быстрой торгов-
ли акциями «Источник» Роберт 
Багратуни. — В то же самое время 
в Европе, в том числе в Англии, к 
детям более спокойное отноше-
ние, там готовы спонсировать от-
прысков и в юности, поэтому ро-
дители более лояльны к тому, что 
дети просят деньги, а не зараба-
тывают».

В России немного другая ситу-
ация. По мнению экспертов, фи-
нансовая грамотность как у де-
тей, так и у взрослых, в нашей 
стране невысокая. «У нас нет ни-
каких образовательных про-
грамм по финансовой грамотно-
сти для детей, разве что в узко 
специализированных учебных 
заведениях, — отметила руково-
дитель направления трудовой и 
социальной политики экспер-
тного центра «Общественная 
Дума» Марина Емельянцева. — 
Взрослые еще могут получить ка-
кие-то знания в ходе маркетинго-
вых лекций финансовых струк-
тур, продвигающих свои услуги 
(например, брокерские или стра-
ховые), но и среди взрослых уро-
вень финансовой грамотности 
крайне низок».

Поэтому сложно предсказать, 
приживутся ли в России прило-
жения, которые учат детей зара-
батывать. Очевидно, что реше-
ние о том, должны ли дети зара-
батывать или нет, каждая семья 
принимает субъективно. «Есть 
семьи, где платят детям за хоро-
шие оценки, а кто-то платит за 
помощь по дому, — подтвердила 
Марина Емельянцева. — Но есть и 
противники такого подхода: в 
первом случае может пострадать 
качество знаний, ведь целью ста-
новится просто отметка, а не 
крепкие знания или навыки. Во 
втором нельзя забывать и о гу-

манности — в старости дети долж-
ны ухаживать за своими родите-
лями независимо от того, смогут 
ли те этот уход оплатить».

Приложения для финансовых 
операций — это не метод финан-
сового воспитания, а лишь ин-
струмент, отмечают эксперты. 
«Они являются индикатором до-
хода, такая игровая наглядная 
форма, как минимум, способст-
вует тому, чтобы ребенок запо-
минал, сколько у него есть денег, 
динамику их поступления и рас-
ходов», — пояснил Роберт Багра-
туни. Но очевидно, что было бы 
абсурдным платить ребенку за 8 
раз мытья полов в течение одного 
дня, чтобы он поскорее накопил 
на свою цель. «И особенно это не-
рационально в том случае, когда 
в семье в принципе недостаточно 
средств на такую покупку, а дохо-
ды ребенка по сути являются пе-
рекладыванием денег из одного 
кармана в другой», — добавила 
Марина Емельянцева.

Таким образом, у предлагае-
мого метода финансового воспи-
тания есть и плюсы и минусы. «С 
одной стороны, дети учатся зара-
батывать деньги, ценить их и сбе-
регать, а с другой — это вносит в 
их отношения с родителями ко-
рыстные и меркантильные нот-
ки, — резюмировал аналитик ин-
весткомпании «Алор Брокер» 
Кирилл Яковенко.  — На мой 
взгляд, между родителями и деть-
ми коммерческие приемы лучше 
исключить, научиться копить и 
зарабатывать дети еще успеют. 
Конечно, электронное приложе-
ние для накопления средств для 
современных детей может быть 
удобнее традиционной свиньи-
копилки, но я уверен, что до 14—
16 лет лучше сделать акцент на 
обучение другим полезным на-
выкам, например иностранным 
языкам».

ТЕХНОЛОГИИ Мобильные приложения учат детей правильно тратить 
карманные деньги

Топ-топ бюджет
Акцент

 Многие родители отмечают, 
что дети больше ценят 
те деньги, которые сами
заработали

Тому, кто не накопил средств на первый взнос, об ипотеке, как и о квартире, остается только мечтать.

ЭКСПЕРИМЕНТ

Россиян зовут 
страховаться 
в «Фейсбуке»

КЛИКНИ 
ПОЛИС

Юлия Кривошапко

СТРАХОВЩИКИ начали прода-
вать полисы в «Фейсбуке». Не 
делая лишних кликов и перехо-
дов с одного сайта на другой, 
пользователи теперь могут за-
страховать свое здоровье, квар-
тиру или машину прямо в соци-
альной сети. «Российская газе-
та» решила узнать у экспертов, 
может ли это явление стать мас-
совым и станут ли россияне хо-
дить в соцсети не только за об-
щением, но и за покупками.

Для торговли товарами и 
услугами в социальных сетях 
давно придумали специальный 
термин f-commerce — как раз от 
названия самой популярной 
виртуальной площадки для об-
щения — сети «Фейсбук». Она 
развивается как одно из направ-
лений бурно растущей элек-
тронной торговли — e-commerce. 
Но о перспективах этого, более 
узкого сектора, эксперты пока 
говорят очень сдержанно.

По словам Виктора Достова, 
председателя совета Ассоциа-
ции электронные деньги, ис-
пользовать социальные сети для 
развития различных финансо-
вых сервисов пытаются давно. 
«Однако примеров совсем уж 
успешных, блестящих проектов 
в сфере f-commerce нет», — уве-
ряет эксперт. 

Дело может быть в том, что 
эта площадка хороша для умело-
го размещения рекламы, но  
пока еще не воспринимается 
людьми как место для соверше-
ния сделок, полагает Достов. 
«Когда вы погружаете в Facebook 
весь цикл продаж, людям это не-
привычно. «Фейсбук» — место, 
где тусуются, а не ведут бизнес. 
Вполне возможно, попытки при-
способить социальные сети для 
глубоких продаж будут продол-
жаться, но пока сложно сказать, 
чем все это закончится», — резю-
мирует собеседник «РГ».

Процесс «срастания» соци-
альных сетей с внешними сай-
тами идет гораздо медленнее, 
чем ожидали эксперты, конста-
тирует Тимофей Горшков, генди-
ректор и сооснователь InSales.ru 
и EKAM.ru. Социальные сети не 
хотят терять пользователей и не 
будет держать внутри себя ин-
формационно насыщенные, 
сложные продукты и уж тем бо-
лее — материалы, необходимые 
для изучения этих продуктов, 
поясняет Горшков. «Если прода-
жи на сайте социальной сети и 
возможны, то продавать надо 
либо что-то очень простое, либо 
что-то, что мы покупаем под воз-
действием тех, на кого равняем-
ся», — уверен эксперт.

«Фейсбук» активно раскру-
чивал идею создания маркет-
плейса (виртуальных торговых 
площадок. — Прим. ред.) на соб-
ственной базе в 2011 году, когда 
готовился к IPO (первичному 
размещению акций на бирже. — 
Прим. ред.), — вспоминает анали-
тик группы компаний ФИНАМ 
Леонид Делицын. Тогда ему нуж-
но было продемонстрировать 
инвесторам, что онлайн-рекла-
ма — не единственный возмож-
ный источник доходов для ком-
пании. Однако идея продаж в со-
цсети «не выстрелила». С тех пор 
ставка была сделана на мобиль-
ную рекламу. Этот рынок пока 
растет достаточно быстро, что-
бы тема так называемой f-ком-
мерции в целом заглохла. 

Революционные решения, 
которые позволяли бы круп-
нейшим порталам получать ос-
новной доход от электронной 
коммерции, а не от рекламы, 
еще не найдены, полагает Дели-
цын. «Отсюда не следуют, что 
ситуация однажды не поменя-
ется кардинально», — замечает 
эксперт. Однако добавляет, что 
не ожидает этого в ближайшие 
три года. 

Примеров успеш-
ных, блестящих про-
ектов в сфере  элек-
тронной торговли 
в соцсетях нет, 
уверяют эксперты
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ТОЛЬКО В «РГ» Один из лидеров «Зенита» Артем Дзюба — о предстоящем матче со «Спартаком»

Артем не промах
Артур Нанян

П
ереход Артема Дзюбы 
из «Спартака» в «Зенит» 
минувшим летом стал са-

мым громким в российском 
футболе. Фанаты «красно-бе-
лых» до сих пор называют Дзю-
бу «предателем», а сам Артем 
уверен, что в новом клубе у него 
больше шансов выигрывать 
 трофеи. 

В интервью «РГ» накануне 
центрального матча 24-го тура 
чемпионата России против 
«Спартака» 27-летний нападаю-
щий оценил шансы «Зенита» на 

чемпионство и признался, что 
у него были варианты продол-
жения карьеры в Европе. 

Основной конкурент — ЦСКА
Кто все-таки главный конкурент 
«Зенита» в гонке за чемпион-
ство?
АРТЕМ ДЗЮБА: Думаю, ответ очеви-
ден — это ЦСКА. В последнее вре-
мя только они борются с «Зени-
том» за первое место, хотя «Ро-
стов» всем уже доказал, что его 
стоит уважать. Плюс есть «Локо-
мотив», на кого никто не ставил 
перед сезоном, а он все выигры-
вает. Но если выбирать одну из 

этих команд — назову все же 
ЦСКА.

А ваш ближайший соперник 
«Спартак» еще способен побо-
роться за первое место?
АРТЕМ ДЗЮБА: Эта команда всегда 
будет надеяться на чемпионство. 
У «Спартака» амбиции пример-
но такие же, как у нас. Не в обиду 
моему бывшему клубу будет ска-
зано, но амбиции должны быть 
подкреплены результатами. А с 
этим у «Спартака» есть пробле-
мы в отличие от «Зенита». От нас 
ждут побед не только в Премьер-
лиге, но и в Лиге чемпионов.

То есть давление в «Зените» 
больше?
АРТЕМ ДЗЮБА: Да оно везде есть. Ког-
да я приехал в Томск, одни дума-
ли, что я буду курить сигарету 
или кальян, ходить в клубы и раз-
влекаться, а другие предупре-
ждали: не смей облажаться, тебя 
ведь позвали из «Спартака». То 
же самое происходит в Ростове, 
Казани, в любом месте. Это нор-
мальное явление. Ты забил — сра-
зу все называют тебя королем, но 
стоит промолчать пару игр, на-
чинают что-то там высчитывать 
и называть бездарем. Так посто-
янно, я уже спокойно реагирую.

Вернемся к вашему нашумевше-
му переходу в «Зенит». Была ве-
роятность, что останетесь 
в «Спартаке»?
АРТЕМ ДЗЮБА: Я до последнего ду-
мал, как мне поступить. Все-таки 
я  воспитанник «Спартака», 
столько времени там провел. 
Я был на перепутье, сильно вол-
новался. Это был очень серьез-
ный шаг, самый важный в моей 
карьере. Советовался с семьей, 
друзьями, и когда уже понял, что 
со «Спартаком» мы никак не до-
говоримся, принял решение.

В «Спартаке» есть люди, 
которым чихать на клуб
К бывшему клубу у вас какие-то 
претензии есть?
АРТЕМ ДЗЮБА: Именно к «Спарта-
ку» нет. Это мой родной клуб. 
Его создавали великие люди, ко-
торые закладывали одни поня-
тия, а на их место пришли те, ко-
торым начхать на «Спартак». Им 
лишь бы кошельки свои набить. 
И один человек слушает этих 
людей и принимает решения. 
Честно, не знаю, зачем он это де-
лает, но это уже к нему вопрос, 
а не ко мне.

А каких людей вы имеете в виду, 
конкретно можете назвать?
АРТЕМ ДЗЮБА: Не хотелось бы. Ду-
маю, они отлично все понимают. 
Не хочу раскрывать всю подно-
готную, но порой просто дохо-
дило до беспредела. Терпению 
всегда приходит конец. Я пони-
мал, что мне хватит унижений. 
Мою доброту всегда восприни-
мали за слабость. К сожалению, 
всегда выходило так, что в род-
ном клубе я пересекался с людь-
ми, которые не уважали меня. 
А это самое важное. Меня мож-
но не любить, но уважать нуж-
но. 

Как быстро с «Зенитом» догово-
рились?
АРТЕМ ДЗЮБА: Не за пять минут, как 
многие думают. Там были опре-
деленные нюансы и сложности, 
потому что я не был свободным 
агентом. Разговоры начались 
зимой 2014 года, но я вел их ак-
куратно, без перегибов. Затем 
мы стали взвешивать все плюсы 
и минусы, тем более что у меня 
было на то время. Меня никто не 
гнал впереди паровоза, дали 
возможность подумать. Это был 
риск, тем более что много людей 
и всяких экспертов не верили 
в меня. Но я понимал, что мне 
нужно развиваться. Устал бить-
ся за место в тройке, хотелось 
большего. Плюс «Зенит» всегда 
играет в Лиге чемпионов, а это 
другой уровень.

Мне не нужна любовь 
фанатов
Не боялись гневной реакции фа-
натов «Спартака» и недруже-
любного приема болельщиков 
«Зенита»?
АРТЕМ ДЗЮБА: Да у меня с фанатами 
«Зенита» все нормально. Пошу-
мели во время первых матчей 

и все. Я всегда говорил и буду по-
вторять — мне не нужна любовь 
болельщиков. Мне нужно опреде-
ленное уважение и оценка моих 
действий. Если я буду плохо иг-
рать — они могут ругать меня, ка-
кие проблемы? С моей стороны 
никаких заигрываний не будет. 
Пока я здесь, я бьюсь за «Зенит».

Многие фанаты «Спартака» при-
поминали вам ваши же слова 
о том, что вы никогда не перейде-
те в «Зенит».
АРТЕМ ДЗЮБА: Я никогда такого не 
говорил. Что от меня хотели бо-
лельщики «Спартака», чтобы я в 
«Амкар» перешел? Я не говорил, 
что не перейду в «Зенит» или 
ЦСКА.  Я  всегда уважал эти 
команды, считал их главными 
конкурентами. Очень долго 
в «Спартаке» об меня вытирали 
ноги. Давали понять, что я не ну-
жен клубу. И в какой-то момент 
мне предложили перейти в «Зе-
нит», так почему я должен был 
отказаться? Это самый амбици-
озный клуб России. 

А в Европе варианты были?
АРТЕМ ДЗЮБА: Были разговоры, что 
меня хотят «Милан» и «Фиорен-
тина» плюс какая-то команда из 
Англии. Вообще это моя мечта — 
перейти в один из английских 
клубов. Или на худой конец 
в «Реал» (улыбается). Я просто 
с детства болею за «Реал», но ис-
панский чемпионат мне не под-
ходит. Там все очень медленно, 
есть время постоять, посмотреть 
в сторону, в носу поковыряться, 
а потом принять решение. В Анг-
лии все быстро, там борьба, 
страсть. Но я очень доволен, что 
перешел в «Зенит». Впереди еще 
достаточно времени, чтобы вы-
играть чемпионат с Кубком. 
Мы еще повоюем. 

ЧМ-2018

ФИФА
завершила
третий
операционный
визит в Россию 

ВЫШЛИ 
В ПОЛЯ

Сергей Сокольский

ЭКСПЕРТЫ ФИФА совместно 
с оргкомитетом «Россия-2018» 
подвели итоги третьего операци-
онного визита по стадионам, ко-
торые уже через два года примут 
матчи чемпионата мира.

В делегацию, которая за 
шесть дней посетила шесть горо-
дов, также вошли специалисты 
по таким направлениям, как 
проектирование стадионов, под-
готовка и проведение соревнова-
ний, безопасность, транспорт, 
сервисы гостеприимства, теле-
вещание, обеспечение работы 
СМИ, маркетинговая и билетная 
программы, а также представи-
тели профильных федеральных 
министерств и ведомств, участ-
вующих в подготовке турнира.

Первым на пути делегации 
стал Санкт-Петербург, где стро-
ится главная арена Кубка Конфе-
дераций. Здесь летом следующе-
го года, помимо прочего, прой-
дут матч открытия и финал тур-
нира, который считается гене-
ральной репетицией к чемпио-
нату мира. По планам, строи-
тельные работы здесь завершат-
ся этим летом, а затем начнется 
тестирование всех систем.

На данный момент главной 
проблемой питерской арены 
остается ее транспортная до-
ступность, однако руководство 
города обещает, что выход из си-
туации будет найден. В частно-
сти, рядом появится пешеход-
ный мост, а также откроется но-
вая станция метро.

В ходе визита делегация зае-
хала в еще один город, который 
будет принимать матчи Кубка 
Конфедераций — Сочи. Сейчас 
на местном стадионе «Фишт» 
возводятся трибуны за ворота-
ми, а также ведутся отделочные 
работы. Ориентировочно там 
уже осенью пройдут тестовые 
матчи.

Кроме того, инспекция ФИФА 
посетила четыре города, где не 
бывала еще ни разу. Это Нижний 
Новгород, Волгоград, Самара 
и Екатеринбург.

«Это всегда полезно, потому 
что позволяет спланировать ра-
боту наперед, — прокомментиро-
вал итоги визита Крис Унгер, ру-
ководитель подразделения FIFA 
по подготовке чемпионатов 
мира. — Мы познакомились с но-
выми людьми, наладили рабо-
чие связи, помогли им найти от-
веты на интересующие их во-
просы по подготовке стадионов 
и пришли к единому знаменате-
лю по многим позициям». 

Во всех названных городах 
эксперты остались довольны 
темпами строительства. В Ни-
жнем преодолен «нулевой» цикл 
и возводится третий этаж, в Вол-
гограде — четвертый. В Екатерин-
бурге строители приступили 
к возведению трибун. В Самаре 
и вовсе начались работы 
по укладке крыши. 

Несмотря на то, что поездка 
ограничилась лишь шестью го-
родами, члены делегации прове-
ли несколько встреч, на которых 
обсуждалась обстановка и на 
других стадионах. 

«Главные выводы, которые 
мы сделали, заключаются в том, 
что во всех городах нашего пре-
бывания заметен очевидный 
прогресс. Мы могли убедиться, 
что строительство стадионов 
идет полным ходом, ведется со-
здание всей необходимой ин-
фраструктуры, и в целом есть 
положительная динамика», — 
подчеркнул гендиректор «Рос-
сия-2018» Алексей  Сорокин. 

Добавим, что следующий опе-
рационный визит состоится 
в сентябре и будет посвящен уже 
непосредственно подготовке 
к Кубку Конфедераций-2017.

Футбол Сегодня «Барселона» сразится с мадридским топ-клубом за выход 
в полуфинал Лиги чемпионов

Тяжелый «Атлетико»
Илья Соболев 

Н
акануне определи-
лись первые полуфи-
налисты Лиги чем-
пионов. Кто оказался 
сильнейшим в парах 

«Манчестер Сити» — «Пари Сен-
Жермен» и «Реал» — «Вольфс-
бург» стало известно уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать».

Мадриду нужно забивать
Еще двух участников 1/2 фи-

нала самого престижного клуб-
ного турнира Европы мы узнаем 
сегодня.  В Мадриде местный «Ат-
летико» примет «Барселону». 
Первый матч на каталонском 
«Кам Ноу» завершился победой 
хозяв — 2:1.  Правда, «матрасни-
ки», как иногда называют футбо-
листов «Атлетико», до сих пор 
уверены: не будь в первом тайме 
удаления Фернандо Торреса, они 
вполне могли рассчитывать на 
гостевую победу.

Впрочем, и тот результат, ко-
торый зафиксирован в протоко-
ле, для мадридцев вполне преем-
лемый.  Для выхода в следующую 
стадию подопечным Диего Симе-
оне достаточно забить хотя бы 
однажды и не пропускать. Учиты-
вая перманентные проблемы 
«Барсы» в обороне, а также бро-
небойную защиту «Атлетико», 
задача не кажется нереальной.

Тем более, два года назад «ма-
трасники» на той же стадии тур-
нира «Барселону» уже выбивали. 
Тогда первый матч  в столице Ка-
талонии завершился вничью 1:1,  
а в ответном мадридцы одержали 
ту самую минимальную победу - 
1:0.

Месси пока молчит
И все же, пока формальным 

фаворитом противостояния яв-
ляется «Барселона». Но только 
формальным. Про ненадежность  
защитных порядков мы уже упо-
мянули. Она, кстати, может усу-
губиться, потому что под вопро-
сом участие в матче ведущего 
оборонца «сине-гранатовых» 
Жерар Пике.

Но ладно, если бы трудности 
были только в обороне: до недав-
него времени их своей результа-
тивностью с лихвой компенсиро-
вало супертрио  Неймар-Суарес-
Месси. Однако нынче даже этой 
троице голы даются непросто. 
Молчит,  главным образом, 
основное каталонское оружие.  
Вот уже четыре матча кряду Лио-
нель Месси и сам не забивает и 
партнерам голевые передачи не 
отдает. В последний раз нечто по-
добное происходило в далеком 
мае 2011 года. Как следствие, в 
испанском чемпионате  «Барсе-
лона» не может выиграть  три 
матча подряд.  Каталонцы все 
еще лидируют в Примере, однако 
отрыв от ближайшего конкурен-
та, коим является все тот же «Ат-
летико» составляет уже всего три 
очка вместо прежних восьми, а от 
«Реала» — четыре балла.

«Теперь победы даются нам 
дорогой ценой», — без восторга 
констатировал Пике после суб-
ботнего поражения от «Реал Со-
сьедада» (0:1).

И все это на фоне совершенно 
сумасшедшего прессинга, кото-
рый постоянно оказывается на 
команду.  Даже президент «Бар-
селоны» Жозеп Бартомеу прило-
жил к этому руку. «Команда зна-
ет, что в ближайшие 4-6 недель 
она должна выиграть во всех тур-
нирах. Сейчас для нас главное - 
матч с «Атлетико». Это для нас - 
большой финал, потому что на 
кону выход в полуфинал Лиги 
чемпионов», — заявил функцио-
нер.

Именно в таких пограничных 
ситуациях становится понятно, 
насколько та или иная команда 
сильна духом. Главный тренер 
«сине-гранатовых» Луис Энрике 
уверен, что необходимый мо-
ральный ресурс у его подопеч-
ных имеется: «Хочу увидеть, как 
команда прибавит и справится с 
трудностями. Нужно посмо-
треть, что мы можем сделать в 
данной ситуации».

Кстати, на данный момент 
«Барселона» владеет рекордом 
по количеству участий в 1/2 фи-
нала Лиги чемпионов. Если она 
пройдет «Атлетико», то попадет в 
четверку сильнейших клубов 
Старого Света уже 12-й раз.

«Котел» в Лиссабоне
В другой четвертьфи-

нальной паре «Бавария» — 
«Бенфика» расклад сил вы-
глядел куда болеее одноз-
начно:  немецкий топ-клуб 
считался безусловным фа-
воритом. Однако матч в 
Мюнхене оставил вопрос о 
победителе противостоя-
ния открытым. Да, «Бава-
рия» выиграла, но с мини-
мальными затратами 
(1:0). В Лиссабоне это мо-
жет аукнуться. Тем более, 
там  подопечным Хосепа 
Гвардиолы придется об-
ходиться без одного из 
своих людеров, голландца 
Арьена Роббена.

В том, что «Бава-
р и ю »  в  п о рт у-

гальской столице ждет горячий 
прием, можно не сомневаться.  
«Понимаю. что 66 тысяч болель-
щиков превратят стадион «Эшта-
диу да Луш» в кипящий котел», - 
отметил форвард мюнхенцев То-
мас Мюллер.

Ну и сами португальские фут-
болисты настроены весьма ре-
шительно. «Полуфинал — мечта 
всей команды, — заявил хавбек 
«Бенфики» Пицци. — Но могу вам 
гарантировать, мы будем биться 
с первой до последней секунды и 
выложимся на сто процентов».

Что касается баварцев, их в 
ответном матче устроит и ничья, 
но гости обещают , что желание 
победить возобладает над немец-
ким прагматизмом.

«У «Бенфики» одна из лучших 
защит в Европе, — заметил полу-
защитник «Баварии» Хави Мар-
тинес. — Они обороняются очень 
высоко, агрессивны, играют 
узко, и поэтому в борьбе с ними 
сложно найти возможность  для 
передачи. Тем не менее «Бава-
рия» едет в Лиссабон, чтобы по-
бедить. Это наш менталитет».

Букмекеры ставят 
на «Баварию»

Букмекеры практически не 
сомневаются, что «Бавария» бу-
дет играть в полуфинале.  По мне-
нию одной из авторитетнейших 
контор, вероятность выхода 
мюнхенской команды в следую-
щую стадию составляет  1 к 1,11.  
Для сравнения, шансы «Бенфи-
ки» пройти в следующую стадию 
оцениваются как 1 к 6.

Несмотря на видимую непред-
сказуемость противостояния 
«Барселона» — «Атлетико», бук-
мекеры легко отдают предпочте-
ние каталонскому суперклубу.  
По их мнению, 1 к 1,22, что «си-
не-гранатовые» преодолеют ба-
рьер четвертьфинала.  А вот веро-
ятность того, что «матрасники» 
второй раз в истории выбьют 
именитого соперника гораздо 
ниже — 1 к 4. Впрочем, «Атлети-
ко» не впервой расстраивать 
азартных любителей футбола.

Акцент

 Месси не забивает и не отдает голевые 
передачи уже на протяжении четырех 
матчей кряду. В последний раз такое 
было в 2011 году

В первом же сезоне за «Зенит» Артем Дзюба стал одним из лидеров команды.

НОВОСТИ

Игрок ЦСКА 
попал в список
лучших 
вратарей мира

АКИНФЕЕВ 
В ТОПАХ

Артур Нанян

ФУТБОЛИСТ московского 
ЦСКА и сборной России Игорь 
Акинфеев занял 14-е место в 
списке 20 лучших вратарей мира 
по версии авторитетного бри-
танского издания The Telegraph.

Первым в этом рейтинге стал 
немец Мануэль Нойер, вторым — 
испанец Давид Де Хеа. Замкнул 
тройку лидеров итальянец 
Джанлуиджи Буффон. 

— Акинфеев один из самых 
надежных вратарей мира. Он 
один из немногих современных 
футболистов, кто остается верен 
своему клубу. Акинфеев с четы-
рех лет находится в системе 
ЦСКА и провел с тех пор за ко-
манду более 500 матчей, — пи-
шут англичане.

Акинфеев дебютировал в ос-
новной команде ЦСКА в мае 
2003 года в матче чемпионата 
России против самарских «Кры-
льев Советов». За 16 лет в ЦСКА 
Акинфеев завоевал 18 трофеев: 
пять раз он становился чемпио-
ном страны, по шесть раз выиг-
рывал Кубок и Суперкубок Рос-
сии, а в 2005 году стал победите-
лем Кубка УЕФА. 

Свитер
Овечкина
популярен
среди фанатов

ФОРМА 
НАРАСХВАТ

Анна Бекетова

В НХЛ опубликовали отчет о про-
даже свитеров по итогам нынеш-
него регулярного сезона, кото-
рый завершился в воскресенье. 
Возглавили рейтинг два предста-
вителя «Чикаго» — Джонатан Тэй-
вз и Патрик Кейн. Свитера фор-
варда «Вашингтона» Александра 
Овечкина стали шестыми по по-
пулярности у болельщиков-поку-
пателей. 

Полностью первая десятка 
выглядит так: Джонатан Тэйвз 
(«Чикаго»), Патрик Кейн («Чи-
каго»), Хенрик Лундквист 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»), Па-
трис Бержерон («Бостон»), Кэри 
Прайс («Монреаль»), Александр 
Овечкин («Вашингтон»), Зак Па-
ризе («Миннесота»), Сидни 
Кросби («Питтсбург»), Райан 
Макдона («Рейнджерс»), Коннор 
Макдэвид («Эдмонтон»).

Напомним, что Овечкин в ше-
стой раз в карьере и четвертый 
раз подряд стал обладателем 
«Морис Ришар Трофи» — приза 
лучшему снайперу «регулярки». 
Он забросил 50 шайб, в седьмой 
раз за 11 лет своего выступления 
в НХЛ преодолев знаковую от-
метку. 

Серба
Михайловича
отправили
в отставку

НЕ ПРИЖИЛСЯ 
В «МИЛАНЕ» 

Анна Бекетова

ИТАЛЬЯНСКИЙ футбольный 
клуб «Милан» на своем офици-
альном сайте объявил об отстав-
ке главного тренера Синиши 
 Михайловича.

Сербский специалист возгла-
вил «красно-черных» летом 
2015 года, заключив двухлетний 
контракт. Но владелец клуба 
Сильвио Берлускони оказался 
недоволен его работой. В нынеш-
нем чемпионате Италии клуб 
идет на шестом месте в турнир-
ной таблице, имея в активе 
49 очков после 32 туров. 

До конца сезона «россонери» 
будет руководить 40-летний ита-
льянец Кристиан Брокки, кото-
рый ранее работал с молодежной 
командой.

Между тем игроки и болель-
щики «Милана» негативно вос-
приняли новость об увольнении 
главного тренера. С января 
2014 года руководство клуба, не-
довольное результатами коман-
ды, прощается уже с третьим 
тренером. До Михайловича на 
этом посту долго не продержа-
лись экс-игроки «Милана» гол-
ландец Кларенс Зеедорф и ита-
льянец Филиппо Индзаги. 

Лига чемпионов: новости 
турнира, онлан-трансляции, 
фоторепортажи
www.rg.ru/sujet/5520
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Эксперты ФИФА остались доволь-
ны тем, какими темпами продвига-
ется подготовка к ЧМ-2018 в России.

ЦИФРА

11
РАЗ
«Барселона» выходил в полуфи-
нал Лиги чемпионов. Это рекорд 
турнира

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 апреля, среда
Матч ТВ

21:45 «Атлетико» — «Барселона» — пря-

мая трансляция

Матч Футбол 1
21:45 «Бенфика» — «Бавария» — пря-

мая трансляция

R
E

U
T

E
R

S

В противостоянии с «Атлетико» 
Месси (на фото справа) еще не ска-
зал своего слова.

A
P
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Репортаж Как ярославский бизнесмен и коллекционер возродил российскую деревню 

Соло для часов с боем 
Татьяна Владыкина 

В
осемь лет назад Олег 
Жаров с женой Ларисой 
Коваленко искали дачу, 
а нашли источник вдох-
новения. Вместе с дачей 

супруги выкупили и отреставри-
ровали 30 из 53 памятников архи-
тектуры, обустроили десять музе-
ев, привели в порядок пять источ-
ников, построили гостиницу, ре-
сторан, трудоустроили 100 мест-
ных жителей и теперь принимают 
туристов со всего мира. Корре-
спондент «РГ» попытался выя-
снить, как устроено село-музей 
«Вятское» в Ярославской области. 

Оконченная пьеса 
для механического пианино

На первый взгляд кажется, что 
Вятское — киношный макет. Но 
здесь все живое. Настоящие купе-
ческие особняки с любовью и тща-
тельно отреставрированы и вы-
глядят не хуже столичных архи-
тектурных реликвий. Рядом с ур-
нами яркие таблички: «Благода-
рим жителей и гостей села Вят-
ское за соблюдение чистоты!». Го-

товящиеся к реставрации памят-
ники архитектуры закрыты город-
скими экранами с нарисованны-
ми особняками. …На улицах нем-
ноголюдно.

Экскурсовод Ирина ведет 
группу к музею. У нее современ-
ное экскурсионное обмундирова-
ние: микрофон-наушник и удоб-
ная сумочка-динамик. Ирина ра-
ботала в торговле, теперь с вооду-
шевлением рассказывает тури-
стам о родном селе. 

— Купеческая дочь, не умеющая 
играть на фортепиано, легко мо-
гла ввести жениха в заблужде-
ние, — рассказывает Нина Мальце-
ва, заместитель генерального ди-
ректора по научной работе. — Же-
них был бы в восторге, а туристы — 
тем более. 

Она хаотично перебирает кла-
виши, безошибочно «исполняя» 
вальс Штрауса на грустно про-
славленном Чеховым механиче-
ском пианино — органоле.

В «Музее русской предприим-
чивости» выставлено множество 
музыкальных автоматов. Всем им 
сильно за 100, и все — работают. 
Шарманки кабинетные, музы-
кальные шкатулки, органетто, фо-
нограф, патефон. Нина Юрьевна 
берет с полки изящную золотую 
клетку, в которой сидит серая пи-
чужка из сказки Андерсена, — ме-
ханический соловей. 

— Село у нас было торговое, 
шесть трактиров, четыре постоя-
лых двора, чайные и 26 торговых 
лавок в домах. В трактирах и чай-
ных стояли обычно такие инстру-
менты, — Мальцева показывает на 
коренастое уличное пианино-
шарманку. — Ребятишек за денеж-
ку просили покрутить барабан, 
чтобы привлечь посетителей, а по-
сетители, устав от громкой музы-
ки, давали денежку, чтобы они не 
крутили.

Нина Юрьевна — учитель, за-
кончила филфак Ярославского пе-
динститута. Без школьного зануд-

ства рассказывает, как вятские 
крестьяне уходили в города зара-
батывать деньги и возвращались 
купцами. Как в 1853 году журнал 
«Экономический указатель», из-
дававшийся в Санкт-Петербурге, 
писал: базары, которые бывают 
в этом селе по четвергам, по коли-
честву народа и товарооборота 
превышают базары в уездном го-
роде Данилове. 

— Многие вятские крестьяне 
становились петербургскими куп-
цами первой гильдии, были по-
ставщиками двора его император-
ского величества, — говорит Маль-
цева. — До революции здесь про-
живало около тысячи человек, 
сейчас почти столько же. 

История любви
— Помню печальное зрелище 

90-х — старинные купеческие особ-
няки без окон и крыши, птицы ле-
тают, собачьи морды в оконных 
проемах торчат, — рассказывает 
Нина Мальцева. — Но Вятскому вы-
пал счастливый билетик, его уви-
дел Олег Жаров. Его деды-прадеды, 
тоже были отходниками, предпри-
нимателями. К тому же он интел-

лигент — ученый, математик, док-
тор экономических наук. Купил 
здесь дом со львами, влюбился 
в село, заинтересовался историей. 
Ключевое слово в этой истории, 
конечно, «влюбился». Только так 
можно делать то, что большинству 
не под силу: музеи — живыми, 
скучную историю родного края — 
увлекательной, заброшенное 
село — красивым и ухоженным. 

— Жаров очень уважаемый че-
ловек,— говорит Мальцева, — тру-
женик, патриот. Село было в ужа-
сном состоянии, он начал с чисто-
ты — урны, таблички. Таблички пи-
нали, но появлялись новые. И не 
так уж много времени понадоби-
лось, чтобы стало чисто. 

Четыре года назад Жарова 
упрекали: музеи есть, а храм без 
куполов. Олег Алексеевич, полу-
чив госпремию за возрождение 
села, восстановил храм. 

— У нас, конечно, есть катего-
рия людей, для которых лучше все 

рухнет, зато ни у кого ничего не 
будет. Но и их позиция тоже меня-
ется. Жители села же посещают 
музеи и выставки бесплатно. Те, 
кто высказывался негативно, те-
перь говорят: да где бы мы это еще 
увидели. 

Троечников в гиды не берут
В Политехническом музее 

смотритель Ирина моет пол. 

— Как село стало возрождать-
ся, многие знакомые вернулись. 
Все подтянулись, цветы сажают, 
за домами следят, за собой, — го-
ворит она. — Мы же с людьми об-
щаемся, надо быть добродушны-
ми и улыбающимися.

Экскурсовод Александр этим 
требованиям соответствует. Но 
слегка стеснителен, ему всего16. 
С 7 класса школьники работают 
в музеях внештатными гидами. 
Спрашиваю, не смеются ли над 
его, нетипичным для подростка, 
увлечением одноклассники. 

— Наоборот, это престижно, — 
с достоинством отвечает, — учи-
теля иногда даже совет спраши-
вают. С тройками в гиды не берут.

О самой главной Сашиной пе-
ремене, наверное, даже сам рабо-
тодатель не подозревает.

— Я раньше вообще музеи не 
любил, — по секрету делится 
школьник, — а теперь стараюсь 
бывать как можно больше. 

Просим показать самый инте-
ресный для него экспонат. 

— Мимиограф! — поднимает 
увесистый деревянный ящик 
с  пустой портретной рамой 
и тонкой бумагой. — Прадедушка 
нашего ксерокса, 1889 год. Изо-
брел Томас Эдисон. Копировали 
лишь самые важные документы.

Кроме всевозможных уст-
ройств, облегчающих жизнь, 

в музее есть небольшая комната 
в стиле 50-х.

— Первый советский телеви-
зор КВН-49, — Саша показывает 
деревянный ящик с крошечным 
экраном и линзу с водой. — В ра-
бочем состоянии! Сейчас вклю-
чим. Он ламповый, долго нагре-
вается. Раньше показывал один 
канал, а теперь его подсоединили 
к кабельному ТВ.

На выпуклом экране мелька-
ют черно-белые кадры современ-
ной рекламы — не каждый област-
ной музей способен похвастать 
таким «живым» экспонатом. 

Кузовок с прялочкой
— Почему рядом с прялочкой 

стоит кузовок с клюковкой? — 
спрашивает туристов экскурсо-
вод в музее «Торговля Горохо-
вых». Пока они думают, отвеча-
ет. — Клюковка кислая, выделя-
лась слюна, которой волокна 
скручивали в ниточку. 

Музей — настоящий дом-лав-
ка. наверху жилые комнаты, вни-
зу за железными дверями и за-
мками — лабаз — старинный су-
пермаркет. Там продавали все — 
от хлеба до гвоздей. 

— Наш музей интерактив-
ный, — рассказывает «хозяйка 
музея» Светлана Романова. Она 
работала зооинженером, а те-
перь стала актрисой, исполняет 
в музее роль самой Марьи Кар-
повны Гороховой, хозяйки дома. 

Спрашиваю, легко ли зооин-
женеру быть актрисой? Смеется 
и тут же превращается в Марью 
Карповну, нараспев рассказывая 
про хозяина своего, который лю-
бимой дочке ажурный футляр 
для зеркальца из ящиков из-под 
чая своими руками сделал. 

— Вот ухват, но на колесиках, 
я про него рассказываю, да му-
жичка своего хвалю, женушку 
свою любит-бережет. Как-то при-
езжала из Костромы женщина 

и уличила меня перед народом: 
а такой ухватик у меня тоже есть. 
Я ей отвечаю: «А я-то думаю, что 
у меня муж в Санкт-Петербург 
через Кострому ездит». На ходу 
сочинять приходится.

«Молодцы! Окунули в стари-
ну!», «За небольшое время и со-
брать такую экспозицию, в голо-
ве не укладывается. Значит, не 
все продано в России. Россия бу-
дет жить» — это из книги отзывов.

Маслобойка по-русски
«Жаров здесь», — таинственно 

шепчет экскурсовод в музее ку-
хонной машинерии. 

Из комнат выходит хозяин — 
высокий, элегантный интелли-
гент. Мы просим провести эк-
скурсию, и он охотно ведет нас 
к сложносочиненному агрегату — 
промышленной мясорубке. 

— Я за ним долго гонялся и вот 
нашел. Совсем недалеко, в 30 ки-
лометрах. 

Говорит, что вещи сами идут 
в руки.

— Буквально на днях, не пове-
рите, — рассказывает взахлеб, 
как мальчишка, — пришел фанта-
стический экспонат — памятник 
Пушкину работы Опекушина. 
Макет, который выставлялся на 
императорском конкурсе. Того 
самого памятника, что стоит на 
Пушкинской площади.

— Где нашли?
— Мне позвонил очень извест-

ный скульптор. — Жаров, как 
и положено бизнесмену и кол-
лекционеру, не выдает главных 
секретов. Более того, другой 
скульптор, и тоже народный, не-
давно сказал ему, что теперь не 
может содержать коллекцию, 
 которую собирал всю жизнь. 
И в Вятское пришла целая фура, 
более 80 скульптур.

Мы рассматриваем витрины 
с сияющими кофемолками, кофе-
варками, сыротерками, мясоруб-
ками. Кухня XIX века почти ничем 
не отличается от современной.

— Даже производители те же 
остались, — комментирует хозя-
ин. — Угадайте, что это такое? — 
показывает на большую деревян-
ную кадку. 

Два валика, которые крепятся 
к ней, выдают стиральную маши-
ну (деревянный аналог бабушки-
ной «бочки с моторчиком», 
«Волги-8»). «Устройство, США, 
1896 год», — читаю табличку.

— Ничего подобного, — Олег 
Алексеевич решительно кладет 
«неправильную» табличку в кар-
ман, — это Германия. Но вы пра-
вы, в Европе, это было придума-

но как стиральная машина. Но. 
Русский предприимчивый му-
жик покупал стиральные маши-
ны, знаете для чего? — Восхити-
тельная пауза. — Масло взбивать! 

Жаров смеется. Ему нравится 
удивлять. Не без гордости пока-
зывает подарок знаменитого ос-
кароносца, мультипликатора 
Саши Петрова, ему Вятское 
тоже пришлось по душе. На сте-
кле застыло семейство за чаепи-
тием.

— Это фрагмент из его послед-
него мультфильма, хорошо впи-
сался в чайную экспозицию, — 
любуется Жаров. — Никак не могу 
пройти мимо такого замечатель-
ного устройства, — показывает на 
роскошную деревянную тумбоч-
ку. — Это — холодильник. Ледник. 
Сюда засыпался лед, а в соседнем 
отсеке хранились продукты.

Потом берет с полки непри-
метную пузатую бутыль с ножка-
ми из зеленого стекла и, предвку-

шая наше восхищение, спраши-
вает: «Знаете что это?». Тонкое 
стекло, дно завернуто внутрь, по-
середине дыра. Точно не ваза. 
Лампа? Воронка? 

— Мухоловка, — торжественно 
объявляет хозяин. — Сюда нали-
валось варенье, дыра на дне за-
крывалась пробкой, муха заби-
ралась и вылететь уже не могла. 
Чисто русское изобретение.

Мы с фотографом замерли 
в восхищении.

Барин или Абрамович
«Кто вы? Барин, председатель 

сельсовета, местный Абрамо-
вич?». Задаю вопрос, а Жаров 
смеется: «Этот же вопрос мне 
Проханов задавал. (В день нашего 
приезда в ресторации заседал 
«Изборский клуб» с Александ-
ром Прохановым — прим.авт.) 
И совершенно серьезно добавля-
ет «просто гражданин. Я, прежде 
всего, живу здесь».

В историко-культурный ком-
плекс «Вятское», по его словам, 
вложено около 25 миллионов 
долларов. Он с гордостью под-
черкивает, что хоть специально-
го музейного образования нет ни 
у него, ни у супруги (она гене-
ральный директор ИКК), сегодня 
комплекс не дотируется из дохо-
дов его основного бизнеса. «Вят-
ское» стало самоокупаемым про-
ектом, который живет благодаря 
туристам. У комплекса при этом 
нет никаких налоговых префе-
ренций, он находится на общей 
системе налогообложения, вы-
плачивает обычные коммуналь-
ные платежи, не имеет господ-
держки и грантов.

Рассказываю «хозяину», как 
туристка Евгения из Москвы жа-
ловалась мне на дорогую гостини-
цу: 3800 рублей за номер. Жаров 
защищается: «В будни цены ниже. 
У нас гибкая система скидок, а для 
тургрупп — специальное соглаше-
ние».

Однако своим главным дости-
жением считает не гибкие цены, 
и не самоокупаемость, а то, что 
«местные барышни, собираясь 
в магазин, красят губки». Он зара-
зительно хохочет, а потом строго, 
как школьный учитель, добавля-
ет: «Красота меняет мир сама по 
себе».

Пытаюсь «понизить» значи-
мость его мотивов: Жаров рестав-
рирует купеческие усадьбы, стро-
ит недалеко от Вятского коттед-
жный поселок с яхт-клубом. Про-
давать элитное жилье — что ж тут 
оригинального? Он легко париру-
ет: «никому не мешаю повторить». 
На самом деле, пока ни один дом из 
коттеджного поселка не продан. 
«Ситуация не та», — поясняет, — 
«это работа на перспективу». Зато 
есть спрос на особняки стоимо-
стью от шести до тридцати милли-
онов рублей среди ярославских 
«покупателей с возможностями».

Состоятельные друзья — люди 
особенные. Когда Жарову нужно 
было отлить памятник Некрасову 
(деньги, по его словам, «смеш-
ные»), он решил провести «тест» 
на культурное «мушкетерство» — 
обзвонил приятелей с миллиар-
дным состоянием. Пожертвовать 
на памятник они отказались, со-
славшись на трудности экономи-
ческого периода. Так что, главные 
помошники Жарова — друзья 
и единомышленники, люди с об-
ычной зарплатой.

Наконец, уточняю, верит ли он 
в свое обещание превратить Вят-
ское в Карловы Вары. Опять хохо-
чет: «Я про Баден-Баден говорил», 
и по-деловому заявляет: «Дайте 
мне еще три года».

Акцент

 От купеческой дочери,
демонстрирующей умение 
«играть на фортепиано»,
век назад были в восторге 
женихи, а теперь — туристы.

В Музее русской предприимчивости все музыкальные автоматы, даже столетние, в рабочем состоянии. В настоящем музее и сон по-настоящему крепок.

Акцент

 Я встряхнул ярославские 
музеи. Раньше они были 
замшелые и скучные, а сейчас 
там какая-то «движуха»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЕГ ЖАРОВ: ИНТУИЦИЯ — ЭТО ЗНАНИЯ ПЛЮС НАХАЛЬСТВО
В этой истории кто вы больше: бизнесмен 
или коллекционер?
Олег Жаров | Исследователь. Я считаю, что 

предпринимательство это высшая форма 

творчества. Просто покупать и продавать, это 

скучно. 

В Вятском появляется надежда, что русская 
деревня сможет возродиться. 
Олег Жаров | Она будет возрождена, я даже 

не сомневаюсь. Но только за счет предприни-

мательства. Это будет, как только появятся со-

ответствующие условия. Пока их нет.

Когда вы выкупаете жилье, куда едут быв-
шие жильцы купеческих особняков? 
Олег Жаров | Обычно в обмен на рухлядь 

они получают благоустроенное жилье 

в Ярославле. Некоторые говорят: мне деньги 

нужны. Могут назвать ТАКИЕ суммы... 

Но если это входит в мой концепт развития, 

соглашаюсь.

А идеи не предлагают?
Олег Жаров | Бесконечно. Но стоит мне ска-

зать «ну давай делай», все заканчивается. Хотя 

есть идеи очень красивые. Но их воплощение 

я не могу себе позволить по экономическим 

причинам.

Как выдерживаете баланс между ценой и же-
ланием?
Олег Жаров | Включается инстинкт бизнес-

мена. Если я понимаю, что это может увели-

чить турпоток, иду на расходы. А если чувст-

вую, что тут одна театральная бутафория, отка-

зываюсь. И плюс интуиция. Мой научный руко-

водитель всегда говорил: интуиция — это зна-

ния плюс нахальство.

Что приносит больший доход в Вятском?
Олег Жаров | Из трех подразделений — музей-

ного, гостиничного и ресторанного — музеи са-

мые доходные. Гостиница самый неэффектив-

ный сегмент. Мы же находимся в стороне от 

федеральной трассы... А ресторан — сопутству-

ющий бизнес — приносит чуть-чуть прибыли.

Вы просчитывали риски?
Олег Жаров | Нет, конечно! У туристического 

бизнеса — долгий срок окупаемости, не менее 

семи лет. Мы чуть раньше преодолели этот 

срок, в этом году, а нам всего пять лет. И есть 

надежда, что дальше все будет расти в геоме-

трической прогрессии.

К вам приезжают туристы из Европы, США, 
Китая, Австралии, Новой Зеландии... 
Олег Жаров | Я не знаю, как они о нас узнают. 

К рекламе же люди относятся скептически. 

Можно написать все, что угодно, никто не по-

верит. Эффективнее всего — сарафанное ра-

дио, когда кто-то видел все своими глазами 

и рассказал.

Столичных звезд вы приглашаете согласно 
своему вкусу?
Олег Жаров | Нет, своим возможностям. Если 

вы думаете, что цена для нас будет отличаться 

от ценника, который у них сформирован, оши-

баетесь. Но приезжают ведь и друзья, бесплат-

но, просто потому что любят нас.

Вы перенимаете у кого-то музейный опыт?
Олег Жаров | У государственных музеев глав-

ная функция — сохранять. С моей точки зрения 

наряду с сохранением, должно быть и просве-

щение. Сегодня они пытаются перестраивать-

ся. Кстати, без ложной скромности скажу, что 

катализатором перестройки стал я. Ко мне 

приезжали сотрудники практически всех круп-

ных музеев. И уж точно я встряхнул ярослав-

ские музеи. Раньше были замшелые, скучные 

музеи, а сейчас там какая то «движуха». И мы 

единственные в области взяли Гран-при на Ме-

ждународном фестивале музеев в Москве.

Будут ли в Вятском новые музеи?
Олег Жаров | Строится печатня, там будут пе-

чатные станки XVI и XIX веков. Станки XIX века 

у нас будут оригинальными, а XVI — восстанав-

ливаем по старым чертежам... Видели дере-

вянный сруб? Это — литературный клуб, две-

надцатый музей. Недавно заключили договор 

купли-продажи магазина, в нем будет тринад-

цатый.

Как вы все успеваете?
Олег Жаров | Если у меня на страничке в план-

шете стоит 200 дел, я за полчаса в машине сор-

тирую их на «завтра» и «сегодня обязательно». 

В планшете остается 20, но в голове-то они все 

откладываются. Я сам по себе организован-

ный, математик.

Как вам удалось навести такую чистоту? 
Олег Жаров | Когда мы поставили урны, неко-

торые люди их не замечали. Но я и мои сотруд-

ники не стыдились поднять брошенный мусор. 

Один гражданин стоял, курил, бросил сигаре-

ту мимо урны. А тут я навстречу. Он — ой, Олег 

Алексеевич, забылся, извини… 

ЛЮБИМАЯ КОЛЛЕКЦИЯ 
Каждое рабочее утро я прихожу на полчаса в ресторацию, чтобы по-
быть наедине с любимой коллекцией часов. Послушать размеренное 
тик-так. В семь утра, когда кругом тишина, я слышу бой каждых. 
Сначала кажется, что это какофония, но как только я посмотрел 
на одни часы, другие уже не слышу. 
Это такой аутотренинг: если я вижу, что все часы идут, то настрое-
ние хорошее. Если часы стоят — день никакой. Тогда я беру стульчик, 
снимаю ботиночки — пока все заведешь, никаких фитнесов не надо. 
 Когда я нахожу часы, они редко бывает в рабочем состоянии.
Каждое воскресенье я прихожу сюда в восемь и два часа занимаюсь кор-
ректировкой, а каждый понедельник вечером завожу часы на неделю. 
Антикварные часы редко бывает в рабочем состоянии. И самые уни-
кальные листовые часы начала двадцатого века ( стеклянная колба, 
в которой вместо стрелок время перелистывает маленькие бумажные 
карточки с цифрами — прим. ред.) тоже не работали. Часовых масте-
ров сейчас или нет, или ремонт будет стоить так дорого, что не захо-
чешь восстанавливать. Так что, починкой музыкальных автоматов 
и часов занимаюсь я и мой дядя Рудольф Николаевич Фомин.
В будни я здесь хожу спокойно, смело. А в выходные начинается стол-
потворение, и я стараюсь уехать. Потому что, узнавая, пальцем ты-
чут: «о-о, вот этот идет». Или подходит вдруг не совсем трезвый чело-
век и говорит: « а на фига тебе все это надо?».

Каждое утро Олег Жаров приходит в ресторацию, чтобы побыть наедине с любимой коллекцией часов. 

В «Нумерах купцов братьев Урловых» осетрина была всегда «первой
свежести». 

С тех пор, как Вятское привели в порядок, его полюбили не только туристы и «киношники», но и столичные знаменитости. 
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Экология Чем уникальна экосистема Байкала и почему слухи о ее гибели
сильно преувеличены

Между процветанием 
и катастрофой
Евгений Зилов,
профессор,

доктор биологических наук, 

НИИ биологии Иркутского 

университета 

В 
последнее время озеро 
Байкал, давно ассоци-
ировавшееся в массо-
вом сознании с таки-
ми понятиями, как чи-

стота, древность и стабиль-
ность, все чаще становится объ-
ектом множества полемиче-
ских,  тревожных,  иной раз 
«на грани»  публикаций в СМИ. 
Шум идет о многом, причем по-
чти всегда — в алармистском 
тоне. О чем шумят?

«Байкал мелеет...»
Сообщения о «катастрофиче-

ском обмелении озера Байкал» 
в СМИ совершенно не подкрепле-
ны цифрами. Да, уровень озера 
действительно снизился (до от-
метки 455,86 м), но все это не ка-
тастрофично (на 31 декабря 
2015 г. уровень составлял уже 
455,99 м). Хорошо известно, что 
в результате строительства плоти-
ны Иркутской ГЭС в 50-х годах 
прошлого века уровень Байкала 
поднялся с тогдашних 455,6 м 
(естественные колебания от 455,5 
до 455,8 м в среднем) до 456,4 м 
(«не совсем естественные» коле-
бания от 456,2 до 456,6 м). Рекор-
дное падение отмечали в 1979—
1983 гг. — 455,54 м. Наблюдаемое 
сейчас падение уровня Байкала 
объясняется маловодным годом. 
Причин целый комплекс: начиная 
от глобального влияния климати-
ческих изменений до локального 
повышения температуры на ог-
ромных площадях во время массо-
вых лесных пожаров. Если же мы 
взглянем на историю колебаний 
уровня воды в озере, кстати, опе-
ративно выложенную в Интернет 
коллегами из Лимнологического 
института, мы увидим, что ученые 
ранее многократно фиксировали 
случаи с гораздо более сильными 
понижениями уровня Байкала 
и такими же многократными его 
восстановлениями до средних ве-
личин. То есть в 2015 году не прои-
зошло с уровнем воды в озере ни-
чего катастрофического.

«Глобальное потепление 
и загрязнение разрушают 
Байкал»

СМИ также «переживают» за 
крайне негативное влияние так 
называемого глобального поте-
пления (или, если быть коррек-
тным, глобальных климатиче-
ских изменений) на экосистему 
холодноводного озера Байкал. 
С самим фактом глобального из-
менения климата вполне разо-
брались и ученые, и политики 
(свидетельство — прошедшая 
в декабре 2015 г. Парижская кон-
ференция). Однако характер его 
влияния на локальные экосисте-
мы — вопрос гораздо более неоче-
видный, тем более в случае такой 
сложной и древней экосистемы, 
как озеро Байкал.

Результаты мониторинга фло-
ры и фауны Байкала говорят нам 
о том, что же на самом деле про-
исходит с озером. 

— В фитопланктоне (водоро-
слях) возросла доля мелкоклеточ-
ных космополитных (то есть по-
всеместно распространенных, 
живущих во многих водоемах) ви-
дов и уменьшилась доля крупно-
клеточных эндемичных (сущест-
вующих только в Байкале) видов.

— В зоопланктоне (мельчай-
ших водных животных) тоже вы-
росла численность «рачков-кос-
мополитов» — циклопов и снизи-
лась — эндемичных подледных 
коловраток.

Почему же это происходит? 
Во-первых, в последние годы су-
щественно возросло влияние на 
прибрежные сообщества локаль-
ных бытовых и химических за-
грязнений. Также не стоит забы-
вать и о региональных «климати-
ческих изменениях», связанных 
со строительством каскада ГЭС 
на реках Ангара и Енисей. Ведь 
благодаря созданной сети водох-
ранилищ (с огромным водным 
зеркалом) в Байкальском регио-
не остается избыточное тепло, 
которое ранее уходило за поляр-
ный круг. Специалисты, понимая 
всю сложность и комплексность 
озера Байкал и факторов, влияю-
щих на эту систему, считают 
происходящие в озере изменения 
именно следствием всего комплек-
са указанных выше причин, а не за-
нимаются упрощениями и поиска-
ми одного «виноватого».

«Байкал заболачивается»
В последнее время отдельные 

активисты все чаще говорят о за-
болачивании озера, путая этот 

термин с понятием эвтрофирова-
ния. Эвтрофирование — это «удо-
брение» водоема питательными 
веществами, например фосфо-
ром, азотом, легкоокисляемыми 
органическими веществами, вы-
зывающее бурный рост водоро-
слей. Так вот, в последние годы 
(не год, а именно годы!) в некото-
рых районах Байкала начинают 
проявляться случаи выраженно-

го изменения продуктивности, 
или эвтрофикации. Причем в не-
которых районах этот процесс 
действительно достигает крайне 
высоких значений. Специалисты 
Лимнологического института 
СО РАН с 2011 г. во многих при-
брежных мелководных районах 
озера, в частности на севере Бай-
кала, в заливе Малое Море и в 
районе впадения реки Селенга, 
наблюдали процессы эвтрофиро-
вания, сопровождаемые массо-
вым развитием нетипичных для 
Байкала водорослей спирогира. 
В отдельных районах отмечены 
факты массовой гибели байкаль-
ских губок. Мои коллеги из НИИ 
биологии Иркутского госунивер-
ситета в рамках ежегодных эк-
спедиций отслеживают локаль-
ные изменения в крупнейших 
байкальских заливах — Баргузин-
ском и Чивыркуйском. В этих за-
ливах не первый год наблюдают-
ся вспышки численности пред-
ставителей двух видов сине-зеле-
ных водорослей, которые как раз 
и развиваются при повышенном 
содержании фосфора, являясь об-
щепризнанными индикаторами 
эвтрофирования. Однако в основ-
ном факты эвтрофирования име-
ют локальный характер и отно-
сятся к отдельным районам. При 
этом нужно отметить, что это 
чаще всего изолированные мел-
ководные и теплые заливы с усло-
виями, заметно отличающимися 
от большей части озера Байкал. 
Такие районы, помимо прочего, 
популярны для массового туриз-
ма и в связи с этим испытывают 
сильный рекреационный прес-
синг, оказывающий порой силь-
ное локальное воздействие на 
экосистему озера и способствую-
щий росту процессов эвтрофика-
ции в том или ином заливе (Ака-
демик РАН Михаил Грачев счита-

ет этот процесс экологической 
катастрофой на Байкале. — Ред.).

В пользу локальных причин 
наблюдаемых изменений можно 
сказать, что по результатам эк-
спедиции августа прошлого года 
мы отмечали и позитивные изме-
нения. Так, в районе г. Северобай-
кальска ситуация со спирогирой 
серьезно улучшилась по сравне-
нию с тем же периодом 2014 года. 

Это, вероятно, связано с модер-
низацией системы очистки сточ-
ных вод в этом городе. В любом 
случае говорить о каком-либо 
глобальном заболачивании озера 
на данный момент не приходится.

«Китайцы выкачают
из Байкала всю воду...»

Новость про совместную до-
бычу и производство бутилиро-
ванной байкальской воды также 
обеспокоила многих. «Федераль-
ное агентство водных ресурсов 
выделило КНР квоту на ежегод-
ный забор 3,5 млн кубометров 
байкальской воды. Уровень воды 
в озере катастрофически упал», — 
пишут в некоторых СМИ. Для 
тех, кто не в курсе: объем озера 
Байкал — 23 тыс. млрд кубоме-
тров воды, т.е. 23 тысячи кубиче-
ских километра. Сколько могут 
изымать китайцы? Даже если 
выйдут на проектируемые мощ-
ности, то упомянутые 3,5 млн ку-
бометров — всего лишь 0,15 мил-
лионных долей от объема. Теоре-
тическое годовое изменение 
уровня составит доли миллиме-
тра. А если посмотреть на коли-
чество стока воды по реке Анга-
ра, то мы увидим, что из Байкала 
е ж е г о д н о  у т е к а е т  б о л ь ш е 
60 млрд кубометров (60 кубоки-
лометров). Это в 20 тысяч раз 
больше, чем забутилируют ки-
тайцы. Примерный расчет гово-
рит, что 3,5 млн кубометров «бу-
тилированной» байкальской 
воды — это примерно столько же, 
сколько Ангара берет из озера 
менее чем за 20 минут. 

«Агония Байкала 
и экологический алармизм»

Вот пример экологических 
публикаций некоторых авторов, 
в которых сконцентрированы ос-
новные положения идущей дис-

куссии: название с ходу бьет 
в «болевые точки» — «Агония 
Байкала. Число могильщиков не-
уклонно растет». И сразу: «Бай-
кал катастрофически мелеет, 
а воду из него пить уже невоз-
можно...», «...ни скот, ни люди не 
могут пить воду из озера...» Для 
комментирования этих высказы-
ваний уже не нужны никакие на-
учные исследования. Желающие 
могут просто съездить на Байкал 
и поставить эксперимент на себе. 
Если, конечно, живут неподале-
ку, а так — приходится верить. Не-
взирая на все шумные заявления 
алармистов, озеро на 99,9 про-
цента остается чистейшим резер-
вуаром пригодной для питья 
воды, что прекрасно известно 
специалистам и просто видно 
живущим на его берегах людям.

Однако эта дезинформация, 
абсурдная для людей, живущих 
рядом с озером, имеет далеко 
идущий резонанс. На своем веку 
я многократно слышал не только 
от простых людей, но и даже от 
ученых, своих иностранных кол-
лег: «Байкал, а он разве еще су-
ществует? Да как вы можете жить 
рядом с ним, это же могильник, 
наполненный ядовитыми веще-
ствами?» Разумеется, не от са-
мых близких коллег, понятно, — 
те и сами представляют, что та-
кое Байкал. Представляете, какое 
разрушительное воздействие на 
восприятие уникального озера 
Байкал во всем мире имеют тако-
го рода безответственные заявле-
ния? А ведь Байкал по-прежнему 
остается объектом Всемирного 
наследия ЮНЕСКО как уникаль-
ное, древнейшее и чистейшее 
озеро на планете.

Так в чем же на самом деле за-
ключается уникальность Байка-
ла, почему его вода такая чистая 
и как он противится изменениям 
извне?

Уникальные качества чисто-
ты байкальской воды обеспечива-
ются работой экологической си-
стемы озера — «фабрикой чистой 
воды». В озере Байкал благодаря 
его размерам и форме, как и в 
Мировом океане, 90 процентов 
кругооборота веществ осуществ-
ляется за счет 95 процентов пото-
ка энергии через экологическую 
систему толщи воды озера. Она 
по сравнению с населением дна 
озера относительно проста. Ос-
вещаемые солнцем микроскопи-
ческие водоросли (фитоплан-
ктон) массово размножаются, 
потребляя азот и фосфор из воды 
(развиваясь подо льдом). Затем 
они поедаются зоопланктоном 
(знаменитой байкальской эпи-
шурой), в свою очередь поедае-
мой рачком макрогектопусом; 
и эпишура, и макрогектопус по-
требляются рыбами — голомян-
ками (составляющими 90 про-
центов всей биомассы байкаль-
ской рыбы — малоизвестно, но 
факт), бычками — желтокрылкой 
и длиннокрылкой. На этом этапе 
к общему празднику жизни при-
соединяются омуль (поедая эпи-
шуру, макрогектопуса, молодь 
бычков) и нерпа (поедающая го-
ломянку). Образующиеся по 

ходу процесса отходы (умершие 
своей смертью водоросли, рачки, 
рыбки и они же, прошедшие че-
рез пищеварительные системы 
«едоков») опускаются ниже ос-
вещенной зоны (глубже 50—
100 м). Здесь они «перерабатыва-
ются» водными бактериями, воз-
вращающими в воду азот и фос-
фор, «съеденные» водорослями.

За это время лед сходит, про-
ходит перемешивание верхнего 
(почти лишенного азота и фосфо-
ра) и нижнего (обогащенного азо-
том и фосфором) слоев воды, 
и процесс повторяется в июле—
октябре, завершаясь вновь осен-
ним штормовым перемешивани-
ем и новым ледоставом. Эти про-
цессы и определяют качество 
байкальской воды и жизнь всего 
населения уникального озера. 
(Академик М. Грачев определяет 
этот механизм перемешивания 
примерно так: за восемь лет про-
исходит вертикальное перемеши-
вание, за 400 лет — горизонталь-
ное всей воды Байкала. — Ред.)

Именно так Байкал самоочи-
щается. Чтобы знать, в каком со-
стоянии находится такая слож-
ная экосистема, нужно за ней 
следить. Этот процесс называют 
экологическим мониторингом. 
Экологические исследования 

озера Байкал начались в 1928 г. 
(тогда и слова «экосистема» еще 
не было, оно появилось лишь 
в 1930-е годы) профессором Ир-
кутского университета Владис-
лавом Николаевичем Яснитским 
(первым заведующим байкаль-
ской биостанцией в пос. Большие 
Коты). Экологический монито-
ринг планктона начал профессор 
Иркутского университета, дирек-
тор НИИ биологии ИГУ Михаил 
Михайлович Кожов еще в 1945 г. 
(за 30 лет до появления самого на-
учного термина «экологический 
мониторинг»). В тот момент сле-
довало оценить рыбопродуктив-
ность Байкала (основательно эк-
сплуатировавшуюся во время 
войны), а поскольку зоопланктон 
составляет основу рациона ому-
ля, надо было знать и его состоя-
ние. Несомненной заслугой Ко-
жова было то,  что он начал 
и оценку состояния фитоплан-
ктона — кормовой базы зооплан-

ктона. Так, с февраля 1945 года 
начался мониторинг планктона 
на так называемой Точке № 1, 
расположенной в Южном Байка-
ле напротив поселка Большие 
Коты (расстояние 2,7 км от бере-
га, над глубиной 800 м). Кроме 
того, ежегодно проводятся так 
называемые Кругобайкальские 
экспедиции, когда научно-ис-
следовательское судно НИИ 
 биологии «М. М. Кожов» обходит 
69 точек по акватории всего 
 Байкала и отбирает пробы план-
ктона.

За многие годы ежегодных 
круглогодичных наблюдений за 
планктоном озера удалось все-
таки установить характерные 
для Байкала закономерности, так 
называемые пределы нормы. Од-
нако в конце 2015 года в связи с со-
кращением финансирования ряда 
направлений научных исследова-
ний в вузах и в целом с изменением 
порядка финансирования тем госу-
дарственного задания по науке вы-
полнение этого уникального мони-
торингового проекта было прио-
становлено на неопределенный 
срок. Сейчас научное сообщество 
борется за продолжение этих уни-
кальных работ.

В то же время следует пом-
нить, что текущие проблемы озе-
ра могут оказаться пока что лишь 
«цветочками», тогда как «ягод-
ки» нас ожидают впереди — в свя-
зи с запланированным ускорени-
ем экономического, то есть 
и промышленного, и сельскохо-
зяйственного, и туристического, 
развития Байкальского региона. 
Стоит только упомянуть о проек-
те по строительству дамбы (пло-
тины) ГЭС на р. Селенга — глав-
ном притоке озера. Проекте, по-
следствия реализации которого 
могут оказать действительно ка-
тастрофическое (комплексное) 
влияние на экосистему озера. 
Принимая важные политиче-
ские, экономические и законода-
тельные решения без серьезного 
научного экспертного анализа 
последствий для Байкала, для 
этого уникального, древнейшего 
и чистейшего озера, можно на-
творить множество бед.

Акцент

 Принимая важные политиче-
ские, экономические и законо-
дательные решения без 
серьезного научного экспер-
тного анализа последствий 
для Байкала, для этого уни-
кального, древнейшего 
и чистейшего озера, можно 
натворить множество бед
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 Текущие проблемы озера 
могут оказаться лишь «цветоч-
ками», тогда как «ягодки» впе-
реди — в связи с запланирован-
ным ускорением экономиче-
ского, то есть и промышленно-
го, и сельскохозяйственного, 
и туристического, развития 
Байкальского региона

Байкал любят все. А кто может рас-
считывать на его ответные чувства?

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений намечаемой к реа-

лизации на территории Николаевского района Хабаровского 
края объекта экологической экспертизы — проектной докумен-
тации «Увеличение емкости существующего хвостохранилища 

ЗИФ АО «Многовершинное» до отм. 410,00 м»
АО «Многовершинное», владеющее лицензией на разведку и добычу 

золота и серебра, на золоторудном месторождении Многовершинное в 
Николаевском районе Хабаровского края, приглашает заинтересован-
ных лиц ознакомиться с проектными решениями и материалами по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) объекта, связанного 
с размещением отходов V класса опасности. Цель общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) — информирование заинтересованных сто-
рон о намечаемой деятельности, выявление и учет общественного мне-
ния при принятии решения о реализации проекта. В материалах ОВОС 
содержится информация о проектируемом объекте, состоянии окружа-
ющей среды в районе месторождения, потенциальных источниках за-
грязнения, прогнозируемых воздействиях, рекомендациях и мероприя-
тиях по охране окружающей среды.

Ознакомление с проектными решениями и материалами ОВОС и 
представление письменных предложений, замечаний осуществляется в 
течение 30 дней с даты опубликования настоящего объявления, по адре-
сам: 109004, г. Москва, ул. Станиславского, д. 21, стр. 1, Общество с огра-
ниченной ответственностью «РУССДРАГМЕТ» (ООО «РДМ»), тел. 
(495) 424-92-21, факс (495) 424-95-22. 682449, Хабаровский край, Ни-
колаевский район, пос. Многовершинный, АБК, АО «Многовершин-
ное», тел. (42135) 2-16-40. 682460, Хабаровский край, г. Николаевск-на-
Амуре, ул. Сибирская, д. 102, Межпоселенческое учреждение «Никола-
евская районная библиотека», тел. (42135) 2-31-34. 680000, г. Хаба-
ровск, ул. Л. Толстого, д. 12, 7-й этаж. Представительство ООО «РДМ» в 
г. Хабаровске, тел. (4212) 477-002.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся в форме от-
крытого собрания 17 мая 2016 г. в 16.00 по адресу: 682460, Хабаровский 
край, г. Николаевск-на Амуре, ул. Сибирская, д. 102, в читальном зале 
Межпоселенческого учреждения «Николаевская районная библиоте-
ка».

Дополнительную информацию о проекте можно получить по следу-
ющему адресу: 308007, г. Белгород, пр. Б. Хмельницкого, д. 86, корп. А, 
оф. 37, ООО НИПЭЦ «Промгидротехника», тел. 8 (909) 206-90-82.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»

У В Е Д О М Л Е Н И Е

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ) уведомляет о 
сроках и местах размещения материалов предварительной оцен-
ки воздействия на окружающую среду и технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду «Объеди-
ненного корпоративного плана по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов производственных объектов 
компании «Эксон Нефтегаз Лимитед» в рамках проекта «Саха-
лин-1», далее — План. 

Название Плана: 
«Объединенный корпоративный план по предупреждению и 

ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов производственных 
объектов компании «Эксон Нефтегаз Лимитед» в рамках проекта 
«Сахалин-1». 

Месторасположение: 
Объекты нефтегазодобычи и транспортных сооружений про-

екта «Сахалин-1», которые рассматриваются в Плане, в адми-
нистративном отношении находятся на территории нескольких 
муниципальных образований и районов Сахалинской области и 
Хабаровского края:

Сахалинской области.
-

кий» Сахалинской области.

Цель:
Провести оценку воздействия на окружающую среду от де-

ятельности по предупреждению и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов.

Общая информация о Плане:
Заказчик — ЭНЛ, подрядчик по разработке Плана — акционер-

ное общество «Центральный научно-исследовательский и про-
ектно-конструкторский институт морского флота» (АО «ЦНИ-

-
ружающую среду — Общество с ограниченной ответственностью 
«Эко-Экспресс — Сервис».

В рамках Плана проводится оценка воздействия на окружа-
ющую среду от выполнения мероприятий по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти. 

Наименование и адрес заказчика по планируемой де-
ятельности: 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», Сахалинский филиал: 
693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28.
Органы, ответственные за организацию проведения об-

щественных обсуждений:
-

руг Ногликский» Сахалинской области;
администрация муниципального образования городской округ 

«Охинский» Сахалинской области;
администрация «Николаевского муниципального района» Ха-

баровского края; 
-

ровского края.
Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-

ружающую среду: II квартал 2016 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений и 

представления замечаний и предложений: для изучения мне-
ния заинтересованной общественности о намечаемой деятельнос-
ти планируется проведение общественных обсуждений в форме 
опроса с размещением материалов в библиотеках.

В период с 14 апреля по 14 мая 2016 года материалы для обсуж-
дений с общественностью — предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду и техническое задание на их 
разработку — будут доступны для ознакомления общественности 
в следующих учреждениях Сахалинской области Хабаровского 
края:

Наименование учреждения Адрес
-

дение культуры Ногликская район-
ная центральная библиотека

694450, Сахалинская обл., 
пгт. Ноглики, ул. Погра-
ничная, д. 5-А

-
реждение культуры Ногликская 
районная центральная библиотека, 
библиотека — филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, 
ул. Школьная, д. 28

-
дение «Охинская централизован-
ная библиотечная система»

694490, Сахалинская об-
ласть, г. Оха, ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетно-
го учреждения «Охинская центра-
лизованная библиотечная система» 
Некрасовская сельская библиотека

694490, Сахалинская об-
ласть, Охинский район, с. 
Некрасовка, ул. Клубная, 
4, кв. 2

-
-

тека с. Богородское»

682400, Хабаровский край, 
-

родское, ул. Советская, д. 18
-

- 682429, Хабаровский край, 
-

три, ул. Клубная, д. 2

-
селенческое учреждение «Никола-
евская районная библиотека»

682460, Хабаровский край, 
Николаевский район, 
г. Николаевск-на-Амуре, 
ул. Сибирская, д. 102

-
ности во всех вышеуказанных учреждениях будут размещены 
специальные формы для комментариев/отзывов, которые заин-
тересованные представители общественности могут довести до 
сведения компании ЭНЛ любым из следующих способов: 

материалы;

устной форме донести свои комментарии в отдел охраны ок-
ружающей среды ЭНЛ: 

693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, от-
дел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Телегина Н.А., тел. 8 (4242) 67-71-41; факс: 8 (4242) 67-71-45;
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Проблема Митрополит Иларион: Стране нужна программа по профилактике абортов. 
Церковь готова серьезно помогать в этом 

Смерть до рождения
Иларион, 
митрополит Волоколамский

Р
оссия, первая в мире ле-
гализовавшая прерыва-
ние беременности по 
желанию женщины, и 
сегодня имеет одно из 

самых либеральных законода-
тельств в этом вопросе, занимая 
первые строчки печальной ста-
тистики.

Аборты были легализованы в 
Советской России постановлени-
ем Народных комиссариатов 
здравоохранения и юстиции «Об 
охране здоровья женщин» 18 но-
ября 1920 года. В СССР аборт 
был под запретом лишь с 1936 по 
1955 годы.

Мы ужасаемся разным нес-
праведливостям, творящимся в 
мире, массовой гибели людей в 
терактах или войнах. Мы состра-
даем жертвам, находясь далеко 
от них, а СМИ предлагают все 
новые и новые подробности и 
обстоятельства их страданий. 
Но мало кто задумывается о том, 
что в нашей стране уже много 
десятилетий, а именно с 1920 
года, совершается массовое де-
тоубийство. И происходит это не 
где-то далеко, а у нас под носом: 
в наших собственных семьях 
либо у наших соседей, друзей, 
сослуживцев. 

Жизнь человека начинается с 
момента зачатия — об этом гово-
рит и Церковь, и современная 
наука. Дети, которым не дали 
родиться на свет, ощутить лю-
бовь отца и матери, проявить 
свои таланты, прожить полно-
ценную человеческую жизнь — 
огромная трагедия России. От-
ношение к тем, кто полностью 
беззащитен и безгласен перед 
произволом взрослых, показы-
вает степень духовного здоро-
вья общества.

По официальной статистике 
за 2013 год в России 1 012 400 
детских жизней было загублено 
в результате аборта. И это только 
данные по учреждениям систе-
мы Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации без 
учета абортов, совершенных в 
частных клиниках. И так из года 
в год. По меньшей мере миллион 
людей мы теряем ежегодно в ре-
зультате узаконенного детоу-
бийства.

Чтобы положить конец этой 
чудовищной и преступной пра-
ктике, недостаточно одних зако-
нодательных запретов. Нужно 
менять отношение людей к жиз-
ни, к семье, к самим себе. Нужно 
прежде всего, чтобы каждый по-
тенциальный родитель внутрен-
не отказался от самой мысли о 
возможности убийства собст-
венного ребенка. Если мы хотим 
переломить стереотипы совет-
ского мышления и пришедшего 
ему на смену сознания общества 
потребления, необходимо вме-
сте потрудиться: и доброволь-
цев привлечь, и специалистов 
подготовить.

Ошибки и ультиматумы
Что толкает женщину на 

аборт? Иногда это социальная 
неустроенность. В других случа-
ях — страх перед чужим мнением, 
если девушка забеременела, не 
вступив в брак. Если зачатие про-
изошло от случайной связи, си-
туацию усугубляет ложный стыд, 
который кажется непреодоли-
мым. Но почему этот стыд лож-
ный? Потому что убийство ре-
бенка гораздо более тяжким бре-
менем ляжет на сердце, чем одно-
кратная необходимость честного 

признания перед близкими своей 
ошибки и готовность понести по-
следствия. Признание ошибок, 
способность отбросить тщесла-
вие и взять на себя груз ответст-
венности внутренне высвобо-
ждает человека. В этом и заклю-
чается личностный рост.

Повлиять на женщину с тем, 
чтобы заставить ее сделать 
аборт, могут родственники или 
отец зачатого ребенка. Иной раз 
они оказывают на нее давление 
или ставят ей ультиматум. Если 
парень говорит «делай аборт 
или я тебя брошу», лучше сразу 
расстаться с таким человеком. 
Не будет никакого прочного со-
юза с убийцей — а именно тако-
вым является всякий склоняю-
щий женщину к аборту. Отноше-
ния, построенные на эгоизме, 
развалятся через несколько лет, 
а сохраненная жизнь младенца 
станет благословением для ма-
тери, проявившей стойкость и 
не поддавшейся на моральный 
террор и истерику близких. Та-
кая отважная мама избежит оди-
ночества и моральных угрызе-
ний, и, скорее всего, будет защи-
щена в старости своим повзро-
слевшим чадом. Более того, опыт 
очень многих супружеских пар 
показывает, что именно ребенок 
становится тем связующим зве-
ном, которое прочно и навсегда 
привязывает супругов друг к 
другу.

К сожалению, нередко жен-
щину склоняют к аборту врачи. 
Вместо того чтобы делать все воз-
можное для сохранения жизни 
ребенка, врачи подчас делают 
обратное: запугивают женщину, 
что у нее родится больной ребе-
нок, склоняют к насильственно-
му прерыванию беременности. 
Такое преступное отношение к 
человеческой жизни должно су-
рово наказываться.

В каждом конкретном случае 
кризисной беременной нужна 
помощь грамотного консультан-
та-психолога, но не такого, кото-
рый предложит кажущееся са-
мым легким решение: вырежи 
плод и забудь. Вырезать можно, а 
вот забыть женщина никогда не 
сможет. Так и будет жить под гру-
зом ответственности. Если бы 
только знали читатели этой ста-
тьи, сколько женщин приходят 
на исповедь и каются в совершен-
ных по молодости и неразумию 
убийствах собственных детей. 
Совесть женщины никогда не мо-
жет примириться с этим, потому 
что тяга к материнству — вро-
жденная способность женщины, 
это ее особый дар.

А сколько женщин навсегда 
потеряли возможность иметь де-
тей из-за того, что сделали аборт? 
Лечение бесплодия очень часто 
оказывается безрезультатным 
именно из-за того, что сделанный 
когда-то аборт нанес непоправи-
мый урон здоровью женщины. И 
когда ей захотелось родить ре-
бенка, оказывается, что это уже 
невозможно.

Что могут сделать общество 
и СМИ?

Массовая культура, СМИ, ки-
нематограф на протяжении не-
скольких десятилетий вносили 
свой вклад в девальвацию се-
мейных ценностей, смещая ак-
цент если не на откровенную 
вседозволенность, то на пропа-
ганду личного материального и 
карьерного успеха. Уже выросло 
поколение, вскормленное такой 
продукцией. На экранах почти 
нет фильмов, которые было бы 
безопасно посмотреть родите-

лям с детьми, не говоря уже об 
отсутствии качественного дет-
ского кинематографа. Интернет 
заполнен информацией из жиз-
ни так называемых «звезд», даю-
щей самые отрицательные при-
меры поведения и отношения к 
жизни. Фотографии гламурных 
героев — мужчин и женщин — за-
полняют женские и мужские 
журналы. Тема рождения детей в 
них вообще отсутствует. Многие 
мужчины жестоко манипулиру-
ют сознанием женщины, вос-
принимая ее исключительно как 
объект для сексуального влече-
ния и внушая ей, что для сохра-
нения привлекательности ей 
нельзя иметь детей. И, увы, по-
давляя в себе врожденное влече-
ние к материнству, женщины 

поддаются на эти манипуляции 
и начинают вести себя так, буд-
то внимание мужчины — самая 
главная ценность в жизни. Ито-
гом жизни таких женщин стано-
вится одинокая старость, когда 
они оказываются никому не 
нужны, потому что нет детей, а 
значит, нет и внуков.

Воспитательная функция те-
левидения сведена практически 
к нулю. Телевидение ориентиру-
ется на получение прибыли, поэ-
тому во многих передачах наме-
ренно эксплуатируются самые 
низменные чувства с целью уве-
личить аудиторию и поднять 
рейтинг. Но ведь та площадка, 
которая служила орудием мас-
сового оглупления, может по-
служить «разумному, доброму, 

вечному», стоит только этого за-
хотеть. Не пора ли ее расчистить 
от всякого хлама и непотребст-
ва? Телеканалы вряд ли самосто-
ятельно встанут на путь нравст-
венного самоконтроля, но здесь 
государство может выступить 
регулятором.

Вот почему нужна такая госу-
дарственная концепция, кото-
рая была бы направлена на вос-
создание семейных ценностей, 
на пропаганду ответственного 
отцовства и материнства. Не 
должно быть на телеэкране та-
ких сериалов и передач, где ос-
меиваются идеалы семейной 

жизни, размываются нормы 
нравственности. Телевидение 
должно сделаться безопасным 
для подрастающего поколения. 
Грех не может выдаваться за 
норму, а модели спонтанного 
сексуального поведения и сию-
минутных отношений не долж-
ны рекламироваться.

В школе и в семье девушкам 
редко разъясняют последствия 
аборта и поведения, которое мо-
жет подтолкнуть их к соверше-
нию аборта. Зачастую они не за-
думываются, что такое аборт и к 
каким тяжелым последствиям — 
физиологическим, нравствен-
ным, духовным — он приводит. Со 
страниц глянцевых журналов их 
убеждают, что главное — быть 
красивой, молодой и успешной. 
Представителям массовой куль-
туры в этой связи стоит заду-
маться о том, что и они несут от-
ветственность — прямую или кос-
венную — за разложение молоде-
жи через свою продукцию.

Как подчеркнул в декабре 
2015 года Святейший Патриарх 
Кирилл, «политические и обще-
ственные деятели несут персо-
нальную нравственную ответст-
венность за действия в отноше-
нии абортов. Люди, поддержива-
ющие аборт, подчас неосознанно 
становятся сторонниками разру-
шения традиционной семьи, ле-
гализации разврата и безнравст-
венности». Святейший Патриарх 
напомнил, что «существует ряд 
глобальных программ с мощным 
финансированием, цель кото-
рых — снизить численность насе-
ления планеты. Эти программы 
направлены на пропаганду без-
детности, гедонизма, нетрадици-
онных сексуальных отношений, 
так называемых свободной люб-
ви и безопасного секса, иными 
словами, — блуда, а также на то, 
чтобы представить аборт как 
естественное явление. Организа-
ции, выступающие за аборты, не-
редко финансируются такими 
программами».

Церковь готова помогать
Церковь готова помогать в 

том, чтобы программы по про-
филактике абортов работали. 
Есть прекрасный опыт у Сино-
дального отдела по благотвори-
тельности и социальному служе-
нию, в чьем кризисном центре 
«Дом для мамы» в Москве нахо-
дят приют беременные, кото-
рым больше некуда пойти, 
мамы, лишившиеся средств к су-
ществованию, молодые матери-
сироты, не имеющие жилья. 
Пока женщины в течение не-
скольких месяцев находятся в 
центре, с ними работают психо-
логи и юристы, помогающие 
разрешить ситуацию, в которую 
они попали. Такие центры есть и 
в регионах, но принять каждый 

из них может лишь около десят-
ка женщин. Если обществен-
ность и бизнес-сообщество дол-
жным образом поддержат по-
добные проекты, будет спасено 
немало детских жизней.

Не стоит забывать, что Цер-
ковь умеет разговаривать с людь-
ми. Нужно дать ей возможность 
это делать, коль скоро речь идет о 
сохранении будущей жизни. Со 
своей стороны, Церковь должна 
уделять больше внимания теме 
противодействия абортам и со-
хранения священного дара жиз-
ни. В каждой епархии должны со-
здаваться центры помощи бере-
менным женщинам, бесплатные 
консультации для них, собирать-
ся средства для оказания помощи 
малообеспеченным и многодет-
ным семьям. Отчитываясь еже-
годно Патриарху о проделанной 
работе, епархиальный архиерей 
должен указывать не только ко-
личество построенных храмов, 
но и количество спасенных жиз-
ней. Подобную же отчетность ар-
хиерей должен требовать от при-
ходских священников.

Во многих епархиях противо-
действие абортам становится од-
ним из приоритетных направле-
ний работы миссионерских отде-
лов. Вот лишь некоторые меро-
приятия, проводимых миссио-
нерскими отделами епархий: ан-
тиабортные лекции для старше-
классников с показом тематиче-
ских фильмов, встречи священ-
нослужителей и активных мирян 
с коллективами медработников 
женских консультаций и роддо-
мов, беседы о биоэтике со сту-
дентами-медиками, обучение 
приходских социальных работ-
ников методам профилактики 
абортов в обществе. Приведу за-
поминающийся пример сотруд-
ничества государства, медицины 
и Церкви в регионе. В этом году 
День защиты детей совпал с Днем 
Святого Духа, и настоятель одно-
го из калужских храмов по благо-
словению правящего архиерея 

обратился с письмом в местный 
минздрав с просьбой сделать 1 
июня Днем без абортов, не омра-
чая праздник Троицы смертями 
неповинных младенцев. Ми-
нистр поручила главврачам под-
держать предложение епархии и 
не проводить в этот день аборты 
по желанию женщины. Конечно, 
это не значит, что в другие дни 
прерывать беременность допу-
стимо, но такая акция не может 
не заставить задуматься обе сто-
роны: и медиков, и пациенток. 
Врачи не должны становиться 
проводниками идей, связанных с 
нарушением основополагающих 
человеческих принципов и боже-
ственных заповедей, а женщи-
ны — отказываться от своего 
предназначения дарить жизнь.

Одним из примеров участия 
Церкви в решении самой острой 
проблемы нашего времени явля-
ется инициатива Фонда Григория 
Богослова, который запустил про-
грамму помощи кризисным бере-
менным и учредил автономную 
некоммерческую организацию 
«Сохраним жизнь вместе». В ос-
нове ее деятельности лежит убе-
ждение, что каждый зачатый ре-
бенок должен иметь право на ро-
ждение, и это право необходимо 
закрепить законодательно, а 
склонение к аборту со стороны 
врачей должно быть недопусти-
мым. Работает горячая телефон-
ная линия, позвонив на которую 
женщина, намеревающаяся со-
вершить аборт, может поговорить 
с психологом и получить компе-
тентную консультацию. 

Среди первоочередных задач 
проекта — донесение информации 
о возможности получения помо-
щи до максимального числа бере-
менных из группы риска. Для при-
влечения аудитории создан веб-
сайт. Дополнительно планируется 
создать базу существующих про-
грамм поддержки женщин в труд-
ной ситуации с описанием реаль-
ных возможностей и разместить 
рекламу в поисковых системах и 
на страницах социальных сетей.

Что может сделать 
государство?

Государство в последние годы 
предпринимает конкретные 
шаги для изменение демографи-
ческого тренда к лучшему. Благо-
даря этому количество абортов в 
России снижается. И тем не ме-
нее оно по-прежнему остается 
ужасающе высоким. Значит, 
того, что делается, недостаточно.

Убежден в том, что государст-
во должно разработать действен-
ную концепцию борьбы с аборта-
ми и направить соответствую-
щее финансирование на их про-
филактику. Нужны научные ис-
следования, помогающие эффек-
тивнее остановить это зло. Те, кто 
совершил непоправимый грех 
аборта и раскаивается в содеян-
ном, пусть подключаются к об-
щему делу по спасению детских 
жизней. Работы хватит всем.

Необходимо развернуть обще-
ственное мнение в сторону при-
нятия многодетности. Давайте 
вспомним: в начале 1990-х было 
катастрофическое падение ро-
ждаемости. Сейчас дети, родив-
шиеся в те годы, стали взрослыми 
и обзаводятся семьями. Если и у 
них будет мало детей, мы никогда 
не сможем залатать возникшую 
демографическую прореху. Мы 
должны неустанно, в том числе с 
экранов телевизоров, напоми-
нать о том, что многодетность — 
это благо и счастье, а не бедность 
и неустроенность. Но для этого 
надо радикально менять всю ин-
формационную политику.

Россия будет сильной и спо-
собной противостоять внешним 
вызовам только в одном случае: 
если она в полной мере исполь-
зует свой человеческий капитал, 
не только наличный, но и потен-
циальный. Восстановление гено-
фонда нации — задача несравнен-
но более важная, чем наращива-
ние валютных резервов. Ника-
кие деньги не спасут страну, у ко-
торой не будет достаточного ко-
личества населения, чтобы за-
щитить саму себя. Мы должны 
понять, что выработка эффек-
тивной демографической стра-
тегии — вопрос национальной 
безопасности.

Заголовок дан редакцией.

Акцент

 Мы ужасаемся массовой 
гибели людей в терактах или 
войнах. Сострадаем жертвам, 
находясь далеко от них. 
Но мало кто задумывается 
о том, что в нашей стране 
начиная с 1920 года соверша-
ется массовое детоубийство 

А КАК У НИХ

ВРАЧИ НЕ ХОТЯТ ОПЕРИРОВАТЬ 
В Бразилии по уголовному кодексу страны 

неавторизованный властями аборт расце-

нивается как преступление против жизни и 

карается тюремным заключением до 3 лет 

для женщины, пожелавшей его сделать, и 

до 10 лет для человека, осуществившего 

прерывание беременности.

При этом женщина имеет законное право на 

аборт по ряду медицинских показаний. Кро-

ме того, эта процедура может быть проведе-

на на законных основаниях в случае, если 

беременность возникла в результате изна-

силования. Также существует другой пункт 

законодательства, где прописано, что аборт 

может быть осуществлен по прямому жела-

нию женщины в случае если возраст плода 

не превышает 12 недель и имеется заключе-

ние специальной комиссии, в состав кото-

рой входит специалист-психиатр, о том, что 

беременная не способна справиться с мате-

ринством. Огромное, если не сказать реша-

ющее значение в вопросе полного запрета 

абортов сыграли представители католиче-

ской и евангельской церквей. С учетом вы-

сокой степени религиозности бразильско-

го населения, а также консенсуса по теме 

запрета среди представленных в стране 

различных конфессий церковь в целом и в 

настоящее время продолжает пользовать-

ся широким влиянием на местную полити-

ческую элиту в этом вопросе. Вместе с тем 

последнее десятилетие характеризуется 

все более частыми всплесками активности 

различных гражданских организаций, как 

правило, феминистского толка. Несколько 

раз активисты пытались организовать про-

ведение общенационального референдума 

по легализации абортов, но все они были 

остановлены парламентариями на началь-

ном этапе. Согласно обобщенным статисти-

ческим данным в среднем около 75 процен-

тов бразильцев выступают против каких-ли-

бо изменений в запрещающем эту практику 

законодательстве.

В Италии запрет на аборты официально был 

снят еще в 1978 году. По закону операции по 

прерыванию беременности на Апеннинах 

позволяется делать в течение первых трех 

месяцев после зачатия. Однако в реальной 

жизни воспользоваться этим правом ита-

льянкам удается с огромным трудом. В на-

стоящий момент все большее количество 

женщин в Италии вынуждены прерывать не-

желательную беременность подпольно. Все 

потому что львиная доля (70—90 процентов) 

итальянских врачей, прикрываясь мораль-

ными и религиозными мотивами, прописан-

ными в вышеуказанном законе от 1978 года, 

категорически отказываются от проведе-

ния подобных операций. Сказывается ог-

ромное влияние Римско-католической цер-

кви, позиция которой по этому вопросу не-

поколебима на протяжении последних не-

сколько веков и сводится к тому, что аборт — 

это величайший грех, поскольку «жизнь за-

рождается с момента зачатия и длится до 

смерти человека».  Более того, как свиде-

тельствуют документальные источники, ме-

дики все чаще намерено затягивают проце-

дуру согласования по проведению опера-

ции. Кабинет Маттео Ренци в вопросе абор-

тов вынужден считаться с мнением Ватика-

на. Недавно премьер решил увеличить 

штраф за подпольный аборт с 51 евро до 10 

тысяч евро, мотивируя это тем, что столь за-

облачная цифра будет стимулировать жен-

щин доносить на врачей, совершающих не-

законное прерывание беременности.

В Польше законодательство в отношении 

прерывания беременности является одним 

из самых строгих в Европе. Аборты в совре-

менной Польше запрещены с 1993 года. При 

этом, даже в тех случаях, которые закон при-

знает исключением, некоторые врачи отка-

зываются проводить процедуру по религи-

озным соображениям. Сегодня в стране 

идет дискуссия о том, стоит ли ужесточить 

законодательство и отказаться от этих 

исключений. Как сообщает местная радио-

станция Polskie Radio, в середине марта ор-

ганизации pro-life направили в парламент за-

явление о создании Комитета законодатель-

ной инициативы «Стоп абортам», которая 

планирует собирать подписи граждан под 

законопроектом о полном запрете прерыва-

ния беременности. Их поддержала премьер 

Польши Беата Шидло. А 3 апреля во всех 

польских католических храмах было зачита-

но письмо Епископата, в котором церковь 

призвала к полной защите жизни человека. 

Во Франции аборты были легализованы в 

1975 году с подачи тогдашнего министра 

здравоохранения Симоны Вейль. С тех пор 

закон, разрешающий всем француженкам 

прибегать искусственному прерыванию бе-

ременности (ИПБ), носит ее имя и считает-

ся, особенно в среде левых разной окраски 

и феминисток, важнейшим социальным за-

воеванием. Французская католическая цер-

ковь регулярно выступает против политики 

властей в этой сфере. В правительственных 

кругах протесты католиков вежливо выслу-

шивают, но оставляют законодательство в 

прежнем виде.

Подготовили Вячеслав Прокофьев 
(Париж), Алексей Чуриков 
(Бразилиа), Нива Миракян (Рим), 
Ариадна Рокоссовская
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Митрополит Иларион считает, 
что нужна государственная концеп-
ция, направленная на воссоздание 
семейных ценностей.

В РФ предложили выплачивать 
250 тысяч рублей за отказ 
от аборта — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1244128

«Аборт — это мое личное дело», «Хотим иметь выбор!!!», «Мое тело = мое право» — многотысячная демонстрация под такими 
лозунгами прошла 9 апреля в нескольких городах Польши.
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Указ Президента Российской Федерации

О Национальном плане противодействия 
коррупции на 2016 — 2017 годы

В соответствии с пунктом 1 части 1 ста-
тьи 5 Федерального закона от 25 декабря 
2008 г. № 273-ФЗ «О противодействии кор-
рупции» постановляю:

1. Утвердить прилагаемый Националь-
ный план противодействия коррупции на 
2016 — 2017 годы.

2. Руководителям федеральных госу-
дарственных органов, руководствуясь 
Национальной стратегией противодействия 
коррупции, утвержденной Указом Прези-
дента Российской Федерации от 13 апреля 
2010 г. № 460, и Национальным планом 
противодействия коррупции на 2016 — 
2017 годы, утвержденным настоящим Ука-
зом, обеспечить внесение до 15 мая 2016 г. 
в планы по противодействию коррупции 
федеральных государственных органов 
изменений, направленных на достижение 
конкретных результатов в работе по преду-
преждению коррупции, минимизации и 
(или) ликвидации последствий коррупци-
онных правонарушений, а также контроль 
за выполнением мероприятий, предусмо-
тренных этими планами.

3. Руководителям федеральных госу-
дарственных органов, за исключением 
руководителей федеральных государст-

венных органов, руководство деятельнос-
тью которых осуществляет Правительство 
Российской Федерации, до 10 июня 2016 г. 
представить в президиум Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по проти-
водействию коррупции доклад о результа-
тах исполнения пункта 2 настоящего Указа.

4. Руководителям федеральных госу-
дарственных органов, руководство дея-
тельностью которых осуществляет Прави-
тельство Российской Федерации, до 20 мая 
2016 г. представить в уполномоченный 
Правительством Российской Федерации 
федеральный государственный орган 
доклад о результатах исполнения пункта 2 
настоящего Указа для подготовки проекта 
сводного доклада.

5. Правительству Российской Федера-
ции до 10 июня 2016 г. представить в прези-
диум Совета при Президенте Российской 
Федерации по противодействию коррупции 
сводный доклад.

6. Рекомендовать Верховному Суду 
Российской Федерации:

а) подготовить и утвердить:
обзор судебной практики по делам, свя-

занным с разрешением споров о примене-
нии пункта 9 части 1 статьи 31 Федерально-

го закона от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О 
контрактной системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд», — до 1 
ноября 2016 г.;

обзор судебной практики по делам, свя-
занным с привлечением к административ-
ной ответственности, предусмотренной 
статьей 19.29 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях, — до 1 декабря 2016 г.;

обзор судебной практики по делам, свя-
занным с разрешением споров об обраще-
нии в доход государства имущества, в отно-
шении которого отсутствуют доказательст-
ва приобретения на законные доходы, — до 
1 июля 2017 г.;

б) обеспечить опубликование в уста-
новленном порядке обзоров судебной пра-
ктики, указанных в подпункте «а» настоя-
щего пункта;

в) совместно с Судебным департамен-
том при Верховном Суде Российской Феде-
рации:

доработать с учетом правопримени-
тельной практики Методические рекомен-
дации по заполнению судьями и работника-
ми аппаратов судов справок о доходах, рас-

ходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера, а также справок о 
доходах, расходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера своих 
супруги (супруга) и несовершеннолетних 
детей;

обеспечить использование начиная с 
2017 года специального программного 
обеспечения «Справки БК», размещенного 
на официальном сайте Президента Россий-
ской Федерации, при заполнении судьями и 
лицами, претендующими на должность 
судьи, справок о своих доходах, расходах, 
об имуществе и обязательствах имущест-
венного характера, а также справок о дохо-
дах, расходах, об имуществе и обязательст-
вах имущественного характера своих 
супруги (супруга) и несовершеннолетних 
детей.

Доклад о результатах исполнения под-
пункта «в» настоящего пункта представить 
до 1 марта 2017 г.

7. Рекомендовать Высшей квалифика-
ционной коллегии судей Российской Феде-
рации проанализировать практику приме-
нения квалификационными коллегиями 
судей субъектов Российской Федерации 
дисциплинарных взысканий к судьям за 

нарушение требований законодательства 
Российской Федерации о противодействии 
коррупции и подготовить соответствующие 
методические рекомендации.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 февра-
ля 2017 г.

8. Рекомендовать Совету судей Россий-
ской Федерации проанализировать практи-
ку проведения в судах Российской Федера-
ции проверок соблюдения судьями и лица-
ми, претендующими на должность судьи, 
требований законодательства Российской 
Федерации о противодействии коррупции и 
при необходимости подготовить предложе-
ния, направленные на совершенствование 
порядка проведения таких проверок.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 февра-
ля 2017 г.

9. Рекомендовать Счетной палате Рос-
сийской Федерации отражать в информа-
ции о результатах проведения контрольных 
и экспертно-аналитических мероприятий и 
в ежегодном отчете о своей работе, кото-
рые представляются палатам Федерально-
го Собрания Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 5 

апреля 2013 г. № 41-ФЗ «О Счетной палате 
Российской Федерации», вопросы, касаю-
щиеся осуществления в пределах установ-
ленной компетенции мер по противодейст-
вию коррупции.

10. Рекомендовать высшим должност-
ным лицам (руководителям высших испол-
нительных органов государственной влас-
ти) субъектов Российской Федерации и 
руководителям органов местного самоу-
правления, руководствуясь Национальной 
стратегией противодействия коррупции, 
утвержденной Указом Президента Россий-
ской Федерации от 13 апреля 2010 г. № 460, 
и Национальным планом противодействия 
коррупции на 2016 — 2017 годы, утвер-
жденным настоящим Указом, обеспечить 
внесение до 1 июня 2016 г. в региональные 
антикоррупционные программы и антикор-
рупционные программы (планы по проти-
водействию коррупции) органов государст-
венной власти субъектов Российской Феде-
рации, а также органов местного самоу-
правления, в которых такие планы имеются, 
изменений, направленных на достижение 
конкретных результатов в работе по преду-
преждению коррупции, минимизации и 
(или) ликвидации последствий коррупци-

онных правонарушений, а также контроль 
за выполнением мероприятий, предусмо-
тренных этими программами (планами).

11. Высшим должностным лицам 
(руководителям высших исполнительных 
органов государственной власти) субъектов 
Российской Федерации представить в аппа-
раты полномочных представителей Прези-
дента Российской Федерации в федераль-
ных округах доклады:

а) о результатах исполнения пункта 10 
настоящего Указа в части, касающейся вне-
сения изменений в региональные антикор-
рупционные программы и антикоррупцион-
ные программы (планы по противодейст-
вию коррупции), — до 15 июня 2016 г.;

б) о результатах исполнения пункта 10 
настоящего Указа в части, касающейся 
выполнения мероприятий, предусмотрен-
ных названными программами (планами), а 
также пунктов 5 и 9 Национального плана 
противодействия коррупции на 2016 — 
2017 годы, утвержденного настоящим Ука-
зом, — до 1 декабря 2017 г.

12. Полномочным представителям Пре-
зидента Российской Федерации в феде-
ральных округах обобщить информацию, 
содержащуюся в докладах, предусмотрен-

ных пунктом 11 настоящего Указа, и пред-
ставить в президиум Совета при Президен-
те Российской Федерации по противодей-
ствию коррупции сводные доклады:

а) о внесении изменений в региональ-
ные антикоррупционные программы и 
антикоррупционные программы (планы по 
противодействию коррупции) — до 15 
июля 2016 г.;

б) о выполнении мероприятий, предус-
мотренных названными программами (пла-
нами), а также пунктов 5 и 9 Национального 
плана противодействия коррупции на 2016 
— 2017 годы, утвержденного настоящим 
Указом, — до 20 декабря 2017 г.

13. Установить, что финансовое обеспе-
чение расходных обязательств, связанных 
с реализацией настоящего Указа, осуществ-
ляется в пределах бюджетных ассигнова-
ний, предусмотренных федеральным госу-
дарственным органам в федеральном бюд-
жете на руководство и управление в сфере 
установленных функций.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
1 апреля 2016 года № 147

Национальный план противодействия коррупции на 2016 — 2017 годы
Мероприятия настоящего Националь-

ного плана направлены на решение следу-
ющих основных задач:

совершенствование правовых основ и 
организационных механизмов предотвра-
щения и выявления конфликта интересов 
в отношении лиц, замещающих должно-
сти, по которым установлена обязанность 
принимать меры по предотвращению и 
урегулированию конфликта интересов;

совершенствование механизмов 
контроля за расходами и обращения в 
доход государства имущества, в отноше-
нии которого не представлено сведений, 
подтверждающих его приобретение на 
законные доходы, предусмотренных 
Федеральным законом от 3 декабря 2012 
г. № 230-ФЗ «О контроле за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих государст-
венные должности, и иных лиц их дохо-
дам»;

повышение эффективности проти-
водействия коррупции в федеральных 
органах исполнительной власти и госу-
дарственных органах субъектов Россий-
ской Федерации, активизация деятель-
ности подразделений федеральных 
государственных органов и органов 
субъектов Российской Федерации по 
профилактике коррупционных и иных 
правонарушений, а также комиссий по 
координации работы по противодейст-
вию коррупции в субъектах Российской 
Федерации;

повышение эффективности противо-
действия коррупции при осуществлении 
закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципальных 
нужд;

усиление влияния этических и нравст-
венных норм на соблюдение лицами, 
замещающими государственные должно-
сти Российской Федерации, государст-
венные должности субъектов Российской 
Федерации, муниципальные должности, 
должности государственной и муници-
пальной службы, запретов, ограничений и 
требований, установленных в целях про-
тиводействия коррупции;

расширение использования механиз-
мов международного сотрудничества для 
выявления, ареста и возвращения из ино-
странных юрисдикции активов, получен-
ных в результате совершения преступле-
ний коррупционной направленности;

повышение эффективности инфор-
мационно-пропагандистских и просвети-
тельских мер, направленных на создание 
в обществе атмосферы нетерпимости к 
коррупционным проявлениям.

1. Правительству Российской Федера-
ции:

а) организовать мониторинг реализа-
ции лицами, замещающими должности, 
назначение на которые и освобождение от 
которых осуществляются Правительст-
вом Российской Федерации, обязанности 
принимать меры по предотвращению кон-
фликта интересов; принять необходимые 
меры по совершенствованию механизмов 
урегулирования конфликта интересов. 
Доклад о результатах исполнения настоя-
щего подпункта представить до 1 октября 
2017 г.;

б) обеспечить:
рассмотрение коллегиями федераль-

ных органов исполнительной власти, 
иными совещательными органами при 
руководителях федеральных органов 
исполнительной власти вопросов, касаю-
щихся предотвращения или урегулирова-
ния конфликта интересов государствен-
ными служащими и работниками органи-
заций, созданных для выполнения задач, 
поставленных перед федеральными госу-
дарственными органами;

создание, функционирование и разви-
тие специализированного информацион-
но-методического ресурса по вопросам 
реализации требований федеральных 
законов, нормативных правовых актов 
Президента Российской Федерации и Пра-
вительства Российской Федерации о про-
тиводействии коррупции;

участие Российской Федерации в про-
граммной деятельности Управления ООН 
по наркотикам и преступности в части, 
касающейся противодействия корруп-
ции;

ежегодное проведение повышения 
квалификации федеральных государст-
венных служащих, в должностные обя-
занности которых входит участие в проти-
водействии коррупции, по образователь-
ной программе двух уровней (базовый — 
для обучающихся впервые и повышенный 
— для прошедших обучение ранее), 
согласованной с Администрацией Прези-
дента Российской Федерации (не менее 
1000 человек в год).

Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
декабря 2017 г.;

в) продолжить с учетом требований 
информационной безопасности и законо-
дательства Российской Федерации о 
защите государственной тайны работу:

по внедрению в деятельность подра-
зделений федеральных государственных 
органов по профилактике коррупционных 
и иных правонарушений компьютерной 
программы, разработанной в соответст-
вии с подпунктом «в» пункта 2 Националь-
ного плана противодействия коррупции на 
2014 — 2015 годы, утвержденного Указом 
Президента Российской Федерации от 11 
апреля 2014 г. № 226, в целях заполнения 
и формирования в электронной форме 
справок о доходах, расходах, об имущест-
ве и обязательствах имущественного 
характера;

по обеспечению обработки справок о 
доходах, расходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера, 
проведения анализа указанных в них све-
дений, осуществления межведомственно-
го информационного взаимодействия в 
сфере противодействия коррупции с 
использованием государственной инфор-
мационной системы в области государст-
венной службы.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
сентября 2017 г.;

г) обеспечить взаимодействие госу-
дарственной информационной системы, 
указанной в подпункте «в» настоящего 
пункта, с информационной системой в 
области противодействия коррупции, 
эксплуатируемой в Администрации Пре-
зидента Российской Федерации. Доклад о 
результатах исполнения настоящего под-
пункта представить до 1 сентября 2017 г.;

д) продолжить работу:
по подготовке с участием экспертно-

го, научного сообщества и институтов гра-
жданского общества предложений о 
совершенствовании этических основ 
государственной и муниципальной служ-
бы в части, касающейся соблюдения госу-
дарственными и муниципальными служа-
щими запретов, ограничений и требова-
ний, установленных в целях противодей-
ствия коррупции, а также об обеспечении 
повседневного контроля за соблюдением 
этических норм и правил;

по проведению анализа исполнения 
установленных законодательством Рос-
сийской Федерации ограничений, касаю-
щихся получения подарков отдельными 
категориями лиц.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
сентября 2017 г.;

е) обеспечить:
проведение среди всех социальных 

слоев населения в различных регионах 
страны социологических исследований 
для оценки уровня коррупции в Россий-
ской Федерации и эффективности прини-
маемых мер по противодействию корруп-
ции;

эффективную деятельность рабочей 
группы по вопросам совместного участия 
в противодействии коррупции представи-
телей бизнес-сообщества и органов госу-
дарственной власти при президиуме 
Совета при Президенте Российской Феде-
рации по противодействию коррупции, 
уделяя особое внимание вопросам реали-
зации Антикоррупционной хартии россий-
ского бизнеса;

подготовку методических рекоменда-
ций по проведению анализа сведений о 
доходах, расходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
октября 2017 г.;

ж) обеспечить совместно с Генераль-
ной прокуратурой Российской Федерации 
подготовку:

методических рекомендаций, опреде-
ляющих порядок соблюдения лицами, 
замещавшими государственные должно-
сти Российской Федерации, государст-
венные должности субъектов Российской 
Федерации, должности государственной 
или муниципальной службы, ограниче-
ний, предусмотренных статьей 12 Феде-
рального закона от 25 декабря 2008 г. 
№ 273-ФЗ «О противодействии корруп-
ции» (далее — Федеральный закон «О 
противодействии коррупции»), при 
заключении ими после увольнения с госу-
дарственной или муниципальной службы 
трудовых и гражданско-правовых догово-
ров;

методических рекомендаций по рас-
смотрению типовых ситуаций предотвра-
щения и урегулирования конфликта инте-
ресов в отношении лиц, замещающих 
должности, по которым установлена обя-
занность принимать меры по предотвра-
щению и урегулированию конфликта 
интересов;

методических рекомендаций по 
вопросам привлечения к юридической 
ответственности за непринятие мер по 
предотвращению и (или) урегулированию 
конфликта интересов;

предложений, касающихся расшире-
ния мер по предотвращению и (или) уре-
гулированию конфликта интересов, при-
нимаемых лицами, замещающими госу-
дарственные должности Российской 
Федерации, государственные должности 
субъектов Российской Федерации, муни-
ципальные должности, должности госу-
дарственной и муниципальной службы.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
июля 2017 г.;

з) организовать на базе федерального 
государственного научно-исследователь-
ского учреждения «Институт законода-
тельства и сравнительного правоведения 
при Правительстве Российской Федера-
ции» проведение с участием Генеральной 
прокуратуры Российской Федерации науч-
ных междисциплинарных исследований 
законодательства Российской Федерации 
о противодействии коррупции и практики 
его применения в части, касающейся:

природы коррупции и форм ее прояв-
ления в современном российском обще-
стве;

содержания конфликта интересов, 
его форм и способов урегулирования;

контроля за расходами и обращения в 
доход государства имущества, в отноше-
нии которого не представлено сведений, 
подтверждающих его приобретение на 
законные доходы;

деятельности подразделений феде-
ральных государственных органов и орга-
нов субъектов Российской Федерации по 
профилактике коррупционных и иных 
правонарушений, а также комиссий по 
координации работы по противодействию 
коррупции в субъектах Российской Феде-
рации;

влияния этических и нравственных 
норм на соблюдение запретов, ограниче-
ний и требований, установленных в целях 
противодействия коррупции, форм и спо-
собов реализации таких норм;

повышения эффективности противо-
действия коррупции при осуществлении 
закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципальных 
нужд;

снижения уровня бытовой коррупции.
Доклад о результатах исполнения 

настоящего подпункта представить до 1 
августа 2017 г.;

и) обеспечить совместно с Общерос-
сийской общественной организацией 
«Российский союз промышленников и 
предпринимателей» принятие организа-
циями в соответствии со статьей 133 
Федерального закона «О противодейст-
вии коррупции» мер по предупреждению 
коррупции и их реализацию этими органи-
зациями, а также консультативно-методи-
ческое сопровождение этой работы. 
Доклад о ходе исполнения настоящего 
подпункта представить до 1 июня 2017 г.;

к) совместно с Генеральной прокура-
турой Российской Федерации рассмо-
треть вопросы:

о распространении на отдельные кате-
гории работников организаций, создан-
ных для выполнения задач, поставленных 
перед органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации и орга-
нами местного самоуправления, некото-
рых запретов, ограничений и требований, 
установленных в целях противодействия 
коррупции;

об унификации антикоррупционных 
стандартов для работников государствен-
ных корпораций (компаний), внебюджет-
ных фондов, иных организаций, создан-
ных на основании федеральных законов, 
организаций, созданных для выполнения 
задач, поставленных перед федеральны-
ми государственными органами;

о введении отдельных антикоррупци-
онных стандартов для работников дочер-
них хозяйственных обществ государст-
венных корпораций (компаний);

о распространении на работников 
заказчиков, осуществляющих закупки в 
соответствии с Федеральным законом от 
5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд», запретов, ограни-
чений и требований, установленных в 
целях противодействия коррупции;

о совершенствовании законодатель-
ства, регулирующего особенности полу-
чения подарков отдельными категориями 
лиц, в целях противодействия коррупции.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
ноября 2016 г.;

л) внести до 15 августа 2016 г. предло-
жения о совершенствовании мер дисци-
плинарной ответственности в отношении 
лиц, замещающих в порядке назначения 
государственные должности Российской 
Федерации и государственные должности 
субъектов Российской Федерации;

м) совместно с Генеральной прокура-
турой Российской Федерации:

разработать до 1 ноября 2016 г. крите-
рии присвоения организациям статуса 
организаций, создаваемых для выполне-
ния задач, поставленных перед федераль-
ными государственными органами, орга-
нами государственной власти субъектов 
Российской Федерации и органами мест-
ного самоуправления;

представить до 1 февраля 2017 г. 
предложения о нормативно-правовом 
регулировании порядка приобретения 
организациями статуса организаций, 
создаваемых для выполнения задач, 
поставленных перед федеральными госу-
дарственными органами, органами госу-
дарственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и органами местного 
самоуправления;

н) представить предложения о совер-
шенствовании нормативно-правового 
регулирования вопросов, касающихся 
недопущения возникновения конфликта 
интересов при закупке товаров, работ, 
услуг, осуществляемой в соответствии с 
федеральными законами от 5 апреля 2013 
г. № 44-ФЗ «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд» и от 18 июля 2011 г. 
№ 223-ФЗ «О закупках товаров, работ, 
услуг отдельными видами юридических 
лиц». Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
декабря 2016 г.

2. Руководителю Администрации Пре-
зидента Российской Федерации, предсе-
дателю президиума Совета при Президен-
те Российской Федерации по противодей-
ствию коррупции:

а) организовать рассмотрение на 
заседаниях президиума Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по проти-
водействию коррупции вопросов:

о мерах по предотвращению и урегу-
лированию конфликта интересов, приня-
тых лицами, замещающими государствен-
ные должности субъектов Российской 
Федерации, муниципальные должности, 
должности государственной и муници-
пальной службы;

о состоянии внутреннего финансово-
го аудита в федеральных государствен-
ных органах и мерах по его совершенство-
ванию;

о результатах контроля за расходами и 
обращения в доход государства имущест-
ва, в отношении которого не представлено 
сведений, подтверждающих его приобре-
тение на законные доходы;

о мерах по предупреждению и пресе-
чению незаконной передачи должностно-
му лицу заказчика денежных средств, 
получаемых поставщиком (подрядчиком, 
исполнителем) в связи с исполнением 
государственного или муниципального 
контракта, за «предоставление» права 
заключения такого контракта (откатов);

о результатах работы институтов гра-
жданского общества по антикоррупцион-
ному просвещению;

о результатах работы органов вну-
тренних дел Российской Федерации по 
недопущению и пресечению фактов неце-
левого использования и хищения бюд-
жетных средств;

б) организовать:

осуществление проверок организации 
работы по профилактике коррупции в 
отдельных федеральных государствен-
ных органах, государственных корпораци-
ях (компаниях) и иных организациях, а 
также в органах государственной власти 
некоторых субъектов Российской Федера-
ции;

ежегодное проведение семинаров-
совещаний по вопросам применения 
законодательства Российской Федерации 
о противодействии коррупции с руководи-
телями подразделений федеральных 
государственных органов и органов субъ-
ектов Российской Федерации по профи-
лактике коррупционных и иных правона-
рушений;

в) представить председателю Совета 
при Президенте Российской Федерации 
по противодействию коррупции доклад о 
результатах реализации настоящего 
Национального плана и предложения по 
совершенствованию государственной 
политики Российской Федерации в обла-
сти противодействия коррупции.

3. Генеральной прокуратуре Россий-
ской Федерации:

а) провести проверки:
соблюдения федеральными государ-

ственными органами требований законо-
дательства Российской Федерации о про-
тиводействии коррупции, в том числе тре-
бований об организации работы по проти-
водействию коррупции в организациях, 
созданных для выполнения задач, постав-
ленных перед этими федеральными госу-
дарственными органами;

соблюдения лицами, замещавшими 
должности государственной или муници-
пальной службы (в том числе лицами, 
получившими отрицательное решение 
комиссий по соблюдению требований к 
служебному поведению государственных 
или муниципальных служащих и урегули-
рованию конфликта интересов), ограни-
чений, предусмотренных статьей 12 Феде-
рального закона «О противодействии кор-
рупции», при заключении ими после 
увольнения с государственной или муни-
ципальной службы трудовых и граждан-
ско-правовых договоров;

соблюдения органами субъектов Рос-
сийской Федерации по профилактике 
коррупционных и иных правонарушений 
требований законодательства Российской 
Федерации о противодействии корруп-
ции;

соблюдения лицами, замещающими 
должности категории «руководители» в 
федеральных государственных органах, 
органах государственной власти субъек-
тов Российской Федерации и муници-
пальных органах, требований законода-
тельства о предотвращении и урегулиро-
вании конфликта интересов, а также о 
контроле за соответствием расходов их 
доходам;

соблюдения требований законода-
тельства Российской Федерации о проти-
водействии коррупции при распоряжении 
земельными участками, находящимися в 
государственной или муниципальной соб-
ственности, а также при осуществлении 
закупок лекарственных средств и меди-
цинской техники для обеспечения госу-
дарственных нужд и организации оказа-
ния медицинской помощи гражданам.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
сентября 2017 г.;

б) обеспечить совместно с Министер-
ством иностранных дел Российской Феде-
рации участие Российской Федерации в 
функционировании обзорного механизма 
Конвенции ООН против коррупции и в дея-
тельности Группы государств против кор-
рупции. Доклад о результатах исполнения 
настоящего подпункта представить до 1 
октября 2017 г.;

в) провести анализ практики инфор-
мирования правоохранительными орга-
нами в соответствии с требованиями 
части 41 статьи 5 Федерального закона «О 
противодействии коррупции» соответст-
вующих подразделений органов государ-
ственной власти по профилактике корруп-
ционных и иных правонарушений о став-
ших им известных фактах несоблюдения 
государственными служащими запретов, 
ограничений и требований, установлен-
ных в целях противодействия коррупции. 
Доклад о результатах исполнения настоя-
щего подпункта представить до 1 ноября 
2016 г.;

г) подготовить совместно с Министер-
ством иностранных дел Российской Феде-
рации, Министерством юстиции Россий-
ской Федерации и Федеральной службой 
по финансовому мониторингу и внести до 
1 сентября 2016 г. в президиум Совета при 
Президенте Российской Федерации по 
противодействию коррупции предложе-
ния об определении уполномоченного 
органа по выявлению, аресту и возвраще-
нию из иностранных юрисдикции активов, 
полученных в результате совершения пре-
ступлений коррупционной направленно-
сти, а также по выявлению принадлежа-
щих гражданам Российской Федерации 
счетов (вкладов), наличных денежных 
средств и ценностей в иностранных бан-
ках, расположенных за пределами терри-
тории Российской Федерации, выявлению 
фактов владения и (или) пользования 
иностранными финансовыми инструмен-
тами гражданами Российской Федерации 
в случаях, предусмотренных федераль-
ными законами.

4. Генеральному прокурору Россий-
ской Федерации при ежегодном пред-
ставлении Президенту Российской 
Федерации и палатам Федерального 
Собрания Российской Федерации докла-
да о состоянии законности и правопо-
рядка в Российской Федерации и о про-
деланной работе по их укреплению уде-
лять особое внимание вопросам, касаю-
щимся предупреждения коррупции и 
борьбы с ней.

5. Руководителям федеральных 
государственных органов, высшим дол-

жностным лицам (руководителям выс-
ших исполнительных органов государст-
венной власти) субъектов Российской 
Федерации, Председателю Центрально-
го банка Российской Федерации, руко-
водителям Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации, Фонда социального 
страхования Российской Федерации, 
Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования, государст-
венных корпораций (компаний), иных 
организаций, созданных на основании 
федеральных законов, организаций, 
созданных для выполнения задач, 
поставленных перед федеральными 
государственными органами:

а) разработать с участием обществен-
ных объединений, уставной задачей кото-
рых является участие в противодействии 
коррупции, и других институтов граждан-
ского общества комплекс организацион-
ных, разъяснительных и иных мер по 
соблюдению служащими и работниками 
названных государственных органов, Цен-
трального банка Российской Федерации, 
фондов, государственных корпораций 
(компаний) и организаций запретов, огра-
ничений и требований, установленных в 
целях противодействия коррупции;

б) обеспечить контроль за применени-
ем предусмотренных законодательством 
мер юридической ответственности в 
каждом случае несоблюдения запретов, 
ограничений и требований, установлен-
ных в целях противодействия коррупции, 
в том числе мер по предотвращению и 
(или) урегулированию конфликта интере-
сов;

в) провести анализ соблюдения запре-
тов, ограничений и требований, установ-
ленных в целях противодействия корруп-
ции, в том числе касающихся получения 
подарков отдельными категориями лиц, 
выполнения иной оплачиваемой работы, 
обязанности уведомлять об обращениях в 
целях склонения к совершению коррупци-
онных правонарушений;

г) продолжить работу по формирова-
нию у служащих и работников названных 
государственных органов, Центрального 
банка Российской Федерации, фондов, 
государственных корпораций (компаний) 
и организаций отрицательного отношения 
к коррупции.

6. Доклад о результатах исполнения 
пункта 5 настоящего Национального 
плана:

а) руководителям федеральных госу-
дарственных органов, за исключением 
руководителей органов, указанных в под-
пункте «б» настоящего пункта, Председа-
телю Центрального банка Российской 
Федерации представить до 15 ноября 
2017 г. в президиум Совета при Президен-
те Российской Федерации по противодей-
ствию коррупции;

б) руководителям федеральных госу-
дарственных органов, руководство дея-
тельностью которых осуществляет Прави-
тельство Российской Федерации, руково-
дителям организаций, созданных для 
выполнения задач, поставленных перед 
Правительством Российской Федерации, 
представить до 1 ноября 2017 г. в Прави-
тельство Российской Федерации для под-
готовки проекта сводного доклада.

7. Правительству Российской Федера-
ции представить до 1 декабря 2017 г. в 
президиум Совета при Президенте Рос-
сийской Федерации по противодействию 
коррупции сводный доклад о результатах 
исполнения пункта 5 настоящего Нацио-
нального плана.

8. Руководителям федеральных госу-
дарственных органов принять меры по 
повышению эффективности противодей-
ствия коррупции в организациях, создан-
ных для выполнения задач, поставленных 
перед федеральными государственными 
органами.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 сен-
тября 2016 г.

9. Высшим должностным лицам 
(руководителям высших исполнительных 
органов государственной власти) субъек-
тов Российской Федерации в пределах 
своих полномочий:

а) обеспечить исполнение норматив-
ных правовых актов Российской Федера-
ции, направленных на совершенствование 
организационных основ противодействия 
коррупции в субъектах Российской Феде-
рации;

б) оказывать содействие органам 
местного самоуправления в организации 
работы по противодействию коррупции;

в) обеспечить проведение социологи-
ческих исследований для оценки уровня 
коррупции в субъектах Российской Феде-
рации и по результатам этих исследова-
ний принять необходимые меры по совер-
шенствованию работы по противодейст-
вию коррупции;

г) обеспечить выполнение требований 
законодательства о предотвращении и 
урегулировании конфликта интересов на 
государственной гражданской службе 
субъектов Российской Федерации;

д) организовать обучение работников 
органов субъектов Российской Федера-
ции по профилактике коррупционных и 
иных правонарушений по согласованным 
с Администрацией Президента Россий-
ской Федерации программам дополни-
тельного профессионального образова-
ния, включающим раздел о функциях 
органов субъектов Российской Федера-
ции по профилактике коррупционных и 
иных правонарушений;

е) принять меры по повышению 
эффективности деятельности органов 
субъектов Российской Федерации по про-
филактике коррупционных и иных право-
нарушений, а также комиссий по коорди-
нации работы по противодействию кор-
рупции в субъектах Российской Федера-
ции;

ж) издать нормативные правовые 
акты, устанавливающие дополнительные 
гарантии обеспечения независимой анти-

коррупционной экспертизы нормативных 
правовых актов (проектов нормативных 
правовых актов) органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации, 
в том числе предусматривающие созда-
ние единых региональных интернет-пор-
талов для размещения проектов указан-
ных актов в целях их общественного обсу-
ждения и проведения независимой анти-
коррупционной экспертизы;

з) продолжить работу:
по выявлению случаев несоблюдения 

лицами, замещающими государственные 
должности субъектов Российской Феде-
рации, должности государственной гра-
жданской службы субъектов Российской 
Федерации, требований о предотвраще-
нии или об урегулировании конфликта 
интересов. Каждый случай несоблюдения 
указанных требований предавать гласно-
сти и применять к лицам, нарушившим эти 
требования, меры юридической ответст-
венности, предусмотренные законода-
тельством Российской Федерации. Обес-
печить ежегодное обсуждение вопроса о 
состоянии этой работы и мерах по ее 
совершенствованию на заседаниях 
комиссий по координации работы по про-
тиводействию коррупции в субъектах Рос-
сийской Федерации;

по предупреждению коррупции в 
организациях, созданных для выполнения 
задач, поставленных перед органами госу-
дарственной власти субъектов Россий-
ской Федерации.

10. Высшим должностным лицам 
(руководителям высших исполнительных 
органов государственной власти) субъек-
тов Российской Федерации представить в 
аппараты полномочных представителей 
Президента Российской Федерации в 
федеральных округах доклады, предус-
мотренные пунктом 11 Указа Президента 
Российской Федерации от 1 апреля 2016 г. 
№ 147 «О Национальном плане противо-
действия коррупции на 2016 — 2017 
годы».

11. Полномочному представителю 
Президента Российской Федерации в 
Уральском федеральном округе органи-
зовать проведение с участием представи-
телей государственных органов и органи-
заций, российских и иностранных науч-
ных и иных организаций научно-практиче-
ских конференций по актуальным вопро-
сам реализации государственной полити-
ки Российской Федерации в области про-
тиводействия коррупции:

а) на базе Челябинского филиала 
федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения выс-
шего профессионального образования 
«Российская академия народного хозяй-
ства и государственной службы при Пре-
зиденте Российской Федерации» — во 
втором полугодии 2016 г.;

б) на базе федерального государст-
венного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования 
«Уральский государственный юридиче-
ский университет» — в первом полугодии 
2017 г.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 15 сен-
тября 2017 г.

12. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации осуществить ком-
плекс мероприятий, направленных:

а) на предотвращение попыток хище-
ния средств, выделяемых из федерально-
го бюджета на реализацию федеральных 
целевых программ, крупнейших инвести-
ционных проектов и подготовку к прове-
дению в Российской Федерации Кубка 
конфедераций FIFA 2017 года и чемпиона-
та мира по футболу FIFA 2018 года;

б) на предотвращение попыток хище-
ния средств, предназначенных для прове-
дения капитального ремонта общего иму-
щества в многоквартирных домах;

в) на выявление и раскрытие престу-
плений коррупционной направленности, 
совершенных в крупном или особо круп-
ном размере либо организованными груп-
пами;

г) на борьбу с незаконной передачей 
должностному лицу заказчика денежных 
средств, получаемых поставщиком (под-
рядчиком, исполнителем) в связи с испол-
нением государственного или муници-
пального контракта, за «предоставление» 
права заключения данного контракта 
(откатами) и хищениями в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд, 
а также хищениями государственного и 
муниципального имущества;

д) на борьбу с преступлениями кор-
рупционной направленности, совершае-
мыми лицами, постоянно, временно или 
на основании специального полномочия 
осуществляющими функции представи-
теля власти либо выполняющими органи-
зационно-распорядительные или админи-
стративно-хозяйственные функции в 
государственных органах, органах мест-
ного самоуправления, государственных 
корпорациях (компаниях), на государст-
венных и муниципальных унитарных 
предприятиях, в акционерных обществах, 
в уставном капитале которых доля участия 
Российской Федерации, субъекта Россий-
ской Федерации или муниципального 
образования превышает 50 процентов;

е) на выявление фактов подкупа ино-
странных должностных лиц и должност-
ных лиц публичных международных орга-
низаций, в том числе при осуществлении 
международных коммерческих сделок.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 дека-
бря 2017 г.

13. Министерству иностранных дел 
Российской Федерации:

а) обеспечить совместно с заинтере-
сованными федеральными государствен-
ными органами активное и результатив-
ное участие Российской Федерации в 
международных антикоррупционных 
мероприятиях, в том числе в деятельнос-
ти:

рабочей группы АТЭС по борьбе с кор-
рупцией и обеспечению транспарентно-
сти;

рабочей группы по противодействию 
коррупции «Группы двадцати»;

рабочей группы по противодействию 
коррупции государств — участников 
БРИКС;

б) осуществлять:
сотрудничество с Международной 

антикоррупционной академией; 
организационно-техническое и 

информационное обеспечение деятель-
ности делегаций Российской Федерации, 
участвующих в международных антикор-
рупционных мероприятиях.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 авгу-
ста 2017 г.

14. Министерству юстиции Россий-
ской Федерации:

а) рассмотреть вопрос о целесообраз-
ности усиления ответственности за внесе-
ние в документы отчетности финансовых 
организаций заведомо недостоверных 
сведений;

б) обеспечить совместно с Министер-
ством иностранных дел Российской 
Федерации, Министерством экономиче-
ского развития Российской Федерации и 
другими заинтересованными федераль-
ными государственными органами 
результативное участие Российской 
Федерации в деятельности рабочей груп-
пы Организации экономического сотруд-
ничества и развития по борьбе с подку-
пом иностранных должностных лиц при 
осуществлении международных коммер-
ческих сделок;

в) подготовить совместно с Генераль-
ной прокуратурой Российской Федерации 
в целях совершенствования работы по 
восстановлению имущественных прав и 
взыскания ущерба, причиненного престу-
плениями коррупционной направленно-
сти, предложения о внесении в Уголовно-
процессуальный кодекс Российской 
Федерации изменений, предусматриваю-
щих предоставление прокурору полномо-
чий предъявлять гражданский иск в защи-
ту интересов муниципального образова-
ния, государственных и муниципальных 
унитарных предприятий.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 июля 
2017 г.

15. Председателю Центрального банка 
Российской Федерации, руководителям 
Пенсионного фонда Российской Федера-
ции, Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации, Федерального 
фонда обязательного медицинского стра-
хования, государственных корпораций 
(компаний), иных организаций, создан-
ных на основании федеральных законов, 
обеспечить рассмотрение на заседаниях 
коллегий (совещаниях), проводимых под 
председательством указанных лиц, 
вопросов о состоянии работы по противо-
действию коррупции и принять конкрет-
ные меры по совершенствованию такой 
работы.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 ноя-
бря 2016 г.

16. Рекомендовать органам исполни-
тельной власти Республики Татарстан 
обеспечить проведение:

а) научно-практической конференции 
по актуальным вопросам противодейст-
вия коррупции в субъектах Российской 
Федерации с участием представителей 
научных организаций, осуществляющих 
исследования организационных и право-
вых проблем в сфере противодействия 
коррупции и выработку практических 
рекомендаций, — во втором полугодии 
2016 г.;

б) научно-практической конференции 
по актуальным вопросам формирования 
антикоррупционных стандартов и их при-
менения — в первом полугодии 2017 г.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 июля 
2017 г.

17. Рекомендовать Государственной 
корпорации по атомной энергии «Роса-
том» совместно с другими государствен-
ными корпорациями (компаниями):

а) проводить с привлечением научных 
и образовательных организаций повыше-
ние квалификации работников государст-
венных корпораций (компаний), в дол-
жностные обязанности которых входит 
участие в противодействии коррупции, по 
образовательным программам, согласо-
ванным с Администрацией Президента 
Российской Федерации;

б) принять меры по повышению 
эффективности деятельности межведом-
ственной рабочей группы по вопросам 
совершенствования работы по противо-
действию коррупции в дочерних хозяйст-
венных обществах государственных кор-
пораций (компаний), предусмотрев следу-
ющие направления ее деятельности:

предотвращение или урегулирование 
конфликта интересов, возникшего у 
работников государственных корпораций 
(компаний) и их дочерних хозяйственных 
обществ;

минимизация рисков, связанных с 
применением к государственным корпо-
рациям (компаниям) и их дочерним хозяй-
ственным обществам антикоррупционно-
го законодательства иностранных госу-
дарств;

мониторинг реализации мер по проти-
водействию коррупции в государственных 
корпорациях (компаниях) и их дочерних 
хозяйственных обществах.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 июня 
2017 г.

18. Федеральному государственному 
бюджетному образовательному учрежде-
нию высшего профессионального обра-
зования «Российская академия народного 
хозяйства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации» 
обеспечить:

а) разработку Научно-образователь-
ным центром противодействия корруп-
ции с привлечением иных научных и 
образовательных организаций и при уча-
стии Управления Президента Российской 
Федерации по вопросам противодейст-
вия коррупции научно-практического 
пособия «Функции подразделений феде-
ральных государственных органов (орга-
нов субъектов Российской Федерации) 
по профилактике коррупционных и иных 
правонарушений» для его использова-
ния в учебном процессе при реализации 
образовательных программ повышения 
квалификации государственных служа-
щих, в должностные обязанности кото-
рых входит участие в противодействии 
коррупции;

б) ежегодное проведение на базе 
Научно-образовательного центра проти-
водействия коррупции учебно-методиче-
ских семинаров продолжительностью до 
пяти дней для педагогических работников 
образовательных организаций, осуществ-
ляющих реализацию образовательных 
программ по антикоррупционной темати-
ке, по программе, согласованной с Адми-
нистрацией Президента Российской 
Федерации.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 марта 
2017 г.

19. Федеральному государственному 
научно-исследовательскому учреждению 
«Институт законодательства и сравни-
тельного правоведения при Правительст-
ве Российской Федерации» организовать 
проведение в 2016 и 2017 годах ежегодно-
го Евразийского антикоррупционного 
форума.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 ноя-
бря 2017 г.

20. Рекомендовать Общероссийской 
общественной организации «Ассоциация 
юристов России», Общероссийской обще-
ственно-государственной просветитель-
ской организации «Российское общество 
«Знание», другим общественным органи-
зациям:

а) подготовить и провести просвети-
тельские мероприятия, направленные на 
информирование граждан о требованиях 
законодательства Российской Федерации 
о противодействии коррупции к поведе-
нию лиц, замещающих государственные и 
муниципальные должности, на обеспече-
ние выполнения гражданами норм анти-
коррупционного поведения, на создание в 
обществе атмосферы нетерпимости к 
коррупционным проявлениям и недопу-
стимости легитимации коррупционных 
проявлений;

б) обеспечить во взаимодействии с 
образовательными и научными организа-
циями проведение в субъектах Россий-
ской Федерации регулярных публичных 
лекций по антикоррупционной тематике.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 июля 
2017 г.

21. Рекомендовать Общероссийской 
общественной организации «Союз журна-
листов России»:

а) организовать во взаимодействии с 
заинтересованными федеральными госу-
дарственными органами, органами испол-
нительной власти субъектов Российской 
Федерации проведение ежегодного кон-
курса журналистских публикаций на тему 
«Средства массовой информации против 
коррупции»;

б) обеспечить во взаимодействии со 
средствами массовой информации рас-
пространение позитивного опыта проти-
водействия граждан и институтов гра-
жданского общества попыткам коррупци-
онного давления.

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 июля 
2017 г.

22. Рекомендовать:
а) общественным профессиональным 

объединениям работников средств массо-
вой информации и других работников, 
профессиональная деятельность которых 
связана с обеспечением общественных 
интересов и привлекает повышенное 
общественное внимание, размещать све-
дения о доходах, расходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного харак-
тера членов этих объединений на офици-
альных сайтах соответствующих общест-
венных профессиональных объединений 
и (или) осуществлять публикацию указан-
ных сведений в средствах массовой 
информации;

б) Общероссийской общественно-
государственной просветительской орга-
низации «Российское общество «Зна-
ние», Общероссийской общественной 
организации «Ассоциация юристов Рос-
сии», иным заинтересованным общест-
венным организациям обеспечить созда-
ние художественных и документальных 
фильмов, радио- и телевизионных про-
грамм, интернет-роликов, иной медиа-
продукции, способствующих формирова-
нию в обществе активного неприятия всех 
форм коррупции, повышению престижа 
государственной службы, а также пропа-
гандирующих соблюдение всеми членами 
общества требований антикоррупцион-
ных стандартов;

в) федеральному государственному 
бюджетному образовательному учрежде-
нию высшего и послевузовского профес-
сионального образования «Всероссий-
ский государственный институт кинема-
тографии имени С.А. Герасимова», феде-
ральному государственному бюджетному 
образовательному учреждению высшего 
профессионального  образования 
«Московский архитектурный институт 
(государственная академия)» организо-
вать проведение ежегодных конкурсов 
социальной антикоррупционной рекламы 
(плакат, баннер, видеоролик).

Доклад о результатах исполнения 
настоящего пункта представить до 1 сен-
тября 2017 г.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, Г.А. Жили-
на, С.М. Казанцева, М.И. Клеандрова, 
А . Н .   К о к о т о в а ,  С . Д .   К н я з е в а , 
Л.О.  Красавчиковой, C.П.  Маврина, 
Н .В .   Мельникова ,  Ю.Д.   Рудкина , 
О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

с участием гражданина Н.В. Гончарова, 
обратившегося в Конституционный Суд 
Российской Федерации с ходатайством о 
разъяснении Постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 16 
декабря 2014 года № 33-П, и его представи-
телей — кандидата юридических наук 
Г . Г .   З а г а й н о в о й  и  а д в о к а т а 
О.А. Поликарповой,

руководствуясь частью первой статьи 
21, частями первой и второй статьи 83 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в открытом заседании 
вопрос о разъяснении Постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 16 декабря 2014 года № 33-П по делу 
о проверке конституционности ряда поло-
жений пунктов 17 и 18 статьи 71 Федераль-
ного закона «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации» 
и частей 3 и 4 статьи 89 Федерального зако-
на «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации».

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Н.С. Бондаря, объяснения представите-
лей гражданина Н.В. Гончарова, выступле-
ния приглашенных в заседание полномоч-
ного представителя Государственной Думы 
в Конституционном Суде Российской Феде-
рации Д.Ф. Вяткина, полномочного пред-
ставителя Президента Российской Федера-
ции в Конституционном Суде Российской 
Федерации М.В. Кротова, а также предста-
вителей: от Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации —  
Д.Ю. Воронина, от Министерства юстиции 
Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и  — 
М.А. Мельниковой, от Генерального проку-
р о р а  Ро с с и й с ко й  Ф е д е р а ц и и  — 
Т.А. Васильевой, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. Постановлением Конституционного 

Суда Российской Федерации от 16 декабря 
2014 года № 33-П, принятым в связи с 
жалобой гражданина Н.В.Гончарова, взаи-
мосвязанные положения пункта 17 и под-
пункта «д» пункта 18 статьи 71 Федерально-
го закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации», части 3 и 
пункта 4 части 4 статьи 89 Федерального 
закона от 18 мая 2005 года № 51-ФЗ «О 
выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации» признаны не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 3 (части 1—3), 10, 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2), 32 (часть 2), 96 и 97 (части 1 и 
3), постольку, поскольку эти положения, 
как не предусматривающие исключение 
получившего депутатский мандат лица из 
федерального списка кандидатов в депута-
ты Государственной Думы, допущенного к 
распределению депутатских мандатов, и 
при этом позволяющие передавать вакан-
тный депутатский мандат лицу, ранее полу-
чившему депутатский мандат, а затем 
добровольно прекратившему исполнение 
депутатских полномочий досрочно, лиша-
ют зарегистрированного кандидата, входя-
щего в состав федерального списка и не 
получавшего мандат депутата Государст-
венной Думы, возможности реализовать в 
порядке очередности право на замещение 
депутатского мандата.

Пунктом 3 резолютивной части данного 
Постановления предписано, что правопри-
менительные решения, вынесенные в отно-
шении гражданина Н.В. Гончарова, подле-
жат пересмотру в соответствии с выражен-
ными в данном Постановлении правовыми 
позициями Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, касающимися порядка 
распределения депутатских мандатов, став-
ших вакантными в связи с досрочным пре-
кращением полномочий депутатов Государ-
ственной Думы, если для этого нет иных 
препятствий.

1.1. Из приложенных к ходатайству 
материалов следует, что принятым по заяв-
лению Н.В. Гончарова решением Верховно-
го Суда Российской Федерации от 14 апре-
ля 2015 года в связи с новым обстоятельст-
вом, каковым послужило Постановление 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 16 декабря 2014 года № 33-П, 
отменено постановление Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации от 13 ноября 2013 года 
№ 203/1367-6 «О передаче вакантного ман-
дата депутата Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации 
шестого созыва зарегистрированному кан-
дидату из федерального списка кандида-
тов, выдвинутого Всероссийской политиче-
ской партией «ЕДИНАЯ РОССИЯ», Эму 
Юрию Павловичу». Требование же заявите-
ля о возложении на Центральную избира-
тельную комиссию Российской Федерации 
обязанности передать ему вакантный депу-
татский мандат оставлено без удовлетворе-
ния с указанием на то, что данный вопрос 
должен решаться — исходя из сформули-
рованных Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации правовых позиций — с 
участием Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», правомочной в 
том числе отступить от очередности распо-
ложения зарегистрированных кандидатов в 
выдвинутом ею федеральном списке кан-
дидатов. Определением Апелляционной 
коллегии Верховного Суда Российской 
Федерации от 18 июня 2015 года решение 
Верховного Суда Российской Федерации от 
14 апреля 2015 года оставлено без измене-
ния.

Гражданин Н.В. Гончаров ходатайствует 
о разъяснении Постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 16 
декабря 2014 года № 33-П, поскольку пола-
гает, что в процессе его исполнения обнару-
жилась неопределенность в части право-
вых последствий принятого Конституцион-
ным Судом Российской Федерации реше-
ния относительно возможности и порядка 
восстановления нарушенных прав заявите-
ля путем передачи ему в порядке очередно-
сти мандата депутата Государственной 
Думы, распределенного в отношении иного 
лица на основании законоположений, при-
знанных не соответствующими Конститу-
ции Российской Федерации. В обоснование 
своего утверждения Н.В. Гончаров ссылает-
ся на то, что несмотря на отмену Верховным 

Судом Российской Федерации постановле-
ния Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации от 13 ноября 2013 
года № 203/1367-6 новое распределение 
вакантного депутатского мандата в соот-
ветствии с правовыми позициями, изло-
женными в Постановлении Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 16 
декабря 2014 года № 33-П, до настоящего 
времени не проведено, а лицо, которому 
депутатский мандат ранее был передан в 
нарушение требований Конституции Рос-
сийской Федерации, остается депутатом 
Государственной Думы.

Вследствие этого, по мнению Н.В. Гон-
чарова, процесс реального восстановления 
его нарушенного пассивного избиратель-
ного права не может считаться завершен-
ным, что, как он полагает, подтверждается 
ответами государственных органов, полу-
ченными на его обращения. Так, письмом 
заместителя председателя Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации заявителю было сообщено, что 
отмена Верховным Судом Российской 
Федерации ее постановления о передаче 
вакантного депутатского мандата не требу-
ет дополнительного подтверждения в 
административном порядке, а предписаний 
о необходимости совершения Центральной 
избирательной комиссией Российской 
Федерации каких-либо определенных дей-
ствий соответствующее судебное решение 
не содержит; сама же Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации 
не вправе осуществлять действия, относя-
щиеся к компетенции Государственной 
Думы. В приложенном к ходатайству пись-
ме руководителя аппарата Комитета Госу-
дарственной Думы по Регламенту и органи-
зации работы Государственной Думы ука-
зывается, что Государственная Дума не 
уполномочена принять решение о досроч-
ном прекращении полномочий депутата 
Ю.П. Эма, поскольку Федеральный закон от 
8 мая 1994 года № 3-ФЗ «О статусе члена 
Совета Федерации и статусе депутата Госу-
дарственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации» не предусма-
тривает такого основания досрочного пре-
кращения полномочий депутата Государст-
венной Думы, как отмена решения Цен-
тральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации о передаче депутатского 
мандата.

Требования Н.В. Гончарова о признании 
незаконным бездействия Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации и обязании передать ему вакан-
тный депутатский мандат оставлены без 
удовлетворения Тверским районным судом 
города Москвы. В решении от 9 декабря 
2015 года суд, исходя из того что отсутству-
ют какие-либо акты о прекращении полно-
мочий депутатов Государственной Думы, 
замещение мандатов которых было бы воз-
можно кандидатами из региональной груп-
пы в составе федерального списка канди-
датов, к которой принадлежит заявитель, 
пришел к выводу об отсутствии у Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации законных оснований для рас-
смотрения вопроса о передаче ему депутат-
ского мандата, а довод заявителя о том, что 
соответствующий мандат стал вакантным 
после отмены постановления Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации решением Верховного Суда 
Российской Федерации от 14 апреля 2015 
года, — счел несостоятельным, поскольку 
это судебное решение не содержит указа-
ния на обязанность Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации 
совершить какие-либо действия, относя-
щиеся к ее компетенции.

Определением Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 20 февраля 2016 
года Н.В. Гончарову отказано в принятии 
административного искового заявления об 
оспаривании бездействия Государственной 
Думы по прекращению депутатских полно-
мочий Ю.П. Эма, замещающего депутат-
ский мандат, переданный ему на основании 
постановления Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации, 
которое впоследствии было отменено 
решением Верховного Суда Российской 
Федерации. Как указано в определении, 
требования заявителя не могут быть пред-
метом рассмотрения судов, поскольку они 
— в силу конституционного принципа раз-
деления властей — не вправе возлагать на 
Государственную Думу, как орган законода-
тельной власти Российской Федерации, 
обязанность по осуществлению определен-
ных действий (в данном случае — связан-
ных с прекращением полномочий депута-
та), на чем фактически настаивает заяви-
тель.

1.2. В связи с изложенными обстоя-
тельствами гражданин Н.В. Гончаров про-
сит разъяснить:

является ли Постановление Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
16 декабря 2014 года № 33-П основанием 
для прекращения полномочий депутата, 
замещающего депутатский мандат, выдан-
ный ему в порядке, предусмотренном нор-
мами права, признанными неконституци-
онными, при отсутствии в действующем 
законодательстве такого основания пре-
кращения депутатских полномочий, как 
отмена постановления Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции о передаче вакантного депутатского 
мандата;

вытекает ли из данного Постановления 
обязанность Государственной Думы и Цен-
тральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации принять меры в соответст-
вии с выраженной в резолютивной части 
Постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации правовой пози-
цией, а именно — совершить какие-либо 
определенные действия для оформления 
досрочного прекращения депутатских пол-
номочий Ю.П. Эма.

2. По смыслу статьи 83 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», офи-
циальное разъяснение Конституционным 
Судом Российской Федерации вынесенно-
го им решения дается только в рамках пред-
мета этого решения и лишь по тем требую-
щим дополнительного истолкования 
вопросам, которые были предметом рас-
смотрения в заседании Конституционного 
Суда Российской Федерации и нашли свое 
разрешение в принятом им постановлении 
или определении.

2.1. Опираясь на Конституцию Россий-
ской Федерации и основанные на ее поло-
жениях ранее выраженные им правовые 
позиции, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в Постановлении от 16 
декабря 2014 года № 33-П пришел к следу-
ющим выводам.

Правовой механизм замещения манда-
тов депутатов Государственной Думы, став-
ших вакантными вследствие досрочного 

прекращения полномочий депутатов, не 
может допускать возникновение ситуаций, 
при которых передача вакантного депутат-
ского мандата происходила бы без учета 
вытекающей из Конституции Российской 
Федерации специфики юридической при-
роды избирательных прав, в нарушение 
конституционных принципов равенства и 
справедливости ставила бы под сомнение 
итоги волеизъявления избирателей на 
состоявшихся выборах депутатов Государ-
ственной Думы и тем самым подрывала бы 
легитимность Федерального Собрания — 
парламента Российской Федерации.

Получив депутатский мандат и реали-
зовав свое пассивное избирательное право, 
гражданин не вправе рассчитывать на учас-
тие по итогам состоявшихся выборов в 
замещении депутатского мандата вновь, 
поскольку самой природой института 
выборов предопределяется возможность 
для гражданина, в пользу которого (в том 
числе в составе списка кандидатов) было 
подано необходимое число голосов изби-
рателей, считаться избранным и замещать 
в силу одного и того же волеизъявления 
избирателей выборную публичную дол-
жность лишь однажды (не более одного 
раза).

Согласие кандидата на получение ман-
дата и связанное с этим приобретение 
публично-правового статуса депутата Госу-
дарственной Думы во всяком случае влекут 
утрату этим лицом статуса зарегистриро-
ванного кандидата, поскольку юридиче-
ский смысл и предназначение этого специ-
ального статуса исчерпываются свершив-
шимся избранием и вступлением в соответ-
ствующую публичную должность. Следова-
тельно, недопустим такой порядок замеще-
ния вакантного депутатского мандата в 
Государственной Думе, при котором канди-
дат, не получивший депутатского мандата 
при их первоначальном распределении и 
претендующий на замещение вакантного 
мандата депутата Государственной Думы в 
порядке очередности, отстраняется от уча-
стия в этом процессе, с тем чтобы лицу, не 
исключенному из того же списка кандида-
тов после досрочного прекращения полно-
мочий депутата и формально сохраняюще-
му в нем более высокий порядковый номер, 
обеспечивалась возможность повторного 
замещения депутатского мандата.

2.2. В соответствии со статьей 75 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции» в решении Конституционного Суда 
Российской Федерации в зависимости от 
характера рассматриваемого вопроса 
может определяться порядок вступления 
решения в силу, а также порядок, сроки и 
особенности его исполнения (пункт 12 
части первой). Это означает, что если Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
специально не оговаривает в решении 
порядок его вступления в силу, сроки и осо-
бенности исполнения, то действуют общие 
правила, предусмотренные названным 
Федеральным конституционным законом, 
что в полной мере относится к закреплен-
ному его статьей 100 требованию о пере-
смотре дела заявителя компетентным орга-
ном в обычном порядке, если Конституци-
онный Суд Российской Федерации принял 
постановление, в частности, о признании 
закона либо отдельных его положений не 
соответствующими Конституции Россий-
ской Федерации.

Признав в Постановлении от 16 декабря 
2014 года № 33-П взаимосвязанные поло-
жения пункта 17 и подпункта «д» пункта 18 
статьи 71 Федерального закона «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации», части 3 и пункта 4 части 4 
статьи 89 Федерального закона «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции» не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, Конституционный 
Суд Российской Федерации прямо указал в 
пункте 3 его резолютивной части на необхо-
димость пересмотра, если для этого не 
будет выявлено иных препятствий, состо-
явшихся по делу гражданина Н.В. Гончарова 
правоприменительных решений с учетом 
выраженных в данном Постановлении пра-
вовых позиций относительно порядка рас-
пределения депутатских мандатов, став-
ших вакантными в связи с досрочным пре-
кращением полномочий депутатов Госу-
дарственной Думы.

Соответствующие правовые позиции 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, подлежащие обязательному учету 
при пересмотре правоприменительных 
решений по делу Н.В. Гончарова, содержат-
ся не только в резолютивной части Поста-
новления от 16 декабря 2014 года № 33-П, 
из пункта 1 которой вытекает запрет на 
повторное замещение вакантного депутат-
ского мандата одним и тем же лицом в 
период текущей легислатуры Государст-
венной Думы, как лишающее зарегистри-
рованного кандидата, входящего в состав 
федерального списка и не получавшего 
мандат депутата Государственной Думы, 
возможности реализовать право на заме-
щение депутатского мандата в порядке оче-
редности. В рамках исполнения данного 
Постановления должна учитываться явля-
ющаяся столь же обязательной правовая 
позиция, выраженная в абзаце втором пун-
кта 4 его мотивировочной части, содержа-
щем специальную оговорку о том, что при 
распределении вакантных депутатских 
мандатов, имеющихся в связи с досрочным 
прекращением полномочий депутатов 
Государственной Думы, не ставится под 
сомнение право политической партии 
отступить от очередности расположения 
зарегистрированных кандидатов в феде-
ральном списке кандидатов с учетом обсто-
ятельств, возникших (открывшихся) в 
период после выборов, которые могли 
повлиять на принятие политической пар-
тией решения о выдвижении конкретного 
лица в качестве кандидата в депутаты в 
составе выдвинутого ею списка кандида-
тов, причем такое решение должно содер-
жать указание на конкретные обстоятельст-
ва, в связи с которыми руководящий орган 
политической партии отступил от очеред-
ности расположения зарегистрированных 
кандидатов в списке кандидатов, что может 
быть проверено по существу в судебном 
порядке.

В силу приведенных правовых позиций 
реализация предусмотренного в пункте 3 
резолютивной части Постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 16 декабря 2014 года № 33-П предпи-
сания о пересмотре правоприменительных 
р е ш е н и й ,  в ы н е с е н н ы х  п о  д е л у 
Н.В. Гончарова, предполагает, что компе-
тентные государственные органы должны 
обеспечить:

во-первых, безотлагательное устране-
ние сложившейся на основании примене-

ния законоположений, признанных Консти-
туционным Судом Российской Федерации 
не соответствующими Конституции Рос-
сийской Федерации, ситуации, при которой 
ставший вакантным мандат депутата Госу-
дарственной Думы замещается лицом, 
ранее получившим депутатский мандат, а 
затем добровольно прекратившим испол-
нение депутатских полномочий досрочно;

во-вторых, проведение вновь процеду-
ры замещения вакантного депутатского 
мандата, в рамках которой Н.В. Гончаров 
как зарегистрированный кандидат, входя-
щий в состав федерального списка канди-
датов и не получавший мандат депутата 
Государственной Думы, вправе претендо-
вать на замещение депутатского мандата в 
порядке очередности, а соответствующая 
политическая партия — вправе с учетом 
конституционно значимых обстоятельств 
отступить от очередности расположения 
зарегистрированных кандидатов в выдви-
нутом ею федеральном списке кандидатов.

Следовательно, реализация предписа-
ния пункта 3 резолютивной части данного 
Постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации не предопределяет 
автоматическую передачу вакантного депу-
татского мандата именно Н.В. Гончарову, но 
и не сводится лишь к формальному при-
знанию незаконности правоприменитель-
ных решений, позволивших одному и тому 
же лицу дважды замещать депутатский 
мандат в период текущей легислатуры Госу-
дарственной Думы, которое не влечет пре-
кращение этим лицом статуса депутата 
Государственной Думы.

Правовые позиции Конституционного 
Суда Российской Федерации, изложенные 
в Постановлении от 16 декабря 2014 года 
№ 33-П, были учтены в решении Верховно-
го Суда Российской Федерации от 14 апре-
ля 2015 года, который признал незаконным 
постановление Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации, при-
ведшее к повторной передаче вакантного 
мандата депутата Государственной Думы 
лицу, ранее прекратившему исполнение 
полномочий депутата Государственной 
Думы того же созыва досрочно, и одновре-
менно отметил, что решение вопроса о 
передаче вакантного депутатского мандата 
в силу прямого указания Конституционного 
Суда Российской Федерации требует уча-
стия выдвинувшей соответствующий 
федеральный список кандидатов полити-
ческой партии, которая правомочна отсту-
пить от очередности расположения в нем 
зарегистрированных кандидатов.

3. Исходя из понимания верховенства 
права как основы правовой демократиче-
ской государственности России Конститу-
ция Российской Федерации отводит судеб-
ной власти особое место в системе разде-
ления властей, определяемое вытекающи-
ми из ее статей 10, 11 (часть 1), 18, 118 
(часть 2), 120 (часть 1), 125, 126 и 128 (часть 
3) исключительными прерогативами по 
осуществлению правосудия именно судеб-
ными органами, которые, окончательно 
разрешая споры о праве, выносят именем 
Российской Федерации решения, имеющие 
общеобязательный государственно-власт-
ный характер.

3.1. Реализация конституционных 
целей правосудия, включая защиту нару-
шенных прав, как неоднократно отмечал 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции, не может быть достигнута, а сама 
судебная защита не может признаваться 
действенной, если судебный акт своевре-
менно не исполняется; соответственно, 
исполнение судебного решения, по смыслу 
статьи 46 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации, следует рассматривать как 
элемент судебной защиты, право на кото-
рую относится к основным неотчуждаемым 
правам и свободам человека и одновремен-
но выступает гарантией всех других прав и 
свобод (постановления от 15 января 2002 
года № 1-П, от 14 мая 2003 года № 8-П, от 14 
июля 2005 года № 8-П, от 12 июля 2007 года 
№ 10-П, от 26 февраля 2010 года № 4-П, от 
14 мая 2012 года № 11-П, от 10 марта 2016 
года № 7-П и др.).

Конкретизирующая названные консти-
туционные положения статья 6 Федераль-
ного конституционного закона от 31 декаб-
ря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной систе-
ме Российской Федерации» предусматри-
вает, в частности, что вступившие в закон-
ную силу акты федеральных судов являют-
ся обязательными для всех без исключе-
ния органов государственной власти, орга-
нов местного самоуправления, обществен-
ных объединений, должностных лиц, дру-
гих физических и юридических лиц и под-
лежат неукоснительному исполнению на 
всей территории Российской Федерации, а 
их неисполнение, равно как и иное прояв-
ление неуважения к суду влекут ответст-
венность, предусмотренную федеральным 
законом (части 1 и 2). Из этого же исходит 
статья 5 Федерального конституционного 
закона от 7 февраля 2011 года № 1-ФКЗ «О 
судах общей юрисдикции в Российской 
Федерации», закрепляющая обязатель-
ность вступивших в законную силу судеб-
ных актов судов общей юрисдикции в каче-
стве одного из принципов их деятельности 
(часть 8).

Неукоснительное исполнение актов 
правосудия, обязательных в равной мере 
для органов всех ветвей государственной 
власти, приобретает значение императива 
правового государства, в котором любые 
споры о праве разрешаются правовыми 
средствами. Неисполнение либо ненадле-
жащее исполнение судебных решений не 
только наносит ущерб интересам правосу-
дия, но и подрывает доверие граждан к 
судам и в целом — к государству, обязанно-
му признавать и защищать права и свободы 
человека и гражданина.

3.2. Как следует из правовой позиции 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, изложенной в ряде его решений 
(Постановление от 8 ноября 2012 года 
№ 25-П, определения от 21 мая 2015 года 
№ 1122-О и от 29 сентября 2015 года 
№ 1841-О), исполнение вступившего в 
законную силу постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации, кото-
рым закон или отдельные его положения 
признаны не соответствующими Конститу-
ции Российской Федерации, не может осу-
ществляться на основе сугубо формально-
го подхода, — оно требует от компетентных 
государственных органов принятия всех 
зависящих от них законных мер, направ-
ленных на реальное устранение и недопу-
щение повторения выявленных Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
отступлений от конституционного правопо-
рядка и на обеспечение восстановления 
нарушенных конституционных прав лиц, 
являвшихся участниками конституционно-
го судопроизводства.

По смыслу статьи 125 (части 4 и 6) Кон-
ституции Российской Федерации и осно-

ванной на ее предписаниях части второй 
статьи 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», признание закона 
либо отдельных его положений не соответ-
ствующими Конституции Российской 
Федерации во всяком случае влечет пере-
смотр разрешенного на основе этих поло-
жений дела гражданина, оспорившего их в 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации, в обычном порядке. Такой пере-
смотр, как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
осуществляется безотносительно к истече-
нию пресекательных сроков обращения в 
суд общей юрисдикции и независимо от 
наличия предусмотренных иными, помимо 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», актами оснований для пересмотра 
дела (определения от 14 января 1999 года 
№ 4-О и от 11 ноября 2008 года № 556-О-Р). 
Это обусловлено особенностями юридиче-
ской природы актов конституционного пра-
восудия, в которых находят свое воплоще-
ние верховенство и прямое действие Кон-
ституции Российской Федерации и кото-
рые, таким образом, действуют непосред-
ственно, не требуют подтверждения други-
ми органами и должностными лицами и 
являются общеобязательными, что вытека-
ет из статьи 125 (часть 6) Конституции Рос-
сийской Федерации и конкретизирующих 
ее положений статей 6, 79 и 100 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации».

Конкретное дело гражданина Н.В. Гон-
чарова, в связи с которым он ранее обра-
щался в Конституционный Суд Российской 
Федерации, было пересмотрено в порядке 
реализации Постановления Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 16 
декабря 2014 года № 33-П Верховным 
Судом Российской Федерации, решение 
которого вступило в законную силу. Между 
тем неотъемлемым элементом конституци-
онно-правового механизма исполнения 
решений Конституционного Суда Россий-
ской Федерации является пересмотр всех 
правоприменительных решений, вынесен-
ных в отношении гражданина, в связи с 
жалобой которого Конституционный Суд 
Российской Федерации признал применен-
ные в его деле законоположения не соот-
ветствующими Конституции Российской 
Федерации. Следовательно, компетентные 
государственные органы, которыми в дан-
ном случае являются Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации и 
Государственная Дума, в силу прямого дей-
ствия статьи 15 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации призваны обеспе-
чить фактическую реализацию принятого 
во исполнение акта конституционного пра-
восудия и действующего с ним в неразрыв-
ном системно-правовом единстве судебно-
го решения безотносительно к наличию 
(отсутствию) в действующем законода-
тельстве специальных оснований для при-
нятия тех или иных вытекающих из него 
мер, т.е. в силу непосредственного дейст-
вия Конституции Российской Федерации и 
основанного на ее предписаниях решения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации.

Исходя из этого неисполнение вступив-
шего в законную силу решения Верховного 
Суда Российской Федерации по делу 
Н.В. Гончарова на том лишь основании, что 
для его исполнения необходимо дополни-
тельное (специальное) законодательное 
регулирование, ставило бы под сомнение 
не только принцип обязательности всту-
пивших в законную силу судебных актов, но 
и принципы верховенства и прямого дейст-
вия Конституции Российской Федерации, с 
которыми несовместимо — если только 
иное прямо не оговорено самим Конститу-
ционным Судом Российской Федерации — 
продолжение действия и применения зако-
ноположений, признанных решением Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, равно как и сохра-
нение в неизменном виде правоотношений, 
возникших в силу основанных на таких 
законоположениях правоприменительных 
решений, которые затрагивают права гра-
жданина, являвшегося участником консти-
туционного судопроизводства, и которые 
были признаны незаконными и отменены 
принятым во исполнение решения Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
вступившим в законную силу судебным 
актом.

4. Из принятого во исполнение Поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 16 декабря 2014 года 
№ 33-П решения Верховного Суда Россий-
ской Федерации, отменившего постановле-
ние Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации, которым вакан-
тный мандат депутата Государственной 
Думы был передан лицу, ранее получивше-
му депутатский мандат, а затем доброволь-
но прекратившему исполнение депутатских 
полномочий досрочно, со всей определен-
ностью следует, что лицо, получившее 
депутатский мандат и реализовавшее тем 
самым свое пассивное избирательное 
право, не вправе рассчитывать на участие 
по итогам состоявшихся выборов в заме-
щении депутатского мандата вновь; с 
момента замещения (получения) депутат-
ского мандата лицо не может более состо-
ять в соответствующем федеральном спи-
ске кандидатов и подлежит исключению из 
него. Тем самым предполагается, что такое 
лицо впредь не может считаться законным 
носителем депутатского мандата и что, 
соответственно, необходима реализация 
процедуры прекращения его депутатских 
полномочий и замещения вакантного депу-
татского мандата.

При этом ни отсутствие непосредствен-
но в решении Верховного Суда Российской 
Федерации прямого указания о возложе-
нии на те или иные государственные органы 
конкретных обязанностей, связанных с 
прекращением депутатских полномочий 
соответствующего лица и проведением 
вновь процедуры замещения депутатского 
мандата, ни отсутствие в действующем 
федеральном законодательстве специаль-
ных норм, регулирующих порядок прекра-
щения полномочий депутата Государствен-
ной Думы вследствие отмены Верховным 
Судом Российской Федерации постановле-
ния Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации о передаче вакан-
тного депутатского мандата, не могут слу-
жить основанием для отказа от исполнения 
вступившего в законную силу судебного 
решения. Иное означало бы отступление от 
прямого действия Конституции Российской 
Федерации.

В соответствии с принципом разделе-
ния властей (статья 10 Конституции Россий-
ской Федерации) взаимоотношения орга-
нов законодательной и судебной власти 

должны строиться на признании их само-
стоятельности в рамках собственных пре-
рогатив, а также исходя из основанного на 
взаимоуважении сотрудничества при реа-
лизации государственно-властных реше-
ний, принимаемых ими в пределах своей 
исключительной компетенции. В частности, 
при наличии судебного решения, из которо-
го следует недопустимость сохранения сло-
жившихся применительно к составу зако-
нодательного органа соответствующих 
правоотношений в неизменном виде, не 
должен ставиться под сомнение связываю-
щий в том числе и данный законодательный 
орган принцип обязательности вступивших 
в законную силу судебных актов.

Вступившее в законную силу решение 
Верховного Суда Российской Федерации, 
которым по обращению Н.В. Гончарова 
было отменено постановление Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации о передаче вакантного депутат-
ского мандата, является актом непосредст-
венного действия и не требует дополни-
тельного подтверждения какими-либо 
иными государственными органами. Вме-
сте с тем вытекающая из этого судебного 
решения, основанного на Постановлении 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 16 декабря 2014 года № 33-П, 
невозможность дальнейшего замещения 
соответствующим лицом депутатского ман-
дата в данном случае — при отсутствии 
направленных на исполнение решения Вер-
ховного Суда Российской Федерации дей-
ствий иных публично-правовых субъектов 
— предопределяет необходимость неза-
медлительного обеспечения надлежащего 
юридического оформления прекращения 
его депутатских полномочий посредством 
правового акта Государственной Думы, кон-
статирующего прекращение полномочий 
депутата Государственной Думы и принято-
го непосредственно во исполнение реше-
ния Верховного Суда Российской Федера-
ции, — иное порождает недопустимую пра-
вовую неопределенность в отношении пра-
вового статуса этого лица, вследствие 
которой допускается продолжение факти-
ческого осуществления им депутатских 
полномочий вопреки принятым судебным 
актам.

Соответственно, прекращение полно-
мочий депутата Государственной Думы вле-
чет за собой необходимость осуществле-
ния предусмотренной действующим зако-
нодательством процедуры замещения 
вакантного мандата, в рамках которой, 
согласно правовой позиции Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, изло-
женной в Определении от 6 марта 2013 года 
№ 324-О, постановлениях от 19 декабря 
2013 года № 28-П и от 16 декабря 2014 года 
№ 33-П и настоящем Определении, руково-
дящий орган политической партии вправе 
отступить от очередности расположения 
зарегистрированных кандидатов в феде-
ральном списке кандидатов с учетом обсто-
ятельств, возникших (открывшихся) в 
период после выборов, которые могли 
повлиять на принятие политической пар-
тией решения о выдвижении конкретного 
лица в качестве кандидата в депутаты в 
составе выдвинутого ею федерального 
списка кандидатов, притом что решение по 
кандидатуре для замещения вакантного 
депутатского мандата должно содержать 
указание на конкретные обстоятельства, 
послужившие основанием для отступления 
от очередности расположения зарегистри-
рованных кандидатов в списке кандидатов, 
что может быть проверено по существу в 
судебном порядке.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьей 6, частью четвертой статьи 71, 
частями первой и второй статьи 72, частью 
первой статьи 79 и частью третьей статьи 83 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

определил:
1. Пункт 3 резолютивной части Поста-

новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 16 декабря 2014 года 
№ 33-П, рассматриваемый во взаимосвязи 
с иными его положениями в системе дейст-
вующего правового регулирования:

обязывает Государственную Думу для 
обеспечения исполнения вынесенного по 
конкретному делу судебного решения, 
содержащего вывод о незаконности пере-
дачи депутатского мандата конкретному 
лицу, как ранее уже получавшему депутат-
ский мандат, а затем добровольно прекра-
тившему исполнение депутатских полно-
мочий досрочно, и независимо от наличия 
для этого специальных оснований, установ-
ленных действующим законодательным 
регулированием правового статуса депута-
та Государственной Думы, оформить путем 
незамедлительного принятия соответству-
ющего правового акта прекращение депу-
татских полномочий этого лица с момента 
вступления судебного решения в законную 
силу;

предполагает проведение предусмо-
тренной действующим законодательством 
процедуры замещения вакантного депутат-
ского мандата, в рамках которой зареги-
стрированному кандидату, входящему в 
состав федерального списка кандидатов и 
не получавшему мандат депутата Государ-
ственной Думы, должна обеспечиваться 
возможность претендовать на замещение 
депутатского мандата в порядке очередно-
сти, а соответствующая политическая пар-
тия, в силу правовой позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, изло-
женной в Определении от 6 марта 2013 года 
№ 324-О, постановлениях от 19 декабря 
2013 года № 28-П и от 16 декабря 2014 года 
№ 33-П и настоящем Определении, вправе 
отступить от очередности расположения 
зарегистрированных кандидатов в феде-
ральном списке кандидатов.

2. Настоящее Определение, как содер-
жащее официальное разъяснение Поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 16 декабря 2014 года 
№ 33-П, с момента провозглашения стано-
вится неотъемлемой частью разъясняемого 
Постановления и подлежит применению в 
нормативном единстве с ним.

3. Настоящее Определение окончатель-
но и обжалованию не подлежит.

4. Настоящее Определение подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Определение должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».
Председатель Конституционного Суда 

Российской Федерации 
В. Зорькин

№ 449-О-Р

Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации

о разъяснении Постановления Конституционного Суда Российской Федерации 
от 16 декабря 2014 года № 33-П по делу о проверке конституционности ряда положений 
пунктов 17 и 18 статьи 71 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных 

прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации» 
и частей 3 и 4 статьи 89 Федерального закона «О выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации»
город Санкт-Петербург  31 марта 2016 года

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении открытых конкурсов по выделению грантов 

некоммерческим неправительственным организациям 
Общероссийская общественная организация  

«ЛИГА ЗДОРОВЬЯ НАЦИИ»
1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской Фе-

дерации №68-рп от 5 апреля 2016 года «Об обеспечении в 2016 году 
государственной поддержки некоммерческих неправительственных 
организаций, участвующих в развитии институтов гражданского об-
щества и реализующих социально значимые проекты и проекты 
в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина», Общерос-
сийская общественная организация «ЛИГА ЗДОРОВЬЯ НА-
ЦИИ» объявляет открытые конкурсы по предоставлению грантов 
некоммерческим неправительственным организациям.

2. Гранты предоставляются для реализации социально значимых 
проектов по следующим направлениям (следующему направлению): 
развитие физической культуры и спорта (за исключением 
профессионального спорта); охрана здоровья; формирование 
здорового образа жизни (в том числе профилактики курения, 
алкоголизма и наркомании); реабилитация и ресоциализа-
ция лиц, осуществляющих незаконное потребление наркоти-
ческих средств или психотропных веществ; социальная под-
держка людей с ограниченными физическими возможностя-
ми; охрана окружающей среды и защита животных.

3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие непра-
вительственные организации (далее — ННО), зарегистрированные 
в установленном порядке на территории Российской Федерации 
и отвечающие следующим требованиям:

а) срок государственной регистрации ННО в качестве юридиче-
ского лица к дате окончания приема заявок на соответствующий 
конкурс должен быть не менее одного календарного года;

б) ННО не должна находиться в процессе ликвидации или реор-
ганизации, и ее деятельность не должна быть приостановлена дей-
ствующим решением уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда и др.); 

в) ННО должна осуществлять социально значимую деятельность 
по направлениям объявленного конкурса;

г) ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, сбо-
ров и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной систе-
мы Российской Федерации, срок исполнения по которым наступил 
в соответствии с законодательством Российской Федерации.

4. Сроки проведения первого конкурса:
— начало приема заявок: 11 апреля 2016 года;
— окончание приема заявок: 19 мая 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 04 июля 2016 года (вклю-

чительно).
Сроки проведения второго конкурса:
— начало приема заявок: 23 мая 2016 года;
— окончание приема заявок: 7 июля 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 30 августа 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения третьего конкурса:
— начало приема заявок: 11 июля 2016 года;
— окончание приема заявок: 8 сентября 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 24 октября 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения четвертого конкурса:
— начало приема заявок: 12 сентября 2016 года;
— окончание приема заявок: 27 октября 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 12 декабря 2016 года 

(включительно).
5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 4 на-

стоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому времени) 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней по адресу: Про-
спект Мира, 119, ВДНХ, Павильон №5, г. Москва, 129223 (Отдел 
грантовой поддержки НКО). Контактный телефон: +7 (495) 638-66-
99; адрес сайта: http://www.ligazn.ru/. 

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма 
заявки размещена на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации http://grants.oprf.ru/, а также 
на сайте http://www.ligazn.ru/) с приложением следующих докумен-
тов, заверенных подписью руководителя и печатью организации: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государственного 
реестра юридических лиц, полученной не ранее, чем за два месяца 
до даты окончания приема заявок на соответствующий конкурс;

— копия учредительных документов, а также всех действующих 
изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на уча-
стие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или реор-
ганизации, а также об отсутствии действующего решения уполномо-
ченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и др.) о прио-
становлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подпи-
сывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения (про-
токола) о назначении или об избрании физического лица на долж-
ность уполномоченным органом ННО, в соответствии с которым та-
кое физическое лицо обладает правом действовать от имени заяви-
теля без доверенности; для лица, осуществляющего ведение бухгал-
терского учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо ко-
пия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерского учета);

— электронный носитель (любого вида) с электронной копией 
заявки (файл word, excel или, в случае использования мастера зая-
вок, файл в формате pdf);

— опись вложенных документов, содержащая наименование всех 
прилагаемых документов.

В случае сдачи заявки лично по адресу их приема, заявка и опись 
приложенных документов должны подаваться в двух экземплярах. 

7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заклю-
чений независимых экспертов, исходя из критериев для определе-
ния победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей конкур-
са являются:

— соответствие проекта целям и условиям конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие меро-

приятий проекта его целям и задачам, оптимальность механизмов 
его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость результатов проек-
та;

— реалистичность и обоснованность представленного бюджета 
проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема дея-
тельности и предполагаемых результатов проекта; соответствие ста-
тей расходов предполагаемой проектной деятельности);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов 
(по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых плани-
руется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития ре-

зультатов проекта.
9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве кон-

курсной комиссией, результаты будут размещены на едином инфор-
мационном портале Общественной палаты Российской Федерации 
http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.ligazn.ru/ в сроки, ука-
занные в пункте 4 настоящего извещения.

10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются авто-
матически поданными на следующий конкурс. Для участия в кон-
курсе заявка должна быть подана строго в сроки, указанные в пункте 
4 настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в По-
ложении об открытых конкурсах по выделению грантов некоммер-
ческим неправительственным организациям, размещенном на еди-
ном информационном портале Общественной палаты Российской 
Федерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.ligazn.ru/.

12. Общероссийская общественная организация «ЛИГА ЗДОРО-
ВЬЯ НАЦИИ» оценивает социальный эффект, полученный от реа-
лизации победивших в конкурсе проектов на основе следующих 
основных критериев:

— общественно полезный эффект от реализации проекта;
— достижение заявленных в проекте целей;
— возможность развития и тиражирования проекта.
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении открытых конкурсов по выделению грантов 
некоммерческим неправительственным организациям

Общероссийская общественная организация
«Российский Союз ректоров»

1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской Фе-
дерации №68-рп от 05 апреля 2016 года «Об обеспечении в 2016 
году государственной поддержки некоммерческих неправитель-
ственных организаций, участвующих в развитии институтов граж-
данского общества и реализующих социально значимые проекты 
и проекты в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина», 
Общероссийская общественная организация «Российский 
Союз ректоров» объявляет открытые конкурсы по предоставле-
нию грантов некоммерческим неправительственным организаци-
ям.

2. Гранты предоставляются для реализации проектов по следую-
щим направлениям:

— реализация проектов в области образования (в том числе до-
полнительного профессионального образования);

— проведение просветительской работы и распространение на-
учных знаний;

— содействие распространению дистанционного обучения;
— сохранение и популяризация исторического наследия Рос-

сии;
— реализация проектов в области изучения и популяризации 

русского языка и литературы;
— исследование и мониторинг состояния гражданского обще-

ства.
3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие непра-

вительственные организации (далее — ННО), зарегистрированные 
в установленном порядке на территории Российской Федерации и 
отвечающие следующим требованиям:

а) срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок на соответствующий 
конкурс должен быть не менее одного календарного года;

б) ННО не должна находиться в процессе ликвидации или реор-
ганизации, и ее деятельность не должна быть приостановлена дей-
ствующим решением уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда и др.); 

в) ННО должна осуществлять социально значимую деятель-
ность по направлениям объявленного конкурса;

г) ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, сбо-
ров и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной систе-
мы Российской Федерации, срок исполнения по которым наступил 
в соответствии с законодательством Российской Федерации.

4. Сроки проведения первого конкурса:
— начало приёма заявок: 11 апреля 2016 года;
— окончание приема заявок: 19 мая 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 04 июля 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения второго конкурса:
— начало приёма заявок: 23 мая 2016 года;
— окончание приема заявок: 07 июля 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 30 августа 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения третьего конкурса:
— начало приёма заявок: 11 июля 2016 года;
— окончание приема заявок: 08 сентября 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 24 октября 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения четвёртого конкурса:
— начало приёма заявок: 12 сентября 2016 года;
— окончание приема заявок: 27 октября 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 12 декабря 2016 года 

(включительно).
5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 4 

настоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому времени) 
ежедневно кроме выходных и праздничных дней по адресу: 125009, 
Москва, Романов переулок, дом 4., контактный телефон: +7 (499) 
220-12-40; адрес сайта: www.rsr-online.ru.

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (фор-
ма заявки размещена на едином информационном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации http://grants.oprf.ru/, а 
также на сайте http://www.rsr-online.ru/) с приложением следую-
щих документов, заверенных подписью руководителя и печатью 
организации: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государственного 
реестра юридических лиц, полученной не ранее, чем за два месяца 
до даты окончания приема заявок на соответствующий конкурс;

— копия учредительных документов, а также всех действующих 
изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на 
участие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или 
реорганизации, а также об отсутствии действующего решения упол-
номоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и др.) о 
приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, под-
писывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения 
(протокола) о назначении или об избрании физического лица на 
должность уполномоченным органом ННО, в соответствии с кото-
рым такое физическое лицо обладает правом действовать от имени 
заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего ведение 
бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу 
либо копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерского 
учета);

— электронный носитель (любого вида) с электронной копией 
заявки (файл word, excel или, в случае использования мастера зая-
вок, файл в формате pdf);

— опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

В случае сдачи заявки лично по адресу их приема, заявка и опись 
приложенных документов должны подаваться в двух экземплярах. 

7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заклю-
чений независимых экспертов, исходя из критериев для определе-
ния победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей кон-
курса являются:

— соответствие проекта целям и условиям Конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие меро-

приятий проекта его целям и задачам, оптимальность механизмов 
его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость результатов про-
екта;

— реалистичность и обоснованность представленного бюдже-
та проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема 
деятельности и предполагаемых результатов проекта; соответствие 
статей расходов предполагаемой проектной деятельности);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проек-
тов (по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых плани-
руется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития 

результатов проекта.
9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве 

конкурсной комиссией, результаты будут размещены на едином 
информационном портале Общественной палаты Российской Фе-
дерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.rsr-online.ru/ в 
сроки, указанные в пункте 4 настоящего извещения.

10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются ав-
томатически поданными на следующий конкурс. Для участия в 
конкурсе заявка должна быть подана строго в сроки, указанные в 
пункте 4 настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в По-
ложении об открытых конкурсах по выделению грантов некоммер-
ческим неправительственным организациям, размещенном на еди-
ном информационном портале Общественной палаты Российской 
Федерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.rsr-online.
ru/.

12. Общероссийская общественная организация «Российский 
Союз ректоров» оценивает социальный эффект, полученный от 
реализации победивших в конкурсе проектов на основе следующих 
основных критериев:

— общественно полезный эффект от реализации проекта;
— достижение заявленных в проекте целей;
— возможность развития и тиражирования проекта.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении открытых конкурсов по выделению гран-

тов некоммерческим неправительственным  
организациям 11.04.2016 

1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской 
Федерации № 68-рп от 5 апреля 2016 года «Об обеспечении в 
2016 году государственной поддержки некоммерческих неправи-
тельственных организаций, участвующих в развитии институтов 
гражданского общества и реализующих социально значимые про-
екты и проекты в сфере защиты прав и свобод человека и граж-
данина», Движение «Гражданское достоинство» объявляет 
открытые конкурсы по предоставлению грантов некоммерческим 
неправительственным организациям.

2. Гранты предоставляются для осуществления социально зна-
чимых проектов по следующим направлениям:

3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие не-
правительственные организации (далее – ННО), зарегистриро-
ванные в установленном порядке на территории Российской Фе-
дерации и отвечающие следующим требованиям:

а) срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок на соответствую-

б) ННО не должна находиться в процессе ликвидации или ре-
организации, и ее деятельность не должна быть приостановлена 
действующим решением уполномоченного органа (органа юсти-

в) ННО должна осуществлять социально значимую деятель-

г) ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, 
сборов и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной 
системы Российской Федерации, срок исполнения по которым 
наступил в соответствии с законодательством Российской Феде-
рации.

4. Сроки проведения первого конкурса:

— объявление результатов конкурса: до 20 июня 2016 года 
(включительно).

Сроки проведения второго конкурса:

— объявление результатов конкурса: до 08 августа 2016 года 
(включительно).

Сроки проведения третьего конкурса:

— объявление результатов конкурса: до 10 октября 2016 года 
(включительно).

Сроки проведения четвертого конкурса:

— объявление результатов конкурса: до 28 ноября 2016 года 
(включительно).

5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 
4 настоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому вре-
мени) ежедневно, кроме выходных и праздничных дней по адре-
су: 123104, МОСКВА, УЛ. БОЛЬШАЯ БРОННАЯ, Д. 23, СТР. 1, 
ОФИС 217. Контактные телефоны: +7 (495) 741-40-44, +7 (495) 

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку 
(форма заявки размещена на едином информационном портале 

-
дующих документов, заверенных подписью руководителя и печа-
тью организации: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государствен-
ного реестра юридических лиц, полученной не ранее, чем за два 
месяца до даты окончания приема заявок на соответствующий 

— копия учредительных документов, а также всех действую-

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на 
участие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или 
реорганизации, а также об отсутствии действующего решения 
уполномоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и 
др.) о приостановлении деятельности ННО на момент подачи за-

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, под-
писывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения 
(протокола) о назначении или об избрании физического лица 
на должность уполномоченным органом ННО, в соответствии с 
которым такое физическое лицо обладает правом действовать от 

ведение бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме 
на работу либо копия договора на оказание услуг по ведению бух-

-

— опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

В случае сдачи заявки лично по адресу их приема заявка и 
-

земплярах.
7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом за-

-
деления победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей кон-
курса являются:

— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие ме-
роприятий проекта его целям и задачам, оптимальность механиз-

— конкретность, значимость и достижимость результатов про-

— реалистичность и обоснованность представленного бюджета 
проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема дея-

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проек-

— наличие квалифицированных специалистов, которых пла-

— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития 
результатов проекта.

9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве 
конкурсной комиссией, результаты будут размещены на едином 
информационном портале Общественной палаты Российской Фе-

в сроки, указанные в пункте 4 настоящего извещения.
10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются ав-

томатически поданными на следующий конкурс. Для участия в 
конкурсе заявка должна быть подана строго в сроки, указанные в 
пункте 4 настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в По-
ложении об открытых конкурсах по выделению грантов неком-
мерческим неправительственным организациям, размещенном 
на едином информационном портале Общественной палаты Рос-

12. Движение «Гражданское достоинство» оценивает социаль-

проектов на основе следующих основных критериев:

— возможность развития и тиражирования проекта.

ИЗВЕЩЕНИЕ  
Национального благотворительного фонда 

о проведении открытых конкурсов по выделению грантов 
некоммерческим неправительственным организациям
1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской Фе-

дерации № 68-рп т 05 апреля 2016 года «Об обеспечении в 2016 году 
государственной поддержки некоммерческих неправительственных 
организаций, участвующих в развитии институтов гражданского 
общества и реализующих социально значимые проекты и проекты 
в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина», Общерос-
сийский общественный фонд «Национальный благотвори-
тельный фонд» объявляет открытые конкурсы по предоставлению 
грантов некоммерческим неправительственным организациям.

2. Гранты предоставляются по направлениям: поддержка поиско-
вого движения в целях увековечения памяти погибших защитников 
Отечества и сохранения воинской славы России; социальная под-
держка ветеранов военной службы и членов их семей; исследование 
проблем адаптации мигрантов и интегрирования их в единое право-
вое и культурное поле России; формирование межнациональной и 
межконфессиональной толерантности; укрепление дружбы между 
народами Российской Федерации; межрегиональный культурный 
обмен; развитие общественной дипломатии; реализация гуманитар-
ных проектов на территориях государств — участников Содружества 
Независимых Государств и государств — членов Евразийского эко-
номического союза.

3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие непра-
вительственные организации (далее — ННО), зарегистрированные в 
установленном порядке на территории Российской Федерации и от-
вечающие следующим требованиям:

1) срок государственной регистрации ННО в качестве юридиче-
ского лица к дате окончания приема заявок на соответствующий кон-
курс должен быть не менее одного календарного года;

2) ННО не должна находиться в процессе ликвидации или реор-
ганизации, и ее деятельность не должна быть приостановлена дей-
ствующим решением уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда и др.); 

3) ННО должна осуществлять социально значимую деятельность 
по направлениям объявленного конкурса;

4) ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, сбо-
ров и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной систе-
мы Российской Федерации, срок исполнения по которым наступил в 
соответствии с законодательством Российской Федерации.

4. Сроки проведения первого конкурса:
— начало приема заявок: 11 апреля 2016 года;
— окончание приема заявок: 12 мая 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 27 июня 2016 года (вклю-

чительно).
Сроки проведения второго конкурса:
— начало приема заявок: 16 мая 2016 года;
— окончание приема заявок: 30 июня 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 15 августа 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения третьего конкурса:
— начало приема заявок: 4 июля 2016 года;
— окончание приема заявок: 1 сентября 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 17 октября 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения четвертого конкурса:
— начало приема заявок: 5 сентября 2016 года;
— окончание приема заявок: 20 октября 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 5 декабря 2016 года 

(включительно).
5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 4 

настоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому времени) 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, по адресу: 115054, 
г. Москва, ул. Новокузнецкая, д. 34, стр. 1. Контактные телефоны: 
(495) 951 65 37, 951 61 23; адрес сайта: www.nbfond.ru.

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма 
заявки размещена на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации http://grants.oprf.ru/, а также на 
сайте www.nbfond.ru) с приложением следующих документов, заве-
ренных подписью руководителя и печатью организации: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государственного 
реестра юридических лиц, полученной не ранее чем за два месяца до 
даты окончания приема заявок на соответствующий конкурс;

— копии учредительных документов, а также всех действующих 
изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на уча-
стие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или реор-
ганизации, а также об отсутствии действующего решения уполномо-
ченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и др.) о приоста-
новлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подпи-
сывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения (прото-
кола) о назначении или об избрании физического лица на должность 
уполномоченным органом ННО, в соответствии с которым такое фи-
зическое лицо обладает правом действовать от имени заявителя без 
доверенности; для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского 
учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо копия до-
говора на оказание услуг по ведению бухгалтерского учета);

— электронный носитель (любого вида) с электронной копией за-
явки (файл word, excel или в случае использования мастера заявок 
файл в формате pdf);

— опись вложенных документов, содержащая наименование всех 
прилагаемых документов.

В случае сдачи заявок лично по адресу их приема заявка и опись 
приложенных документов должны подаваться в двух экземплярах. 

7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заклю-
чений независимых экспертов, исходя из критериев для определения 
победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей конкур-
са являются:

— соответствие проекта целям и условиям конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие меро-

приятий проекта его целям и задачам, оптимальность механизмов 
его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость результатов про-
екта;

— реалистичность и обоснованность представленного бюджета 
проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема дея-
тельности и предполагаемых результатов проекта; соответствие ста-
тей расходов предполагаемой проектной деятельности);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов 
(по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых планиру-
ется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития ре-

зультатов проекта.
9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве кон-

курсной комиссией, результаты будут размещены на едином инфор-
мационном портале Общественной палаты Российской Федерации 
http://grants.oprf.ru/ и на сайте www.nbfond.ru в сроки, указанные в 
пункте 4 настоящего извещения.

10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются авто-
матически поданными на следующий конкурс. Для участия в конкур-
се заявка должна быть подана строго в сроки, указанные в пункте 4 
настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в Поло-
жении об открытых конкурсах по выделению грантов некоммерче-
ским неправительственным организациям, размещенном на едином 
информационном портале Общественной палаты Российской Феде-
рации http://grants.oprf.ru/ и на сайте www.nbfond.ru.

12. Общероссийский общественный фонд «Национальный благо-
творительный фонд» оценивает социальный эффект, полученный от 
реализации победивших в конкурсе проектов на основе следующих 
основных критериев:

— общественно полезный эффект от реализации проекта;
— достижение заявленных в проекте целей;
— возможность развития и тиражирования проекта.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении открытых конкурсов по выделению гран-

тов некоммерческим неправительственным организаци-
ям Общероссийской общественной организацией  

«Союз пенсионеров России»
1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской 

Федерации № 68-рп от 5 апреля 2016 года «Об обеспечении в 2016 
году государственной поддержки некоммерческих неправитель-
ственных организаций, участвующих в развитии институтов граж-
данского общества и реализующих социально значимые проекты 
и проекты в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина», 
Общероссийская общественная организация «Союз пенси-
онеров России» объявляет открытые конкурсы по предоставле-
нию грантов некоммерческим неправительственным организаци-
ям.

2. Гранты предоставляются для повышения качества жизни 
людей пожилого возраста, социальной поддержки пенсио-
неров, социальной поддержки граждан Российской Федера-
ции, оказавшихся в трудной жизненной ситуации, оказания 
помощи пострадавшим в результате чрезвычайных ситуа-
ций, развития традиционных духовных ценностей, повы-
шения общественной активности граждан.

3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие не-
правительственные организации (далее — ННО), зарегистриро-
ванные в установленном порядке на территории Российской Фе-
дерации и отвечающие следующим требованиям:

— срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок на соответствующий 
конкурс должен быть не менее одного календарного года;

— ННО не должна находиться в процессе ликвидации или ре-
организации, и ее деятельность не должна быть приостановлена 
действующим решением уполномоченного органа (органа юсти-
ции, прокуратуры, суда и др.); 

— ННО должна осуществлять социально значимую деятель-
ность по направлениям объявленного конкурса

— ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, 
сборов и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной 
системы Российской Федерации, срок исполнения по которым на-
ступил в соответствии с законодательством Российской Федера-
ции.

4. Сроки проведения первого конкурса:
— начало приема заявок: 11 апреля 2016 года;
— окончание приема заявок: 12 мая 2016 года;
— объявление итогов конкурса: 20 июня 2016 года.
Сроки проведения второго конкурса:
— начало приема заявок: 16 мая 2016 года;
— окончание приема заявок: 23 июня 2016 года;
— объявление итогов конкурса: 8 августа 2016 года.
Сроки проведения третьего конкурса:
— начало приема заявок: 27 июня 2016 года;
— окончание приема заявок: 25 августа 2016 года;
— объявление итогов конкурса: 10 октября 2016 года.
Сроки проведения четвертого конкурса:
— начало приема заявок: 29 августа 2016 года;
— окончание приема заявок: 13 октября 2016 года;
— объявление итогов конкурса: 28 ноября 2016 года.
5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 

4 настоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому време-
ни) ежедневно кроме выходных и праздничных дней, по адресу: 
101000, Москва, ул. Маросейка д. 3/13, строение 4. Контактный 
телефон: (495) 625-08-48; адрес сайта: www.rospensioner.ru. 

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку 
(форма заявки размещена на едином информационном портале 
Общественной палаты Российской Федерации http://grants.oprf.
ru/, а также на сайте www.rospensioner.ru) с приложением следую-
щих документов, заверенных подписью руководителя и печатью 
организации: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государственно-
го реестра юридических лиц, полученной не ранее чем за два меся-
ца до даты окончания приема заявок на соответствующий кон-
курс;

— копия учредительных документов, а также всех действую-
щих изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на уча-
стие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или ре-
организации, а также об отсутствии действующего решения упол-
номоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и др.) 
о приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, под-
писывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения 
(протокола) о назначении или об избрании физического лица 
на должность уполномоченным органом ННО, в соответствии 
с которым такое физическое лицо обладает правом действовать 
от имени заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего 
ведение бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме 
на работу либо копия договора на оказание услуг по ведению бух-
галтерского учета);

— электронный носитель (любого вида) с электронной копией 
заявки (файл word, excel или, в случае использования мастера за-
явок, файл в формате pdf);

— опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

В случае сдачи заявки лично по адресу их приема, заявка 
и опись приложенных документов должны подаваться в двух эк-
земплярах. 

7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом за-
ключений независимых экспертов, исходя из критериев для опре-
деления победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей кон-
курса являются:

— соответствие проекта целям и условиям Конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие ме-

роприятий проекта его целям и задачам, оптимальность механиз-
мов его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость результатов про-
екта;

— реалистичность и обоснованность представленного бюдже-
та проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема 
деятельности и предполагаемых результатов проекта; соответ-
ствие статей расходов предполагаемой проектной деятельно-
сти);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проек-
тов (по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых пла-
нируется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития 

результатов проекта.
9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве 

конкурсной комиссией, результаты будут размещены на едином 
информационном портале Общественной палаты Российской Фе-
дерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте www.rospensioner.ru 
в сроки, указанные в пункте 4 настоящего извещения.

10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются ав-
томатически поданными на следующий конкурс. Для участия 
в конкурсе заявка должна быть подана строго в сроки, указанные 
в пункте 4 настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в По-
ложении об открытых конкурсах по выделению грантов неком-
мерческим неправительственным организациям, размещенном 
на едином информационном портале Общественной палаты Рос-
сийской Федерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте www.
rospensioner.ru. 

12. Общероссийская общественная организация «Союз пенси-
онеров России» оценивает социальный эффект, полученный 
от реализации победивших в конкурсе проектов на основе следую-
щих основных критериев:

— общественно полезный эффект от реализации проекта;
— достижение заявленных в проекте целей;
— возможность развития и тиражирования проекта.
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении открытых конкурсов по выделению гран-

тов некоммерческим неправительственным организациям 
Общественная организация

«Союз женщин России»
1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской Фе-

дерации №68-рп от 5 апреля 2016 года «Об обеспечении в 2016 году 
государственной поддержки некоммерческих неправительствен-
ных организаций, участвующих в развитии институтов гражданско-
го общества и реализующих социально значимые проекты и проек-
ты в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина», Обще-
ственная организация «Союз женщин России» объявляет от-
крытые конкурсы по предоставлению грантов некоммерческим не-
правительственным организациям.

2. Гранты предоставляются для укрепления института семьи 
и семейных ценностей; охраны и поддержки материнства; со-
циальной поддержки женщин, оказавшихся в трудной жиз-
ненной ситуации; социальной адаптации детей-инвалидов; 
общественного мониторинга качества социальной сферы 
(медицины, образования и др.); поддержки проектов в обла-
сти культуры и искусства; сохранения и популяризации куль-
турного наследия России.

3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие непра-
вительственные организации (далее – ННО), зарегистрированные 
в установленном порядке на территории Российской Федерации и 
отвечающие следующим требованиям:

а) срок государственной регистрации ННО в качестве юридиче-
ского лица к дате окончания приема заявок на соответствующий 
конкурс должен быть не менее одного календарного года;

б) ННО не должна находиться в процессе ликвидации или реор-
ганизации, и ее деятельность не должна быть приостановлена дей-
ствующим решением уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда и др.); 

в) ННО должна осуществлять социально значимую деятельность 
по направлениям объявленного конкурса;

г) ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, сбо-
ров и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной систе-
мы Российской Федерации, срок исполнения по которым наступил 
в соответствии с законодательством Российской Федерации.

4. Сроки проведения первого конкурса:
— начало приема заявок: 11 апреля 2016 года;
— окончание приема заявок: 12 мая 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 27 июня 2016 года (вклю-

чительно).
Сроки проведения второго конкурса:
— начало приема заявок: 16 мая 2016 года;
— окончание приема заявок: 30 июня 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 15 августа 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения третьего конкурса:
— начало приема заявок: 4 июля 2016 года;
— окончание приема заявок: 1 сентября 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 17 октября 2016 года 

(включительно).
Сроки проведения четвертого конкурса:
— начало приема заявок: 5 сентября 2016 года;
— окончание приема заявок: 20 октября 2016 года;
— объявление результатов конкурса: до 5 декабря 2016 года 

(включительно).
5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 4 на-

стоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому времени) 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней по адресу: 125009, 
г. Москва, Глинищевский переулок, д. 6, кабинет 3; сайт: www.wuor.
ru; контактные телефоны: +7 (495) 692-06-96, +7 (495) 650-60-31.

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (фор-
ма заявки размещена на едином информационном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации http://grants.oprf.ru/, а 
также на сайте http://www.wuor.ru/) с приложением следующих до-
кументов, заверенных подписью руководителя и печатью организа-
ции: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государственного 
реестра юридических лиц, полученной не ранее чем за два месяца до 
даты окончания приема заявок на соответствующий конкурс;

— копия учредительных документов, а также всех действующих 
изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на уча-
стие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или реор-
ганизации, а также об отсутствии действующего решения уполно-
моченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и др.) о при-
остановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подпи-
сывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения (про-
токола) о назначении или об избрании физического лица на долж-
ность уполномоченным органом ННО, в соответствии с которым та-
кое физическое лицо обладает правом действовать от имени заяви-
теля без доверенности; для лица, осуществляющего ведение бухгал-
терского учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо 
копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерского уче-
та);

— электронный носитель (любого вида) с электронной копией 
заявки (файл word, excel или, в случае использования мастера зая-
вок, файл в формате pdf);

— опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

В случае сдачи заявки лично по адресу их приема заявка и опись 
приложенных документов должны подаваться в двух экземплярах. 

7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заклю-
чений независимых экспертов, исходя из критериев для определе-
ния победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей кон-
курса являются:

— соответствие проекта целям и условиям Конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие меро-

приятий проекта его целям и задачам, оптимальность механизмов 
его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость результатов про-
екта;

— реалистичность и обоснованность представленного бюджета 
проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема дея-
тельности и предполагаемых результатов проекта; соответствие ста-
тей расходов предполагаемой проектной деятельности);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов 
(по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых плани-
руется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития ре-

зультатов проекта.
9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве кон-

курсной комиссией, результаты будут размещены на едином инфор-
мационном портале Общественной палаты Российской Федерации 
http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.wuor.ru/ в сроки, ука-
занные в пункте 4 настоящего извещения.

10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются авто-
матически поданными на следующий конкурс. Для участия в кон-
курсе заявка должна быть подана строго в сроки, указанные в пункте 
4 настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в По-
ложении об открытых конкурсах по выделению грантов некоммер-
ческим неправительственным организациям, размещенном на еди-
ном информационном портале Общественной палаты Российской 
Федерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.wuor.ru/.

12. Общественная организация «Союз женщин России» оцени-
вает социальный эффект, полученный от реализации победивших в 
конкурсе проектов, на основе следующих основных критериев:

— общественно полезный эффект от реализации проекта;
— достижение заявленных в проекте целей;
— возможность развития и тиражирования проекта.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении открытых конкурсов по выделению гран-

тов некоммерческим неправительственным организациям
Благотворительный фонд 

поддержки семьи, материнства и детства «Покров»
1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской 

Федерации №68-рп от 5 апреля 2016 года «Об обеспечении в 2016 
году государственной поддержки некоммерческих неправитель-
ственных организаций, участвующих в развитии институтов граж-
данского общества и реализующих социально значимые проекты 
и проекты в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина», 
Благотворительный фонд поддержки семьи, материнства и 
детства «Покров» объявляет открытые конкурсы по предостав-
лению грантов некоммерческим неправительственным организа-
циям.

2. Гранты предоставляются для консультационной, методи-
ческой и образовательной поддержки проектов в социально 
значимых сферах деятельности некоммерческих неправи-
тельственных организаций; популяризации лучших прак-
тик реализации социально значимых проектов некоммер-
ческих неправительственных организаций; содействия по-
вышению мобильности трудовых ресурсов; развития меха-
низмов общественного контроля.

3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие не-
правительственные организации (далее – ННО), зарегистриро-
ванные в установленном порядке на территории Российской Фе-
дерации и отвечающие следующим требованиям:

а) срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок на соответствующий 
конкурс должен быть не менее одного календарного года;

б) ННО не должна находиться в процессе ликвидации или ре-
организации и ее деятельность не должна быть приостановлена 
действующим решением уполномоченного органа (органа юсти-
ции, прокуратуры, суда и др.); 

в) ННО должна осуществлять социально значимую деятель-
ность по направлениям объявленного конкурса;

г) ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, 
сборов и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной 
системы Российской Федерации, срок исполнения по которым на-
ступил в соответствии с законодательством Российской Федера-
ции.

4. Сроки проведения первого конкурса:
— начало приема заявок: 11 апреля 2016 года;
— окончание приема заявок: 12 мая 2016 года;
— объявление итогов конкурса: 20 июня 2016 года.
Сроки проведения второго конкурса:
— начало приема заявок: 16 мая 2016 года;
— окончание приема заявок: 23 июня 2016 года;
— объявление итогов конкурса: 8 августа 2016 года.
Сроки проведения третьего конкурса:
— начало приема заявок: 27 июня 2016 года;
— окончание приема заявок: 25 августа 2016 года;
— объявление итогов конкурса: 10 октября 2016 года.
Сроки проведения четвертого конкурса:
— начало приема заявок: 29 августа 2016 года;
— окончание приема заявок: 13 октября 2016 года;
— объявление итогов конкурса: 28 ноября 2016 года.
5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 

4 настоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому вре-
мени) ежедневно кроме выходных и праздничных дней по адре-
су: 119072, Москва, Берсеневский пер., дом 2, стр. 1, офис 307; 
сайт: www.fond-pokrov.ru, электронная почта: grant.pokrov@
yandex.ru.

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку 
(форма заявки размещена на едином информационном портале 
Общественной палаты Российской Федерации http://grants.oprf.
ru/, а также на сайте www.fond-pokrov.ru) с приложением следую-
щих документов, заверенных подписью руководителя и печатью 
организации: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государственно-
го реестра юридических лиц, полученной не ранее, чем за два ме-
сяца до даты окончания приема заявок на соответствующий кон-
курс;

— копия учредительных документов, а также всех действую-
щих изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на уча-
стие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или ре-
организации, а также об отсутствии действующего решения упол-
номоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и др.) о 
приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, под-
писывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения 
(протокола) о назначении или об избрании физического лица на 
должность уполномоченным органом ННО, в соответствии с ко-
торым такое физическое лицо обладает правом действовать от 
имени заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего 
ведение бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме 
на работу либо копия договора на оказание услуг по ведению бух-
галтерского учета);

— электронный носитель (любого вида) с электронной копией 
заявки (файл word, excel или, в случае использования мастера за-
явок, файл в формате pdf);

— опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

В случае сдачи заявки лично по адресу их приема заявка и опись 
приложенных документов должны подаваться в двух экземпля-
рах. 

7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом за-
ключений независимых экспертов исходя из критериев для опре-
деления победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей кон-
курса являются:

— соответствие проекта целям и условиям Конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие ме-

роприятий проекта его целям и задачам, оптимальность механиз-
мов его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость результатов про-
екта;

— реалистичность и обоснованность представленного бюдже-
та проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема 
деятельности и предполагаемых результатов проекта; соответ-
ствие статей расходов предполагаемой проектной деятельно-
сти);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проек-
тов (по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых пла-
нируется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития 

результатов проекта.
9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве кон-

курсной комиссией, результаты будут размещены на едином инфор-
мационном портале Общественной палаты Российской Федерации 
http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.fond-pokrov.ru/ в сроки, 
указанные в пункте 4 настоящего извещения.

10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются ав-
томатически поданными на следующий конкурс. Для участия в 
конкурсе заявка должна быть подана строго в сроки, указанные в 
пункте 4 настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в По-
ложении об открытых конкурсах по выделению грантов неком-
мерческим неправительственным организациям, размещенном на 
едином информационном портале Общественной палаты Россий-
ской Федерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте www.fond-pokrov.
ru.

12. Благотворительный фонд поддержки семьи, материнства и 
детства «Покров» оценивает социальный эффект, полученный от 
реализации победивших в конкурсе проектов на основе следую-
щих основных критериев:

— общественно полезный эффект от реализации проекта;
— достижение заявленных в проекте целей;
— возможность развития и тиражирования проекта.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении открытых конкурсов по выделению 

грантов некоммерческим неправительственным органи-
зациям Общероссийской общественной организацией  

«Российский Союз Молодежи»

1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской Фе-
дерации №68-рп от 5 апреля 2016 года «Об обеспечении в 2016 
году государственной поддержки некоммерческих неправитель-
ственных организаций, участвующих в развитии институтов граж-
данского общества и реализующих социально значимые проекты 
и проекты в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина», 
Общероссийская общественная организация «Российский 
Союз Молодежи» объявляет открытые конкурсы по предостав-
лению грантов некоммерческим неправительственным организа-
циям.

2. Гранты предоставляются для поддержки проектов моло-
дежных организаций и союзов; поддержки добровольчества 
(волонтерства); развития и поддержки массового студенче-
ского спорта; развития научно-технического и художествен-
ного детского и молодежного творчества; содействия разви-
тию научной деятельности молодежи; выявления и под-
держки одаренных детей и молодежи; популяризации среди 
молодежи культурного наследия России и научных знаний.

3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие не-
правительственные организации (далее — ННО), зарегистриро-
ванные в установленном порядке на территории Российской Феде-
рации и отвечающие следующим требованиям:

а) срок государственной регистрации ННО в качестве юридиче-
ского лица к дате окончания приема заявок на соответствующий 
конкурс должен быть не менее одного календарного года;

б) ННО не должна находиться в процессе ликвидации или реор-
ганизации, и ее деятельность не должна быть приостановлена дей-
ствующим решением уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда и др.); 

в) ННО должна осуществлять социально значимую деятель-
ность по направлениям объявленного конкурса;

г) ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, сбо-
ров и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной систе-
мы Российской Федерации, срок исполнения по которым наступил 
в соответствии с законодательством Российской Федерации.

4. Сроки проведения первого конкурса:
— начало приема заявок: 11 апреля 2016 года;
— окончание приема заявок: 19 мая 2016 года;
— объявление результатов: до 4 июля 2016 года (включитель-

но).
Сроки проведения второго конкурса:
— начало приема заявок: 23 мая 2016 года;
— окончание приема заявок: 7 июля 2016 года;
— объявление результатов: до 30 августа 2016 года (включи-

тельно).
Сроки проведения третьего конкурса:
— начало приема заявок: 11 июля 2016 года;
— окончание приема заявок: 8 сентября 2016 года;
— объявление результатов: до 24 октября 2016 года (включи-

тельно).
Сроки проведения четвертого конкурса:
— начало приема заявок: 12 сентября 2016 года;
— окончание приема заявок: 27 октября 2016 года;
— объявление результатов: до 12 декабря 2016 года (включи-

тельно).
5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 

4 настоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому време-
ни) ежедневно кроме выходных и праздничных дней по адресу: 
101990, Москва, ул. Маросейка, д. 3/13. Контактный телефон: 
+7(495)624-09-78; адрес сайта: http://www.ruy.ru/.

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (фор-
ма заявки размещена на едином информационном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации http://grants.oprf.ru/, 
а также на сайте http://www.ruy.ru/) с приложением следующих 
документов, заверенных подписью руководителя и печатью орга-
низации: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государственно-
го реестра юридических лиц, полученной не ранее чем за два меся-
ца до даты окончания приема заявок на соответствующий кон-
курс;

— копия учредительных документов, а также всех действующих 
изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на уча-
стие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или ре-
организации, а также об отсутствии действующего решения упол-
номоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и др.) 
о приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, под-
писывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения 
(протокола) о назначении или об избрании физического лица 
на должность уполномоченным органом ННО, в соответствии с ко-
торым такое физическое лицо обладает правом действовать от име-
ни заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего веде-
ние бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на ра-
боту либо копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтер-
ского учета);

— электронный носитель (любого вида) с электронной копией 
заявки (файл word, excel или, в случае использования мастера зая-
вок, файл в формате pdf);

— опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

В случае сдачи заявки лично по адресу их приема заявка и опись 
приложенных документов должны подаваться в двух экземпля-
рах. 

7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом за-
ключений независимых экспертов, исходя из критериев для опре-
деления победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей кон-
курса являются:

— соответствие проекта целям и условиям Конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие ме-

роприятий проекта его целям и задачам, оптимальность механиз-
мов его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость результатов про-
екта;

— реалистичность и обоснованность представленного бюджета 
проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема дея-
тельности и предполагаемых результатов проекта; соответствие 
статей расходов предполагаемой проектной деятельности);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проек-
тов (по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых плани-
руется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития 

результатов проекта.
9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве 

конкурсной комиссией, результаты будут размещены на едином 
информационном портале Общественной палаты Российской Фе-
дерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.ruy.ru/ в сро-
ки, указанные в пункте 4 настоящего извещения.

10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются ав-
томатически поданными на следующий конкурс. Для участия 
в конкурсе заявка должна быть подана строго в сроки, указанные 
в пункте 4 настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в По-
ложении об открытых конкурсах по выделению грантов неком-
мерческим неправительственным организациям, размещенном 
на едином информационном портале Общественной палаты Рос-
сийской Федерации http://grants.oprf.ru/ и на сайте http://www.
ruy.ru/.

12. Общероссийская общественная организация «Российский 
Союз Молодежи» оценивает социальный эффект, полученный 
от реализации победивших в конкурсе проектов, на основе следую-
щих основных критериев:

— общественно полезный эффект от реализации проекта;
— достижение заявленных в проекте целей;
— возможность развития и тиражирования проекта.

Извещение  о проведении открытых 
конкурсов по выделению грантов 

некоммерческим неправительственным 
организациям  Фонд поддержки 

гражданской активности в малых городах 
и сельских территориях «Перспектива»

1. В соответствии с Распоряжением Президента Российской Фе-
дерации №68-рп от 5 апреля 2016 года «Об обеспечении в 2016 году 
государственной поддержки некоммерческих неправительствен-
ных организаций, участвующих в развитии институтов гражданско-
го общества и реализующих социально значимые проекты и проек-
ты в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина», Фонд 
поддержки гражданской активности в малых городах и сель-
ских территориях «Перспектива» объявляет открытые конкур-
сы по предоставлению грантов некоммерческим неправительствен-
ным организациям.

2. Гранты предоставляются для реализации социально значи-
мых проектов, направленных на развитие институтов граж-
данского общества в малых городах и сельской местности; 
поддержки краеведческой работы; сохранения народных 
культурных традиций (в том числе народных промыслов 
и ремесел); профориентации молодежи в малых городах 
и сельской местности; развития диалога между властью и об-
ществом; развития и укрепления институтов местного само-
управления.

3. К участию в конкурсах приглашаются некоммерческие непра-
вительственные организации (далее — ННО), зарегистрированные 
в установленном порядке на территории Российской Федерации 
и отвечающие следующим требованиям:

а) срок государственной регистрации ННО в качестве юридиче-
ского лица к дате окончания приема заявок на соответствующий 
конкурс должен быть не менее одного календарного года;

б) ННО не должна находиться в процессе ликвидации или реор-
ганизации, и ее деятельность не должна быть приостановлена дей-
ствующим решением уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда и др.); 

в) ННО должна осуществлять социально значимую деятель-
ность по направлениям объявленного конкурса;

г) ННО не должна иметь задолженность по уплате налогов, сбо-
ров и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной систе-
мы Российской Федерации, срок исполнения по которым наступил 
в соответствии с законодательством Российской Федерации.

4. Сроки проведения первого конкурса:
— начало приема заявок: 11 апреля 2016 года;
— окончание приема заявок: 12 мая 2016 года;
— объявление результатов: до 27 июня 2016 года (включительно).
Сроки проведения второго конкурса:
— начало приема заявок: 16 мая 2016 года;
— окончание приема заявок: 30 июня 2016 года;
— объявление результатов: до 15 августа 2016 года (включительно).
Сроки проведения третьего конкурса:
— начало приема заявок: 4 июля 2016 года;
— окончание приема заявок: 01 сентября 2016 года;
— объявление результатов: до 17 октября 2016 года (включи-

тельно).
Сроки проведения четвертого конкурса:
— начало приема заявок: 5 сентября 2016 года;
— окончание приема заявок: 20 октября 2016 года;
— объявление результатов: до 5 декабря 2016 года (включительно).
5. Прием заявок осуществляется в сроки, указанные в пункте 

4 настоящего извещения, с 10.00 до 18.00 (по московскому времени) 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, по адресу: 125040, 
город Москва, ул. Правды, д. 8, корп. 13, подъезд 3, каб. 547. Кон-
тактный телефон: +7 (495) 970-95-86; адрес сайта: фонд-
перспектива.рф.

6. Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (фор-
ма заявки размещена на едином информационном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации http://grants.oprf.ru, а так-
же на сайте фонд-перспектива.рф) с приложением следующих до-
кументов, заверенных подписью руководителя и печатью органи-
зации: 

— копия (либо оригинал) выписки из Единого государственного 
реестра юридических лиц, полученной не ранее чем за два месяца 
до даты окончания приема заявок на соответствующий конкурс;

— копия учредительных документов, а также всех действующих 
изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на уча-
стие в конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или реор-
ганизации, а также об отсутствии действующего решения уполно-
моченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда и др.) о при-
остановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, под-
писывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения 
(протокола) о назначении или об избрании физического лица 
на должность уполномоченным органом ННО, в соответствии с ко-
торым такое физическое лицо обладает правом действовать от име-
ни заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего веде-
ние бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на ра-
боту либо копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтер-
ского учета);

— электронный носитель (любого вида) с электронной копией 
заявки (файл word, excel или, в случае использования мастера зая-
вок, файл в формате pdf);

— опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

В случае сдачи заявки лично по адресу их приема, заявка и опись 
приложенных документов должны подаваться в двух экземплярах. 

7. Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заклю-
чений независимых экспертов, исходя из критериев для определе-
ния победителей конкурса.

8. Основными критериями для определения победителей кон-
курса являются:

— соответствие проекта целям и условиям конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие меро-

приятий проекта его целям и задачам, оптимальность механизмов 
его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость результатов про-
екта;

— реалистичность и обоснованность представленного бюджета 
проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема дея-
тельности и предполагаемых результатов проекта; соответствие 
статей расходов предполагаемой проектной деятельности);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов 
(по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых плани-
руется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития 

результатов проекта.
9. Итоги каждого конкурса будут подведены в городе Москве 

конкурсной комиссией, результаты будут размещены на едином ин-
формационном портале Общественной палаты Российской Федера-
ции http://grants.oprf.ru и на сайте фонд-перспектива.рф в сроки, 
указанные в пункте 4 настоящего извещения.

10. Заявки, не победившие в одном конкурсе, не считаются авто-
матически поданными на следующий конкурс. Для участия в кон-
курсе заявка должна быть подана строго в сроки, указанные в пун-
кте 4 настоящего извещения. 

11. Правила проведения открытых конкурсов содержатся в По-
ложении об открытых конкурсах по выделению грантов некоммер-
ческим неправительственным организациям, размещенном на еди-
ном информационном портале Общественной палаты Российской 
Федерации http://grants.oprf.ru и на сайте фонд-перспектива.рф.

12. Фонд поддержки гражданской активности в малых городах 
и сельских территориях «Перспектива» оценивает социальный эф-
фект, полученный от реализации победивших в конкурсе проектов 
на основе следующих основных критериев:

— общественно полезный эффект от реализации проекта;
— достижение заявленных в проекте целей;
— возможность развития и тиражирования проекта.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вам удастся просто чудом избе-
жать крупных неприятностей. 
Сегодняшний день неплох для ос-
мысления запутанных проблем. 
Кроме того, не забудьте завер-
шить неотложные дела.

Телец 
Не доверяйте слухам и сплетням, 
касающихся как вашей супруже-
ской половины, так и коллег. И 
дайте отпор недоброжелателям. 

Близнецы  
Вам стоит быть бдительнее. Не-
практичный настрой создаст за-
метные проблемы в бизнесе.

Рак 
Придется проявить выдержку и 
терпение. Начатые дела могут 
встретить множество препятст-
вий. Будьте мягки и тактичны.

Лев 
Не очень приятный день. Зани-
майтесь только знакомой рабо-
той, не беритесь за новые дела.

Дева 
Пристально последите за своим 
имуществом, особенно — за цен-
ным. Не исключены потери.

Весы 
Наступила прекрасная пора, что-
бы всей семьей помечтать о по-
ездке в старинный русский город. 

Скорпион 
Вас ожидает чередование круп-
ных удач и небольших неприят-
ностей. Проявите выдержку.

Стрелец 
Докажите окружающим, что Бог 
вас не обидел организаторскими 
талантами. 

Козерог 
Позитивная атмосфера в коллек-
тиве сделает совместную дея-
тельность всех сотрудников осо-
бенно эффективной и плодотвор-
ной.

Водолей 
Круг вашего общения заметно 
расширится. Небольшой риск 
звезды приветствуют. 

Рыбы 
Вы приятно проведете время в те-
сной компании друзей и коллег.
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СРЕДА

Москва +2...+15, облачно

Санкт-Петербург 0...+11, облачно

Анадырь -7...-4, снег

Архангельск -1...+5, дождь

Астрахань +10...+19, облачно

Благовещенск  -2...+8, дождь

Владивосток +3...+10, дождь

Волгоград +8...+17, облачно

Воронеж +8...+17, облачно

Екатеринбург 0...+11, облачно

Иркутск -5...+10, дождь

Казань +3...+12, облачно

Калининград +7...+13, дождь

Краснодар +12...+22, дождь

Магнитогорск +3...+13, солнечно

Мурманск -7...-1, снег

Нижний Новгород +4...+13, облачно

Новосибирск +2...+6, облачно

Омск -1...+8, облачно

Орел +7...+19, облачно

Оренбург +6...+19, облачно

Пермь -1...+8, дождь

Ростов-на-Дону +10...+20, облачно

Севастополь +9...+22, дождь

Симферополь +9...+21, дождь

Сочи +11...+16, дождь

Тамбов +6...+18, солнечно

Тюмень -2...+11, дождь

Уфа +4...+16, облачно

Хабаровск -3...+8, дождь

Челябинск +1...+13, облачно

Чита -5...+6, дождь

Элиста +10...+18, дождь

Южно-Сахалинск -3...+4, дождь

Якутск -15...+4, облачно

Ярославль +1...+12, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Синоптики обещают ма-
лооблачную погоду. Ат-
мосферное давление со-
ставит 747 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице будет дождли-
во. Атмосферное давле-
ние понизится до 739 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается пасмурная 
погода. Атмосферное 
давление — 740 мм ртут-
ного столба.

Парижские эксперты предъявили публике результаты рентгеновского анализа картина «Юдифь, обезглавливающая Олоферна», 
которая, предположительно, может быть написана легендарным итальянским мастером Микеланджело Меризи да Караваджо. 
Обнаружение этого полотна в апреле 2014 года на чердаке дома в Тулузе стало одной из главных культурных сенсаций послед-
него времени. Предполагалось, что рентгеновский снимок сможет подтвердить или опровергнуть предположения экспертов 
об авторстве картины. Если бы удалось установить, что работа выполнена маэстро, ее оценочная стоимость составила бы 
как минимум 120 миллионов евро. Сразу после того как появилась догадки, что картина принадлежит кисти Караваджо, Франция 
наложила запрет на вывоз работы из страны в течение 30 месяцев. Впрочем, даже рентген не помог точно установить истину. 
Вместо окончательного ответа он дал лишь дополнительные аргументы в споре экспертов. 

СОБЫТИЕ 

12.04| ВТОРНИК

МНЕ кажется, если человек неа-
декватен, никакие наказания его 
не сдержат. Если тот, кто берет на 
себя ответственность охранять, 
скажем, супермаркет, вдруг неза-
конно применяет силу по отно-
шению к кому-либо, даже не разо-
бравшись в ситуации, то нечего 
ему делать не только на этом по-
прище, но и в других сферах, где 
приходится общаться с людьми. 
«РГ» на 9-й полосе пишет о зако-
нопроекте, который предлагает 
ввести уголовную ответствен-
ность за превышение охранника-

ми их полномочий. Теперь со-
трудник фейсконтроля ночного 
клуба или охраны магазина за 
свои действия может сесть на 
срок до 2 лет.

У меня не было каких-то не-
приятных случаев с охранника-
ми, и я не являлась свидетелем 
каких-либо побоищ или разбо-
рок, о которых, к сожалению, 
часто приходится слышать. 
Я просто всегда веду себя с ними 
тактично, вежливо разговари-
ваю и обычно встречаю соответ-
ствующую реакцию по отноше-
нию к себе. В основном все пре-
пирания с секьюрити, к примеру, 
в ночных клубах, возникают у 
тех, кто хотел туда попасть и не 
прошел так называемый фей-
сконтроль. Охранники не пуска-
ют по разным причинам: воз-
раст, статус, имидж. Но это уже 
вопросы к администрации, с ней 
надо выяснять, почему ввели та-
кие ограничения, а не с исполни-
телями.

На мой взгляд, было бы замеча-
тельно, если бы при устройстве на 
работу нанимающая сторона со-
здала бы для охранников свой фей-
сконтроль, чтобы работодатели 
внимательнее резюмировали но-
вого сотрудника, проверяли бы его 
психическое состояние, устойчи-
вость к стрессам, воспитанность, 
умение сдерживать себя в экс-
тренных ситуациях, вежливо отве-
чать пожилым да и просто посети-
телям всяких заведений, способ-
ность правильно реагировать, ког-
да действительно угрожает опа-
сность. Я думаю, если устраивает-
ся адекватный человек, он сразу 
будет вести себя достойно, кор-
ректно и осмотрительно. Поэтому 
мне кажется, ответственность ло-
жится еще и на директоров компа-
ний, которые нанимают на служ-
бу: они должны отвечать за тех, 
кого выбирают, а не экономить 
деньги ради собственной выгоды.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Татьяна Буланова,
певица

ГОРОСКОП

ЧТО СМОТРЕТЬ 14 апреля:
«Побег из Москвабада»
Дарьи Полторацкой

Взгляд 
«понаехавших»

Валерий Кичин

НИКАКОЙ фильм ужасов не сравнится с ужасом попра-
ния человеческого достоинства.

У нас много клянут «понаехавших». Из своих стран 
гастарбайтеров гонит к нам нужда. Но Москва их не счи-
тает за людей: что-то там подметают, что-то чистят и кра-
сят. Но вот их всех повыгоняли, и радости москвичей нет 
предела: снова грязно на улицах, и никто не скребет лед 
на тротуарах, и сорвать зло больше не на ком — срываем 
друг на друге.

Тема «понаехавших» в российском кино звучит час-
то: напомню «Дом, милый дом» Александра Басова, по-
лучивший диплом жюри на VI фестивале «Дубль дв@», 
или новейший «Норвег» Алены Званцовой. И вот теперь 
предлагает изнутри увидеть жизнь гастарбайтеров 
фильм Дарьи Полторацкой. Его герой, таджик Хасан, со-
трудничает с иммиг-
рационной службой 
и работает наводчи-
ком. Представляясь 
«своим», стучится 
в подвалы, где обита-
ют сородичи: ему от-
кроют — и, отшвыр-
нув Хасана в сторо-
ну, туда ворвутся 
люди в пятнистом, 
и «упакуют сухофрукты». А Хасан все пытается унижен-
но наладить отношения с коллегами, но в ответ слышит: 
«Ты, чурка, меня с собой не равняй — я русский, тут везде 
мой дом!». И это отдельная человеческая драма: Хасан 
теперь чужой и в Москве, и в Таджикистане: для сороди-
чей он предатель. Такую мы умудрились создать ситуа-
цию, вынуждающую хороших людей делать подлости.

Москва в фильме предстает сверкающим гигантом, ее 
огни обещают жизнь хмельную, красивую. Эта Москва 
не знает и не хочет знать, что творится в ее подвалах, 
куда стекаются вот такие, как Хасан, искатели счастья. 
Москва — «злой город». Как поет в финале один из «пона-
ехавших» — любимый певец миллионов азербайджанец 
Муслим Магомаев, — «Лучший город земли».

«Фильм сильный, фильм запредельно честный, фильм 
злой и фильм про добро. Нам всем нужна эта прививка от 
вируса «Москвабад»!» — написал после премьеры на вы-
боргском фестивале «Окно в Европу» один из зрителей 
под ником «NapoleoN». 

Автор сценария Юсуп Разыков все эти человеческие 
беды знает не понаслышке. И это запоздалый дебют 
в большом кино режиссера Дарьи Полторацкой, до сих 
пор известной по телесериалам. Дебют уверенный, силь-
ный, яркий, оставляющий в душе долгий след. 

О фестивале говорят

 Александр Митта: На мой взгляд, формат интернет-
фестиваля — самый перспективный, внушающий наиболь-
шие надежды. 

 Евгения Симонова: Я недавно общалась со студента-
ми МГИМО и поняла, что в кинематографе они, увы, очень 
многого не знают. И когда я им объясняю, чем был для 
меня сорок лет назад выход нового фильма Тарковского, 
они это слушают как легенду из XVIII века, как описание 
процесса выпрягания лошадей из карет. Они современно-
го российского кино не знают. Вот тут-то им и пригодятся 
интернет-фестивали! 

Из зрительских рецензий:

«Нежный возраст»
— Очень тонкий фильм о взрослении героя в условиях 
зарождающегося капитализма в России. В нем сочетание 
комического и трагикомического, реальности и гротеска. 
(Леонид Насветников). 
— Посмотрел «Нежный возраст» с особой нежностью. 
Здесь жизнь и сказка вперемежку. Браво, Соловьёв! Вы — 
настоящий SAS! (Валерий Тараканов)
«14+»
— Фильм не одноразовый. Он требует повторного просмо-
тра, а может, и нескольких — для детального анализа 
и понимания. Особенно если вам кажется, что в нем мало 
правды. Наслаждайтесь и думайте! (Ross Helga).

Все новости кинофестиваля в спецпроекте «РГ» 
d2.rg.ru

Расписание фестиваля «Дубль дв@»
«Райские кущи», «Побег из Москвабада», «Нежный возраст» — 13, 14 апреля.

«Еще один год», «Наследники», «Однажды» — 15, 16 апреля.

«Находка», «Ч/б», «Частное пионерское-2»— 17, 18 апреля.

«Две женщины», «Шагал — Малевич» — 19, 20 апреля.

«Андерсен. Жизнь без любви», «Пестрые сумерки» — 21, 22 апреля.
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